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 सदस्य  की  दोष  सिद्धि  RARE

 सदस्य  का  निलम्बन  BRE—WR

 सभा  का  काय  RUvy

 उद्योग  तथा  संशोधन  विधेयक--पुरस्थापित्त  QUvy

 भारत  का  रक्षित  बक  )

 विचार करने  का  प्रस्ताव  BUCY

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 सातवां  प्रतिवेदन  REX

 विधेयक  पुरःस्थापित  र५  ५१-५२

 (१)  संविधान  १९६२  अनुच्छेद  XX

 क  का  रखा  जाना  कौर  अनुच्छेद  १६७  का  संशोधन )  टीका

 राम  पालीवाल  २५४१

 (२)  दिल्ली  कमी  सुधार  १९६२  नवल

 प्रभाकर  २५५२

 (३)  संविधान  विधेयक  १९६२  ३४३  का

 च०  का ०  भट्टा चा यें  २५५२

 व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  विधेयक  ८७ख  का

 BURR—-ER स०  ato  हिंदी  का--वापस  लिया  गया

 विचार करने  का  प्रस्ताव

 भारतीय  समुद्र  बीमा  विधेयक  स०  fo  भागने

 राज्य  सभा  की  सिफारिश  से  सहमति  का  प्रस्ताव  RARA-BR

 प्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  र  ध्यान

 गाजियाबाद  सहारनपुर  खंड  में  गाड़ियों
 की

 टक्कर
 रश  ६६-६८

 संविधान  संशोधन  विधेयक--(भ्रनुच्छेद  २२६  का  ato

 च०  wat

 घिरा करने  का  प्रस्ताव  Qw2—o¥

 मध्य  प्रदेश  में  खनिजों  पर  स्वामित्व  के  बारे  मं  राधे  घंटे  की  चर्चा  rea  FAQ

 संक्षेपिका  RAOSHER ३

 he:  मौखिक  उत्तर  वाले  प्रश्न  में  किसी  नाम
 पर

 अंकित  यह
 न  चिन्ह  इस  बात  का  ढोलक

 ई  हि  ser  को
 सभा  में  उसी  सदस्य  ने  घाव  में  पूछा था  ।



 लोक-समा

 वादविवाद

 ब्रेक-समा

 २०  EGR

 २६  १८८४

 ee  ea oe

 लोक-सभा  ग्यारह बजे  समवेत  हुई

 [pemer  महोदय  पीठासीन

 सदस्य  द्वारा  ग्रहण

 मंत्री  सत्य  नारायण  :  ग्रध्यक्ष  मुझे  श्री  एस०  कन्दप्पन  ,  का

 जो  तिरुचेनगोड़  से  निर्वाचित  हुए  श्राप  से  श्र  बाप
 के

 द्वारा  सभा  से  परिचय
 कराते

 में  बड़ी  प्रसन्नता है  ।

 श्री  एस०  कन् दप् पन  |

 प्रश्नों  के  मौलिक  उत्तर

 दिल्ली  के  लिए  योजना

 rat  स०  चं०

 नह  ३७
 |  श्री  wo  eto

 <
 |: है  Fo  दास

 श्री  सुबोध  सदा

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली की  वृहद  जिसे  भारत  सरकार ने  हाल  ही  में  ग्लानि  स्वीकृति  दी

 के  प्र नुमा नित  व्यय  के  ais  fect  विकास  प्राधिकार  द्वारा  प्रस्तुत  किये  जाने  में  क्या  प्रगति  हुई

 है  अनुमानित  व्यय  की  राशि  क्या  है  ;

 जिन  समीपवर्ती  राज्यों  के  क्षेत्र  इस  वृहद  योजना  के  mata  ae  हैं  कया  उन्होंने  इसे

 स्वीकार  कर  लिया  है

 ade  तो  सरकार  का  विचार  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  है  ;

 उच्चस्तरीय  समन्वय  बोर्ड  की  va  तक  कितनी  बैठकें  हुई  हैं  तथा  उनमें  निर्णय

 किये  गये  हैं  ;  ak

 fae  अग्रेज़ी
 में

 १३२३

 1685  (Ai)
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 )  यदि  नहीं

 हए

 गर

 पदक  पन  होती  और  उके  िगारमीय  लिव  कया

 ै

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  दिल्ली  की  वृहद  योजना  की  स्वीकृति  सरकार
 ने  २४  जुलाई  २९६२  को  दे  दी  श्र  जिस  दिन  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  इस  योजना  की  स्वीकृति

 की  सूचना  प्रकाशित  कर  उसी  दिन  से  इसके  झ्रनुसार  काम  प्रारम्भ  हो  जायगा  ।

 की  अवधि के  जिस  के  लिये  योजना  तैयार  की  गई  विभिन्न  विकास-मदों के  अधीन  श्री  मानित

 पूंजीगत लगभग  ७३२  करोड़  रुपये  है  ।

 दल्ली  की  योजना  के  बारे  में  उत्तर  प्रदेश  तथा  पंजाब  सरकार  की

 स्वीकृति  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  क्योंकि  योजना  काਂ  वै  धिक  प्रवर्ती  भाग  केवल  संघ-क्षेत्र  दल्ली  से

 ही  सम्बन्धित  है  att  यह  दिल्ली  विकास  अधिनियम  के  अ्रन्तर्गत  तैयार  किया  गया  है  जो  दिल्ली  से

 बाहर  के  क्षेत्रों  पर  लागू  नहीं  होता  ।

 (4)  (=)  यह  ats  काम  नहीं  कर  रहा  है  क्योंकि  प्रब  इस  की  अपेक्षा  एक  वैधानिक

 प्राधिकार  अथारिटी  )  बनाने  के  प्रस्ताव  का  अनुसरण  किया  जा  रहा  है  ।

 fett  स०  चे  सामन्त  :  क्या  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  योजना  के  अन्तिम  रूप  से  स्वीकार  हो

 जाने  के  बाद  नगर  प्रायोजन  संगठन  का  काम  खण्ड  के  शझ्राघार  पर  आरम्भ  किया  गया  है
 ?

 डा०  सुशीला  नायर  :  खण्ड  योजनायें  तैयार
 की

 जा  रही  हैं  ।  वर्तमान  स्थिति  के  अनुसार  संपूर्ण

 क्षेत्र  ८  क्षेत्रों  गौर  १३६  खण्डों  में  विभाजित  है  ।  एक  या  दो  खण्ड  का  ब्यौरा  तैयार  हो  रहा  है  ।

 थी  सुबोध  हुसना  :  मंत्री  जी  ने  बताया  है  कि  योजना  पर  लगभग  ७३२  करोड़ रु०  व्यय

 होंगे  ।  यह  धनराशि  किस  साधन  से  प्राप्त  होगी
 ?

 डा०  BRR  करोड़  रु०  वर्ष  १९  ६१--८१  की  २०  वर्ष
 की

 में  व्यय

 होंगें ।  चालू  योजना  अर्थात्वर्ष-- वर्ष  १६६१--६६  १५२.  ३१  करोड़  रु०  व्यय  होने  का  अनुमान

 है  ।  इस  धन  रानी  में  से  ८३  .  Le  करोड़  रु०  स्थानीय  निकाय  व्यय
 ४४  ६६  करोड़ रु०  केन्द्रीय

 सरकार व्यय  २४.  ४६  करोड़  रु०  दिल्ली  प्रशासन  व्यय  करेगा  कौर १९  .  ३४  करोड़ रु०

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  संचालन  ait  रख  रखाव  के  लिये  रखने  होंगे  |  इस  प्रकार  तीसरी

 योजना  में  कुल  व्यय  १७१.  ६६  करोड़  रु०  होगा
 ।  इस  के  लिये  ६०.५२  करोड़ रु०  भूमि के  विक्रय

 आदि  से  प्राप्त  होने  की  ara  है  ।

 गयी दी०  चे  वे
 स्थानीय  निकाय  कौन  से  हैं  जिन  के  पास  माननीय  मंत्री  द्वारा

 खित  राशि  होगी  कौर  इस  मांग  की  प्रति  करने  के  उन  स्थानीय  निकायों  के  क्या  साधन  हैं  ?

 meat  महोदय  ये  बातें  ब्यौरे  की  हैं  ।

 १डा०  सुशीला  नायर  :  माननीय  सदस्य  जानते  हैं
 कि

 दिल्ली  में  स्थानीय  निकाय  दिल्ली

 तस गर पालिका निगम  प्रौढ़  A  देहली  नगरपालिका समिति  हैं  ।

 महोदय
 :  ये  छोटी  छोटी  बातें  हैं  ।

 श्री  जगदेव  fag  सिद्धान्त
 :

 इस
 नूह

 योजना  के  ्  राने  वाले  जो  समीपस्थ  राज्यों  के
 ह

 क्षेत्र  हैं  क्या  उनका  प्रशासकीय  तो  यहां  से  नहीं  होगा  ?

 डा०  सुशीला  नायर  :  इस  विकेट  तो  दिल्ली  के  जो  ऐरियाज  हैं  उन  के  विकास  की  बात

 _  दो  रही  बाहर  के  जो  एरियाज  हैं  उन  के  विकास  के  Trary  में

 ht  int  में
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 थी  जगदेव  सिंह  सिद्धान्त
 :

 में  ने  उन  के  विकास  के  बारे  में  नहीं
 बल्कि  उन  के  प्रशासकीय

 way  के  बारे  में  पूछा  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  विकास के  लिये  नहीं  बल्कि  वह  वहां  के  ऐडमिनिस्ट्रेशन के  बारे  में  पूछ  रहे  हैं  ।

 डा०  सुशीला  नायर
 :

 उन  के  ऐडमिनिस्ट्रेशन  को  लेने  का  कोई  सवाल  ही  नहीं  है
 ।

 थी  हरि  विष्णु  कामत
 :

 यह  विचार  रखते  हुए  कि  वही  योजना  की  कार्यान्वित  में  केवल

 दशक  क्या  सभा  को  प्रसन्नतापूर्वक  झ्राइवासन  दिया  जा  सकता  है  कि  राजधानी  की  बड़ी-बड़ी

 जैसे  विद्युत  और  तब  तक  पूरी  हो  जायेंगी  तौर  वर्तमान  सत्ता  रूप

 दल  वर्ष  PEGR  तक  इसी  स्थिति  में  बना  रहेगा  ताकि  वह  इन  सब  समस्याओं  को  पूर्ण  कुशलता
 A——

 मेरा  भ्रभिप्राय  है  कुशलता  से--हल  कर  सकेगा
 ?

 महोदय  :  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  जाये  ।  क्या  ये  समस्यायें  वर्ष  PESR

 तक  दूर  हो  जायेंगी ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रदान  मुख्य  से  उत्पन्न  नहीं  होता  |  कौन  कह  सकता  है  कि  सत्ता  रूप

 दल  उस  समय  भी  सत्ता  रूप  होगा
 ?

 माननीय  सदस्य  सत्ता  रुए  दल  को  हटा  सकते  हैं  ।  संसद्  का  मत

 सदैव  ही  अन्तिम होता  है  ।

 font  हरि  विष्णु  कामत
 :

 दल  की  कुद दा लता  इतनी  है  कि  उन्हें  सत्ता  रुट  रहना  चाहिये  ।  मेरा

 निवेदन  है  कि  प्रदान  के  प्रथम  भाग  का  उत्तर  दिया  जाये  ?

 पंश्रध्यक्ष  महोदय  :  यदि  उन्हों  ने  केवल  प्रथम  भाग  ही  पूछा  तो  में  निश्चय  ही  उत्तर

 दिये  जाने  की  अनुमति  दे  देता  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 यदि  श्राप  को  इस  पर  आपत्ति  तो  श्राप  दूसरे  भाग  को  नियम

 विरुद्ध  घोषित  कर  सकते  हैं  ।  मेरा  विचार  है  कि  वह  नियमानुकूल  है  ।

 गश्रध्यक्ष  महोदय
 :
 में  ने  निक  बार  माननीय  सदस्यों  से  निवेदन  किया  है  कि  प्रश्नों में

 इरादी  नहीं  होनी  चाहिये

 पचौरी  विष्णु  कामत  :  नहीं  ।  मेरे  विचार  मेरे  प्रश्न  में  ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  ।

 श्रिया  महोदय  यदि  दुर्भाग्यवश मैं  माननीय  सदस्य  के  मत  से  सहमत  न  तो  किसका

 मत  स्वीकार्य होगा  ?

 गयी  हरि  विष्णु  क़ामत
 :

 क्या  राजधानी  की  यह  सारी  बड़ी  समस्यायें  वर्ष  १६८२  तक  हल  हो

 ?

 गया  सुशीला  ऊपर  यदि  माननीय  सदस्य  ने  योजना  को  देखा  तो  उसमें  यह  दीर्घकालीन

 दृष्टि  अ्रपनाई  गई  यातायात  a  समस्त  श्रनिवाये  श्रावव्यकताओओं  की  उसी  प्रकार  योजना

 बनाई  जा  रही  ताकि  वर्ष  १९८१  से  काफी  पहिले
 मे  area

 यें  हल  हो  जाये ं।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पश्चिम  बिहार  श्र  उड़ीसा  में  चेचक

 +

 सुबोध  सदा :
 |  श्री  स०  Wo  सामन्त *

 जो  ब०  कण  दास

 म०  tro  दीवारों

 क्या  प्व्स्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  चेचक  के  विरुद्ध  सभी  राज्यों  में  जोरदार  आन्दोलन  है  के  बावजूद

 पश्चिम  बिहार  उड़ीसा में  १६६०-६१  कौर  १९६१-६२  में  चेचक  का  विशेष  प्रकोप

 रहा  है

 इस  विशेष  प्रकोप  के  कया  कारण  हैं  ;

 सरकार  इस  रोग  से  जनता  की  रक्षा  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाने  का  इरादा  रखती

 2?

 ENE  सें  उप सन् त्री  न  स०  राज )  :  नहीं  श्रीम

 set  उत्पन्न नहीं  होता

 समूची  जनसंख्या  को  टीके  लगाने  के  उद्देश्य  से  राष्ट्रीय  चेचक  उन्मूलन  प्रोग्राम की

 कार्यान्वित  के  लिये  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  ६.  ८८  करोड़  रु०  का  उपबन्ध  किया  गया

 इस  प्रोग्राम  के  अन्तर्गत  विभिन्न  राज्यों  संघ  प्रशासित  राज्य  क्षेत्रों  में  हुई  प्रगति  salt  वाला

 एक  विवरण ७  १९६२  के  भ्र तारांकित संख्या  १३४  के  उत्तर  में  सभा  में  प्राप्त  किया

 गया था  ।

 श्री  पव  हंसना  :  विवरण  से  पता  लगता  है  कि  प्रनेक  राज्यों  में  इस  भ्रान्दोलन  के  लिये  कुछ

 विद्वेष  एकक  बनाये  गय  हैं  ।  क्या  पश्चिम  बंगाल  के  लिये  कोई  विशेष  यूनिट  स्वीकृत  किये गये  हैं  ak

 क्या  इन  यूनिटों  के  लिये  धन  केन्द्रीय  सरकार  देगी  या  राज्य  सरकार
 ?

 बाद यह  स०  राज :  उन्मूलन  प्रोग्राम  सभी  राज्यों  में  चलता  रहा  है
 ।

 उन्होंने  राज्य  को

 यूनिटों  में  बांट  दिया  है  कौर  प्रत्येक  यूनिट  में  तीन  जिले  होते  हैं
 ।

 वस्तुतः  ध  है  कि  वे  उन्मूलन

 कार्यक्रम  दो  या  तीन  वर्ष  में  समाप्त  कर  देगे  ।  कुछ  बड़े  राज्यों  इसमें  तीन  वर्ष  लग  सकते  हैं  ।  ae

 कुछ  छोटे  राज्यों  में  दो  वर्ष  लग  सकते  हैं  |

 श्री  सुबोध  हंसना
 :

 क्या  इन  टीकों  का  लगवाना  अनिवार्य  होगा  या  स्वेच्छिक  होगा
 ?

 द्०  स०  राज  स्वेच्छिक  |

 पति स०  चं०  स/भन्त  :  क्या  तीसरी  योजना  के  लिये  प्रथम  वर्ष  के  लिये  विभिन्न  राज्यों  ने

 अ्रपनी  योजनायें प्रस्तुत  कर  दी  यदि  तो  प्रथम  वर्ष  के  लिए  कितना  आवंटन  किया  गया  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :  चेचक  उन्मूलन  प्रोग्राम  एक  योजनानुसार  चल  रहा

 है  जिसे  केन्द्र  में  विशषज्ञों  ने  राज्य  सरकारों  के  परामर्श  से  बनाया  है  ।  उस  योजना  के  अनुसार  हम  इस

 प्रोग्राम  झनावतेंक  व्यय  शत  प्रतिशत  श्रनावतंक  व्यय  ७५  प्रतिशत  उठा  रहे  हैं  कौर  प्रत्येक  राज्य  में

 _  बने  यूनिटों
 की

 संख्या  के  आघार  पर  हम  वित्तीय  सहायता  दे  रहे
 हैं

 |

 मल  भ्रंग्रेजी में
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 श्री ब०  कठ  दास  :
 टीका  प्रोग्राम  के  लाभों  का  जनता  को  ज्ञान  कराने  के  लिये  कौर  पृथक्करण

 तथा  अन्य  आवश्यक  बातों  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 द्०  स०  ज  :
 स्वास्थ्य  शिक्षा  विभाग  आवश्यक  कार्यवाही  कर  रहा  है  |

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  त्रिवेदी  :
 कम  से  कम  उड़ीसा  में  चेचक  के  कारण  कुछ  मृत्युयें  हुई  हैं  ।  क्या

 कार,को विदित  है  कि  मृत्यु  उन  जिलों  में  हुई  थीं  जो  योजना  में  शामिल  नहीं  किये  गये  हैं  प्लोर  जो

 जिले  ofr  परियोजना  में  are  वहां  इसका  कोई  प्रभाव  नहीं  gar  है  ?

 डा०  सुशीला मायर  :  यह  सच  है
 कि

 माननीय  सदस्य  कहते  हैं  कि  जिन
 जिलों

 में
 चेचक

 के  टीके  लगाने  की  अग्रिम  परियोजना  लागू  की  गई  है  कौर  जो  लगभग
 ८०  प्रतिशत  जनसाधारण पर

 लागू हो  गई  वहां  वास्तव में  किसी  को  चेचक  नहीं  निकली  है  या
 न

 ही  कोई  मृत्यु  हुई  जो  क्षत्र
 परियोजना में  शामिल  नहीं  हुए  वहां  चेचक  रोग  फैला  है  ।  परन्तु  महामारी  को  रोकने  का  राज्य

 सरकारों  द्वारा  भरसक  प्रयास  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  ब्रज  बिहारी  मेहरोत्रा
 :

 क्या  मन्त्री  महोदय  बताने  की  कृपा  करने  कि  चेचक  के  साथ  साथ

 बड़ी  माता  यानी  मीजल्स  की  योजना  भी  इसमें  शामिल  है  ?

 डा०  सुदी  ला  नायर
 :

 खसरा  कौर  चिकिन  पाक्स  की  रोकथाम का  कोई  उपाय
 जौ

 ऐसा  मास  सकल  पर  इस्तैमाल  किया  जा  सके  श्रभी  तक  मालूम  नहीं  FAT  है  |

 थी  विभू
 तत

 मिश्र
 :

 क्या  यह  सही  है  कि  यह  जो  सुई  दी  जाती है  इसका  असर  केवल  ६  महीने
 तक  रहता  है

 ?
 इसके  अलावा  जो  सुई  बूढों  के  दी  जाती  है  वही  बच्चे  को  भी  दी  जाती  है  जिससे

 गांव  के  लोग  डर  जाते  हैं  और  खास  कर  बच्चे  घरों  में  छिप  जाते  हैं  ।  तो  क्या  इसके  लिये  सरकार  कोई

 इन्तजाम  कर  रही  है  कि  बच्चे  न  डरें  ौर  इसका  ६  महीने  से  ज्यादा  समय  तक  रहे  ?

 डा०
 सुशीला  नायर  केवल  ६  महीने  तक  रहता  है  यह  बात  सही  नहीं  है  |  इसका

 बहुत  लम्बे  समय  तक  रहता  है  ।  यह  बात  सही  है  बच्चों  बड़ों  को  वर्दी  वैक्सीन  दिया  जाता

 मात्रा  में  थोड़ा  सा  रहता  लोग  टीके  फूलने  से  डरें  नहीं  इसके  लिये  तो  हैल्थ  एजूकेशन  ब्यूरो  के

 द्वारा  प्रचार  कार्य  किया  जाता  है  कौर  लोगों  को  समझाया  जाता  है  कि  टीके  का  फूलना  तो  इस  बात  का

 चिह्न है  कि  ore  उनको  टीका  न  दिया  जाता  तो  उनको  खूब  जबरदस्त  माता  वाली  थी  जिससे  होने

 उनकी  जान  खतरे  में  पड़ती  |

 fait  sata  लाल  सर्राफ  :  क्या  देश  में  सभी  राज्यों  में  योजनायें  लागू  की  गई  हैं  कौर  वे  राज्य

 सरकारों  के  से  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  तैयार  की  गई  योजनाओं  के  अनुसार  है  ?

 डा०  सुशीला  नायर
 :

 काफी  राज्यों  में  यह  कार्य  प्रारम्भ  हो  गया  है  ।  कुछ  बाकी  राज्यों  में

 उन्होंने  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  शादी  प्रारम्भ  कर  दिया  है  सितम्बर  के  area  तक  या  ary  से  श्रमिक

 झलक  के  दूसरे  सप्ताह  तक  वहां  प्रत्येक  राज्य  पूरी  तरह  प्रोग्राम  प्रारम्भ  करें  देगा  |

 डा०  उ०
 सिन  क्या  यह  सच  है  कि  इन  क्षेत्रों  में  सुखी  का  पर्याप्त  प्रयोग  नहीं  किया

 गया  पौर  यह  भी  सच  है  कि  क्योंकि  राज्य  सरकारें  स्वयं  बना  रही  हैं  जो  इतनी

 प्रभावित  हीं  इसलिये  सुखी  का  प्रयोग  नहीं  किया  जाता  ?

 डा०  कूटनीति  नायर  :  यह  सही  नह्ठीं  है  कि  देश  में  हमारे  व्यक्तियों  द्वारा  बनाई  गई

 वी  नहीं  है

 ।

 यह  प्रभावी  a)  परन्तु  को  तैयार  होने  के  बाद  एक  सप्ताह  में  प्रयोग  करना

 अंग्रेजी  में
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 होता  जब  हम  गांवों  में  प्रौढ़  दुर्गेश  क्षत्रों  में  जाते  तो  हो  सकता  है  कि  समय  एक  सप्ताह  से  श्रमिक

 हो  जाये
 ।

 इस  उन्मूलन  प्रोग्राम  के  लिये  हमारे  लिये  यह  जमी  सूखी  वैक्सीन  लाभदायक है  ।  हम

 अपनी  भी  ea  प्रयोग  कर  रहे  हैं  ।

 श्रव्य  महोद  +  :  अगला  प्रदान  ।

 गयी  उमा नाथ  प्रश्न  संख्या  ४६७  भी  इसके  साथ  लिया  जा  सकता  है  ।

 गश्रध्यक्ष महोदय  :  हां  ।

 जल  संभरण

 1१४३९.  शी  बिशन  चन्द्र  सेठ  :  कया  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  wed  ak  ग्रामों  में  जल  सम्भरण  की  स्थिति  के  मूल्यांकन  के  लिये

 राष्ट्रीय जल  सम्भरण  ae  स्वच्छता  समिति ने  प्रत्येक  राज्य  द्वारा  समितियां  गठित  किये  जाने

 की  सिफारिश की  है  ;

 यदि  तो  इन  सिफारिशों  को  किस  हृद  तक  कार्यान्वित  किया  गया  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  समिति  ने  राज्यवार  प्रदेशवार  झ्राधार  पर  जल  तथा

 जल  निस्सारण  बोर्ड  नामक  स्वतन्त्र  सं विहित  निकायों  के  गठन  का  भी  सुझाव  दिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  सुझाव  को  स्वीकार  कर  लिया  है  कौर  वह  किस  हद  तक

 कार्यान्वित किया  गया  है  ?

 स्वास्थ्य  णंत्रालत  में  उपमंत्री  To  स०  :  (7)  .  श्रीमान ।

 कौर  इन  सिफ़ारिशों पर  आवश्यक  कार्यवाही राज्य  सरकारें  करेंगी  जिन्हे  रिपोर्ट

 को  कापियां भेज  दी  गई  हैं  ।  अब  तक  प्राप्त  हुए  उत्तरों  से  प्रतीत  होता  है  कि  ये  सिफारिशों  भ्रश्नी  तक

 उनके  विचाराधीन हैं  ।

 संघ  के  स्वास्थ्य  मन्त्रालय  में  एक  श्रपरिनियत  पेय  जल  बो  बनाने  का  प्रस्ताव  भी

 घिन है  ।

 राष्ट्रीय  जल  तथा  सफाई  समिति

 —+

 ait  aiesrasa  माथुर

 श्री  दी०  शर्मा

 श्री  उसा नाथ :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  US  बताने  की  करेगें  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  राष्ट्रीय  जल  तथा  सफाई

 समिति  की  किन  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  लिया  है  तथा  श्री  तक  क्या  कार्यवाही
 की

 गई  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द्०  स०  :  अपेक्षित  जानकरी  देने  वाला  एक

 विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  बन बन् वच्  संख्या  १]

 श्री  बिशन चन्द्र  सेठ
 :

 में  पूछना  चाहता  हूं  कि  श्राप  कितनी  आबादी  तक  के  एरिया
 को

 शहर

 मानते  हैं  और  किस  तक  के  एरिया  के  लिये  ate  का  प्रबन्ध  करेंगे

 ?

 मूल  aint  में



 Re  १८४४  मौखिक  उत्तर  १३२९,

 डा०  सुशीला  नायर
 :

 पानी  का  प्रकरण  तो  हम  हर  एक  गांव  में  करना  चाहते  हैं  चाहे

 की  ग्रा बादी  चार  सौ  हो  या  चार  हजार  कौर  बड़े  शहर  के  लिये  भी  इन्तजाम  करना  चाहते  हैं

 जहां  की  आबादी  चार  लाख  हो  |

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 समिति  ने  सिफारिश  की  है  शर  माननीय  मंत्री  ने  पिछले  सत्र  में  सभा

 को  श्वा इवा सन  दिया  था  कि  ग्रामीण  जल  संभरण  की  सभी  योजना  तीसरी  योजना  के  तक  की

 हो  जायेंगी  परन्तु  किये  गये  उपबन्ध  बहुत  ही  कम  हैं  ।  इस  वचन  के  बारे  में  इस  दिशा  मैं  क्या  कार्यवाही
 की  गई  है  कौर  क्या  आजकल  निर्धारित  श्रावस्यकतायें  भी  पूरी  की  जा  रही  हैं  या  नहीं

 ?

 डा०  सुदी ला नायर नायर
 :

 सरकार  जल  संभरण
 की

 समस्या
 को

 उच्चतम  प्राथमिकता  देती

 है  हम  इस  का  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  इस  बारे  में  हमारे  वचन  पुरे  हों  ।  में  मानती हूं  कि

 उपबन्धित  धनराशि  थोड़ी  है  ।  हम  ऐसे  मार्गोपाय  ढूढने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  जिन  से  हम  खाद्य  तथा

 कृषि  मंत्री  की  सहायता  से  इन  थोड़े  संसाधनों  को  बढ़ा  सक  ताकि  हम  सिंचाई  के  लिये  उन  के

 गहरे  नलकूपों  से  कुछ  जल  ले  खान  शौर  ईंधन  मंत्री  की  सहायता  से

 उन  के  कुछ  रद  किये  हुए

 श्री  त्यागी  :  हम  तेल  मिला  पानी  नहीं  पी  सकते  |

 थी  हरि  थिष्ण  कामत
 :

 जल  नाली  नहीं
 ।

 सुशीला  नायर  :  हम  पीने  के  लिये  केवल  मीठा  पानी  ले  रहे  नमकीन  पानी  नहीं  धौर

 अनेक  स्थानों  पर  मुझे  विश्वास  दिलाया  गया  है  कि  यदि  हमें  तेल  नहीं  मिला  तो  विभिन्न  परतों  पर

 हमें  पानी  मिलेगा ।

 श्री  त्यागी  :  श्रसफलताओं  पर  आगे  बढ़  रहे  हैं  ।

 सुशीला  नायर
 :

 हो  सकता  है  कि  तेल  के  संबंध  में  वे  श्रसफलतायें  हों  परन्तु  पानी  की

 खोज  के  बारे  में  वे  सफलतायें  हम  उस  संसाधन  का  भी  प्रयोग  करना  चाहते  इस  के

 अतिरिक्त  अन्य  अनेक  संभावनायें  हैं  जिन  की  हम  खोज  कर  रहे  हैं  ताकि  तीसरी  योजना  में  उपबन्धित

 संसाधनों  की  अधिकतम  वृद्धि  हो  सके  ate  फिर  यदि  कर  तो  अधिक  धन  की  मांग  करेंगे  ।-

 fon  हरिचन्द  माथुर
 :

 उत्तर  विस्तृत  है  परन्तु  मेरे  प्रशन  के  मुख्य  भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया

 गया है  ।

 श्री  दी०  Wo  शर्मा  विवरण  में  उल्लेख  है  कि  ग्रामीण  तथा  उप-नगरीय  समितियां  प्रत्येक

 राज्य  में  बनाई  जायेंगी  भ्रौर  विशेष  जांच  पड़ताल  विभाग  बनाये  जायेंगे  ।  क्या  इस  पर  कोई  कार्यवाही

 की  गई  हैं  कौर  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 डा०  सुशीला  नायर
 :

 ये  समितियां  राज्य  सरकारों  द्वारा  नियुक्त  की  जायेंगी  जैसाकि  मेरे

 माननीय  साथी  ने  अभी  कहा  है  ।  हम  ने  यह  सिफारिशें  राज्य  सरकारों  को  भेज  दी  हैं  ।  इस  बीच  हम

 ने  महसूस  किया  fe  इस  समस्या  का  आकार  जानने  के  लिये  यह  जानने  के  लिये  कि  इसे

 कर  अभाव  वाश  क्षेत्रों  में  कैसे  ga  किया  जा  सकता  निश्चित  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।  हमारे

 झपने  उपबन्धों से  बनाये  जाने  वाले  जांच  पड़ताल  यूनिटों की  स्वीकृति  दी  जा  रही  प्रस्ताव  को

 योजना  प्रयोग  का  अनुमोदन  मिल  गया  है  राज्यों  से  जांच  पड़ताल  के  लिये  नये  यूनिट  चाल

 करने  के  लिये  कहा  जा  रहा  है
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 श्री  उमानाथ
 :

 विवरण  में  उल्लेख  है  कि  रिपोर्टे  aire  सिफारिशें  राज्यों  को  भेज  दी  गई  हैं  ।

 क्या  कोई  ऐसी  समय  सीमा  निर्धारित  है  जिस  के  भीतर  वे  अपना  निश्चय  बता  दें  ;  यदि  तो

 क्या  सरकार  का  विचार  कोई  समय-सीमा  निर्धारित  करने  का  है  |

 सुशीला  नायर  :  समय-सीमा  निर्धारित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।  हम  अभी

 कान्फ्रेंस  कर  रहे  हैं  फिर  स्थानी  स्वायत्तशासी  सरकार  तथा  स्वास्थ्य  मंत्रियों  की  कांन्फ्रेंस  दार  ।

 हम  इस  प्रदान पर  इनमें  से  प्रत्येक  कान्फ्रेंस  में  विचार  विमर्श  कर  रहे  हैं  राज्य  सरकारों  को  इस

 समस्या  के  महत्व  का  ज्ञान  है  ।

 श्री  बि दान चन्द्र सेठ  :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  ने  जो  कमेटी  बनाई  उस  से  क्या

 ख़ास  खास  रेकमेंडेशन्ज़ की  जिन  को  सरकार  कार्यान्वित करना  चाहती  है  |

 डा०  नायर  :  उस  कमेटी  की  रिपो  लम्बी  लेकिन  उस  की  चन्द  एक

 रैकमेंडेशन्ज़् स्टेटमेंट  में  दी  गई  हैं

 अध्यक्ष  महोदय  :  स्टेटमेंट  में  रेकमेंडेद।न्ज दी  गई  तो  माननीय  सदस्य  उन  को  देख

 लेंगे

 fora  महोदय  :  अगला  प्रदान  |

 pot  हरद्चिनर  माथुर  :  श्राप  ने  संख्या  ४६७  को  इस  के  साथ  जोड़ा

 दो  प्रश्नों  की  देते  हैं  ।

 महोदय  :  मेंने  माननीय  सदस्य  को  एक  प्रश्न  की  अनुमति
 दी

 थी  कौर  उन्हों  ने  कहा

 कि  उत्तर  लम्बा  तथा  विस्तृत  था  ।  अरब  में  दूसरा  ले  चुका  Zl  वह  इस
 का  अवसर ले  सकते  हैं  ।

 बु घंट ना जांच  समिति

 स०  Alo  बनर्जी

 थी  दी०  च्च्च  शर्मा

 at  कठ  ना०
 |

 जो  विभूति  करीब

 श्री  भक्त  e

 श्री  भागवत झा  आजाद

 थ  श्री  कठिन

 थी  उमसा नाय :

 Led  wl a™ :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दुकानों  के  कारणों  का  पता  लगाने  र  dead  न  होने  देने  के  मार्गो पाय

 सुझाने  के  लिये  नियुक्त  समिति  की  कोई  बैठक  भी  हुई  है

 मूल  धंप्रेजी  में
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 यदि  तो  समिति  की  कितनी  बैठें  हुई

 प्रतिवेदन  कब  तक  प्रस्तुत  किये  जाने  की  संभावना  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  श्रीमान  ।

 दो  बार  ।

 कभी  तारीख  के  बारे  में  नहीं  कहा  जा  सकता
 कि

 समिति  अपनी  रिपोर्ट  कब  पेदा  करेगी

 परतु  संभव  है  कि  हाल  में  कुछ  अन्तरिम  सुझाव  fea  जायं
 ।

 किस स०  wo  बनर्जी
 :

 ये  अन्तरिम  कब  दिये  जायेंगे  कया  उन  की  एक  प्रति  पटल  पर

 रखी  जायेगी  ।

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  are  है  कि  अन्तरिम  रिपोर्ट  आगामी  दो  या  तीन  मास  में  उपलब्ध  हो

 नायेगी  ।  इस  के  उपलब्ध  होने  पर  इसे  पटल  पर  रखने  में  कोई  आपत्ति  नहीं  होगी  ।

 श्री स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  रेलवे  दुर्घटनाओं  पर  चर्चा  के  समय  संसत्सदस्यों  द्वारा  दिये  गये

 विभिन्न  सुझाव  विचार  किये  जाने  के  लिये  समिति  को  भेजे  जायेंगे
 ?

 tet  शाहनवाज़ खां  :  हम  ऐसा  करने

 toh  उमा नाथ  :  क्या  सरकार  ने  यह  बात  स्पष्ट  कर  दी  है  कि  यदि  रेलवे  कर्मचारी  चाहें  तो

 गोपनीय  रूप  में  साक्ष्य  दे  सकते  हैं  यह  समिति  उन  की  रक्षा  करेगी
 ?

 यदि  तो  क्या  सरकार

 ऐसा  कोई  प्रस्ताव है  ?

 श्री  शाहनवाज़  थां  :  यह  तो  स्वीकृत  बात  है  ।  साक्ष्य  देने  का  इच्छा  कोई  भी  रेलवे  कर्मचारी

 समिति  के  सामने  साक्ष्य  दे  सकता  है  ।

 उसा नाथ  :  मेरा  प्रश्न  सुरक्षा  afar  गोपनीय  ढंग  से  साक्ष्य  देने  के  बारे  में  था  ।

 श्री  दाहनवाज्ञ  खां  :  इस  का  निश्चय  समिति  करेगी  ।

 शी  भक्त  दर्शन  :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  कमेटी  कब  नियुक्त  की  गई  थी

 wi  कितना  समय  उस  की  रिपोर्टे  देने  के  लिये  रखा  गया  था  कौर  क्या  जब  सब  दुर्घटनायें  समाप्त

 हो  तब  उस  की  रिपोर्ट  जायगी  ।

 झष्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  रिपोर्ट  देने  के  लिये  कोई

 रखा  गया  है  ।

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  इस  के  लिये  कोई  ख़ास  ताय्युन  नहीं  किया  गया  है  ।

 भागवत झा  भ्रमजाल  :  क्या  इस  समिति  को  ग्राद्योपान्त  जांच  पड़ताल  करने  का  श्रधघिकार

 हैं  या  सरकार  ने  दुर्घटनाओं  को  रोकने  के  लिये  कुछ  area  के  बारे  में  इस  समिति  को  कोई  fats

 निर्देश  दिया  है
 ?

 थी  शाहनवाज़ वां  :  इस  समिति  के  निर्देश-पद  सुविदित  हैं
 ।

 समिति  को  मनचाही  पुछताछ

 करने  का  at  aoa
 थी  प्रकादवबीर  शास्त्री  :  जो  रेलवे-दुर्घटना जांच  समिति  बनाई  गई  उस  के  सदस्यों

 के
 नाम  क्या  हैं  कौर  क्या  उन  में  मैकेनिकल

 gee
 टेक्निकल  जानकारी  रखने  वाले  कुछ  व्यतीत

 भी  हैं  ?

 मूल  म अंग्रेजी  में
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 भी  mera  खां  :  इ  स  कमेटी  के  मेम्बरान  के  नाम  हस्ब-जैल हैं

 ०
 ETAT  श्री  सत्य चरण  UTE,  श्री  जयपाल  श्री  ग्न ०  प्राण  एम०

 स्वामी
 श्री

 टी०  बी०
 विट्ठल  श्री

 ज०
 एन०  रिटायर  जनरल  मैनेजर

 waa),  श्री  errs  चीफ़  गवर्नमेंट  इंस्पैक्टर  रेलवे

 निकल  एक्सपर्ट  ),  श्री  पी०  सी ०  डिप्टी  ट्रैफिक रेलवे  ale  |

 इस  बात  का  ध्यान  रख  कर  कि  जो  रेलवे  कमंचारी जांच  समितियों

 में  साक्ष्य  देते  हैं  उन्हें  खिलाफ  कार्यवाही  किये  जाने  का  डर  बना  रहता  उन्हें ऐसे  डर  से

 मुक्त  रहने  का  श्रीनिवासन  दिया  गया  है  ताकि  सचाई  का  पता  लग

 श्री  शाहनवाज खां  :  भारतीय  रेलवे  कर्मचारियों  को  कोई  डर  नहीं  है
 ।

 श्री  विद्याचरण शुक्ल  :  निरन्तर  होने  वाली  रेलवे  ह. [घटनाओ  का  ध्यान  रख  कर  क्या  सरकार

 इस  समिति  को  स्थायी  समिति  बनाने  की  संभावना  पर  विचार  करेगी  ताकि  यह  रेलवे  दूर्घेटनाग्रों

 के  बारे  में  रिपोर्ट  देती  रहे
 ?

 पंश्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  एक  सुझाव है  ।

 श्री  क्या  यह  संच  नहीं है  कि  ge  समिति  में  नियुक्त हुए  दोनों  सेवा  निवृत्त

 अघिकारियों  को  १००  रु०  प्रतिदिन  मिलते  हैं  ale  उन  दिनों  के  लिए  भी  मिलते  हैं  जब  कि  समिति

 की  बैठक  नहीं  होती  कौर  इसਂ  कारण  समिति  ५:  कार्य  की  अवधि  समय  समय  पर  बढ़ा  दीਂ  जाती

 है
 ?

 शाहनवाज़  सां  नहीं  श्रीमान  ।  में  यह  भ्राक्षेप  स्वीकार  नहीं  करता  ।

 गश्ध्यक्ष  महोदय
 :  हो  सकता  है

 फि
 आक्षेप  सत्य  हो  |

 कया  उन्हें  १००  रु०
 प्रति

 दिन

 मिलते  भ्रन्तर्बाधा )

 श्री  शाह जन वा  मेरे  पास  पूर्ण  ब्यौरा  नहीं  है  ।
 में  इसक इसकी  जांच  करूंगा

 पाध्या  महोदय :  वह  जांच  करके  सभा  को  सुचित  करेंगे  ।  भ्र गला  प्रदान  ।

 होडल  वर्गीकरण  समिति

 ग

 श्री  सुरेन्द्र पाल  fag

 श्री  बि दान चन्द्र सेठ

 FRCS  श्री  रामेश्वर  टांटिया

 |  थ्री  मे०
 | - ०  कुमारन

 | st  यशपाल

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  े  करेंगे  कि
 :  शत

 क्या  यह  सच  है  लि  विदेशी  पर्यटकों की  सुविधा के  लिये  सरकार ने  एक  elem  वर्गीकरण

 समिति  नियुक्त  की  है  ;  शौर

 यदि  तो  यह  समिति  कब  नियुक्त  की  गईं  थी  कौर  वह  अपना  काम
 कब

 तक  पूरा  धर  लेगी

 tare  sist  में
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 १परिवहन  तथा  स  चार  मंत्रालय  सें  नौवहन  मंत्री  (at  शज  :  ।

 होटल  वर्गीकरण  समिति  १४५  १९६२  से  बनाई  गई  हैं  ।  आशा है
 कि  समिति

 मास में  अपना  काम  पुरा  कर लेंगी

 श्री  सुरेन्द्र  पाल  क्या  किसी  योरोपीय  होटल  मालिक  या  इस  विषय  के  विशेषज्ञ  से

 इस  समिति  का  काम  करने  के  लिए  कहा  गया

 fat  राज  भारत  होटल  तथा  रेस्टोरेन्ट  संस्था  फीकेशन  के  अवैतनिक  मंत्री

 श्री  एल०  सी०  निराला  होटलों  के
 प्रतिनिधि हैं

 ।

 शी  सुरेन्द्र  पाल  सिंह  :  वर्गीकरण  ५  क्या  भारत  में  होटलों  की  जांच  योरोप  में  उपलब्ध

 आराम व  सुविधाओं  के  स्तर का  ध्यान  रखकर  किया  जायेगा  या  भारत  में  उपलब्ध  श्रीराम  य

 सुविधाओं  का  ध्यान  रखकर  किया  जायेगा  ?

 fat  राज  होटल  स्तर  तथा  दर  ढांचा  समिति  ने  कुछ  सिद्धान्त  व  स्तर  निर्धारित

 किये  हैं  ate  समिति  को  कार्यवाही  करते  समय  निर्धारित  होने  वाले  सिद्धान्तों  के  अतिरिक्त  इन

 ६ सिद्धान्तों  का  पालन  करना  है  |

 शी  बिशन चंद्र सेठ  :  isf  हमारे  देश  में  फारेनज  के  लिए  होटलों  की  संख्या  बहत  कम  है  ।

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  समय  देश  में  ऐसे  होटलों  की  क्या  संख्या  है  कौर  सरकार  कितने

 होटल  बनाना  चाहती  है  ।

 महोदय
 :

 यह  सवाल  तो  होटल्ज  के  क्लासीफिकेशन  के  बारे  में  नये  होटल  बनाने

 का  सवाल नहीं  है  ।

 |  रामेश्वर  इस  समिति  क  कौन  सदस्य  हैं  कौर  क्या  कार्य  क्षेत्र  है
 ?

 श्री राज  इसकी  घोषणा  एक  नियमित  सरकारी  अधिसूचना  में  की  गई  थी  ।

 पर्यटन  विभाग  के  उप-महानिदेशक  श्री  जी०  कार  कादिर  इसके  सभापति हैं  ।  श्री  एल०  सी ०

 निरूला  शर  कनेल  जी०  वी०  कोडिनार  त्रिवेन्द्रम  इसक  सदस्य  हैं  ।  क्षेत्रीय  होटल

 संस्था  का  एक  प्रतिनिधि  ait  संबंधित  राज्य  सरकार  का  एक  प्रतिनिधि  को  उस  समय  समिति  में

 शामिल  किया  जायेगा  जब  कि  समिति  संबंधित  क्षेत्र  या  राज्य  में  जायेगी  ।

 शी  यदा पाल  fag:  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  मुट्ठी  भर  विदेशियों  के  लिए  इतने  बड़े

 देश  में  होटलों  के  वर्गीकरण  की  क्या  जरूरत  महसुस  हुई  झ्र ौर  कितनी  क्लासिक  में  उन  को  डिवाइड

 किया गया  है  ?

 शी  राज  जसा कि  मैंने  कहा  एक  समिति  ने  इस  सम्बन्ध में  जांच  की  थी  कौर

 उस  की  सिफारिशों  को  गवर्नमेंट  ने  मन्जूर  फिया  है  ।  होटलों  की  क्लासिफिकेशन  &  उचित  घर

 लेकिन  इतने  थोड़े  समय  में  उन  सारे  कारणों  को  बताना  मेरे  लिए  सम्भव  नहीं  है  ।  होटलों

 की  क्लासिफिकेशन  की  श्रावव्यकता  इस  लिए  है  कि  बाहर  के  पर्यटकों  को  ठीक  तरह  से  मालूम  हो

 सक  कि  किसे
 स्टैंड  क॑  होटल  कहां  हैं  कौर  वे  अपनी  इच्छा  या  मर्जी  के  मुताबिक  उन  होटलों

 में  जा

 pat  क्या  इस  वर्गीकरण  का  संबंध  नगरों  की  जन  संख्या  से  होगा  या  इसका  उससे

 कोई  संबंध  न  होगा  ?

 अंग्रेजी
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 गी  राज  बहादुर  ।  इसका  संबंध  होटल  दे  स्तर  प्रौढ़  उसकी  सेवाओं  से  होगा  ।

 थी  बड़े  :  होटल्स  का  जो  सी  में  क्लासीफिकेशन  हो  रहा  है  और  जो  फारेन  टूरिस्ट्स

 कनवीनियेंस  के  लिए  हो  रहा  है  यह  वैसे  ही  है  जसे  एम०  पीज०  के  फ्लैट्स  का  है  ।  मैं  जानना

 चाहता  हूं  कि  इंडियन  टूरिस्ट्स  वे  लिए  कोई  क्लासिकी  erat  क्लीनर  ci  शासन  का  विचार  है  ?

 अघ्यक्ष  महोदय :
 क्लासिफिशदन  होटल्स  का  टूरिस्ट्स  का  नहीं  है  ।

 श्री  राज  बहादुर  :  क्लासीफिकेशन  होटल्ज  का  टूरिस्ट्स  का  नहीं है  ।

 थी  इसमें  लिखा  है  कि  फारेन  ट्रिक्स
 के  लिए  क  eee

 अध्यक्ष  महोदय  :  झा डर |

 थी  यह  क्लासिफिफदान  हो  क

 mens  महोदय  :  आपको  उन्होंने  जवाब  दे  दिया  है  कि  होटल्ज  का  क्लासिफिकेशन

 फारेन  टूरिस्ट्स के  लिए  att  दूसरों  के  लिए भी  ।
 अप

 जिद  क्यों क्र  रहे  हैं  ?

 क  #  eee थी  इसमें  यह  लिखा  है  कि  फारेन  ट्रिक्स  क

 महोदय
 :

 उन्होंने  कह  दिया  है  चि  हर  एक  के  लिए  क्लासिफिकेशन होगा

 थी  काशी  राम  समिति  किन  निदेश-पदों  पर  सिफारिश  करेगी ?

 चली राज  बहादुर  :  निदेश-पद  है  उन  होटलों  से  प्रार्थना  पत्र  मांगना  जो  वर्ग क्रि रण

 योजना  के  ज  सरकारी  मान्यता  में  रुचि  रखते  प्राणियों में  से  ऐसे  होटलों  का  निरीक्षण

 करना  जो  समिति  के  विचारानुसा र  न्यूनतम  दाँतों  को  पूरा  करते  हों  शौर  उनकी  स्तर  दर  निर्धारित

 श्र  प्रीत  में  ऐसे  होटलों  को  मान्यता  देने  का  सिद्धान्त  बनाना  जिनका  स्तर  प्रेक्षकों की

 प्रा वद यकता  की  पूति  के  लिए  काफी  ऊंचा  हो  ate  उनका  निरीक्षण  करना  at  शादी  पुरी

 करते हों

 लाय  क्षेत्र

 +

 थी
 qo  ब्लू

 १४४२.
 सुबोध .  हुसना

 स०  Wo

 |  st
 mo  eto

 क्या  वादा  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 खाद्य  क्षेत्रों  की  योजना  में  we  कौन  कौन  से  खाद्यान्नों  का  समावेश  किया  गया  है

 क्या  किसी  खाद्य  क्षेत्र  को  समाप्त  करने  का  कोई  प्रस्ताव  हू  ;  दौर

 खाद्य  क्षेत्र  की  प्रणाली  के  कार्य  में  यदि  कोई  कठिनाइयों  श्रुति
 की

 जा  रही  हों  तो
 वे

 गया  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि-मंत्री  के
 सभा  सचिव

 :  घान  प्रौढ़
 चावल  तथा

 घान के  उत्पाद  ।
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 नही ं।

 कोई  खास  कठिनाई  aaa  नहीं  की  गयी  है  ।

 श्री  ब०  कु०  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य  को  खाद्यानी  क  संभरण  के  लिये  किस  श्रमिक  रण
 को  किये  करने  की  aa  दी  गयी  है  ?

 श्री  शिन  अनाज  पर  सरकारी  शहरीकरण  का  नियंत्रण  है  ।  कुछ  राज्यों  में

 सरकार  ने  गेर  सरकारी  व्यापारियों  को  लाइसेंस  दिये  हैं  ।

 | ह ५  Fo  क्या  अ्सिकरणों पर  ऐसी  कोई  यत  लगायी गयी  है  कि  उन्हें  कर  देना

 होगा
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  ६. है ५  स०  :  मध्य  गुजरात  कौर

 महाराष्ट्र  वालें  ज़ोन  व्यापारियों  को  Ped  प्रतिशत  कर  सरकार  को  देना  पड़ता  ह  ।  उतनी

 मात्रा  सरकार  को  बेची  जायेंगी  ।  कुछ  अन्य  जोनों  में  कोई  भो  प्रतिबन्ध  नहीं  हैं  ।

 fat  सुबोध  ह  क्या  सरकार  को  इस  तथ्य  का  पता  र  कि  खादानों  पर  क्षेत्रीय  प्रतिबन्धों

 कै
 कारण  पश्चिम बंगाल  में  अधिक  मांग  वाले  महीनों  में  कुछ  खाद्यान्नो ं&  मूल्य बढ़  जाते

 हैं
 ?

 स०  जहां तक तक  पश्चिम  बंगाल  का  सम्बन्ध  यह  पूर्वी  क्षेत्र में  है  ।  उड़ीसा

 का  फालतू  खाद्यान्न  बंगाल  में  जाता  है  ।  पश्चिम-बंगाल  उड़ीसा  क्षेत्र  बनने  के  बाद  पश्चिम

 ama  में  खाद्यान्न  की  स्थिति  संतोषजनक  है  ।

 बेंकटासुब्तणा  :  क्या  संस्कार  यह  अनुभव  करती  है  खाद्य  क्षेत्रों  को  विघटित  करने

 fat प्र्  ति०  थामस  :  यह  कहा  गया  है  कि  हमਂ  उस  प्रिया  पर  नहीं  पहुंचे  हैं  कि  हम  जोन

 समाप्त  कर  दें  परन्तु  सरकार  की  नीति  क्षेत्र  को  बड़ा  बनाने  को  झर  न्यस्त  में  सभी  क्षेत्रों  को

 प्राप्त  करने  की  है  परन्तु  वह  अवस्था  नहीं  करायी है  ।

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  प्रभी  मंत्री  महोदय  ने  बताया  कि  क्षेत्रीय  पद्धति  के  कारण  विशेषत

 पशिचम  बंगाल  में  स्थिति  में  सुधार  gar  है  ।  परन्तु  उड़ीसा  में  शरत
 घ  vat  हो  गयी  जिसके

 फलस्वरूप  सरकार  को  उन्हें  प्रम रिकी  गेहूं  देना  पड़ता  है  ।

 सन्  थामस  :  जहाँ  तक  उड़ीसा  का  सम्बन्ध  एक  ead ,  पिछले

 ज़ोन  बनने  के  उड़ीसा  जोन  के  बाहर  बिहार  प्रौढ़  are  प्रदेश  को  निर्यात के  लिये

 कह  रहा था

 fat  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  :  यह  सच  नहीं  है
 ।

 श्री  श्र०  म०  इस  वर्ष  वहाँ  मूल्यों  में  कुछ  विधि  हुई  है  ।  उड़ीसा  में  उत्पादकों  को

 eer  मूल्य  मिल  रहा  है  ।  उत्पादकों  को  उचित  मूल्य
 दिलाना  भी  एक  कारण  था  जिससे  गारत

 सरकार  राज्य  सरकारों के  परामर्श  यह  जोन  बनाया |

 पं श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  कुछ  हद  तके  आत्म-निभने  हो  जाने  के  कया  wa  वह  स्थिति

 श्री  गयी  है  कि  भारत  को  एक  खाद्य  ata  समझा  जाये  wit  यदि  तो  कया  क्षेत्रीय  प्रतिबंध  हटाये

 जा  हैं  ?

 मूल  wal में
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 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  स०
 का०

 :  हमारी  इच्छा  यह  है  कि  वह  स्थिति  जाये

 परन्तु  में  माननीय  सदस्य  से
 इस  बात

 पर  सहमत  नहीं  हूं  कि  वह  स्थिति  त्र  गयी  है  ।

 श्री  हेड  :
 मंत्री  महोदय  ने  कभी  बताया  कि  क्षेत्रों  के  कारण  उनको  कोई  कठिनाई  अनुभव

 नहीं  हो  रही  है  ।  परन्तु  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  क्षेत्रों  के  कारण  समीपवर्ती  क्षेत्रों  में

 हैदराबाद  मराठवाड़ा  क्षेत्र  को  खाद्यान्न  दे  रहा  था  सामान्य  व्यापार  रुक  गया  है  तौर  काफ़ी  मात्रा

 में  ores  रहा
 है  ?

 प्र ०  न  थामस  :  यह  क्षेत्र  gig  से  बना  हुआ  है  घौर  यह  जम  गया है  ।

 12.0  का  फालतू  खाद्यान्न  क्षेत्र  में  कमी  वाले  मसूर  केरल  मुख्यत

 केरल  जा  रहा  है
 ।

 कोई  विशेष  कठिनाई  नहीं  है  ।  प्रान्तीय  प्रदेश  में  स्थिति  सामान्य  है  ।

 तिरुमल राव  :  क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  तथ्य  की  श्रीकृष्ण  किया  गया  है

 area  प्रदेश  में  वैगन  कम  दिये  जाने  की  शिकायतें  हैं  प्रौढ़  यदि  तो  क्या  इस  मामले  पर  रेलवे

 मंत्रालय  दौर  खाद्य  मंत्रालय  में  कोई  समन्वय  है
 ?

 fat  म०  थामस
 :  जहाँ  तक  सम्भव हो  हम  | क्रास  परिवहनਂ  को  रोकना  चाहते  हैं

 ।

 इस  कारण  भी  ज़ोन  बनाये  गये  हैं  ।  ज़ोन  केन्द्र  भी  परिवहन  के  लिये  वैगन  लेने  में  कुछ  कठिनाई

 है  ।  उदाहरणतः  प्रान्तर  प्रदेश  से  चावल  ले  जाने  के  लिये  वैगन  प्राप्त  करने  में  बहुत  कठिनाई  है

 कौर  व्यापारी  कौर  कृषक  शिकायतें  कर  रहे  हैं  ।

 pak  इकजोत  लाल  मल्होत्रा  :
 विभिन्न  क्षेत्रों  सें  चावल

 के
 मूल्यों  में  क्या  भ्रातृ  है

 ?

 ot  कर  स०  थामस
 :  अरब  उतना  नहीं  है  जितना  कि  तव  था  जब  कि  प्रत्येक  राज्य

 एक  जोन  था  ।  wa  स्थिति  में  कुछ  सुधार  gare  wer  में  शर  महाराष्ट्र  ale  गुजरात में

 सत्यों  में  कुछ  भ्रातृ  है  ।  परन्तु  इतना  नहीं  है  जितना  ज़ोन  बढ़ाने  से  पहले  था  ।

 थो  जोंज  में  जैसे  मध्य  भारत  का  जोन  प्रेम  कंट्रोल  लगा  कर  के  रेस्ट्रिक्शांज

 लगाये  जाते  है  जिससे  कि  ब्लैक-मार्किटिंग बढ़  जाता  तथा  अनाज  के  भाव  कम  हो  जाते  है

 जिससे  काश्तकार  को  वह  भाव  मिलता  नहीं  जो  मिलना  क्या  यह  सत्य  है
 ?

 fat श्र०  म०  थामस  :  जहां तक  मध्य  महाराष्ट्र  गुजरात  वाले  संबोधित  क्षेत्र

 का  सम्बन्ध  इन  राज्यों  के  खाद्य  मंत्री  कभी  कभी  मिलते  है  कौर  स्थिति  पर  विचारविमर्श
 करते

 है  कौर  वे  प्रत्येक  राज्य  में  झ  की  जा  रही  कठिनाइयों  को  ट्र  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं
 |  मध्य

 देश  से  परिवहन  के  बारे  में  भी  कुछ  कठिनाई  है  परन्तु  में  नहीं  समझता  कि  यह  आरोप ठीक  है  कि

 वहां  चोर-बाजारी हो  रही  है  ।

 डा०  झा
 श्री  प्रेम  मंत्री  महोदय  ने  प्रभी  बताया  कि  क्षेत्रीय  पद्धति  के  कारण  इन  वस्तु झ्र ों

 के  मूल्य  में  अधिक  भ्रातृ  नहीं  है  ।  ऐसा  कहने  में  उनका  तात्पर्य  जोन  के  विभिन्न  क्षेत्रों  में  चालू  थोक

 मूल्य  से  है  या  खुदरा  मूल्य  से
 ?

 क्या  उनका  यह  कहना  है  कि  च्  मूल्यों  में  कोई  नहीं  है
 ?

 गी  म०  थामस
 ।  हमारे  पास  थोक  मूल्य  के  आंकड़े  है

 ।
 खुदरा  मूल्य  थोक  मूल्य  में

 कुछ  अन्तर  अवश्य  है  ।  परिवहन  खुदरा  व्यापारी को  लाभ  शादी  पर  भी  ध्यान देना  होता

 है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 थी  विनती  सिश  जोन  बनाने  से  किसानों  को  फी  कम्पीटीटिव  माकिट  में  उचित  कीमत

 पाने  से  क्या  रोका  नहीं  जाता  है
 ?

 fat श्र०
 स०  थामस

 :  इस  मामले  पर  ध्यानपूर्वक  विचार  किया  गया  है  ।  वर्ष  PEK O—KR

 में  ३३७  लाख  टन  चावल  का  उत्पादन  |  पहले  वर्ष  यह  केवल  ३१०  लाख  टन  था  ।  पिछले

 वर्ष  पहले  वर्ष  की  अपेक्षा  लगभग  २६  लाख  टन  श्रमिक  उत्पौदन  हुमा  ।  यदि  वर्ष  Peeo—K2 A में

 उत्पाद  प्रतीक  तो  शायद  हम  इन  सब  प्रतिबन्धों  को  हटाने  देवा  को  एक  क्षेत्र  बनाने

 के  बारे  में  विचार  करते  ।

 गधी  विभूति मिश्र  :  उन्होंने  मेरे  प्रदान  का  उत्तर  नहीं  दिया  है  ।

 सहोदय  :  वह  किसी  ate  समय  देंगे  ।

 15.  सर  थामस
 हमारी  नीति  यह  है  कि  किसानों  को  उचित  मूल्य  मिले  कौर  उपभोक्ता

 उचित  मलय  पर  खाद्यान्न  प्राप्त कर  सकें  इसी  कारण  हमने  क्षेत्र  को  बड़ा  बनाया  |

 महोदय  :  प्रश्न  यह  था  कि  कया  वास्तविक  उत्पादक  को  उस  उचित  मृत्य  प्राप्त  करने

 @  जो  उसे  भ्रन्यथा  वंचित  नहीं  किया  जा  रहा  है
 ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  :  वह  बात  सही  है  ।  ऐसा  होता ही  है  ।  लेकिन  जब  ऐसी  पोज़ीशन

 हो  जब  हमारे  पास  काफी  चावल  हो  जाएगा  तो  जजों  निकल  जायेंगे  कौर  वह  चीज़  काइतकार

 कौर  किसान  के  लिए  weet  होगी  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :  मंत्री  महोदय  से  बताया कि  ज़ोन  को  समाप्त  करने  से  वैगनों

 क्रास  परिवहनਂ  होगा  ate  बाकी  मात्रा  में  वैगनों  की  प्रा वश्य कता  होगी  ।  चावल  क्षेत्र  समाप्त  कर

 देने से  कितने  शभ्रतिरिक्त  वैगनों  की  प्रावव्यकता  होगी  कौर  गेहूं  क्षेत्र  समाप्त  करने  के  कारण  कितने

 अतिरिक्त art  लगाये  गये  है  ?

 श्री स०
 का०

 में  समझता  हूं  कि  जो  कुछ  मेरे  माननीय  साथी  ने  वह  यह  है

 कि  किसी  विशेष  के  चावल  अथवा  विशेष  किस्म  के  गेहूं  की  सदैव  मांग  रहती  है  कौर  यदि  भारत

 में  सभी  व्यक्ति  वही  चावल  या  गेहूं  चाहें  तो  बाज  दफा  यह  परिवहनਂ  नहीं  भी  हो  सकता

 यह  कहना  कठिन  है  कि  किस  हद  तक  यह  किया  गया  है  कि  इस  प्रकार  के  परिवहनਂ  के  कोई

 स  नहीं  रखे  गये  हैं  ।  कठिनाई  केवल  चावल  के  बारे  में  है  क्योंकि  केवल  चावल  के  लिये  जोन

 हज़ारों  गेहूं  के  लिये  नहीं  ।  यदि  हमारी  इतनी  weet  स्थिति  हो  कि  हम  यह  कह  चाहे  कुछ

 कोई बात  हमारे  पास  काफी  चावल  है  तो  इसको  हम  कल  ही  समाप्त  कर  सकते  हम  इस

 उद्देश्य  को  प्राप्त  कर  रहे  है  हमें  है  कि  बहुत  शीघ्र  ही  हम  यह  उद्देश्य  प्राप्त  कर  सकेंगे  ।

 नागपुर  टाटा  नगर  पिंजर  दन  का  पटरी  से  उतरना

 |
 थ्री  सुबोध  सदा :

 पर्दे
 J

 का  Jo  ना०  वां

 स०  Fo  सामन्त :

 क
 श्री  स०  ला०  द्विवेदी :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कुमारी रेल  दुर्घटना  जिसमें  दक्षिण  रेलवे  की  ३२२  डाउन  नागपुर-टाटानगर

 पैसेंजर  ट्रेन  पटरी  से  उतर  गई
 कोई  जांच  की

 गई  है  ;

 मल  wash में
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 यदि  तो  जांच  किसने  की  ak

 जांच  का  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 रेलवे
 मन्त्रालय

 में  उप मन्त्री  शाहनवाज़  हां  ।

 कलकत्ता  स्थित  अतिरिक्त  रेलवे  सुरक्षा  आयुक्त
 |

 अतिरिक्त  रेलवे  सुरक्षा  श्रावित  की  wears  उपपत्तियों  के  भ्रनसार  गाड़ी  भयंकर

 तूफान  के  कारण  पटरी  से  उतरी  |

 path  GNA:  जांच  gee के  तत्काल  बाद  की  गई  अथवा  दुर्घटना  के  बाद  की  गई
 ?

 श्री  सें०  do  राम स्वामी  ः  एक  या  दो  दिन  के  भीतर  ।

 fat  सुबोघहूंसदा  :  मंत्री  महोदय  ने  बताया  कि  भारी  तूफान  के  कारण  यह  दुर्घटना  हुई

 था  पहली  बार  ऐसी  दुर्घटना  हुई  या  पहले  भी  ऐसी  घटनायें  हुई  है
 ?

 श्री
 स०  पत्र  हमरा

 बड़ी  लाइन  पर  यह  प्रथम  घटना  है

 कुछ  मानी  सदस्य  Is——

 महोदय  :  अनेक  दुर्घटनायें  होती  हैं  ।  अगला  प्रशन  |

 प्रादेशिक  वन  ध्रनसन्घान  संस्था

 +

 स०  च  ०  सामन्त

 PROSE, iJ
 श्री  सुबोध  हूं

 सदा

 थी  ब०  Fo

 श्री
 £: ह ०  ला०

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  करेंगे  कि

 क्या  प्रादेशिक वन  अनुसंधान  संस्थायें  स्थापित  करने  की  कोई  योजना  है

 ae  तो  रेवी  किसी  dent  र
 थापित  करने  का  विचार  है

 क्या  यह  योजना  अन्तिम  रूप  से  तैयार  हो  गयी  हैं  ;

 ये  केन्द्र  कहां  स्थापित  किये  जायेंगे
 ?

 +खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  राम सु मग  faz)  हा

 ।

 प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 एक  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  में  गोहाटी  में  sire  एक  केन्द्रीय  क्षेत्र  में  जबलपुर  में
 ।

 गनी स०
 चे  सामन्त

 :  कया  यह  सच  नहीं  है  कि  इस  अ्रनसत्धान  संस्था  बंगलौर  प्रौढ़

 पौर  कोयम्बटूर  में  दो  सहायक  केन्द्र  है  और  कया  में  जान  सकता  हूँ  कि  क्या  वे  स्थान  उपयुक्त  va wat ?

 अंग्रेजी  म
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 fare  रास  सुभग सिंह  :
 बंगलौर  और  कोयम्बटूर में  केन्द्रों  में  काम  हो  रहा  है  और  वे  विभिन्न

 क्षेत्रों  समान  क्षेत्रों में  कर  त्हारे  अत  ये  दौ  संस्थायें  आवश्यक  है

 fat स०  च०  क्या  जबलपुर के  मामले  पर  भी  विचार  किया  गया  था  ?

 १डा०  राम
 सुभा  हां  ।  अपने  मूल  उत्तर  में  मैंने  यही  कहा  है  एक  गोहाटी  में  होगा

 आर  एक  जबलपुर में  ।

 डा०  अनिन्द  दास  :  जहां तक  जबलपुर  केन्द्र का  सम्बन्ध  क्या  वह  काफी  बड़ा
 था  at  शुरू  मैं  छोटा  होगा  कौर  धीरे  घीरे  उसको  बढ़ाया  जायेगा  ?

 1  डा०  रास  सुलग  सिह :
 उस  की  स्थापना  पर  २४  लाख  ६  हजार  रुपया  ख़र्च  किया

 वहां  मध्य  प्रदेश  कौर  उनके  इलाके  के  अन्य  स्थानों  के  वन  उत्पादन  पदार्थों  के  बारे

 में  जांच  होगी  ।

 श्री  भागवत झा  आजाद  :  क्या  इन  दो  स्थानों  पर  केन्द्र  बनाने  का  निर्णय  सरकार  का  पृथक

 निर्णय  है  या  उनके  दिमाग  में  कोई  बड़ी  योजना
 है  ?

 राम  सुलग सिह  सरकार  के प्रथम  निर्णय  जैसी  कोई  बात  नहीं  है  ।  सारी  बात  पर

 केन्द्रीय  वन  बोर्ड  और  राज्य  मंत्रियों  द्वारा  अच्छी  तरह  विचार  किया  गया  है  a  फिर  निर्णय  किया

 | गया
 है

 पृश्नी  श्याम  लाल
 सरफ  ये  अनुसंधान  संस्थायें  स्थापित  करने  के  बाद  बड़ी  मात्रा  में

 इस  प्रतिघात  में  नहीं  सकेगा  वह  जम्म  तथा  काश्मीर  क्षेत्र र  उसके  समीपवर्ती  क्षेत्र

 हैं  जहां  सर्वोत्तम  हिमालियाई  फर  पैदा  होती  है  जिसके  बारे  में  वर्ष  १९४५४  में  केन्द्रीय  वन  बो  ने

 वहां एक  संस्था  स्थापित  करने  का  निर्णय  किया  था  ।  क्या  उस  पर  विचार  किया  जायेगा
 ?

 डा०  राम  सुभग  fag:  wat  तक  तृतीय  योजना  में  गोहाटी  में  जबलपुर  में  संस्था  खोलने

 का  निर्णय किया  गया  है  ।  जम्मू  काश्मीर  के  मामले  पर  किसी  wey  मामले  पर  चौथी

 योजना  में  विचार  किया  जा  सकता  है  ।  परन्तु  में  यह  बात  बता  दूं
 कि

 देहरादून  भ्रनुसंघान  संस्था

 जम्मू  तथा  काश्मीर  क्षेत्र  की  आवश्यकताओं  को  पुरा  करती  है  ।

 महोदय
 :

 श्री  भवत  दरशन  ।

 श्री  दर्शनलाल  सर्राफ  :  जम्मू  तथा  काश्मीर  के  बारे  में  कुछ  तो  करना  ही  पड़ेगा

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  मेंने  श्री  भक्त  दर्शन  का  नाम  पुकारा  है  ।

 डा०  राम  सुभग  हम  जम्मू  तथा  काश्मीर  की  श्रावर्यकताओं  को  पूरा  करने  का  भरसक
 प्रयत्न  करेंगे  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  जब  मेंने  प्रदान  पूछने  की  भ्र नुम ति  नहीं  दी  है  तब  भी  मंत्री  महोदय  उत्तर

 दे  र६  हैं
 ।

 शनी  दर्शन
 ।

 ot  भक्त  दर्शन
 :

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  जो  नये
 गवेषणा  कार्यालय  खोले

 जा  रहे  ag  जो  देहरादून  की  वन  अनुसंधान  संस्था  है  उसकी  शाखा
 के

 रूप  में  होगा  या  स्वतंत्र  रूप

 से  कायम  होंगे  ?

 ——  न
 बन  ee  ह  2

 भगा  से

 (51)
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 डा०  हम  सुलग सिंह  :  उसकी  शाखा  के  रूप  में  सब-स्टेशन  होगा  ।

 श्री  as  :
 देहरादून  में  जो  रिसचे  होती  है  वह  इस  बारे  में  होती  है  कि  फारेस्ट  किस  प्रकार  के

 होने  चाहियें
 ।

 जबलपुर  में  जो  इन्सटिट्यूट  खुलने  जा  रहा  है  उसमें  क्या  इस  पर  विचार  होने  वाला

 है  कि  फारेस्ट्स  जो  पदार्थ  उत्पन्न  होते  है  उनसे  कौन  कौन  से  उद्योग  खोले  जा  सकते  है  ?

 डा०  राम
 सुभग  fag

 :
 जबलपुर  में  एक  सेंट्रल  रिसर्च  अाफिस  होगा

 डाइरेक्शन
 ऐंड  कंट्रोल

 केा  ।
 वहां  पर  जंगलों  के  बारे

 सेल्वी कल्चर
 के  बारे  स्वागत  साइंस  के  बारे  टिम्बर

 लाइजेदन  कौर  फारेस्ट  प्रोटेक्शन  के  बारे  रिसर्च  होगी  ।

 स्थानीय  शासन  संया

 1*
 ४४७.  थी  श्रीनारायण  दास  :

 क्या  सामुदायिक  पं  चाहती  राज  प्रौढ़  सहकार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि
 :

 क्या  राज्यों  में  पंचायती  राज  संस्थाओं  में  कर्मचारियों  की  नियुक्ति  के  लिए  स्थानीय

 शासन  सेवा  बनाने  के  प्रशन  पर  सरकार  ने  विचार  किया  ौर

 यदि  at,  तो  किन  प्रस्तावों  पर  विचार  हो  रहा

 सामुदायिक  पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्नालय  में  उपमंत्री  दयानगर

 fast)  :  a

 मोटे-मोटे  सिद्धान्त  नीचे  दिये  जाते  हैं  :--

 १,  पंचायती  राज  संस्थाओं  के  alia  काम  कर  रहे  कर्मचारियों  की  श्रेणियां

 बनाई  जानों  चाहिएं  कौर  सम्बन्धित  पंचायती  राज  संस्थाओं  के
 नियंत्रणाधीन किए

 जाने

 चाहिएं  |

 २.  भरता  तथा  श्रनुददासनिक  नियंत्रण  के  मामले  स्वतंत्र  बोर्डों  अथवा  आयोगों

 द्वारा  निबटाये  जाने  चाहिएँ  |

 २.  प्रत्येक  वर्ग  में  पदोन्नति  के  लिए  निम्न  वर्ग  से  उच्च  वर्ग  में  पदोन्नति  को

 व्यवस्था  होनी  चाहिए  जिससे  दक्षता  पूर्वक  काय  के  लिए  प्रोत्साहन  रहे  ।

 परन्तु  जिन  राज्यों  में  पंचायती  लागू  है  वह  विभिन्न  प्रक्रिया  रखना  रहे  हैं  ।  सामान्य

 क्रियान्विति  में  उपयुक्त  में  ढांचे  के  प्रशन  पर  पब  विचार  किया  जायेगा  जब  राज्यों  को  विभिन्न

 प्रणाली  का  पर्याप्त  अनुभव  हो  जायेंगी  |

 पति  श्रीनारायण  दास
 :

 क्या  इस  प्रस्ताव  के  संबंध  में  विभिन्न राज्य  सरकारों  के  विचार

 जान  लिये  गये  हैं
 ?

 गजनी  श्याम धर  मिश्र  :  इस  प्रश्न  को  विकास  के
 सम्मेलन

 के
 सामने  पेश

 कर दिया

 गया  था  ।  उन्होंने  इस  पर  विचार  कर  लिया  है  और  विचार  जाहिर  कर  दिये हैं  ।

 श्री  श्रीनारायण  दास
 :

 क्या  किसी  राज्य  सरकार  ने  पंचायती  राज  संस्थाओं  में  कर्मचारियों

 के  लिये  स्थानीय  सरकारी  सेवा  बनाने  के  प्रस्ताव  को  स्वीकार  करते  के  बारे  में  अपने  विचार  बता

 दिये हैं  ?
 ~

 श्री  श्याम  घर  मिश्र
 :

 विकास  के  सम्मेलन  में  यह्  राय  जाहिर
 की

 गई  थी  कि  यह

 पंचायती  राज  संस्थायें  विकासवान  संस्थायें  हैं  कौर
 को

 भ्रनुभव  हो  जाने  के  बाद  इन  वर्गों
 का

 eter  लिया  जगता  और  सब  मलारी  बनाई  aaa

 ।

 dit  में
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 श्री  पं
 ०
 वंकटासुब्बय्या  :  विंमान  प्रणाली  के  भ्रमित  पंचायती  राज  अधिकारी  विभिन्न  राज्य

 विभागों  से  लिये  जायेंगे  ।  यदि  सरकार  का  विचार  पंचायती  राज्य  का  अलग  वर्ग  बनाने  का  होगा

 तो  क्या  यह  दोहरा  काम  नहीं  हो  जायेगा  जिस  के  कारण  सरकार  को  अधिक  धन  व्यय  करना  होगा
 ?

 श्री ATT  घर  मिश्र  :  इस  समय  राज्यों  F  प्लग  प्रणाली  है  |  उदाहरण

 सान्द्र  राज्य  को  लीजिये  पर  राज्य  जिला  वर्ग  तथा  ब्लाक  वर्ग  तीन  हैं  ।

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  कि  क्या  काम  दोहरा  हो  जायेंगा  अथवा  नहीं  ।

 श्री  इयामघर  मिश्र  :  दोहरा  काम  नहीं  होगा  ।

 + श्रीमती  साबित्री  निगम  :  जब  तक  हम  पंचायती  राज  का  अलग  वग  बनाते  हैं  तब  तक

 पंचायती  राज  प्रशासन  के  लिये  राज्य  सेवाशर्तों  से  अधिकारियों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  क्या  प्रबन्ध  किये

 हैं
 ?

 थिक  पंचायती  राज  शौर
 सहकार  मन्त्री  सु०  कु०  डे  यह  विचार  है

 कि  पंचायत  समितियों  में  विस्तार  भ्रमणकारी  तथा  ब्लाक  अधिकारी  राज्य  सरकार  के  कर्मचारियों

 केवल  तृतीय  कौर  aga  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  लिये  नया  वर्ग  बनाया  जायेगा  कौर  यह  जिला  स्तर

 अथवा  ब्लाक  स्तर  पर  होगा  |  दोहरा  हो  जाने  का  प्रशन  ही  नहीं  उठता  है  |

 fot  सोना वन
 :

 क्या  सरकार  इस  पर  भी  विचार  कर  रही  है  कि  पंचायतों  के  ag  सदस्य

 तथा  समिति  के  सभापति  जिला  प्रमुख  जो  निरक्षर  हैं  उन
 को

 पंचायती  राज  का  प्रशासन  सुचारु

 रूप  से  चलाने  के  लिये  प्रशिक्षण  दिया  जाये  ?

 श्री  इयामघर  मिश्र
 ऐसा  किया  जा  रहा  है  |  ज़िला  परिषदों  तथा  ब्लाक  समितियों  के

 सदस्यों  को  तथा  उन  के  को  दलों  तथा  संस्थापकों  द्वारा  प्रशिक्षित  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  काबा रास  गुप्त
 :  पंचायत  समितियों  के  लिये  जो  गांवों  में  सर्विसेज  थीं  क्या  उन  के

 बान  पर  दूसरे  सर्विसेज  कायम  कर  दी  गई  हैं
 ?

 श्री  मिश्र  :  मैंने इस  का  उत्तर  पहले  दिया  है  कि  कोई  काडर  कायम  नहीं  हुस्नो है

 लेकिन  जिला  परिषद  लेवल  पर  ait  ब्लाक  लेवल  पर  किसी  स्टेट  में  डिस्क्रीट  कमेटियां

 हैं  जो  उन  का  चुनाव  करती  जहां  पर  नहीं  है  वहां  स्टेट  चुनाव  करती  है  ।

 श्री  भक्त
 रसन

 :  माननीय  उपमंत्री जी  ने  कर्मचारियों  की  जो  बतलाई

 उदाहरण  उन  में  उत्तर  प्रदेश  की  पंचायत  समीक्षकों  के  मंत्रियों  का  जिक्र  नहीं  पाया  ।  जब

 उन  को  नियुक्त  किया  गया  था  तो  सारा  पंचायतों  का  काम  उन  के  सुपुर्द  किया  गया  था  ।  मैं  जानना

 चाहता  हूं  कि  उन  के  भाग्य  का  कया  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 श्री
 दय्ामघर निश्

 शिश्न  :  यदि  श्राप  अनुमति  दें  तो  मैं  उत्तर  प्रदेश  की  पूरी  स्थिति  बता  दूं
 ।

 पिया  महोदय  :  यदि  यह  लम्बा  वक्तव्य  है  तो  इस  को  सभापटल  पर  रखा  जाये  ।

 श्री  श्याम  घर
 मिश्र

 :  में  सभा  पटल  पर  रखता हूं  ।

 wait  में
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 कृषि  उत्पादन

 यशपाल  सिह :

 श्रीमती  रेणुका  राय :
 1*  ४८

 4  शी  इकजोत  लाल  मल्होत्रा

 श्री  हाजी

 क्या  खाद्य
 तथा  क्रि

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  पहले  साल  में  कृषि  उत्पादन  सम्बन्धी

 लक्ष्यों  में  कमियां  रह  गई  हैं  ;  wk

 यदि  तो  कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार
 जै  ?

 कृषि  मन्त्रालय  a
 ~

 राज्य  मन्त्री  राम  gum  fag) :  शौर

 ER R-  ६२
 वर्ष  के  लिये  ज्वार  बाजरे  तथा  दालों  के  उत्पादन  को  अन्तिम  प्राकंकलन  कभी  उपलब्ध

 नहीं  है
 ।

 ग्रन्थ  मुख्य  फसलों  के  उत्पादन  के  अन्तिम  अनुमान  दिखाने  वाला  एक  विवरण  सम्बद्ध  है  ।

 परिशिष्ट  २,  श्रनुघ्घन्घ  संख्या  र

 कृषि  उत्पादन  को  कौर  बढ़ाने  के  लिये  तीसरी  योजना  के  शेष  वर्षों  में  छोटी  सिंचाई

 मिट्टी  संरक्षण  कार्यक्रमों  को  बढ़ाने  का  विचार  है  ।  रासायनिक  उ्ंरकों  की  उपलब्धता  प्रत्येक

 वर्ष  घीरे  धीरे  बढ़ाई  जा  रही  है  ।  पौदा  संरक्षण  किये  भी  किये  जा  रहे  हैं  ।  परन्तु  भारत  जैसे  विशाल

 देश  में  जहां पर  कृषि  योग्य  भूमि  के  १/५  भाग  में  ही  सिचाई  की  जाती  है  ate  मौसम  तथा  जलवायु

 भी  कृषि  उत्पादन  में  पर्याप्त  भाग  लेती  है  ।

 श्री  यश पल सिह  :  क्या  यह  पता  है  कि  कितने  लाख  टन  से  हम  लूज़  कर  रहे  हैं  श्र  उस  को

 पुरा  करने  के  लिये  क्या  उपाय  सोचे  गये  हैं
 ?

 डा०  राम  सुलग  सिह  :  असल  में  पहले  की  भ्र पे क्षा  उत्पादन  बढ़ा  है  ।  हां  इतना  है  कि  जो  लक्ष्य

 था  गत  वर्ष  ६  प्रतिशत  उत्पादन  बढ़ाने  का  था  वह  पुरा  नहीं  हो  पाया  केवल  १/६  प्रतिशत  उत्पादन

 बढ़ा  है  ।  लेकिन  १९६०-६१  की  अपेक्षा  १६६१-६२  में  काफी  उत्पादन  बढ़ा  है
 ।

 fat  हरि  विष्णु  कामत  :  प्रदान  के  उत्तर  में  बताया  गया  है
 कि  उत्पादन को  नौ  बढ़ाने

 के  लिये  छोटे  सिंचाई  ate  मिट्टी  संरक्षण  कार्यक्रमों  का  तीसरी  योजना  के  शेष  वर्षों  में  बढ़ाने  का

 विचार है  ।'  इस  के  चरागे  उन्हों  ने  बताया  है  कि  जैसे  विशाल  देश  में  खेती  योग्य  भूमि  के  १/५

 भाग  में  सिचाई  होती  है  ।'  क्या  इस  से  यह  समझा  जाये  कि  बड़ी  सिंचाई  योजनाओं  को  पूरा  हो  जाने

 के  बाद  किसानों  ने  उस  का  सिंचाई  सुविधाओं  के  लिये  पुरा  उपयोग  नहीं  किया  है  भर  यदि  तो

 किन  कारणों  से  किसान  इन  सिंचाई  सुविधाओं  का  उपयोग  नहीं  कर  रहे  हैं
 ?

 1  डा०  राम  पु भग  सिंह
 :

 माननीय  सदस्य  ने  उत्तर  के  दूसरे  पैरे  की  ae  ध्यान  दिलाया  है  ।

 परन्तु  उन  के  प्रश्न  के  अन्तिम  भाग  का  इस  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  वह  पुछ  रहे  हैं  क्रि  किन  कारणों

 ह  प  कदए  कप  क  ह
 ह

 fat
 हरि  विष्णु  कामत

 :  बड़ी  सिंचाई  योजनायें

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पडी
 ०

 राम  सुभग  सिंह
 :

 परन्तु  वह  इन  का  पूरा  उपयोग
 कर

 रहे  हैं
 ।

 श्रीमती  रेणुका  राय :  उत्तर से  हमें  यह  नहीं  मालूम  होता  है
 कि  PEK O-K  में  वास्तव  मैं

 कितनी  कमी  है  ।  हम  यह  जानना  चाहते  हैं  ?  योजना  मंत्री  ने  बताया  है

 अध्यक्ष महो  दय  :  सीधा  सा  wer  है  कि  कमी  बताई  जाये
 ।

 श्रीमती  रेणुका  राय  :  कमी  को  पूरा  करने  के  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है

 क्या  तीसरी  योजनावधि  में  हम  कृषि  उत्पादन  के  लक्ष्य  पुरे  कर  लेंगे
 ?

 पडा
 ०

 राम  सुलग  पहले  प्रचारक  प्रशन  के  उत्तर  के  संबंध  में  मैं  बता  चुका  हूं  कि  १९६०-

 ६१  की  तुलना में  ZERR-  में  उत्पादन  कम  नहीं  था
 ।

 योजना  मंत्री  ने  जो  कुछ  भी  कहा  हो  परंतु

 यह  मंत्रालय  योजना  लक्ष्य  पूरे  करायेगा  ।

 न्
 |  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  स०  का०

 :  माननीय  सदस्य  के  सामने  पूरी  तालिका

 है  ।  वह  इसे  देख  सकते  हैं  ।  जवार  के  जिस  में  कमी  बहुत  कम  ह

 +एक  माननीय  सदस्य
 :  चावल  भी  |

 शनी  स०  का०
 चावल  में  केवल  कुछ  हजार  टन  की  कमी  है

 ।  लाखों  टन  की  नहीं  ।

 संभवतया  उन  का  निर्देश  व्यापारिक  फसलों  जैसे  कपास  शादी  की  शर  है  जिस  में  जलवाय  का  भी

 प्रभाव  रहता  है  ।  इसीलिये  वह  उत्तर  पूर्ण  उत्तर  है
 ।

 salt  दाजी  :  श्रीमान seq  पिछले  वर्षों  की  तुलना  में  इस  वर्ष  कसी  का  नहीं  है  अपितु  हमारे

 लक्ष्यों की  कमी  का  है  ।  yea  है  कि  लक्ष्य  क्या  थे  तथा  मिला  क्या  ?

 पति  स०  का०
 माननीय  acer  wet  पूछ  रहे  हैं  जो  मूल  प्रदान  में  नहीं  था  ।

 दो  वर्षों  के  उत्पादन  की  तुलना  की  गई  थीं  ।  कृषि  उत्पादन  की  प्रत्येक  वर्ष  नहीं  देखा  जाना  चाहिये

 कभी  कभी  किसी  वर्ष  aga  कमी  श्री  जाती  है  चार  शारिवा  पांच  वर्षों  के  आंकड़े  देखे  जाते  हैं  हम  ने

 पांच  वर्ष  में  १०००  लाख  टन  का  लक्ष्य  रखा  है  जो  ऐसा  नहीं  कि  हम  पूरा  न  कर  पायें  ।

 श्री  हाजी
 :

 श्रीमान  मैं  श्राप  का  सहारा  लेती  हूँ  ।

 भय  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  प्रदान  पुनः  पूछें  ।  श्रनुप्रक  प्रदान  यह  था  कि  उत्पादन  के

 हमारे  लक्ष्यों  में  क्या  कोई  कमी  थी
 ।

 fa  मुख्य  wet  ही  यह  था
 ।

 श्री  हाजी  :  प्रश्न  का  यहीं  भाव  था  ।

 राम  सुभग  जैसा  मैं  ने  आरम्भ  में  बताया  था  कि  योजना  प्राक्कलन  के  अनसार

 उत्पादन  प्रतिवर्ष  ६  प्रतिशत  प्रतिवर्ष  बढ़  रहा  है  कौर  १९६१-६२  में  उत्पादन  १.  ६  प्रतिशत

 बढ़ा  था  ।  इस  से  स्पष्ट  है  कि  कमी  नहीं  है  ।  कमी  के  कारण  जो  श्री  दाजी  जानना  चाहते  थे  वह  यह

 हैं  कि  ठंड  भर  मौसम  ठीक  नहीं  था
 ।

 इसीलिये  कपास  की  फसल  श्रंच्छी  नहीं  हुई  थी  ।  मानसून

 भी  ठीक  समय  न्हीं  पाया  था  इस  का  असर  कुछ  अन्य  फसलों  पर  भी  पड़ा  था  ।

 fat  इखजीत
 लाल  मल्होत्रा  :  उत्तर  में  बताया  गया  था  कि  छोटी  सिंचाई  योजनायें  को

 बढ़ाया  जायेगा
 ae

 रासायनिक  उर्वरक  उपलब्ध  किये  जायेंगे  क्या  माननीय  मंत्री  यह  बता  सकेंगे
 ि  हर

 ही
 थी  अंग्रेजी
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 डा०  राम  सुलग  सह  :  मेरे  वरिष्ठ  साथी  बता  चुके  हैं  कि  तीसरी  योजना  के  लक्ष्य  yaw

 पूरे  होंगे
 |

 प्र०  के
 ०

 देव
 :  कल  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  बताया  गया  था  कि  तीसरी  योजना  के

 तक  नाइट्रोजन  फॉटलाइजस  ८  लाख  टन  के  लक्ष्य  पूरे  हो  जाने  की  तराशा  नहीं  है  ।  क्या  कृषि

 उत्पादन  में  ये  कमी  उर्वरक  की  अनुपलब्धता  के  कारण  होगी
 ?

 पश्न
 स०  काਂ  पाटिल

 >  जब  हम  उकेरा  का  उत्पादन  नहीं  कर  पाते  हैं  तो  हम  उसका

 करते  एयरक्र  इसलिए  इसकी  कोई  कठिनाई  नहीं  होती  है  ।  अरब  तक  हम  ऐसा  करते रहे  हैं  कौर

 जब  तक  हम  आत्म  निभा  नहीं  हो  जाते  हैं  तब  तक  ऐसा  करते  रहेंगे  ।

 श्री  भागवत झा
 आजाद

 :  लक्ष्य  ६  प्रतिशत  वृद्धि  का  था  तथा  उत्पादन  केवल  २  ६  प्रतिशत

 बढ़ा  |  इतनी  कमी  के  क्या  कारण  हैं  ?

 गश्रथ्यक्ष  महोदय :  यही  तो  उन्होंने हमें  बताया  है  ।

 श्री  भागवत झा
 आजाद

 :  यही  तो  नहीं  बताया  |

 श्री  विद्याचरण शुक्ल  :  क्या  केवल  प्रकृति के  कारण  हम  लक्ष्य  पूरे  नहीं  कर  पाये  प्रचार

 कोई  कौर  भी  कारण  है
 ?

 गश्नध्यक्ष  महोदय
 मंत्री  महोदय  कारण  स्पष्ट  कर  चके  हैं  ।

 भागवत
 झा

 ATA  :  प्रदान  था  कि  कमी  का  कारण  प्रकृत्ति  ही  है
 अथवा  प्रत्य  कारण

 भी  है  ।

 डा०  राम  सुलग  सिह  :  अन्य  कारण  भी  है
 ।

 खेती  के  जानकार  जानते  हैं  कि  मसूर

 ऑर  कपास ठंड  से  मारे  जाते  हैं  ।  इसके  अतिरिक्त  इस  वर्ष  मानसून  भी  नहीं  कराया  ।

 RTA  महोदय  प्रश्न  था  कि  कारण  यहँ  थे  जो  माननीय  मंत्रो  ने  बताये  थे  अथवा

 अन्य  कारण भी  थे

 TH  सुलग  fag
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ने  बताया  कि  एक  क्रम  है  और  प्रत्येक

 पांच

 वर्ष  बाद  कमी  होती  है
 ।

 यह  भी  यह  धारणा  थी
 ॥

 देहाती  इलाको ंमें  भ्र स्प ताल

 +exve,  श्री  विनती  सिश  >  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  देश
 के  देहाती  इलाकों

 के  हरनेक  अस्पतालों  में  डाक्टर  नहीं  हैं

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाने  का  सरकार  का  विचार  है
 ?

 स्वास्थ्य  मन्त्रालय  में  द्०  स०  राजू  )  देहाती इलाकों  के  कुछ

 प्राइमरी  हैल्थ  सेंटरों  प्रौढ़  डिस्पेंसरियों  में  डाक्टर नहीं  हैं  ।

 मांग  के  भ्रनसार  डाक्टरों  की  कमी  के  अतिरिक्त  डाक्टर  ग्रामीण  क्षेत्रों

 में  सेवा  स्वीकार  करने  को  उत्सुक  नहीं  होते  हैं  क्योंकि  वहां  पर  जैसे  संचार  व्यवस्था

 बालकों
 की

 शिक्षा  सांस्कृतिक

 तथा

 नहीं  मिल  पाती  है  ।

 +a  में
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 जिससे  डाक्टर  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  जायें  इसके  लिए  राज्य  सरकारों  ने  Fl ke रों
 के  वे

 वेतन  क्रम

 बढ़ा  दिए  हैं  तथा  सेवा  की  शर्तें  जैसे  १.  स्वास्थ्य  कौर  नान-प्रैक्टिसिंग  भत्ता  देना  शौर  २.  रदन  के

 लिए  मकान  की  व्यवस्था  की  सुविधायें  दे  दी  हैं  ।

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  काम  कर  रहे कई  डाक्टरों  को  राज्य  सरकारें /  प्रशासनों  द्वारा  दी  गई  अथवा

 | दी  जाने  वाली  अतिरिकत  सुविचारों  तथा  प्रोत्साहनों  का  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है

 [arate F में  रखा  गया
 ।  देखिये  संख्या  एल० टी ०  २४२/६२]  देश  में  मेडिकल  कालिजों

 संख्या  भी  बढ़ा  दी  गई  है  ।

 श्री  विभूति मिश्र  :  इस  स्टेटमेंट  की  देखने  से  पता  चलता  है  कि  भिन्न  भिन्न  स्टेटों  में

 भिन्न  भिन्न  ग्रेड  हैं  ।  प्रभी  मंत्रीजी  महोदया  पटना  गई  थीं  ।  वहां  एक  स्ट्राइक था  ।  में  जानना

 चाहता  हूं  कि  उन्होंने  गांवों  के  लिए  खास  कर  बिहार  सरकार  को  क्या
 सलाह दी  है  प्रौढ़  ग्न्य

 स्टेटों को  क्या  कहा

 डा०  सुशीला  नायर :  बिहार  की  स्ट्राइक  के  बारे  में  तो  वहां  का  मंत्रिमंडल  र

 ही  स्वीकार  करता  था  कि  जो  तनख्वाह  मिल  रही  थी  हाउस  सर्विस  वगैरह  को  वह  बहुत  कम

 थी  ate  यह  भी  मुझे  बताया  गया  था  कि  श्री  बाबू  की  मृत्यु  से  पहले  उस  को  रिवाइज  करने  का

 ....  हो  चुका  था  ।  मेरी  आशा  है  कि  वह  उस  को  रिवाइज  कर  लेंगे  ।

 जहां  तक  प्रति  स्टेटों  में  अलग  प्रति  स्कूलों  का  सम्बन्ध  है  यह  सही  है  कि  अलग

 जगह  अलग  स्केल  मिलता  है  मगर  कुछ  ऐसा  ही  सारा  सिलसिला  चला  प्रा  रहा है  ।

 सब  का  एकीकरण  एकदम  तो  सम्भव  नहीं  है  अलबत्ता  उस  दिशा  में  हम  प्रयास  कर  रहे  हैं  |

 एं कडल  लल

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तार

 कदम  फसल  के  बारे  में  श्रनुसन्ध

 f  श्री  Fo  गोपालन
 TROCE

 at  इम्बिचिवावा

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  ४  १९६२  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  १२७०  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कन्द मूल  फसलों  के  बारे  में  अनुसन्धान  को  कौर  अधिक  जोरदार  बनाने  की  योजना

 के  सम्बन्ध  में  इस  बीच  निश्चय  हो  चुका

 यदि  तो  वह  निर्णय  क्या  है
 ?

 तथा  कृषि  मन्त्रालय में  राज्य  मन्त्री  राम  सुराग  fag)  )  पर  जी
 नहीं  |  न्न्द्म्ल  फसलों  के  बारे  में  झ्रनुसन्धान  को  शर  भ्रमित  जोरदार  बनाने  की  योजना  के  ब्यौरों

 पर  भारत  सरकार  प्रभी  विचार  कर  रही  है

 नया  टेलीफोन

 *CCY.  सी  इस  जीत  गुप्त
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नया  नामक  एक  नया  टेलीफोन  बनाया  गया  है

 मल  अंग्रेजो  में
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 परंपरागत  टेलीफोनों  की  तुलना  में  इसके  क्यां  लाभ  हैं

 कितने  टेलीफोन  तैयार  किये  जा  चक  भर  किये  जाने  वाले

 हैं
 ;

 कितने  meat  को  यह  नया  टेलीफोन  दिया  गया  है  ;

 टेलीफोन  देने  की  प्राथमिक्ता  का  आधार  क्या  है

 तथा  संचार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  भगवती )  )  जी  हां  ॥

 (१)  भ्रमणी  श्रवण  विषयक  कार्यक्षमता  का  बिजली  का  उपकरण  जिससे

 अधिक  जो  है  से  श्र  श्रमिक  शभ्रच्छी  तरह  आवाज  सुनायी  पड़ेगी  ।

 (2)  एक  एऐडजस्टेबल रविन्दर  ak  रिसीवर

 (३)  डायल  का  अधिक  अच्छा  डिजाइन

 )  अधिक  खूबसूरती

 लगभग  Vo——— 9 EER  में  १५०  टेलीफोन  तैयार

 किये  जायेंगे  ।

 yo

 area  सीमित  सप्लाई  को  देखते  ये  टेलीफोन  लंबी  लाइन  वाले  ग्राहकों  को

 ही  दिये  जाने  वाले  हैं  ।  इनमें  से  कुछ  टेलीफोन  निरीक्षण  क्षेत्रीय  परीक्षण  विज्ञापन

 के  लिए  भी  स्थापित  किये  जा  रहे  हैं  ।

 ्र दादा यी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना

 मह भू  ०.  pt  भक्त
 दर्शन  :

 श्री  भगवत  झा  अजाद :

 कया  स्वास्थ्य मंत्री  22  २९६२  के  तारांकित  संख्या  €  २८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  व  wea  स्थानों  के  सेवा  निवृत्त  सरकारी  कर्मचारियों  को  भी

 भ्रंदादायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  की  सुविधायें  देने  के  प्रशन  पर  क्या  निश्चय  किया  गया  है
 ?

 स्वास्थ्य  मन्त्री  सुशीला  :  यह  विषय  कभी  विचाराधीन है

 सहकारी  क्षेत्र  का  विस्तार

 श्री  प्र०  ल्०
 बुझ

 :

 पर
 a  श्री

 कोयला  नव्य बकेंया :

 क्या  सामुदायिक  य  चायती  राज  ate  सहकार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  ने  सहकारी  क्षेत्र  के  विस्तार  के  लिये  कार्यवाही  का  सुझाव  देने  लिये

 कार्यकारी  दल  बनाने  का  निचय  किया  है

 यदि  तो  ये  दल  किन  विषयों  पर  कार्यवाही  करेंगे  ;

 to
 इन  दलों  के  विधान  तथा  मुख्य  कृत्य  क्या  हैं
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 सामुदायिक  राज  कौर  सहकार  मन्त्रालय  में  उपमंत्री  दयानगर
 :  सरकार ने  कार्यकारी  दल  बनाने  का  निश्चय  किया  है  ।

 (१)  औद्योगिक  सहकारी  संस्थाएं

 (२)  मकान  बनाने  संबंधी  सहकारी  संस्थाएं

 (३)  परिवहन सहकारी  संस्थाएं

 (४)  दुग्धशाला  कौर  पशुपालन  सहकारी  संस्थाएं

 (५)  मत्स्यपालन  सहकारी

 (६)  डाक-तार  aris  के  अधीन  सहकारी  संस्थाएं

 कार्यकारी  दलों  के  भ्र स्थायी  विधान  कौर  स्थूल  विचारणीय  विषय  बनाने  वाला  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ३]

 भि  वितरण

 ४५२.  श्री  साध  राम
 :  कया  खाद्य

 तथा
 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  केवल  भूमिहीन  मजदूर  हरिजनों  की  सहकारी  समितियों

 को  समस्त  वितरण  भूमि  देने  के  बारे  में  राज्य  सरकारों  को  कोई  निदेश  दिया  है  ;  और

 यदि  तो  इस  नीति  को  लागू  करने  के  लिये  विभिन्न  राज्य  सरकारों  ने  अब  तक

 बया  कार्यवाही की  है  ?

 तथा  कृषि  मन्त्रालय में
 राज्य  मन्त्री

 राम  सुलग  :  राज्य  सरकारों

 को  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  सहकारी  क़षि  समितियों  को  इकट्ठे भूमि  दूसरी  जमीनें  जो

 संयुक्त  खेती  के  लिए  लाभदायक  खंड  हो  सकते  हैं  श्र  भूमि  की  अधिकतम सीमा  लाग  करने  पर

 प्राप्त  हुई  ग्रतिरिक्त  जमीनें  दी  जानी  चाहियें  ।

 कई  राज्य  सरकारों  ने  भूमि  देने  के  संबंध  में  सहकारी  कृषि  समितियों  को

 प्राथमिकता  दी  है  ।  दूसरे  राज्यों  में  इस  विषय  पर  विचार  हो  रहा  है  ।

 स्थायी  सिन्ध  आयोग

 कर्ण  ५३.
 15

 प्र०  कठ  देव :

 \Lsftedy  मैमूना  सुल्तान :

 कया  सिंचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  PERO  की  सिन्धु  जल  सन्धि  के  अधीन  बनाये  गये  स्थायी  सिन्धु  भ्रायोग  ने  काश्मीर

 में  नदी  की  निरीक्षण  यात्रा  area  करदी  है

 क्या  उक्त  झ्रायोग  गिलगित  ae  लद्दाख  का  दौरा  कर  चुका  है

 उन  की  उपपत्तियों  का  क्या  परिणाम  रहा
 ?

 सिचाई  शौर  विद्युत  मन्त्रालय
 a

 राज्य  मंत्री  (att  :

 आयोग  ने  जम्मू
 att  करीर  ee

 Ho  ge
 हि  का  निरीक्षण  लिया  है

 अग्रेज़ी  में
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 (a)  स्थायी  सिन्धु  प्रयोग  ने  सिन्धु  जल  FRO  के
 ८  (४)  के  अधीन

 १२  से  २६  १९६२  तक  सिन्धु  नदी  की  निरीक्षण  यात्रा  में  गिलगित क्षेत्र  का  निरीक्षण  किया

 था  ।  आयोग  लद्दाख  नहीं  गया  था  ।

 जिन  नदियों  का  निरीक्षण  किया  गया  उन  के  संबंध  में  अनेक  विकास  तथा  निर्माण

 कार्यों  से  सम्बन्धित  तथ्यों  की  जांच  आयोग  ने  की  है  ।

 नेत्र  विज्ञान  सम्बन्धी  विस्व  सम्मेलन

 eye  भी  रा०  स०  तिवारी  :
 *

 थी  रघुनाथ सिंह  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 भारत  में  निकट  में  उन्नीसवां  नेत्र  विज्ञान  विश्व-सम्मेलन

 होने जा  रहा  है  ;

 यदि  तो  उपरोक्त  नेत्र  विज्ञान  विश्व-सम्मेलन  के  लिये  किस  स्थान  पर  प्रबन्ध  किये

 जा  रहे  हैं  ;

 सम्मेलन  के  व्यय  के  लिये  कितने  धन  की  व्यवस्था  करनी  होगी  ;  atc

 सम्मेलन  में  किन  किन  देशों  के  प्रतिनिधि  होंगे
 ?

 स्वास्थ्य  मन्त्री  ०  सुशीला  :  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख

 दिया  गया  है  ।  परिशिष्ट  २,  agra  संख्या  ४]

 दिल्ली  में  बिजली  की  सप्लाई

 श्री  दौ०  चे
 ०  शर्मा

 क्या  सिचाई
 प्रौढ़  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  दिल्ली  में  घरेलू  बिजली  सप्लाई  के  लिये  पंजाब  की  भांति  मिश्रित  शुल्क

 लगाने  का  विचार  है  ;  शौर

 प्रस्ताव  का  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 सिचाई
 ate  विद्युत्  मन्त्रालय  सें  राज्य  मन्त्री  :

 st  ati

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 अंतर्राज्य  मोटर  लाइसेंस

 १४५६.  श्री  रामेशवर  टाटिया  :  क्या  परिवहन  तथा  सवार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  के  बचे  हुए  यातायात  को  उठाने  के  लिये  सड़क  परिवहन  संचालकों  को

 प्रोत्साहित  करने  की  दृष्टि  से  भ्रन्तर्राष्ज्य  मोटर  लाइसेंस  देने  में  उदारता  करने  दें  सम्बन्ध  में  कोई

 फैसला किया  गया  है  ;

 यदि  तों  उस  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 मूल  ait  में
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 परिवहन  तथा  सं  चार  मन्त्रालय  सें  नौवहन  मन्त्री  राज  बहादुर  )
 :

 (*)  कौर  (a)

 जानकारी  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 शौर  .  श्रत्तरराज्यीय  मार्गों  पर  परिवहन  गाड़ियों  का  संचालन  राज्य  सरकारों के

 परस्पर  समझौतों  के  अनुसार  विनियमित  किया  जाता  है  ।  प्रत्येक  राज्य  के  लिये  नियत  की  जाने  वाली

 गाड़ियों  की  संख्या  यातायात  विषयक  शझ्रावश्यकताश्रों  पर  विचार  करने  के  बाद  निश्चित  की  जाती

 है  ।  इन  समझौतों  की  समय  समय  पर  समीक्षा  की  जाती  है  प्रौढ़  यदि  यातायात  की  दृष्टि  से  उचित  हो

 तो  गाड़ियों  की  संख्या  बढ़ा  दी  जाती  है  ।

 २.  लम्बी  दूरी  के  अन्तर्राज्यीय  मार्गों  पर  माल  ढोने  के  लिये  विभिन्न  परिवहन  प्राधिकार

 फिलहाल  काफी  संख्या  में  अस्थायी  पब्लिक  कैरियर  परमिट  जारी  कर  रहे  हैं  ।  इस  विषय  पर

 सरकार  ने  विचार  किया  है  प्रौढ़  यह  निश्चय  किया  है  कि  स्थायी  रूप  की  आ्रावश्यकतायें  पूरी  करने

 के  लिये  ऐसे  मार्गों  के  सम्बन्ध  में  नियमित  परमिट  जारी  किये  जायें  ।  अन्तर्राज्यीय  परिवहन  झ्रायोग

 के  भ्रध्यक्ष  ने  राज्य  सरकारों  के  साथ  इस  विषय  पर  चर्चा  की  उन  से  प्रार्थना  की  है  कि  वे  इस

 बारे  में  कि  कितने  अस्थायी  परमिट  जारी  fea  गये  site  किन  किन  प्रयोजनों  के  लिये  वे  जारी  किये

 गये  संगत  आंकड़े  को  दे  ।  यह  जानकारी  प्राप्त  हो  जाने  के  बाद  ara  रेलवे  मंत्रालय

 के  परामशं  से  इस  प्रश्न  की  छानबीन  करेगा  कौर  तब  राज्य  सरकारों  को  इन  मार्गों  पर  आवश्यक

 संख्या  में  नियमित  परमिट  जारी  करने  की  सलाह  दी  जायगी  ।

 होस्टेस  शौर  मुनी  राबाद  शुगर  फैक्ट  बयां

 1१४५७  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी
 :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 होस्टेस  और  मु नीरा बाद  शुगर  फैक्टरियों  के  प्रबन्धकों  ने  कितने  वर्षों  से  रैयतों  ह. जा अ्रथात्

 गन्ना  उत्पादकों  को  बोनस  नहीं  दिया  है  ;

 इस  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  सरकार  ने  स्वीकृत  किये  गये  केन्द्रीय  सरकार  के  सुत्र  का  उल्लंघन  करने  के  लिये

 इन  फैक्टरियों  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  की  है  ;  कौर

 ;
 क्या  यह  सच  है  उपरोक्त  फैक्टरियों  द्वारा  प्रतिवर्ष  ऐसा  उल्लंघन  किया  जाता

 ्र

 तथा  कृषि  म्त्रालय  में  उप मन्त्री  म०  थामस )
 :  से  ये  कारखाने

 LEXE-GO  के  मौसम  तक  गन्ने  की  अतिरिक्त  कीमत  पहले  ही  कर  चुके  हैं  ।  बाद  के  मौसमों  के
 लिये  कारखानों  की  देनदारियों  at  तक  निर्धारित  नहीं  की  गर्द  हैं  ।  ज्यों  ही  वे  निर्धारित  की

 त्यों  सरकार  उचित  समय  के  अ्रन्दर  भुगतान  करने  के  लिये  art  कार्यवाही  करेगी  ।

 बम्बई  पत्तन

 PHONG.  श्री  रा०  बरुआ  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  ७  ERR  के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  ५५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बम्बई  के  भ्र ति रिक्त  झ्र धि कारियों  ने  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संस्था

 डी०  या  विश्व  बक  से  उसी  प्रकार  के  कणों  की  प्रार्थना  की  है
 ;

 मूल
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 तो  उसे  का  ब्योरा क्या  है  ?

 तथा  सचार  मन्त्रालय  में  नौवहन  मन्त्रीਂ
 राज

 :  at
 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  प्रनूबन्घ च्  संख्या  ५]

 रेले  टिकटों  पर  हिन्दी

 श्री  क्७  मे०  कक७  कुमारन

 ont  श्री  कजरोलकर

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ्
 क  )  क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  बोर्ड  ने  तीसरे  दर्जे  के  टिकटों  पर  यात्रा  तथा  समाप्त

 होने के  स्थानों  के  नामों  को  अंग्रेजी  के  स्थान  पर  हिन्दी  में  छापने  का  फैसला  किया  है  ;

 शौर

 यदि  तो  इस  प्रकार  प्रंग्रेजी  को  हटाने  का  कया  कारण  है
 ?

 मन्त्रालय में
 उप मन्त्री

 ! (०
 Fo  राम स्वामी  )  तथा  एक  विवरण

 सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  २,  श्रनुबर्घ  संख्या  ६]

 संसद  भवन  में  स्थित  दिल्ली दुग्ध फे दुग्ध  करके  डिपो  दूध  तथा  घी  की  बिक्री

 *CQO  श्री  बागड़ी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  संसद्  भवन  में  स्थित  दिल्ली  दुग्ध  केन्द्र  के  डिपो  से  घी-दूध  aa

 साधारण को  देने  में  कोई  रोक  लगाई हुई  है

 क्या  यह  सच  है  कि  संसद्  सदस्यों  तथा  कर्मचारियों  को  घी  मिलने  में  बड़ी  कठिनाई

 होती
 है

 यदि  तो  सब  को  सुविधापूर्वक  घी  और  दूध  मिल  सके  इस  सम्बन्ध  में
 सरकार  क्या

 कर  रही है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  कृषि  सन्त्रालेयं में  उप मन्त्री  स०
 :

 से  (7)

 विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 से  संसद्  भवन  का  दूध  डिपो  1.0  सदस्यों  के  हित  के  लिये  खोला

 परन्तु  जब  ज  का  श्रधिवेडान  नहीं  होता  उस  समय  यह  संसद  सचिवालय
 कौर  संसदीय

 विभाग  के  कर्मचारियों  के  हित  के  लिये  खुला  रहता  है
 ।  क्योंकि  यह  एक  ऐसे  सुरक्षित  स्थान  में

 जहां  पर  जनता  नहीं  जा  सकती  ।  जनता
 की

 इस  डिपो  से  घी  ate  दूध  नहीं  बेचा  जाता  ।

 गर्मी  के  महीनों  में  दूध  की  कम  उपलब्धि  होने  के  दुग्ध  योजना  द्वारा  फालतू  दूध  से

 घी  बनाने  की  मात्रा  इतनी  काफी  नहीं  होती  कि  प्रत्येक  व्यक्ति  की  मांग  को  पूरा  किया  जा  सक े।

 फिर  भी  संसद  सदस्यों  की  धी  सम्बन्धी  निजी  श्रावक्यकताओं  की  पति  के  लिये  भरसक

 प्रयत्न किया  जाता  है  ।
 a

 ग्रेजी  में
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 दिल्ली  दुग्ध  योजना  के  योजना  भवन  तथा  डाक  और  तार  निदेशालय  में

 चल  रहे  जोकि  संसद  भवन  के  पास  ही  स्थित  हैं  ।  ये  डिपो  जनता  और  सरकारी  कर्मचारी  दोनों

 के  लिये  खुले  हुए  हैं  ।  आशा  है  कि  शीघ्र ही  इस  प्रकार  का  एक  ait  डिपो  नाथे  ब्लाक  के  द्वार  पर

 श्व्ोला  जायेगा  ।

 पेट  की  बीमारियां

 नद  शनी  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 देना  में  फली  पेट  की  बीमारियों  ate

 के  निवारणार्थ  कौन  कौन  से  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ;  और

 इन  बीमारियों  के  निवारणायें  झ्रौषधि  निर्माण  की  दिशा  में  सरकार  ने  कदम

 उठाये  हैं
 ?

 न्
 स्वास्थ्य  मन्त्री  सुशोला  she  .  fara  सुचना  का  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।  परिशिष्ट  २,  ग्रनुबन्घ  ज्या  ७]

 गेर-सरकारो  विमान-सं  चालकों  को  अनुसूचित  मार्गों  पर  विमान  चलाने  की  AAA

 पद  श्री  lessee  क्या  परिवहन  तथा  संवार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 जैसा  कि  हाल  में  मंत्री  महोदय  द्वारा  कहा  गया  बताया  जाता  क्या  सरकार

 सरकारी  विमान-संचालकों  को  अनुसूचित  मार्गों  पर  विमान  चलाने  की  अनुमति  देने  का  विचार

 कर  रही है  ;  कौर

 इस  दिशा  मेडिया  कदम  उठाये  गये  हैं ?

 +परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  भगवती )  तथा  में  अपेक्षित

 जानकारी  का  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 विवरण

 विमान  निगम  ऑ्रधिनियम की  धारा  १८  में  ३०  मान  १९६२  से  संशोधन करने  पर  सरकार

 को  ऐसे  मार्गों  पर  जहां  दोनों  में  से  कोई  भी  निगम  निश्चित  विमान  परिवहन  सेवा  की  व्यवस्था

 नहीं कर  गैर  सरकारी  विमान  समवायों  को  विमान  सेवा  संचालित  करने  की  भ्र नम ति  देने का

 अ्रधिकार  मिला  है  |

 गैर  सरकारी  विमान  समवायों  को  जिन  शर्तों  शौर  परिस्थितियों  के  अधीन  ऐसी  निर्धारित

 विमान  सेवा  संचालित  करने  दी  जा  सकती  उन्हें  निर्धारित  करने  कें  प्रशन  पर  विचार  किया  जा

 रहा है  ।

 उड़ीसा  में  हैजा

 1* ६  शी
 सुरेन्द्र

 नाथ  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उडीसा  के  कुछ  भागों  में  हैजे  की  सामान्य  महामारी  के  बारे  में  समाचार

 मिले
 जिसके  फलस्वरूप  दो

 सौ

 से  भी  rr  व्यक्तियों
 की

 मृत्यु  हो  गई  है
 ;

 मूल  dist में
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 क्या  राज्य  को  आपातकालीन उपाय  के  रूप  में  कोई  सहायता  दी  गई  है  कौर

 क्या  महामारी
 फलने

 के  कारणों
 की

 जा  कर  ली  गई  है
 ?

 स्वास्थ्य  मन्त्री  सुशीला
 ः

 उड़ीसा के  बलासपुर  कौर  मयूरगंज  जिलों

 से  १९६२ के  प्रति  दो
 सप्ताहों में  हैज़े  का  रोग  बढ़  जाने  का  समाचार  मिला  था

 राज्य  सरकार  को  ब्लीचिंग  पाउडर  के  पचास  ड्रम  देने  के  लिए  स्वास्थ्य  सेवा

 निदेशालय के  मेडीकल  स्टोरी  डिपो  सामान्य  डिपो  मद्रास द्वारा  व्यवस्था  की  थी

 उड़ीसा  सरका  रू  ने  सुचना  दी  है  कि  पड़ताल  करने  पर  पता  लगा  है  कि  रोग

 का  संक्रमण  कलकत्ता  से  डच्चया है  ।

 मौसम का  हाल

 गर  ४६४.  श्री  श्याम  स्वाल  सर्राफ
 :

 क्या  परिवहन  तथा  सवार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  सरकारी  wafer  विज्ञान  विभाग  ने  aa  तक  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाहियां  की  हैं

 कि  पर्याप्त समय  पहले  मौसम  का  बिल्कुल  ठीक  करीब  करीब  ठीक  हाल  प्रसारित  किया  जा

 सके ?

 परिवहन तथा  सं  चा  र
 मंत्रालय  में  उप मन्त्री  भगवती )

 :  इस  जानकारी  का  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  खा  जाता  है ।

 विवरण

 मौसम  सकी  पुर्व  सुचना  देने  के  कार्य  में  सुधार

 मौसम की  पूवे  सूचना  तैयार  करने  का  काम  इस  बात  पर  निर्भर  करता  है  कि  वैधशालाश्रों

 का  एक  जाल  बिछा  eat  हो  जिससे  ऋतु  सम्बन्धी  तथ्य  प्राप्त  होते  रहें  उन्हें  शी  घ्ञातिशी  घर  पुर्व

 सूचना  प्रसारित  करने  वाले  कार्यालयों  को  भेजा  जाये
 |

 भूमि-तल  ऊपर  के  वायु  जल  प्रौढ़  राडर
 की

 बैध  दालानों का  एक  जाल  श्यीरे धीरे  बिछाया जा  रहा  है  ।  ऐसे  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  कि  विभिन्न

 वेधशालाओं से  तथा  ey
 विलम्ब

 से  पूर्व  सुचना
 कार्यालयों

 को  भेज  दिये  जायें  ।
 बेतार

 के
 तार

 द्वारा  विदेशों  से  ऋतु  सम्बन्धी  तथ्य  प्राप्त  करने  के  लिए  भी  प्रबंध  किये  जा  ऋतु  की  पूर्व

 सूचना  देने  के  उपायों  में  निरेत
 र
 भ्  द्वारा  सुधार  करने  के  विचार  से  नये  भ्रनुसंधान

 केन्द्र  जैसे

 कि  उत्तर  गोला  विश्लेषण  केन्द्र  ak  उष्णकटबंघीय ऋतु  संस्था  स्थापित  किये  गये  हैं  भ्रमणा

 किये जा  रहे

 ऋतु  प्रसारण  में  निरंतर  थे  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  कि  ऋतु  सम्बन्धी  सूचना  प्रसारण

 के  लिए  यथासंभव  पहले  से  आकाशवाणी को  दे  दी  जाये  ।  देश  भर  में  दोपहर  के  प्रसारण

 जनिक  सेवाओं  के  लिए  प्रतिकूल ऋतु  सम्बन्धी  चेतावनियां  wa  area  के  विभिन्न  केन्द्रों  से

 निर्धारित  समय  पर  प्रसारित  की  जाती  हू  ।  देव  में  आकाशवाणी के  १२  महत्वपूर्ण  केन्द्रों  स्थानीय

 ऋतु  सम्बन्धी पूर्व  सूचनाएं  पहले  दिन  भर  में
 ३

 या
 ४

 बार
 प्रसारित  की  जाती

 कब  बढ़ा

 कर  १२  बार  कर  दी  गई  हैं  ।

 भ्रतिरिकत  जहाजों  का  ग्र जतन

 गर४६५  शी  रघुनाथ  सिंहः  क्या  परिवहन तथा  प  चार  मंत्री यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  योजना  ait  भ्र  परिवहन  मंत्रालय  अतिरिक्त  जहाजों  के

 चलन
 जैन  के  लिये

 रहमत  हो  गये  हैं
 ;  कौर
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 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 तथा  संचार  मन्त्रालय  में  नौवहन
 स्त्री  राज  बहादुर ):  कौर  हां

 श्रीमान्  ।  यह  सहमति  दे  दी  गई  है  कि  तीसरी  योजना  में  भारतीय  नौवहन  के  ठोस  लक्ष्य  को  RYX,000

 जी०  कार  टी ०  से  बढा  कर  YYo,ooo  जी०  आर  टी  करने के  हेतु  L9Y¥,c00  जी०  करार  टी०

 तक  जहाज़ों  का  शर  शभ्रधिग्रहण  किया  जाये  ।

 अनुसूचित  जातियां  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  रक्षित  रिक्त  स्थान

 सुबोध हूं  सदा  :

 श्री  स०  च  ०  सामन्त

 pees.  4  श्री
 ब०  Fo  दास

 :

 ।  श्री
 स०  ला०  दी

 कया  रेलब  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नया  सरकार  का  विचार  रेलवे  में  पूर्व  तथा  दक्षिण  पुर्व  रेलवे  पर  भ्रनुसुचित

 जातियों  तथा  अनुसूचित  afer  जातियों  के  लिये  सेवाओं  में  रक्षित  विभिन्न  श्रेणियों  के  रिक्त  स्थानों  थ

 की  कमी  को  पूरा  करने  का  है  ;

 (a)  यदि  तो  इसे  किस  प्रकार  पुरा  किया  जा  रहा  है  ;  कौर

 यह  कमी  बढ़  गई  है  अथवा  घट  गई  है
 ?

 वस्त्रालय में  उप मन्त्री
 स०  :  तथा  महा  प्रबंधकों

 को  विद्वेष  अधिकार  दे  कर  श्र  सम्बंधित  क्षेत्र  में  काम  करने  वाले  झ्रनुसूचित  जाति  सम्बंधित

 से  सम्पर्क  पैदा  कर  के  ताकि  वे  उपयुक्त  उम्मीदवार  दे  सकें  रक्षित  रिक्तियों  क  कमी  की  समाप्त करने

 के  लिए  पर्याप्त कदम  उठाय  जा  रहे  ।  जिन  क्षेत्रों  में  अनुसूचित  जातियों  ak  अनुसूचित  ख़ादिम

 जातियों की  जन  संख्या  अधिक  है  वहां  रेलवे  निरीक्षक  भी  नियुक्त  किये  गये  हैं  ताकि  उपयुक्त

 गारों  को  आकर्षित  किया  जा  सके  |

 सिवाय कतिपय  प्राविधिक  श्रेणियों की  ara  सभी  श्रे  णियों  में  उच्च  रिक्तियों की  कमी

 उसी  शभ्रनुपात में  घट  गई  है  ।

 रूस  से  बिजली  उत्पन्न  करने  के  यन्त्रों
 का  सम् भरण

 बिशन चन्द्र  सेठ  :

 श्री  मुरारका
 :

 श्री  का०  ना०  तिवारी  :

 1४६८  4  श्री  विभूति  मिश्र
 :

 |
 श्री  रामेशवर  टांटिया  :

 श्री  उसा नाथ  :

 म०  कठ

 सिंचाई ale  विद्युत  मंत्री
 ४  १९६२  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  १२५८  के  उत्तर

 सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बिजली  के  यंत्रों  का  संभरण  करने  की  तिथियों  को  कौर  चरागे  लाने  के  बारे  में

 की  सरकार  से  बातचीत  का  कोई  परिणाम  निकला
 है  ;

 faa  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  तीसरी  योजना  के  लक्ष्यों  में  क्या  कमी  रहेगी

 क्या  रूसी  arias  परामद्षंदाता  के  मास्को  के  दौरे  के  बाद  कोई  उत्साहजनक परिणाम

 निकले हैं

 क्या  यंत्रों  की  सप्लाई  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  et  तक  पुरी  हो  जायेगी  ;  शौर

 यदि  तो  वह  कब  तक  मिल  जायेंगे  शर  लक्ष्यों  में  कमियों  को  करने

 के  लिये  क्या  प्रयत्न  किये  गये  हैं  तथा  उनमें  हमें  कितनी  सफलता  मिली  है
 ?

 पौर  विद्युत  मन्त्रालय में  राज्य  मन्त्री  से  रूस  द्वारा

 तापीय  शक्ति  केन्द्रों  के  लिए  संयंत्र  शौर  उपकरण  दिये  जाने  की  तारीखें  बढ़ाने  के  प्रशन पर रूख पर  रूस

 की  विदेशी  आधिक  सम्बन्वीं  मंत्रि  परिषद् की  राज्य  समिति के  सहायक  उप-सभापति के

 साथ  उनके  २७  Re RX  के  दिल्ली  आगमन  के  समय  चर्चा  हुई  थी  ।  वे  इस  बात  से  सहमत

 हो  गये  हैं  कि  विचाराधीन  सभी  प्रजनन  केन्द्रों  के  संभरण  की  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की

 अवधि
 में  कर

 दी
 जायेगी  किन्तु  पथरा टू  के

 '  लिए  १००  मेगावाट के  एक  केन्द्र  के
 उपकरण  PERV

 मे  मही
 तीन

 niKs #1

 में

 दिये

 जायेंगे  ।  इस  कारण  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  लक्ष्य  में  केवल
 ०  मेगावाट की  कमी  होगी  ।

 अमरीका  स  डीजल  इन् जन

 1४६६.  श्री
 प्र०  चे ०  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  wader  से  मिलने  वाले  ४७  इंजनों  में  से  छः  इंजनों  की
 पहली  खेप  भारतीय

 रेलों को  मिल  गई  है

 यदि  तो  उनको  किस  प्रकार  काम  में  लाया  जायेगा  ;

 इन  ४७  इंजनों  में  से  शेष  इंजन  उत्तर  रेलवे  को  कब  तक  मिल  जाने  की  तराशा है  ?

 ७५  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  शाहनवाज़  खा ं)  श्रीमान  ।

 प्राथमिक  जांच  श्र  परीक्षण  के  बाद  उन्हें  १९६२ के  अंतमें में  उन्हें

 मुगलसराय कौर  रोज़ा  के  बीच  माल  गाड़ियों  के  लिए  प्रयोग  किया  जायेगा  ।

 )  सितम्बर झर  १९६२ के  बीच  ।

 वातानुकूलित  डिब्बों  में  यात्रा  करन  वाल  अघिकारी

 1*४७०८  श्री  यदा पाल fag:  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 डयूटी  के  समय  किन  श्रेणियों  के  रेलवे  अधिकारियों  को  वातानुकूलित  डिब्बों

 में  यात्रा  करने  का  भ्र धि कार है

 म्रधिकारियों  की  ऐसी  कौन  कौन  सी  श्रेणियां  हैं  पहले  दर्जे  के  पासਂ

 मिलते  हैं  तथा  जो  किराये  के  अत्तर  का  भुगतान  कर  के  वातानुकूलित  डिब्बों  में  यात्रा  कर

 सकते हैं  ;  श्र

 वातानुकूलित  दर्जे  तथा  पहले  दर्जे  के  किराये  के  बीच  कितना  प्रस्तर
 है

 !

 ed

 मूल  प्रंग्रेज़ी  में
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 मंत्रालय  में  उप मन्त्री  सें ०
 Fo  :  से  प्रशासनिक

 at  के  गजेटेड  रेलवे  अधिकारियों  को  सरकारी  काम  पर  वितान  ofan  fea  में  मुफ्त  यात्रा

 करने  का  अधिकार  है  ata  सभी  गजेटेड  रेलवे  अधिकारी  वातानुकूलित  डिब्बे  शौर

 प्रथम  श्रेणी  के  डिब्बे  के  किरायों  के  का  एक  तिहाई  दे  कर  उनमें  यात्रा  कर  सकते

 व  |

 ema  स्वास्थ्य  समिति

 o  Zo ons  जमा
 FE  COL.

 थी  द्  स्वास्थ्य  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  स्कूल  स्वास्थ्य  समिति  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  पर  अन्तिम

 रुप से  बिचार  कर  लिया हे  att

 यदि  तो  उसका  स्वरूप  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  सुशीला  :
 तथा  स्कूल  स्वास्थ्य  समिति  द्वारा

 की  मई  सिफारिशों पर  att  विचार  किया  जारहा  है  ।

 पटसन फका  उत्पादन

 थी  सुरेन  पाल  सिंह
 :

 FRR. J
 ।  श्री  इज़्ज़त  गुप्त

 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कलकत्ता  विश्वविद्यालय  के  वनस्पति  meq  विभाग  ने

 ऐसे  नये  की  खोज  की  है  जिसको  पटसन  के  पौधे  पर  लगा  देने  से  पटसन  का  उत्पादन

 लगभग  Yo  प्रतिशत  बढ़  जायेगा  ;

 यदि  तो  सरकार  इस  म्यारी  का  बड़े  पैमाने  पर  निर्माण  करने  के  faa

 तथा  पटसन  उत्पादकों  में  उसका  प्रचार  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  कर  रही  2?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  तथा

 कलकत्ता  विश्वविद्यालय  के  वनस्पति  area  विभाग  ने  ऐसे  स्याही  की  खोज  का  दावा  किया

 है  जिसे  पटसनਂ  के  पर  प्रयोग  करने  से  उसका  उत्पादन  बढ़  मह  काम  wat

 भ्रभोगात्मक  स्तर  पर
 है  ।

 cents

 wast  में

 ‘greet

 30851.0  Ai)  L&-3
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 ifs  विवान  सेब

 शिशन से  शरद

 |  भो  भगवत  झा  आजाद
 :

 TRV OR.  <  भी  भक्त

 |  श्री  रघुनाथ  fag:

 थी  मुहम्मद  इलियास

 बया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  रात्रि  विमान  aa  का

 पुनर्गठन करने  का  विचार  कर  रही है

 यदि  तो  इसके क्या
 कारण

 हैं  ;

 क  दया  बहसता  ie  सि  विभाव  दाक  मेंदा  का  मां
 पुनर्गठन  करने  का  विचार

 है
 ;

 बदी  तो  यह  कब  तक  चालू  हो  जायेगी ?

 तथा  संचार  वस्त्रालय  में  उप मन्त्री  (af  :  श्रीमान ।

 रात्रि  विमान  सेवा  की  वर्तमान  पद्धति  के  भ्रत्तगंत  नागपुर  के  जंक्शन  को  अत्यधिक

 जवानी  हो  सकती  है  क्योंकि  एक क्षेत्र में  विलम्ब  का  अन्य  तीनों  क्षेत्रों  पर  प्रभाव  पढ़ता

 नयी  पद्धति  द्वारा  यह  व्यवधान  समाप्त  हो  जायेगा  कौर  साथ  ही

 मुद्रा  स-कलकत्ता  कौर  कलकत्ता-दिल्ली  के  बीच  सीधा  सम्पर्क  हो  जायेगा  ।

 श्रीमान  ।

 9
 १९६२  से  ।

 रिटायरमेंट  पास

 ol.  *VIOY,  थी  यशपाल  सिंह  :  ब्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 किसी  अधिकारी/श्रधीनस्थ  कर्मचारी  को  कितने  समय  की  सेवा  के  बाद

 रिटायरमेंट पास  मिलता  ;  कौर

 क्या  यह  रियायत
 उन

 रेलवे  भ्र धि कारियों  को  भी  मिल
 जाती  है  जो  gat

 विभागों
 में  प्रतिनियुक्त हैं

 या  प्रतिनियुक्ति  के
 दौरान

 उन
 विभागों

 में  स्थाई हो  गये  हैं
 !

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  शाहनवाज़  तथा  एक  विवरण  सभा

 बटल
 पर  रखा

 जाता है  ।  परिशिष्ट
 २८  TAT  संख्या  ८]

 war  में
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 नथिंग  होम
 का  शुल्क

 1१०६०.  थी
 विश्वनाथ

 राय  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 केन्द्रीय  सरकार  ढारा  जिन  ध्रस्वतालों  का  प्रबन्ध  किया  जाता  हैं  उनके  निसिंग

 होम  के  अत्यघिक  खच  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  होम  के  शुल्क  की  दरें  कम  करने

 के  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  जा  रहा  है

 यदि  तो  उसकी  कार्यान्वित कब  आरम्भ  होने की
 ?

 मन्त्री  ०  सुशीला  )  दरें  कम  करत  wet  पर  विचार

 किया  जा  रहा है

 ज्योंही  इस  सम्बन्ध  में  निर्णय  किया  जायेगा  ।

 खाद्य  उत्पादन

 1१०६१.  श्री इद्ाम लाल  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 दुसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  जो  खाद्यान्न  के  उत्पादन  में  काफी  वृद्धि  बताई  जाती  है  उस  में

 से  कितनी  वर्ष  प्रति वर्ष  होने  वाली  जनसंख्या  की  वृद्धि  से  पूरी  हो  जायेगी  ;  श्र

 इन  परिस्थितियों  में  देश  कितनी  जल्दी  कौर  किस  ढंग  से  खाद्यान्न  में

 निभाता  प्राप्त  कर  लेगा  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  सें  राज्य-मंत्री  रामसुभग  :  पहली दो  योजनायें

 में  खाद्यान्न के  उत्पादन  में  ३५  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  थी  जिसमें  से  २१४  प्रतिशत  वृद्धि  जनसंख्या

 बढ़  जाने  के  कारण  .  समाप्त  हो  गई  |

 पांच  वर्ष  कालावधि  में  जनसंख्या  में  १२.३  प्रतिशत  वृद्धि  को  af

 रखते  हुए  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  १०००  लाख  टन  खाद्यान्न के  उत्पादन का  लक्ष

 रखा  गया  है  दौर  Rego  १  में  प्रति  व्यक्ति  जो  १६:००  क्राउस  खाद्यान्न  उपलब्ध  होता

 है  वह  बढ़  कर  PERU-FK  में  29.4  हो  जायेगा wean  की  जाती है  कि  इस  लक्ष्य

 की  प्राप्ति  पर  देश  योजना  बेअन्त  में  खाद्यान्न  में  झ्रात्मनिभर  हो  जायेगा  ।

 तटीय  नौवहन

 1१०६५.  भी
 श्याम  लाल  परप

 :

 क्या

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री त्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि  :

 न  तट  के  साथ  साथ  सामान  ले  जाने  वाले  ऐसे  कितने  टन  भार  जहाज

 हैं  जिनके  मालिक ak  नियंत्रक  भारतीय हैं  ;  अर

 क्या  गत  दो योजनाओं  waft  में  इन  जहाजों  का  टन  भार  बढ़ाने  से

 बढ़ते  हुए
 व्यापा लसिसनलणपलसट  का

 कोर

 समाया  जा  सका  हैं

 !

 अंग्रेजी  में*
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 1  परिवहन  तथा
 संसार  वस्त्रालय सें  नौवहन

 सस्
 राज  20, \98Y

 जी०  अआर्०  go  |

 १९६१  के  आरम्भ  तक  तट  पर  परिवहन  का  सारा  सामान  ले  जाने  में  भारतीय

 जहाज  समर्थ  थे  ।  किन्तु  PARQ  में  सरकार  द्वारा
 यह  निर्णय  करने  पर  कि  प्रतिवर्ष

 १०  लाख  टन  श्र  कोयला  समुद्र  मार्ग  द्वारा  ले  जाने  उपलब्ध  जहाज  अतिरिक्त  सामान  के  यातायात

 के  लिए  पर्याप्त  नहीं  तटीय  नौवहन  के  विस्तार  के  लिए  सब  संभव  उपायों  की  खोज  की

 जा  रही  है  यद्यपि  विदेशी  मुद्रा  की  वर्तमान  कठिन  परिस्थिति  में  यह  काम  कठिन  है

 श्ग्डीਂ  qa  के  रेल  फाटकों  का  दर्जा ऊचा  करना

 1१०९३.  श्री  कर्णी सिंह  जी
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  २४  १९६२  के  अतारांकित प्रश्न

 संख्या  MRR  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  Hag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राजस्थान  सरकार  से  यह  प्रस्ताव  प्राप्त  हुमा  हैकि  श्रेणी  के

 फाटकों

 को
 सामान्य

 फाटकों  का  दर्जा  दिया  जाये  जिन  पर  बैलगाड़ी  इरादी  are  सकें  ;  और

 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?

 मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  सें०  Fo  राम स्वामी )
 :  यद्यपि  डी  श्रेणी  के  फाटकों  को

 सामान्य  फाटकों  में  परिणित  करने  के  लिए  खच  सहने के  लिए  राजस्थान  सरकार  सिद्धांत

 रूप  में  सहमत  हो  गई  है  किन्तु  wait  तक  उनसे  कोई  विशेष  प्रस्तावनाएं  प्राप्त  नहीं  हुई  हैं

 कि  कहां  कहां  डी  श्रेणी के  फाटकों  को  तुरन्त  सामान्य  फाटकों  में
 परिणत

 करना

 उत्तर  रेलवे  प्रशासन  ने  राज्य  सरकार  से  ये  विवरण  देने  की  प्रार्थना  की  है
 ।

 त्रिपुरा  भ्ूराजस्व  और  भूमि  सुधार  अघिनियम

 1१९९४.  श्री  दशरथ  देव  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  त्रिपुरा  सरकार  ने  त्रिपुरा  भू राजस्व
 a

 भूमि  सुधार  श्रधिनिमम  के

 उपबन्धों  के  भ्रनुसरण  में  माध्यमकों  को  कोई  क्षतिपूर्ति  दी  है  ;

 यह  क्षति  किन्हें  मिलेगी  ;  रोक

 क्या  प्रमाणीकरण  होने  से  पुर्व  ऐसा  भुगतान  कर  दिया  जायेगा ?

 तथा
 कृषि  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  हूं  स०  :

 श्रीमान  ।

 स्वर्गीय  रामानी  मोहन  धर  पत्नी  श्रीमती  अमृत  बाला
 धर

 गांव  गति  त्तमा

 स्वर्गीय  राजनी  मोहन  धर  की  पत्नी  श्रीमती  कनक  प्रभाकर  गांव

 कानपुर ।

 (३)  स्वर्गीय  जमीनी
 सोहन धर  की

 पत्नी  श्रीमती  भर  |

 मल  sae  में



 १६  १८८४  PRK

 सई  चिल्ली  में  बन्दरों  का  उत्पात

 1१०६४.  भी  हैम  राज  :
 क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 बन्दर  पकड़ने  वाले  विशेषज्ञों  की  सेवायें  प्राप्त  करने  कौर  आवश्यक  उपकर

 बात  करने  में  नई  दिल्ली  नगरपालिका  समिति  ने  क्या  प्रगति  की  है  ;

 समिति  an  काम  कब  आरम्भ  करने  का  विचार  रखती  है
 ?

 स्वास्थ्य weet  सुशीला
 ः  तथा  (@)  नई  दिल्ली  नगरपालिका समिति

 अत्यधिक  खोज  करने  पर  भी  बन्दरों  के  पकड़ने  वाले  विशेषज्ञों  को  जिन  के  पास  saw  सामान

 थी  ढूंढ़  नहीं  सकी  ।  इस  समय  बन्दरों  के  उत्पात  सम्बन्धी  शिकायतों  को  दूर  करने  के

 लिए  ga  मारने  वाली  समिति  काम  करती  है  जो  हवा  में  गोली  चला  कर  बन्दरों  को

 बराती हूँ  ।

 त्रिपुरा  के  करको  का  ऋणी  होना

 1१०६६.  शी
 दसरथ

 देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 त्रिपुरा के  कृषकों  में  प्रति  व्यक्ति  कितना ऋण  भार  है  ?

 )  उसकी  तुलना  में  परिचित  बंगाल  शौर  क़सम  के  कृषकों  का  प्रति  व्यक्ति  ऋण  कितना  है  ;

 कृषकों  का  ऋण  भार  कम  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जाने  है  ?

 साथ  तथा
 कृषि  मन्त्रालय  सें  उपलब्धि  घ०  Ro  :  उपलब्ध  नहीं

 रहें  ।

 प्रदन  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 (१)  पीड़ित  कृषकों  को  छोटे  ऋण  देना
 ।

 (२)  पीड़ित  क्षेत्रों  में  प्रयोगात्मक सहायता  कायें  ।

 (3)  तूफान  कौर  बाढ़ों  से  पीड़ित  लोगों  को  सहायता धौर  ऋण

 fag  में  टेलीफोन  एक्सेस ज

 भी  पदारथ  हय
 1१०६७.

 ्  at  वी रन दस दस

 बया  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  संघ
 राज्य

 के
 वे लॉ निया

 नगर  में  टेलीफोन  एक्सचेंज  स्थापित  करने  का  कोई
 प्रस्ताव है  ;  भोर

 See  eee  eee a  )  यदि  a,  तो  वहू  स्तर  कब  कार्यान्वित  होने
 की

 संभावना  है

 ?

 tye  wit  में



 ३४०  न्र  Fee?

 +परिवहन
 तथा  संचार  मरवा लगे  में  शे मत् त्री  :  लथा  प्रस्ताव

 थर  विचार  किया  जा  रहा  है  शर  अभी मंजूरी  नहीं  दी  रई  |

 त्रिपुरा  में  बिजली  सम् भरण

 1१०९८.  श्री  दशरथ देव  :  कया  सिवाय
 कौर  विद्युत् मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 ;

 क्या  त्रिपुरा  संघ  राज्य  के  अमरपुर  कानपुर  नगरों में  बिजली

 संभरण  केन्द्र  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  क्या  उन  प्रस्तावों  को  कार्यान्वित करना  किया  गया  ;

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण हैं  ?

 + शिफ़ाई श्र  विद्युत्  मन्त्रालय में
 राज्य  मन्त्री  श्रलगशन  से  (1). aE TRA यह  प्रस्ताव

 है  कि  विचाराधीन नगरों  में  पास  के  प्रजनन  केन्द्रों  से  बिजली  पहुंचाई  जाये  ।  आवश्यक  प्रेमी

 लाइनों  कौर  उप केन्द्रों का  चालू  वित्तीय  ae  में  आरम्भ  होने  का  अनुमान  है  ।

 त्रिपुरा  के  गांवों  सें  जल  सम्भरण

 ११०९६.  भी  दशरथ अब  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  त्रिपुरा के  लिए  तीसरी  पंचवर्षीय योजना  में  गांवों  में  बिजली  संभरण  के  fa

 कोई  योजना

 यदि  तो  उस  योजना  का  स्वरूप  क्या है

 (7)  क्या  इंस  योजना  की  कार्यान्वित  आरम्भ  की  गई  है  भोर

 यदि  तो  उसे  कहां  तक  कार्यान्वित किया  गया है  |

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  डा०  सुशीला  नायर  )  :
 हां  श्रीमान

 ।

 ५०  प्रतिशत  अंशदान  के  प्राकार  पर  प्राम  जल  संभरण  योजना  ।

 हां  श्रीमान  ।

 १९६१-६२  में  २७०  नलकूप  लगाने का  प्रस्ताव  था ।  ५०  प्रतिशत काम  पूरा  हो

 गया है  ।

 दे लो फोन  कोनी

 1११००.  शी  रवीन्द्र  वर्षा  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  कोनी (  केरल  )  के  निवासियों से  कोई  अभ्यावेदन  मिला है  कि  कोनी

 में  एक  टेलीफोन  एक्सचेंज  स्थापित  किया  जाये  ;  ate

 क्या  इस  बात  को  दृष्टिगत  रखते  हुए  कि  कोनी  केरल के  बागान  उद्योगों  अत्यंत

 पूर्ण  केन्द्रों  में  से  एक  है  भ्रौर  बागान  उत्पादन  का  निर्यात  बढ़ाने  के  हाल  के  आंदोलन  के  कारण

 सरकार  निकट  भविष्य  में  कोली  में  टेलीफोन  कनेक्शन  उपलब्ध  कराने  का  विच
 कर  रही  है  ?
 a  ee

 +
 मल ८  अँगरेजी  में



 २६  श्रावण  tay  लिखित  सत्तर  पेशे

 परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय  सें  उपमंत्री  समिति )  :  नहीं  श्रीमान ।

 चालू  वित्तीय  वर्ष  के  भीतर  सार्वजनिक  टेलीफीन  दफ्तर  खोलने  की  आशा  है
 ।

 सार्वजनिक
 टेलीफोन  दफ्तर  जाने  के  बाद  यदि  टेलीफोन  कनेक्शनों  कीं  पर्याप्त माँग  हुई  तो  एक्सचेंज खी  लने

 के  बारे  में  बिचार  किया  जायेगा  ।

 बैरगनिया  में  टेलीफोन  कन

 1११०१  श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा  :  बया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने
 की

 करेंग  कि

 बिहार के  मुजफ्फरपुर  जिले  में  टेलीफोन लगवाने  के  कितने

 पत्र  विचाराधीन पड़े  हैं  कौर  क्यों

 )  कब  तक  टेलीफोन  कनेक्शन  दिये  जायेंगे  ;  सनौर

 सार्वजनिक  टेलीफोन  दफ्तर  को  टेलीफोन  एक्सचेंज  में  परिणत  करने  के  लिए  कया

 शर्ते  पूरी  होनी  चाहियें
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  seater  में  उप मन्त्री  भगवती )  :  २४  प्राथनापत्र  विंची  रों

 थीन हैं  ;  जिस में  १२  प्रार्थनापत्र  वे  हैं  जो  @3—5-€2 HT HTT की  प्राप्त  हुए  थे  ।

 (@)  प्रविधिक  दृष्टि से  ग्यारह  अतिरिक्त  एक्सटेंशन  दिये  जा  सकते  हैं  ।  इन  के  लिए  जो  शुल्क

 देने  के  लिये  कहा  गया  है  उस  के  भुगतान  पर  कौर  ae  औपचारिकताएं पूरी  करने  पर  अतिरिक्त

 एक्सटेंशन  दे  दिये  जायेंगे  |

 जब  एक्स टें दानों की  संख्या  २०  से  प्रतीक  हो  जाये  कौर  यदि  लम्बी  ट्रंक

 बाइन  में  लगानी  पड़े  तो  एक्सचेंज  की  स्थापना  की  जाती  हैं  ।  प्रत्येक  ऐसे  मामलें  की  जांच  उस  के

 ara की  दुष्टि  से  की  जाती है  |

 सहकारी  विधियां

 क्या  साम  कायिक  पंचायती  राज  कौर 1११०२.  श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा

 सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं

 किन किन  राज्यों  नें  राष्ट्रीय विकास  परिषद्  के  संकल्प के  भ्रनुसरण  wa  तक॑  सहकारी

 विधियों में  संशोधन  किये हैं  ;

 विभिन्न  राज्यों  की  सहकारी  विधियों  में  किये  गये  संशोधनों  की  मुख्य  मुख्य  बातें  क्या

 ये  संशोधन  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  के  संकल्प  की  भावना  के  कहां  तक  भ्रनुकल  हैं

 किसी  राज्य  में  प्रभी  तक  राष्ट्रीय  विकास  च्  के  संकल्प  के  भ्रनुसार  व्यय  नहीं
 किया

 भ्र

 (=)  संकल्प  के  कार्यान्वित करने  के  लिए  क्या  कदम  उठायें  जा  रहे  हैं
 ?

 सामुदायिक  पंचायती  राज '  पौर  सहकार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  इबामघर

 मिश्र  मध्य  गुजरात  Wit  जम्मू  भर  काश्मीर

 भ्रंग्रेजी  में



 शे ३१६२ ह  लिखित  उत्तर  २०  १९६२

 संशोधनों की  मुख्य  मुख्य  बातें  संलग्न  विवरण  में  बताई गई  परिशिष्ट  २,

 ऋन  are  संख्या  ९]  |

 नये  सहकारी  अधिनियमों में  किये  गये  परिवर्तन जो  कि  भ्रनुबंध  १  में  बताये गये  हैं  राष्ट्रीय

 विकास  परिषद्  के  संकल्प  की  भावना  के  भ्रनुकूल  हैं  ।  किन्तु  इन  श्रघिनियमों  के  कुछ  उपबन्ध  राष्ट्रीय

 चविकास परि! हैं। [देखिये

 क

 कलम  की  भावना

 के  प्रतिकूल  भी  हैं  ।  वे  उपबंध  संलग्न  विवरण
 में  बताये  गये

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  १०]  ।

 पासंघ  क़सम  कौर  उड़ीसा  के  राज्यों ने  सहकार  सम्बन्धी  विधेयकों  कै

 श्ञारूप  तयार  किये  हैं  जिन्हें  अन्तिम रूप  देने  का  व्यय  विभिन्न दौरों  में  है  ।  पश्चिम

 स्थान  भोर  केरल  भ्रपने  विधेयकों  के  प्रारूप  तैयार  कर  रहे  हैं  ।  मैसुर  राज्य  ने  अपने  सहकार  सधी

 नियम  राष्ट्रीय  विकास
 परिषद्

 के  संकल्प  से  पहले  पारित  कर  दिया  था  ।

 (3)  जिन  राज्यों  ने  पहले  ही  नयी  विधियां  बना  ली  हैं  जिन  में  कछ  प्रतिबंधात्मक बातें  हैं

 उन्हें  सलाह  दी  गई  है  कि  वे  अपनी  विधियों  में  संशोधन  करें  कौर  ऐसे  प्रतिबंधात्मक  उपबंधों  का  लोप  कर

 हें  ।  जिन  राज्यों  में  विधेयकों  के  प्रारूप  तैयार  किये  गये  हैं  उन  के  विधेयकों  की  जांच  की  गई  है  कौर

 मंत्रालय  की  टिप्पणियां  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  के  विचार  करने  कौर  उन्हें  स्वीकार  करने  के  लिए

 भेजती  गई  हें  ।
 जिन  राज्यों  ने  अपनी  सहकारी  विधियों  के  संशोधित  करने  में  कोई  प्रगति  नहीं  की  उन्हें

 कहा गया  है  कि  वे  शीघ्र  झपने  सहकारी  अधिनियम  संबोधित  करें  ak  उन  के  प्रतिबन्धात्मक

 उपबन्धों  को  दुर  करें  ।  इस  प्रश्न  पर  वर्ष  १९६०  कौर  E29 Hav में  हुए  राज्यों  के  सहकार  मंत्रियों  के

 सम्मेलनों में  भी  विचार  किया  गया

 डाकखानों  को  ऊंची  श्रेणी  का  बनाना

 1११०३.  शोम तो  राजदुलारी  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की

 gu  करंगेकि

 var  बिहार  के  मुजफ्फरपुर ज़िले  में  बरहरवा  wea  ait  के  विभागातिरिक्त war

 बाकला  को  उप-डाकखाना बनाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  की  गई  है  करने  का  विचार

 यदि  तो  मामला  किस  स्थिति  में
 कौर

 यदि  तो  उपरोक्त  डाकखानों  को  श्रेणी  का  बनाने  के  लिये  कोई  कार्यवाही

 wat  नहीं  की  गई  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय  में  उपसन्घरी
 (a)  से  स्रावों

 दस  पर qe  विचार  किया  गया  था  परन्तु  औचित्य  न  होने  के  कारण  रह  कर  दिया  गया  |

 विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 कानपुर  era  स्थान  पर  रोकी  गई  गाड़ियाँ

 ११०४.  थी  कृष्ण  देव  त्रिपाठी :  क्या  tae  मंत्री Wg गट  बताने  की  मा  करेंगे  किः

 (=)  लखनऊ  की  कौर  से  कानपुर  खाने  वाली  गाड़ियां  कानपुर  सेन्ट्रल  स्टेशन
 के

 सिगनलों

 wt  पिछले छे  महीने  में  कितने  प्रतिशत  रुकीं  ;
 ean पारा

 Tyw  थंदेची  &



 लिखित  उत्तर २१९  १प८४  श्दद्दे

 ag  रुकना  कितना  सिगनल  न  सिलने  के  कारण  तथा  कितना  जंजीर  खींचने  पर  रोकने

 के  कारण हुआ  ;

 क्या  गाड़ी के  यहां  रुकने  से  यात्रियों  को  असुविधा  नहीं  होती  क्योंकि  आगे

 जाने  वाले  यात्रियों  की  गाड़ी  कानपुर  स्टेशन  से  छट  जाती  है  ;

 इस  स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जायेंगे
 ?

 मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  शाहनवाज़  पिछले ६  महीनों  श्रीमती  फरवरी

 बे  FERQ  तक  लखनऊ  से  धाने  वाली
 ८

 .  ४  प्रतिशत  गाड़ियां  कानपुर  सेंट्रल  स्टेशन  के  सिंग  नलों

 के  बाहर रोकी  गयीं

 ev  गाड़ियां  सिगनल  न  मिलने  कौर  १८  गाड़ियां  जंजीर  खींचने  के  कारण  रोकी
 way 4

 (77)  लखनऊ  की  भोर  से  कराने  वाली  गाड़ियों  के  कानपुर  पहुंचने  कौर  कानपुर  से  art

 जाने  वाली  मुख्य  लाइन  की
 मेल  गाड़ियों  के  छटने  के  समय

 में  काफी  गुंजायश रहती  है
 लिये  लखनऊ की  जोर  से  गाड़ियों  के  देर  से  खाने  या  सिगनलों  के  बाहर  उनके  रुक  जाने  के  कारण

 मेल  लेने  वाली  गाड़ियों  के  छूट  जाने  के  बहुत  कम  मौके  आते  हैं  !

 (a)  कानपुर  स्टेशन  पर  सिगनलों  के  बाहर  गाड़ियां  न  रुकें  इसके  लिये  हर  सम्भव  प्रयास

 किया जा  रहा  है  ।  नं०  ३  एल०  सी ०  सवारी  गाड़ी  में  जंजीर  खींचने  की  घटनाएं  बहुत  अधिक

 होने के  कारण  Y—\9—  से  इसमें  लगी  खतरे  की  जंजीर  को  कार  कर  दिया गया  है  ।  दूसरी

 गाड़ियों  में  खतरे  की  जंजीर  खींचने  की  घटनाओं  की  रोक-थाम  के  लिये  पैदल  टि  परीक्षकों का

 एक  स्पेशल  दस्ता  तैनात  किया  गया  है

 गाड़ियों का  देर  से  पहुंचना

 पू  2oy¥  थी  कृष्ण  देव  feast  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 पिछले छः  महीनों  में  मुगलसराय  से  लखनऊ  होती  हुई  कानपुर  जाने  वाली  श्राई०

 एम०  सी०  सवारी  गाड़ी  कितनी  बार  लखनऊ  व  कितनी  बार  कानपुर  देर  से  पहुंची

 और

 इस  होने  वाली  देरी  का  कारण  क्या  है
 ?

 रेलवे  wag में  उपलब्धि  (att  शाहनवाज़ at)  पिछले  ६  महीनों  अर्थात

 फरवरी  से  जलाई  १९६२ तक  त ७  १  एम०  एल०  सी ०  सवारी गाड़ी  लखनऊ  में  ६१  बार  कौर

 कानपुर  में  १११  बार  देर  से  पहुंची  ।

 बस  गाड़ी  के  देर  से  चलने  के  दो  कारण  ख़तर ेकी  जंजीर  का  खींचा

 जाना  झौर  दूसरी  गाड़ियों  के  देर  से  चलने  के  कारण  निर्धारित  स्थान  पर  गाड़ियों  का  क्रॉसिंग  न

 दोना  |
 नालक  णाणाययतयणयल्यएल्एतल्एई.एई

 tra  अंग्रेजी मैं



 RRRY  २०  eed

 मां ड़ियों देर  से  wet

 ११०६.  श्री  कृष्ण  देव  त्रिपाठी  :  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  रेलवे  की  बालाजी-कानपुर के  बींच  चलने  वाली  गाड़ी  पिछले  छे  महीने में

 कितनी बार  कानपुर  कौर  बाला मऊ  से  निर्धारित  समय  से  देरी  से  चली  तथा  देरी  से  कौर

 इसके  कारण थे  ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  बामनवास  पिछले  ६  महीनों में  ania

 फरवरी से  CRY  तक  बालामऊ  कानपुर  के  बीच  चलने  वाली  नं०  १  बी०
 सी०  २

 नी ०  ३  बी०  सी०  ४  बी०  सी०  सवारी  गाड़ियां  जितनी  बार  बालामऊ  कानपुर

 स्टेशनों  से  देर  से  चलीं  कौर  देर  से  पहुंची  उसका  ब्यौरा  इस  प्रकार  है
 :

 a  कषषल्कणणणणाणा्ाणव

 कितनी  बार  देर  से  जितनी  बार  बेर  से  पहुंची

 OE  es  aS  a  renames

 बाला मऊ से

 र  बी०  सी ०  १  द्

 ao  सी ०  Va

 ~
 a

 रे  बी०  सी०  श्रे

 te  न  ३

 ec re  —  $$$

 (=)  १  बी०  सी०
 — ———  बाड़ी  बाला मठ  सै  झाम  तौर  पर  ste  समय  पर  छुटती  रही

 ।

 यह  माड़ी  बहुत  कम  भार  देर  से  रवाना  हुई  से०  ह  बी  सी  सवारी  गाड़ी  बाला मऊ  सै  देर  से

 छूटती  रही
 ।

 जब  ३७६  दिल्ली-इलाहाबाद  सवारी  गाड़ी  देर  से  जाती  तो  अधिकतर

 इसका  मेल  लेने  के  लिये
 त०  ३  बी  ०

 सी०  गाड़ी  देर  से  छूटती  २  alo  सी ०

 ato
 सी०  सवारी  गाड़ियां  ठीक  समय  पर  इसके  लिये  कार्रवाई  की  जा  रही  है  ।

 षीकसगढ़  में  गन्ने  का  उत्पादन

 ११०७,  भी  माते :  :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे  कि  :

 टीकमगढ़  (Fo  में  गन्ने की  वार्षिक  कितनी  पैदावार  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  वहां  पर  चीनी  बनाने  की  कोई  मिल  नहीं  है  ;

 नया  सरकार  वहां  गन्ने  की  पैदावार  को  देखते  ए  चीनी
 मिल  खोलने

 का  विचार

 रही  कौर

 यदि  तो  कब  तक  ?

 सय  तथा  कृषि  सगन  लय  में  उप मन्त्री  डा०  स०  :  PETO-EN  में

 खरीद  ER,ooo  टन  |

 जी  हां  ।



 लिखित  wat शह  पद  श्व

 (a)  इस  सम्बन्ध  में  कोई  आवेदन  पत्र प्राप्त  नहीं  ate  इसलिये  कि

 wa  faa  में  उत्पन्न  श्रमिक  आकार  की  चीनी  की  फैक्ट्री  खोलने  के  लिये  पर्याप्त  नहीं  है  ।

 तथापि  चीनी  के  अधिक  उत्पादन  को  दुष्टि  में  रखते  हुए  चीनी  उद्योग  में  कौर  लाइसेंसिंग  waar

 way  रोक  दी  गई  है  ।

 बौना-कोटा  रेल  माग  पर  मूंगा वली  में  विश्वास-गृह

 ११०८.  शी  माते  :  नया  लये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बीना-कोटा  apes  पर  मुक़ाबला  स्टेशन  पर
 विश्वास-गृह  नहीं

 क्या  सरकार  वहां  पर  विश्वास-गह  बनाने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  शाहनवाज  :

 इस  स्टेशन  पर  झ्राने-जाने  वाले  यात्रियों  की  संख्या  को  देखते  हुए  यहां  बनाया जग

 बनाने  का  औचित्य नहीं  है  ।

 मध्य  प्रदेश  में  टेलीफोन  एक्सचेंज

 ११०६.  थी
 माते

 :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना-काल  में  मध्य  प्रदेश  में  कितने  प्ली फोन  एक्सचेंज  खोजने

 की  ara  है

 उसमें  से  कितने  एक्सचेंज  छतरपुर  ऊर  भोपाल  जिलों  में  खोले

 सरकार  बल्लभगढ़
 बगैर  शौर  चेरी  में  टेलीफोन

 एक्सचेंज  खोलने  पर  बिचार  कर  रही  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय  में  start  भगबती  )  :  ७१

 टीकमगढ़--कुछ  नहीं  ।

 है

 सीहोर

 टेलीफोन  एक्सचेंज  की  कोई  मांग  प्राप्त  बहीं  हुई  ऐसे  कोई  भी  प्रस्ताव

 धीन  नहीं  हैं
 ।

 राष्ट्रीय  जल  सम् भरण  तथा  सफाई  कार्य  क्रम

 TLLo.  बनी  तन  सिंह  :  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीय जल  संभरण  तथा  सफाई  कार्यक्रम  के  अधीन

 PEG o— 8, TAT  १९६१-६२  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  राजस्थान को  कितनी  सहायता  दी  है  ;

 प्रत्येक
 व

 में  वास्तव  में  कितनी

 म
 खर्चे की

 गई  पौर

 wa में



 १३६६  Ro  REQR

 उपरोक्त  कार्यक्रम  में  राजस्थान  के  लिए  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  मं  कितना  आवंटन

 मिना yar  at  ?

 स्वास्थ्य  मन्त्री
 सुशीला

 :  वर्तमान  प्रक्रिया  अनुसार  राज्यों  को  केन्द्रीय

 सहायता  योजनाकार  नहीं  दी  जाती  है  अपितु  रक़म  प्रत्येक  वर्ष  ead  में  योजना  के  वर्गों के  लिए
 स्वीकार  की  जाती  है  ।  परन्तु एक  facie  वर्ष  के  लिये  पावं  टीम  केन्द्रीय  सहायता  का  तीन  चौथाई

 भाग  वर्ष  के
 दौरान  नौ  समान  किश्तों  में  राज्य  सरकारों  द्वारा  बताये  गये  तरीकों  पर  इकट्ठा  दी

 साती है  ।  इस  श्राघार पर  राष्ट्रीय  जल  संभरण  तथा  सप्लाई  कार्यक्रम  (  ग्रामीण )  को  सहायता देने  को

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 ag  में  रुपये  )

 PEYS-VE  Vs  9&

 PR4E-Fo  भ्रू  ,  9०

 PERo—EL  RGR

 १६६१-६२  ६४,००

 (7)  Roo,  O90
 रुपये

 ।

 राजस्थान  में  नगरीय  कौर  ग्रामीण  जल  सम् भरण

 1११११.  श्री  तन  सिह  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या.कर्द्रीय  सरकार  ने  राजस्थान  सरकार को  सलाह  दी  है  कि  जल  संभरण  की  समस्या

 का  सही  जोर  पूरा  अनुमान  लगाने  के  लिए  तथा  भविष्य  के  वर्षों  में  वास्तविक
 आयोजन  करने

 wt  लिए

 छक
 नागरिक  ग्रामीण

 wart  समिति  स्थापित
 की  जाये

 समिति के  विशिष्ट  कायें क्या  हैं

 (7)  समिति  कब  तक  काम  आरंभ  कर  देगी  ;  झर

 राज्य  समिति  द्वारा  समस्या  का  पुरा  तथा  सही  छ  लगाने  तक  केन्द्रीय  सरकार  का

 विचार  नगरीय  कौर  ग्रामीण  जल  संभरण  कं  क्या  कार्यवाही  करने का

 स्वास्थ्य  मन्त्री
 सुशीला

 कौर  (7).  राष्ट्रीय जल  संभरण  तथा  सफाई
 समिति का  प्रतिवेदन  जिस  में  नगरीय  ग्रोवर  ग्रामीण  अनुमान  समिति  स्थापित  करने  की  भी  सिफारिश

 है  अन्य  राज्यों  राजस्थान  सरकार  को  ३०  १९६२  को  भेज  दिया गया  है  ।  इसਂ  सम्बन्ध में

 राज्य  सरकार  का  उत्तर  wat  नहीं  मिला  है  ।  हमारी  जानकारी  के  भ्र तु सार  कोई  भ्रनुमान

 समिति  अभी  नहीं  बनाई गई  है  ।

 समितियों  के  विशिष्ट  कार्य  राष्ट्रीय  जल  संभरण  तथा  सिंचाई  समिति  &  प्रतिवेदन  के

 पैरा  ५७  में  दिए  गए  हैं  जो  सभा  पटल  पर  रखा  जा  चुका  है  ।

 राज्य  सरकारों  से  विशेष  जांच  खण्ड  बनाने  मे  लिए  कहा  गया  है  जिस
 में  Seda  सरकार

 wea  प्रतिशत  अनुदान  संघ  स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  श्रसंविहित  पीने  के  पानी  का  बोर्ड
 बनाने

 का
 प्रस्ताव

 विचाराधीन है  ।  )

 tan  wast  में



 २६  १८८४  ) ड  लिखित  उत्तर  १३६७

 परिवार  1  केन्द्र

 PWV  थी  कृष्ण  देव  त्रिपाठी  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगी  कि  :

 परिवार  नियोजन  के  कितने  दवाखाने  इल  समय  ददा  में  हैं  ;

 उत्तर  प्रदेश  के  ग्रामीण  व  शहरी  क्षेत्रों  मे ंअलग-घ्राण  कितने  दवाखाने  हैं  तथा  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना  was  के  पन्त  तक  कितने  हो  जाने  की  सम्भावना  है  ;

 wa  तक  उत्तर  प्रदेश  के  परिवा र  नियोजन  केन्द्रों  से  कितने  व्यक्तियों  ने  किस  प्रकट र  की

 मदद ली  है  ?

 स्वास्थ्य  मन्त्री  सुशीला  :
 उपलब्ध  सुचना  के  श्रनुसा

 र
 देश  में  १६६२

 नेशन्स  तक  गर्भ-रोकें का  वितरण  करने  वाले  ४१६  नगर  एवं  १,८८४  ग्राम  मेडिकल स्वास्थ्य

 केन्द्रों
 के  अतिरिक्त  ६४१  नगर  परिवार  नियोजन  केन्द्र  तथा  १,  ३५८  ग्राम  परिवार  नियोजन  केन्द्र

 (@)  ३१  मार्चे  ,  १६६२  तक  की  सुचना  के  श्रतुसार  उत्तर  प्रदेश  में  २५३  (५६  नगर ए  बं

 १९४  परिवार  नियोजन  केन्द्र  कार्य  कर  रहे थे  ।
 लक्ष्य  संख्या  क्या  है

 इस
 के  बारे  में  सूचना  एकत्र

 किया

 उतर  प्रदेश  के  परिवार  नियोजन  केन्द्रों  की  गर्भ-रोधक  वितरण  जैसी  परिवार  नियोजन

 सेवायों  का  PES IEY  व्यक्तियों  ने  उपयोग  किया  ।

 उत्तर  प्रदेश  के  गांवों  में  बिजली  लगाना

 १११३.  थी  कृष्ण  देव  त्रिपाठी
 :

 क्या  सिचाई  कौर  faa  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि

 (#7)  wa  तक  उत्तर  प्रदेश  में  कितने  ग्रामों  में  बिजली  की  सुविधा  पहुंच  चुकी  है  ;

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  के  समाप्त  होने  पर  इनकी  क्या  संख्या

 और

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  पर  कितनी  धन  राशि  रखी  गई  है  तथा  तक  कितनी

 से  हो  चुको है
 ?

 सिचाई  alk  विद्युत्  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  श्व लगे दान )  :  १९६१,  शन

 तक  ४,  Se  ग्राम  में  बिजली  लगाई  गई  १९६१  eR 3  कौर  ग्रामों  में  बिजली

 लगाने  कीं  स्वीकृति  मिल  गई  है  ।

 (#)
 x,  इस  1

 (71)  लेतीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  राज्य में  साम  वियत  के  लिये  too  लाख  जपने

 का
 wary  फिया यया  देसी  सूना  सिली है  कि  लू सिम  सजना  के  प्रथम बर्ष  में  ie  .  ४७  लाख

 we  बमन
 हुए



 THES  Yo  १९६२

 gee  सदनों  पर  anh  सुविधायें

 १११४.  श्री  कृष्ण  देव  त्रिपाठी  :  कया
 रेलवे  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 हाल्ट  स्टेशनों  पर  यात्रियों  क  धप  कौर  वर्षा  से  बचने  के  लिये  क्या  सुविधा  प्रदान  की  गईं

 शौर

 यदि  ऐसी  कोई  सुविधा  है
 तो  ,  नया  रेल  विभाग  शीघ्र  यात्रियों  को  धूप  ate  वर्षा

 हे  बचने दे  लिये  उचित  सुविधायें  देने  की  व्यवस्था  करेगा ?

 ६"  रेत  = रेलवे  मंत्रालय  में  उप मन्त्री पा हने वाज  (  पृ  क्  a  की  यह  न  ति  है  हाल्ट  स्टेशनों

 थर  यात्रियों  a  लिये  एक  छोटा  सा  प्रतीक्षा  शेड  बनाया  जाय  जिस  से  टिकट घर  का  काम  भी  प्रय  ।

 यह  व्यवस्था  सभी  हाल्ट  स्टेशनों  पर  की  जा  रही  है  ।

 सवाल  नहीं  उठता

 कानपुर-लखनऊ  बड़ी
 लाइन  को  दोहरा  करना

 १११५.  श्री  कृष्ण  देव  त्रिपाठी  :  व्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  क  कृपा  करेंगे  कि

 लखनऊ-धामपुर  वे  बीच  बड़ी  लाइन  दोहरी  करने  का  काम  कब  तक  पूरा  हो  जायेगा  ,

 कौर

 क्या  कानपुर  के  निकट  गंगा  नदी  पर  भी  दोहरी  लाइन  डालने  य  fea  सरबर  एक

 पुल  कौर  बनाने  का  विचार  कर रही

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  शाहनवाज़  खां  )
 :  कौर  के  बीच  ४४  ४

 मील  लम्बे  सेक्शन में  से  कानपुर  भ्र  उन्नाव  के  बीच  .€०  मील  लम्बे  टुकड़े  पर  में  गंगा

 का  पुल  शामिल नहीं  दोहरी  लाइन  बिछायी  हुई  है  ।  इस  सेक्शन  के  बाकी  इकहरी  लाइन  के

 टुकड़े  पर  दोहरी  लाइन  बिछाने का  विचार  नहीं  है  ।

 कानपुर  के  पास  पर  एक  कौर  पुल  बनाने  का  भी  अभी  कोई  प्रस्ताव  नहीं है
 ।

 उत्तर  प्रदेश  म  मलेरिया  उन्मूलन  कार्य  क्रम

 १११६.  श्री  कृष्ण  देन  त्रिपाठी  दया  रबास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  क्रिया  कि

 मलेरिया  उन्मूलन  योजना  को  उत्तर  प्रदेश  में  कितनी  सफलता  मिली  है  ;

 पिछले  पांच  ad  में  प्रतिवर्ष  कितने  व्यतीत  उत्तर  प्रदेश  में  मलेरिया  ग्रस्त  हुए  तथा  कितनी

 wig  हुईं  ;  ह

 यह  योजना  उत्तर  प्रदेश  में  कितने  वर्ष  पौर  चलेगी  ;  कौर  2

 योजना  समाप्त  होने  पर  क्या  मलेरिया  का  पूर्ण
 उन्मूलन  हो  जायेगा  ?

 स्वास्थ्य  मन्त्री  सुशीला  :
 उत्तर  प्रदेश  राज्य  में  राष्ट्रीय  मलेरिया

 नियंत्रण  कार्यक्रम  में  प्रारम्भ  किया  गया  था  ।  ५  ay  की  एक  सक्रियावस्था



 २६  रेह  लिखित  VAKe

 के  arate  ag  देखा  मंशा  कि  मलेरिया  की  ब्या पक ला  काकी  we  गई  जैसा  कि  सिंम्नांकित

 गले रियों मी  ट्रिक-सूचक
 से  स्पष्ट  gh  ।

 नाल  प्लीहा  बेहद  बाल  oar  fer  परजीवी

 दर  दर  at
 meats  समधन  oe

 Ne

 १३.६  y iv  छ

 io .¥ ReXV—US  द  ०.  रे

 १९५३-५४  में  उपलब्ध  की  ,  तुलना  में  बाल  परजीवी  कौर  शिशु  _
 परजीवी

 दरों  में  BY.&,  नकल
 श्र  २५  प्रतिशत  तक  कमी  हुई  है

 ।
 भ्रनुपाती

 रोगी  दर  a  श्रौषघालयों  में  इलाज  किये  गये  सभी  प्रकार  के  रोगों  के  रोगियों

 से  क्लिनिक  मलेरिया  रोगियों  का  जो  १९५३-५४  में  wv.  प्रतिश्त

 PEXG—US  में  वहू  9.0 2.0  प्रतिष्ठित  ज्ञात  अर्थात  इसमें  लगभग  ५२.३  प्रतिशत की

 कमी  हुई
 ।

 मलेरिया  नियंत्रण  कार्यक्रम  PEYS—VE  उन्मूलन  कार्यक्रम  में  बदल  दिया  गया
 |

 उन्मूलन  कार्यक्रम  के  प्रथम  वर्ष  में
 ४०

 एकक  दस  लाख  आबादी  स्थापित  की
 गई  ।  १९  ye—  से  २७  दुसरी  मलेरिया  उन्मूलन  एककों  ने  काम  करना  प्रारम्भ कर  दिया

 जिससे  सारे  राज्य  में  कुल  ६७  एककों  हो  मलेरिया  की  घटनायें  भी  काफी  कम  हो

 गई  १९६१-६२  के  er  में  प्रजाति  रोगी  दर  ०  .€  प्रतिशत  थी  जबकि  यही  दर

 PeYw—Ye  में  ७.१  प्रतिशत  तथा  FERR-KY  में  १४.६  प्रतिशत  थी  ।  इस  प्रकार

 FE¥R  में  उपलब्ध  आंकड़ों  की  तुलना  में  १९६१-६२  में  कुल  ev  प्रतिशत  कमी  हुई  ।

 इस  के  अतिरिक्त  बाल  बाल  परजीवी  ak  दिशा  परजीवी  सूचक  में  काफी  कमी  हुई
 ।  यह  प्रतीत  किया  गया  है  कि  PEYRANY  के  आंकड़ों  की  तुलना में  PEGO—|Y  तक

 परजीवी  ate  शिशु  परजीवी  सूचकों  में  कुल  &&  ३,  CEs  कौर  ९२.५

 प्रतिशत कमी  हुई  है  ।

 ae  ज्ञात  किया  जा  सकता  हैकि  देश  में  मौतों  के  पंजीयन  की  व्तेमान  प्रणाली

 के  मरण  सम्बन्धी  विश्वस्त  ates  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  अस्पतालों तथा  अझौषघालयों

 में  सिफ॑  मलेरिया  निदान  किये  रोगियों के  श्रस्वस्थता-झ्रांकड़े ही  उपलब्ध  ये  ins

 भी  हर  वर्ष  के  राज्य  भर  के  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  इसके  अतिरिक्त  ऐसे  gras  देने  वालें

 wat  की  संख्या  भी  हर  ae  ग्रहण-अलग  होती  है  ।  इन  कमियों  के  कारण  मलेरिया  अस्वस्थता

 में  कमी  fra  भिन्न  वर्षों  के  अनुपात  मलेरिया  मामलों  प्रकार  के  रोगियों  की  कुल

 संख्या  से  मलेरिया  के  रोगियों  का  की  तुलना  द्वारा  ही  प्राप्त  करनी  पड़ती  है
 ।

 गत  पांच  वर्षों  में  इलाज  किये  गये  सभी  प्रकार  के  रोगों  के  रोगियों  एवं  क्लिनिकल

 मलेरिया  के  रोगियों  की  कुल  संख्या  इस  प्रकार  है
 $$  ~~.

 ay  सब  रोग  क्लिनिकल  मलेरिया  अनुपाती  रोगी

 कै  रोगी  दर  प्रतिशत बना  a

 PEXV—US  ७  AZO, GRR  २,४९५

 PEYG—YE  FERRO  १४  REG,

 PERE—Go  GWEV  REY  RSV, O  RK

 १६६०-६१  F0,2VG, SLE  १६  २,०७६

 १६६१-६२  १२,५६  See  ११  ३,४८९



 Ro  लिखित  २०  RQ

 राष्ट्रीय  मलेरिया  sata  कार्यक्र  उत्तर  प्रदेश  में  SUNT  पंचवर्षीय  योजना

 अवधि  के  तक  जारी  रहेगा  ।

 .  तराशा है  कि  वर्तमान  प्रगति  के  साथ  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्त  तक  मलेरिया

 का  उन्मूलन हो  जायेगा  ।  तब  इस  कार्यक्रम  नेपाल  जैसे  प्राय  देशों  की  सीमा  के  पास

 स्थिति  teat  के  ग्र लावा  राज्य  के  प्रमुख  भाग  में  प्रबन्धात्मक  पहल  प्रारम्भ  होगा  |

 समाचार  सें  वारक  नदी  पर  बांध

 1१११७.  घनी  नि०  रं०  भास्कर  :  क्या  सिचाई धौर  fara  मंत्री  ७  PERN  के

 अतारांकित प्रदान  संख्या  १९६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मैना घार  में  वारिक  नदी  पर  मिट्टी  के  बांध  की  जांच  पड़ताल

 में  कौन  ध्  प्राधिकारी  है  कौर  कौन  से  विशेषज्ञ  इस  काम  पर  लगे  हुए  हैं  ;

 यह  भ्रन्वेषण  वास्तव  में  किस  बर्ष  में  आरम्भ  किया  गया  था
 ;

 atk

 सरकार  कब  तक  धव  कार्य  पुरा  करने  की  ara  करती  है
 ?

 कौर  fag  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  :  श्रत्वेषण  कार्य

 केन्द्रीय  जल  तथा  fara  शझ्रायोग  द्वारा  किया  जा  रहा  है  ।

 शौर  में  बारक  नदी  पर  बांध  के  संभव  स्थानों  को  खोजने  के

 लिये  प्रारंभिक-श्रन्वेषण  केन्द्रीय  जल  तथा  झ्रायोग  के  द्वारा  १९४४  में  areca  किसा

 गया  किन्तु  बांध  के  लिये  जिन  स्थानों  का  भ्रन्वेषण  किया  गया  उन  में  से  कोई  भी

 स्थान  उपयुक्त  नहीं  समझा  गया  केवल  मैना घार  को  छोड़कर  जो  कुछ  उपयुक्त  था  ।  कुछ

 नींव  खोदने  का  काम  इस  स्थान  पर  किया  गया  था  ।  इस  स्थान  से  प्राप्त  हुई  मिट्टी  का

 परीक्षण करने  के  भतव्वज्ञों  ने  यह  विचार  व्यक्त  किया  कि  वह  स्थान  किसी  ge

 मिट्टी  के  या  कंक्रीट  के  बांध  के  लिये  सर्वथा  अनुपयुक्त  है  जनवरी  १९५७ के  अन्त  में

 शर ग्रे तर  म्रन्वषण  बन्द  कर  दिया  गया |

 राज्य  बाढ़  नियंत्रण  बोर्ड  की  २०-र-५८  को  हुई  बैठक  श्रीराम के  कृषि  मंत्री

 ने  सुझाव  दिया  कि  बारक  नदी  संग्रह  परियोजना  पर  पुनर्विचार  किया  केन्द्रीय जल  तथा

 विद्युत्  आयोग  के  एक  मुख्य  इंजीनियर  (  )  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  ant

 ax  चीफ  इंजीनियर  सिंचाई  ak  ae  नियंत्रण  seam  ने  भतत्वश  के  साथ  व्

 बांध  स्थान  का  निरीक्षण  १८  १९६०  को  किया  ।  इस  रश्  निरीक्षण  के  परिणाम

 स्वरूप  यह  विचार  किया  गया  कि  २००  से  २५०  फुट  तक  की  साधारण  ऊचाई  का  एक

 मिट्टी  का  केवल  बाढ़  नियंत्रण  के  लिये  उन  स्थान  पर  व्यवहारिक  हो  सकता  है  उस

 प्रस्तावित  मिट्टी  के  बांध  के  लिये  स्थान  की  उपयुक्तता  को  जानने  के  लिये  aT  भ्रत्वेषण

 किया  जाना  चाहिये  ।  श्रीराम  सरकार  की  प्रार्थना  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  ain  ने

 खस  स्थान  का  अपेक्षित  अन्वेषण  किया  है  ।  काम  १-४-६०  को  आरम्भ किमी  गया

 था  झर  अधिकतर  ७  कार्य  किया  जा  चुका  शेष  खुदाई  ी  ३१-२३-९६र२
 क

 oo  हो  met  को  की  झाला  है  ।

 ‘tape  अंग्रेजी  में
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 बिलोनिया  सुनाया  ale  कलयुग  में  बिजली  घर

 1१११८.  शी  बीरेन  दत्त
 :

 क्या  सिचाई  ak  विद्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 सुनामेरा  ate  कमालपुर  में  बिजली  घर  बनाये  जाने  का  विचार  है  ;  कौर

 यदि  तो  इन  कामों  के  कब  आरम्भ  होने  की  आशा  है
 ?

 सिचाई  और  बिजली  मन्त्रालय में  राज्य  मन्त्री  श्रलगेदान  कौर  समीप

 कै  बिजलीघरों  से  बिजली  दे  कर  इन  स्थानों  को  बिजली  देने  का  विचार  है  ।  भ्रपेक्षित  ट्रांसमिशन

 लाइनों  शौर  सब  स्टेशनों  का  निर्माण  कार्य  are  वितीय  वर्ष  में  गरम  किये  जाने  की  संभावना  है
 ।

 नामपद प्रौढ़  oe oun  पुर  के  बीच  छोटी  लाइन पर  पुराने  लाइट  इंजनों  का  चलना

 1१११८.  श्री  उलाका  :  क्या  रेलवे  मंत्री  २२  १९६२  के  अतारांकित संख्या  १६६४

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 वे  हालात  कया  है  जिन  के  ध. प्रन्तगत  नामपद  कौर  गुनूपुर  के  बीच  छोटी  लाइन  पर  पुराने

 लाइट  इंजन  की  तक  मरम्मत  नहीं  की  जौ  सकी  है  ;

 क्या  सरकार  ने  उक्त  छोटी  लाइन  पर  नवीन  लाइट  इंजनों  की  व्यवस्था  करने  का

 विचार  किया  है  ;

 यदि  तो  कब  ;  कौर

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  है  ?

 मन्त्रालय  में  उपाधि  दाहनवाज्  इस  पर  चलने  वाले  किशी

 इंजन  को  मरम्मत  के  लिये  जमा  सामान  के  लिये  aga  देर  तक  अनावश्यक  तौर  से  नहीं  रोका  गया  ।

 कौर  इस  समय  नहीं  ।

 नीति  यह  है  कि  इंजन  आदि  को  तभी  बदला  जब  उस  की  हालत  के  अनुसार  उसे

 बदलना  अनिवार्य  हो  ।

 डोई खाल  रेलवे  स्टेशन

 ११९२०.  श्री  उलाका  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 नया  यह  सही  है  कि  रेलवे  स्टेशन  उड़ीसा  में  चिकित्सा  सम्बन्धी  सुविचारों  की  व्यवस्था

 है  ।

 क्या यह  सही है  fe  डोई खाल  रेलवे  स्टेशन  के  कर्मचारियों  वहां  के  प्लेट  फार्म

 की  चारदीवारी  के  या  डोई खाल  रेलवे  स्टेशन  से  छः  मील  के  अध  व्यास  में  कोई  डिस्पेंसरी

 न  होने  के  कारणਂ  बहुत  कठिनाइयां  हो  रही  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कार्रवाई  की  गई  है  या  करने  का  विचार

 किया गया  है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 १३७२  लिखित  उत्तर  २०  PER

 =
 मन्त्रालय  सें  उप मन्त्री  नवाज़  खां  :  जी  नहीं  ।

 जी
 नहीं

 ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 पंचायत  समिति  दफ्तरों  के  लिये  टेलीफोन

 1११२१.  श्री  उलाका
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  के  पास  उड़ीसा  के  प्रत्येक  पंचायत  समिति  दफ्तरों  में  टेलीफोन  लगाने

 के  सम्बन्ध में  राज्य  सरकार  से  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ  है  ;

 यदि  तो  कितनी  पंचायत  समितियों  को  टेलीफोन  दिये  जा  चुके  है  ;

 कितनी  पंचांयत  समितियों  को  ait  टेलीफोन  नहीं  किये  गये  ;  कौर

 उक्त  पंचायत  समितियों  को  कब  तक  टेलीफोन  दिये  जाने  की  ara  है
 ?

 तथा  संचार  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  भगवती  )  :  जी  हां  |

 १४३  समितियों  को  टेलीफोन  दिये  जा  चुके  हैं  ।  १६  भ्र ौर  की  मंजूरी  दी  जा  चुका

 है  ।

 शद  ।

 टेलीफोन  दियें  जायेंगें
 arf
 याद  प्रस्ताव  लाभदायक  होंगे  या  राज्य  wear  कोई  दूसरी  पार्टी

 किराया  तथा  गारंटी  निबन्ध  स्वीकार  करेगी  ।

 पार्वती पुरम  में  ऊपरी  पुल

 1११२२.  श्री  उलाका
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पार्वती पुरम  में  रेलवे  समतल  पर  ऊपर  का

 पुल  बनाने  के  लिये  जनता  की  ज़ोर  से  कोई  भ्र भ्या वेदन  प्राप्त  हुमा  है  ;  भ्र ौर

 यदि  नहीं
 उक्त

 समतल  पार  पर  पुल  के  निर्माण  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार

 का  है
 ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप सत् त्री  सें  वें  ०  राम स्वामी )  नही ं।

 वर्तमान  समतंल  पारों  के  स्थान  पर  ऊपर  के  या  नीचे  के  पुलों  की  योजनाएं राज्य

 सरकारों  के  द्वारा  ही  होनी  चाहियें  ।  रेलवे  ऐसे  कामों  को  तब  आरम्भ  करती  हैं  जब  राज्य  सरकारें

 सिफारिश करती  है  ate  लागत  का  अपना  भाग  देने  के  लिये  wale  धन  का  भी  प्रबन्ध  करती

 निश्चित नियमों  के  भ्रनुसार  ।
 कभी  तक  कोई  पक्का  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं

 रोक
 प्रदेश  सरकर

 की
 कौर  से  तीसरी  पंचवर्षीय  योज॑ना  में  पा वंती पुरम  में  वर्तमान  समतल  पार  कै  स्थान

 पर
 सड़के

 के  ऊपरी  पूल  बनाने  के  सम्बन्ध  में
 ।

 मल  अंग्रेजी  में



 २६  १८८४  लिखित  उत्तर  2393.0

 परलाखेमेडी  के  डाकघर  की  इमारत

 1११२३. श्री  उलाका  :
 कया  परिवहन  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  यह  तथ्य  मालूम  है  कि  पारलाखेमेडी  की  उप-डाकघर  की

 इमारत  बहुत  पुरानी  है  ate  किसी  भी  aaa  गिर  सकती  है  ;

 यदि  हां  तो  क्या  सरकार  इस  के  स्थान  पर  नई  इमारत  बनाने  का  विचार  कर

 रही

 यदि  हां  तो  केब  ;  शौर

 यदि  तो  इस  के  कारण  क्या
 ?

 तथा  संचार  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  भगवती  )  :  हां  ।

 जिस  भूमि  पर  वर्तमान  इमारत  खड़ी  डाक  खाने
 की

 वर्तमान  ग्रावश्यकताश्ों  को

 पूरा  करने  के  लिये  पर्याप्त  नहीं  है
 ।

 नई  इमारत  बनाने  के  लिये  अतिरिकत  भूमि  अधिग्रहण
 की

 जा

 रही  है  कौर  मामला  राजस्व  अधिकारियों  से  उठाया  गया  है  ।  श्रावस्ती  श्रौपचारिकताओओं  के  पूरा

 हो  जाने  के  नई  इमारत  बनाई  जायेगी  ।  इस  बीच  डाकघर  अस्थायी  तौर  एक  किराये  की

 इमारत  में  ले  जाया  जा  रहा  है  ताकि  वर्तमान  इमारत  की  मरम्मत की  जा  सके  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 दां  प्नप्रदेवा  में  रेलवे  लाइन

 1११२४.  श्री  उलाका
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पालसा  से  विजयनगर  प्रदेश  )  तक  बरास्ता  परलाखेमेडी

 )  एक  बड़ी  लाइन  बिछाने  के  सम्बन्ध  में  भ्रत्वेषण  कायें  कियां  गया  है

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  बड़ी  लाइन  को  नूपुर  तक  बढ़ाने  कौर

 फिर  इसे  झिंगन  प्रदेश  में  ले  जाने  के  लिये  विचार  किया  है  ;

 यदि  नहीं  तो  इस  के  क्या  कारण  है
 ?

 रेले  मन्त्रालय  म  उप मन्त्री  सें  ०  वें  ०  राम स्वामी )  :  खालसा-विजयनगर  सेक्शन

 के  प्रस्तावित  दोहरा  करन  के  लिये  सर्वेक्षण  के  सम्बन्ध  में  एक  लाइन  बनाने  के  उद्देश्य  से  जो

 साधारणतया  रणतया  संभवनीय  बाढ़  की  क्षमता से  मुक्त  होगी  रिटायर  पर  दूसरी

 लाइन  बिछाने के  लिये  अन्वेषण किया  जा  रहा  है  ।  प्राया यह  रेखांकन  पारलाखेमेडी के  बीच  से

 इस  बात  का  शान  सर्वेक्षण  कार्य  पूर्ण  हो  चुकने  कौर  प्रतिवेदन का  परीक्षण किये  जाने  के

 ही  होगा  |

 नहीं  ।

 एला इन् मेंट  इन्दर  की  तरफ  उतना  ही  जिस  at  उसे  संभवनीय

 बाढ़ों की  शक्ति  से  मुत  रखने  के  लिये  झ्रावस्यकता  होगी  ।  इस  प्रयोजन  के  लिये  बरास्ता  नूपुर

 लाइन  को
 ले  जाना

 आवश्यक  नहीं  समझा  गया  |

 मिल  wt  में
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 काशीनगर  म  बिजली  लगाना

 ११९४.  श्री  इलाका  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  काशीनगर  के  रेलवें  स्टेशन  में  att  बिजली

 नहीं  लगाई  गई  है  हालांकि  यह  नव पद  कौर  गु नूपुर  के  बीच  छोटी  लाइन  पर  एक  महत्वपूर्ण  स्टेशन

 बन  गया है  ;

 यदि  तो  इस  पर  कब  बिजली  लगाये  जाने  की  ;

 क्या  यह  भी  सही  है  कि  काशीनगर  रेलवे  स्टेशन  पर  ऊंची  श्रेणियों  के  यात्रियों  के  लिये

 कोई  विश् वाम गृह नहीं  है  ;

 तो  ऊंची  श्रेणियों  के  यात्रियों  के  लिये  विश्वास गृह  कब  बनाया  जायेगा  ?

 मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  शाहनवाज़  :  कौर  ..  काशी नगर  स्टेशन

 छोटी  लाइन  पर  पारलाखेमेडी  लाइट  रेलवे  पर  बीच  में  पड़ने  वाला  स्टेशन  है  प्रौढ़  wit इस  पर

 बिजली नहीं  लगाई  गई  है  ।  यात्री  सुविधा  समिति  के  परामर्श  से  इस  काम  का  &&  ३-६४  में  कार्यक्रम

 बनाया गया  है  ।

 जो  at  |

 इस  स्टेशन  पर  ऊंची  श्रेणियों  के  यात्रियों  की  औसतन  प्रति  दिन  संख्या  केवल  एक  होती

 कौर  इस  कारण  ऊंची  श्रेणी  का  विश्राम  गह  बनाना  उचित  नहीं  है
 ।

 रामा नदी  मद्रास  राज्य

 1११२६.  श्री  To  राम स्वामी
 :

 क्या  सिचाई  शौर  विद्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सही  है  कि  मद्रास  राज्य  के  तिरूनेलवेली  जिला
 में  रामानदी  बांध  संबंधी  प्रा  रुप

 योजना  केन्द्रीय  सरकार  के  विचारार्थ  मद्रास  सरकार  से  प्राप्त  हो  चुकी  है  ;

 यदि  तो  योजना  का  ब्यौरा  कया  है  ;

 क्या  सरकार  ने  प्रस्तावित  योजना  स्वीकार
 कर

 ली  है
 ?

 सिचाई  शौर  विद्युत  मन्त्रालय  म  उप मन्त्री  जी  नही ं।

 ate  सवाल  1...  नहीं  होता
 ।

 कसर

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 १११२७.  शमी  मुहम्मद  इलियास  :

 शशी  से०  क्र

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  केंसर  के  उन  मामलों  के  इलाज  के  लिये  जिन  का  प्रापरेशन  नहीं  किया  जा

 एक  बो वाइन  वाइल  भारतीय  डाक्टरों  के  सहयोग  से  अमरीका  के  प्रोफैसर  पैना  द्वारा

 मालूम की  गई  है  ;
 x
 Mn निभाए  ए

 मल  wy
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 क्या  इस  औषध  के  प्रयोग  सफल  सिद्ध  हुए  हैं
 ;

 क्या  प्रोफैसर  पन्ने  ने  भारत  में  अग्रेतर  प्रयोग  करने  के  लिये
 सरकार

 से
 सहायता  मांगी

 है  ;  कौर

 इस  के  बारे  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है
 ?

 स्वास्थ्य  स्त्री  (Sto  सुशीला
 ः  कौर  shat  पैल  भारतीय

 डाक्टरों  के  सहयोग  से  भारत  में  अपने  नवीन  ae  के  संबंध  में  कुछ  अनुसंधान कर कर  रख  ।  वह

 दो  बार  भारत  झरा  चुके  उन  का  दावा  है  कि  उन  के  प्रयोगों  के  परिणाम  उत्साहवर्धक  हैं  ।.

 site  प्रोफैसर  पैल  ने  इस  देश  मैं  श्रनुसंघान  के  लिये  केवल  सुविधायें  सांगी  थी

 भर  वे  उन  को  दे  दी  गई  हैं
 ।

 रासायनिक  उर्वरकों  का  आयात

 डा०  पू०  ना०  खां  :,

 |  श्री  सुबोध  हंसना
 :

 1११२८.  शी  बसुमतारी  :

 \  श्री  स०  ह ५  सामन्त  :.

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सही  है  कि  सरकार  वर्तमान  कमी  को  दूर  करने
 के

 लिये  भ्रमरी का  से  विभिन्न

 किस्मों  का  बहुत  बड़ी  मात्रा  मैं  रसायनिक  उर्वरक  मंगवा  रही  है  या  मंगवा  लिया

 (a)  यदि  तो  कुल  कितने  उर्वरकों  का  area  किया  गया  है  या  आयात  करने
 का

 विचार

 गया

 उर्वरकों  के  मूल्य  किस  प्रकार  सदा  किये
 कौर

 कब  तक  राशि  war  कर  दी  जाएगी
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  राम  सुलग
 :

 जी  हां
 ॥

 )
 सल्फेट  ३  2,900  टन

 १५,०००  टन

 ३०,०००  टन

 वाण

 कुल  3,95,\900  टन

 (7)  अमरीकी  सरकार  पहले  वचन  पत्र  जारी  करती  जिसके  मुकाबले  में  भारत  संभरण

 वाशिंगटन  ऋण  के  भ्र प्रत्या देय  पत्र  खोलता  जो  संभरणकर्ताश्रों  संबद्ध  बैंक  को

 अपेक्षित  नौवहन  एवं  दस्तावेज  पेश  करके  चलाये  जाते  हैं

 १९६३  तक ।
 लि

 PRT  अंग्रेजी  में
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 सड़क  परिवहन  निगम

 1११२९.  श्री  प्र०
 र  चक्रवर्ती  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सब  राज्यों  ने  सड़क  परिवहन  निगम  स्थापित  कर  लिये  हैं  ;

 ये  किन  उपबंधों  के  aria  स्थापित  किये  गये  हैं  ;

 सरकार  ने  उन  राज्यों  को  अन्य  राज़्यों  के  भ्रनुसार  बोर्ड  स्थापित  करने  के  लिये  कहने

 के  बारे  मैं  कुछ  किया  जिन्होंने  अभी  तक  ate  स्थापित  नहीं  किये  हैं  ;  कौर

 इन  निगमों ने  ca8  मैं  ग्राहक  के  रूप  में  कितनी  राशि  दी  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय  में  नौवहन  मन्त्री  (eit  राज  :  )  सड़क  परिवहन

 निगम  में  कभी  तक  ग्राहक  मध्य  पंजाब  ste

 मंडी-कुलू  ate  पश्चिम  बंगाल  मैं  स्थापित  किये  गये  हैं
 ।

 ये  निगम  सड़क  परिवहन  निगम  ReYe  के  ज प्रन्तगत  स्थापित  किये  गये  हैं  ।

 विभिन्न  राज्यों  में  राष्ट्रीय  त  सड़क  परिवहन  उपक्रमों  के  विस्तार  के  लिये  योजना

 उपबंध  केवल  इस  शर्ते  पर  स्वीकार  किये  जाते  हैं  कि  संबद्ध  राज्य  इन  उपक्रमों  के  प्रबंध  के  लिये  सड़क
 t

 परिवहन  निगम  स्थापित  करेंगें  ।  इस  मामले  के  बारे  में  भी  उन  राज्यों  तथा  योजना  it

 पत्र  व्यवहार  हो  रहा  जिन्होंने  ये  निगम  स्थापित  नहीं  किये  हैं  ।

 (7)  १४७२८२४७  रुपये  की  राशि  पत्री  वर्ष  PERL  में  आयकर के  रूप  में  दी  गई  थी  ।

 इस  में  वह  PEEI—ER  झर  १९६२-६३  के  भ्रमरी  का  भुगतान  कुछ  पहले  वर्षों  संबंधी

 भुगतान  शामिल  हैं
 ।

 घर  पर  माल  पहुंचाना

 1११३०.  श्री  To  चक्रवर्ती  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  रेलवे  में  घर  पर  माल  पहुंचाने  घर  से  माल  ले  जानें  की  प्रणाली  प्रारभ  हो  चुकी

 यदि  कब  कौर किन  स्थानों

 क्या  माल  लेने  शौर  पहुंचाने  का  काम  ठेकेदारों  के  द्वारा  किया  जाता  है  ;

 यदि  तो  उन  को  कितना  कमीशन  या  शुल्क  दिया  जाता  है  ;

 इस  नवीन  योजना  का  लोगों  ने  कहां  तक  स्वागत  किया  है
 ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  से०  वे  ०
 :

 जी

 अपेक्षित  सूचना  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध

 संख्या  ११]

 जी  al |

 मूल  अंग्रेज़ी  मे
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 ठेकेदारों  को  कोई  कमीशन  नहीं  दिया  किन्तु  उन  को  भ्र धि सूचित  शुल्क  दिया

 खाता  जो  इस  काम  के  लिये  जनता  से  वसूल  किया  जाता  है  ।

 इस  का  जनता  ने  साधारणतया  संतोषजनक  स्वागत  किया  है  ।

 सिचाई  परियोजनाओं  fastest  दल

 श्री  सुबोध  सदा  :

 |  थी  स०  व्र ०  सामन्त

 श्री ब०  कु०  दास :

 sit |: 6५  ato  द्विवेदी : FLL

 |  शी  सुरेन्द्र पाल  सिंह  :

 [  श्री  रा०  शि०  पाण्डेय
 :

 क्या  सिचाई  ak  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सही  है  कि  सरकार  ने  सिंचाई
 परियोजनाओं

 के
 निर्माण  संबंधी  कठिनाइयों

 को
 मालूम  करने  के  लिये  विशेषज्ञ  दल  नियुक्त  किया  है  ;

 यदि  तो  निर्माण  की  धीमी  प्रगति  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  समिति  सब  राज्यों  में  गई  थी  ;  कौर

 क्या  उसने  कोई  रिपोर्टे  पेश  की

 सिचाई  शौर  fara  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्री  हां  ।

 श्र
 दल  ott  तक  महाराष्ट्र राज्य  में  गया  है  अन्य  राज्यों  में  इस  काम

 के  लिये  निर्धारित  प्रपत्र  पर  सांख्यिकी  प्राप्त  होने  पर  जाएगा  ।

 दल  द्वारा  अध्ययन  पूर्ण  होने  पर  रिपोर्ट  दी  जाएगी  ।

 दिल्ली  में  बिजली  दारा  दाह  संस्कार  की  मदीन

 to  ला०  त्रिवेदी  :

 श्री स०  न् ०  सामन्त :

 FRIAR.  4
 भी | हू  Fo  दास

 थी  सुबोध  हंसवा  :

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  : |

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  बिजली  द्वारा  दाह  संस्कार  करने  वाली  मशीन  जो  दिल्ली

 पालिका
 ने

 दो  वर्ष  पूरव  एक  लाख  रुपये  की  लागत  पर  क्रय
 की

 जंग
 खा

 रही  है  ;

 इस  मशीन  को  न  लगाने  व  प्रयोग  में  न  लाने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 दिलती  मगर  (E(t  उस  की  सेने  से  कहों  इकार  कर  fear ; a ee
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 इस  मशीन  के  रखने  के  स्थान  का  किराया  क्या  निगम  चुका  रहा  यदि

 अभी  तक  कितना  बकाया  है  ;  कौर

 इस  मशीन  को  यथास्थान  लगाने  व  उसके  अनुरूप  काम  लेने  अथवा  इस  मशीन  को  बेच

 देने  शादी  प्रश्नों  का
 कब

 तक  निबटारा  हो  जायेगा
 ?

 स्वास्थ्य  मन्त्री  पुत्रवाला  जी  यह  मशीन  अच्छी  हालत मैं  है  ।

 यह  मशीन  कभी  तक  इसलिये  नहीं  लगाई  जा  सकी  क्योंकि  इसके  लगाने  के  लिये  उपयुक्त

 थाह  संस्कार  भवन  नहीं  बनाया  गया  था
 ।

 एक  उपयुक्त  डिजाइन  तैयार  कर  दिया  गया  है  |

 यह  जो  नई  दिल्ली  नगर  पालिका  ने  ली  दिल्ली  नगर  निगम  ने  उसकी

 लागत  पर  ही  उनसे  PER  मेले  ली  हैं  ।

 नई  दिल्ली  नगरपालिका  से  इस  मशीन  के  रखने  के  स्थान  के  किराया  के  बारे  में  कोई

 नहीं  त्न  है  किन्तु  नगर  निगम  को  हाल  ही  में  S32Xc  रुपये  के  बिल  मिले  हैं  जिन  पर  वे

 विचार कर  रहे  हैं  ।

 दाह  संस्कार  के  लिये  भवन  का  एक  प्राक्कलन  तैयार  कर  लिया  गया  है  कौर  उस  पर

 निगम  की  स्वीकृति  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।  समुचित  स्वीकृति  के  cera  निर्माण  कायें  प्रारम्भ

 कर  दिया  जायेगा  |

 डाक  तार  विभाग  में  काय  कुशल  कर्मचारियों
 को  पुरस्कार  की  योजना

 कि

 १११२३.
 श्री  स०  सो ०  बनों  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 डाक  तार  विभाग  में  भ्रच्छे  कौर  कार्यकुशल  कर्मचारियों  को  इनाम  देने  की  योजना

 चालू की  गयी

 यदि  तो  उस  योजना  की  मोटी  मोटी  ara  क्या  हैं  ;

 यह  योजना  कब  तक  कार्यान्वित  की  जायेगी ?

 1  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय में
 उप मन्त्री

 भगवती  से  जी  बहीं

 उस  योजना  पर  way  विचार  हो  रहा  है  |

 दिल्ली  में  यमुना  पर  बाप

 १११३४.  भी  सुरेन्द्रपाल  सिंहः  क्या  सिचाई  कौर  विद्युतकेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  ag  सच  है  कि  केन्द्रीय  बिजली  के  पास  जमना  पर  दूसरा

 बन्ध  बनाने  की  योजना  पर  सरकार  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  उसका  मुख्य  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 सिंचाई
 भौर  विद्युत  वस्त्रालय

 में  राज्य  मन्त्री
 :

 जी  हां  ।

 ब्यौरे  प्रभी  तैयार  करने  हैं  ।  फिलहाल  पूना  भ्रनुसन्धानशाला  में  नमूने  के  प्रयोग
 किये

 जा  र  हैं  ।

 ग  स
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 श्रोलावक्कोट  डिवीजन  में  काम  करने  वाले  श्रनसुचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  आदिस

 जातियों  क  चतुर  op  ी  क  कमंचारी

 1९१३५.  की  प०  कुन्दन  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९६१-६२  में  रेलवे  डिवीजन  में  भ्रनुसूचित  seat  कौर  भ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियों

 के  कितने  लोग  चतुर्थ  श्रेणी  में  नियुक्त  किये  गये  हैं
 ?

 pire  wear  सें  उप मन्त्री  शाहनवाज़  :

 श्रनुघुचित
 जातियां  अनुसूचित  आदिस

 १६६०-६१  कोई  नहीं

 १९६१-६२  रे
 कोई  नहीं

 तोसरी  योजना  क  अधीन  सवा  सहकारी  संस्थाएं

 भी  go  Fo  दास :

 1११३६.
 थी  सुबोध  हंसना  :

 श्री  स०  चल  सामन्त  :

 भी  म०  ला०  त्रिवेदी  :

 क्या  सामुदायिक  प॑  चायती  राज  श्रौर  सहकार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :.

 तीसरी  पंचवर्षीय प्रयोजन  के  अन्तर्गत  प्रभी  तक  कितनी  सेवा  सहकारी  संस्थायें

 संगठित  की  गई

 उन  में  से  कितनी  संस्थायें  सामुदायिक  विकास  खंड  के  कौर

 उन  में  से  कितनी  संस्थायें  ऐसी  ऐसी  हैं  जिन्हें  ऋण  संस्थानों  या  अन्य  प्रकार  की  पंस्थाश्मों

 का  रूप  बदल  संगठित  fear  गया  है  ?

 सामुदायिक  पंचायती  राज  भोर  सहकार  मन्त्रालय
 में  उप मन्त्री  दयानगर

 कौर  (7)  सहकारी  वर्ष  PER L-RR  PEGR  में  समाप्त )  ,  तीसरी  पंचवर्षीय

 योजना  के  पहले  वर्ष  के  लिये
 सांख्यिकी

 विवरण  कभी  तक  तैयार  नहीं  किये  गये  हैं
 ।

 फिर  भी  उपलब्ध

 जानकारी के  १-७-१९६१  से  ३१-१२-१९६१  की  अवधि  के  दौरान  १४,०००  सर्विस

 कोश्नापरेटिव्स  बनाये गये  थे  ।  इन  में  से  लगभग  १०,०००  को  प्राथमिक  कृषि  ऋण  संस्थानों का  रूप

 बदल  कर  संगठित  किया  गया  है  ।

 जानकारी wal  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 झोला वक् कोट  में  क्रियोसोटिंग  प्लान्ट

 शी  |” है ५  क०  गोपालन

 रप  भी  उसा नाथ  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  aC  में  क्रियोसोटिंग  प्लान्ट  में  कुछ  कार्य  गैर-सरकारी

 दारों  को  सौंप  दिये  गये  हैं  ;

 मूल  अंग्रेजी  सेंਂ

 Cressoting  Plant,
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 यदि  तो  उस  का  कारण  कया  है  प्रौढ़  उस  का  ब्यौरा  कया  है  ;

 उसके  परिणामस्वरूप  कितने  कर्मचारी  बेरोजगार  हो  जायेंगे  ;

 क्या  इन  कर्मचारियों को  कोई  दूसरा  रोजगार  देने  की  कोई  व्यवस्था  की  गई  है

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  कया

 यदि  उन्हें  दूसरा  रोजगार  दिया  जाता  तो  क्या  उन  की  सेवा  की  निरन्तरता  कौर

 दूसरे  विशेषाधिकारों  संरक्षण किया  जायेगा  ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्र  से
 ०

 Fo  राम स्वामी ):  ate  जी  हां  ।  लकड़ी

 के  स्लीपरों  के  सूराख  करने  भरी  हुई  ट्रालियों  को  क्रियोसोटिंग प्लान्ट  तक  पहुंचाने  का  काम  थोड़े

 समय  के  लिये  ठेकेदारों को  सौंप  दिया  गया  है  जिस  के  कारण  इस  प्रकार हैं

 (१)  कारखाने  स्लीपरों  को  सुराख  बरमे  से  किये  जाते  फिर  भी  इस  के  लिये  तेजरफ्तार

 बाले  लकड़ी  वाले  बरमे  विदेशों  मंगाने थे  कौर  उन  के  प्राप्त न  होने तक  वह  काम  विभागीय  मजदूरों

 द्वारा किया  गया  था  ।  अब  ये  बरमे  प्राप्त  हो  गये  हैं  वे  शीघ्र  ही  स्थापित  किये  जायेंगे  ।  चूंकि इस

 काम  में  लगे  हुए  मजदूरों  को  दू सरीन गह  खपाना  इसलिये  यह  काम  इस  थोड़े  समय  के  लिये
 ठेके

 के

 मजदूरों को  सौंप  दिया  गया  ।  ठेके  के
 मजदूर

 .
 विभागीय  मजदूरों  की  भ्र पे क्षा  अधिक सस्ते  भी  पाये

 गये थे  |

 (२)  भरी  ate  खाली  ट्रालियों को  क्रि यो सो  टिंग  प्लान्ट  तक  विभागीय  मजदूरों  की  तुलना में

 ठेकेदारों  के  मजदूरों  से  पहुंचवाना  अधिक  सस्ता  पायों  गया
 |

 उपर्युक्त  काम  ठेके  के  मजदूरों  को  सौंपने  के  कारण  ३०  कर्मचारी  फालतू  हो  गये  थे  ।

 सभी  कमेंचारियों  को  दूसरा  रोजगार  दिया  गया  है
 ।

 स्लीपरों  की  सप्लाई  संबंधी  स्थिति  मच्छी  हो  जाने  से  कारखाने में  दोहरी  पारी  चालू

 किये  जाने  के  कारण  अतिरिक्त  कर्मचारी  श्रावश्यक थे  श्र  भ्र ति रिक्त  तमंचा  रियों  को  इस  दूसरी  पारी

 में  रख  लिया  गया  ह  ।

 )  a
 ।

 आन्ध्र  प्रदेश के  रायल  सीना  जिल  |  भ्र काल

 pn
 रामेश्वर  टाटिया :

 1१३५-०३  sit
 यामदा

 रेडडी
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  yaya,  g&Rs  के  भ्र तारांकित प्रदान  संख्या  १७४  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ares  प्रदेश  के  रायलसीमा  जिले  के  विकास  के  लिये  जो  योजना  तैयार
 की

 जा  रही  थी

 बया  उसे  कार्यान्वित  करने  के  सम्बन्ध  में  इस  बीच  कोई  alas  fra  किया  गया

 यदि  तो  उस  में  कुल  कितनी  लागत  लगेगी  कौर  उस  में  केन्द्रीय  सरकार  कितना

 खच  करेगी

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय  में
 उपसन्त्री  भ०

 सरकार  द्वारा  सुझायी  गयी  प्रारूप  योजना  के  आधार  झान्ध्  सरकार  ने  निरन्तर  से
 पीड़ित  क्षेत्रों के  जिन  में  १२  तालके  कराते  विकास  के  लिये  Tow’ oe  लाख  रुपये  की  एक  योजना

 तयार की  है  ।  $$$

 ल  अंग्रेजी में
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 राज्य  सरकार  द्वारा  प्रस्तावित  विभिन्न  योजनायें  उचित  पायी  गयी  लेकिन  शिल्पी

 विशेषज्ञों  के  दृष्टिकोण  से  उन  में  कुछ  रद्दोबदल  करने  की  आवश्यकता  है  ।  तदनुसार  राज्य  सरकार  को

 सलाह दी  गयी  है  ।

 प्रायोजना की  अधिकतर  योजनायें  तीसरी  योजना  के  एक  हिस्से  के  रूप  में  कार्यान्वित  की  जा

 रही  हैं  इसलिये  उस  का  मतलब  केवल  इतना ही  होगा  कि  दुर्बिक्ष-पीड़ित क्षेत्रों  की  कुछ  योजनाओं  पर

 अधिक  जोर  दिया  जायेगा  |  राज्य  से  कोई  अ्रतिरिक्त  वित्तीय  सहायता  नहीं  मांगी  गयी  है  ।

 दामोदर  घाट  निगम  नहर

 न  भो  रामेश्वर  टांटिया
 :

 क्या
 फ

 बहन  तथा  सं  घार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि

 (*) )  क्या  दामोदर  घाटी  के  निगम  के  भ्र धि कारियो ंने  यह  सुझाव  दिया  है  कि  सं विहित  निगम

 बनाया  जाये  कौर  नहर  में  यातायात  के  सम्बन्ध  में  काम  करने  के  लिये  पश्चिम  बंगाल  को  एक  मुख्य

 साझीदार  के  तौर  पर  रखा

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  राय

 नहर  में  नौचालन  की  पूर्ण  क्षमता  का  विकास  करने  के  लिये  दूसरे  क्या  उपाय  किये  गये

 @?

 परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय  म  नौवहन  मन्त्री
 राज  बहादुर  )  (*)  १९५८  में

 दामोदर  घाटी  निगम  are  स्थापित  समिति  ने  भ्रमण  बातों  के  साथ  साथ  यह  सिफारिश की  है  कि

 परिवहन  संगठन  चलाने  का  सब  से  बरच्छा  तरीका  यह  है  कि  एक  संविहित  अधिकार  या  एक  अलग  निगम

 स्थापित  किया  जाये  पश्चिम  बंगाल  सरकार  उस  में  मुख्य  साझी  दर  हो  ।  दामोदर  घाटी  निगम

 के  अधिकारियों ने  इस  बंच  इ  संघ  में  कार्यवाही  करने  के  लिये  cay  बंगाल  सरकार  को

 लिखा है  ।

 परिचित  बंगाल  सरकार  इस  मामले  पर  विचार  कर  रही  है  कौर  उस  की  राय  कभी  तक

 प्राप्त नहीं  हुई  है  ।

 PERE  की  बाढ़  के  कारण  यह  नहर जो  आरम्भ में  PeUeh के  मध्य तक  पूरी  की

 जानी  वाली  खराब  हो  गयी  थी  ।  जरूरी  मरम्मत  की  गई  है  ।  कुन्ती  चैनल  के  आखिरी  सिरे  पद

 कुछ  मिट्टी  जमा  होगई है  ।  मिट्टी  हटाने  के  लिये  दामोदर  घाटी  निगम  अधिकारियों ने  ड्रेसर के

 लिये  रादेश  दिये  गये  चल  alt  वह  प्राप्त  नहीं  शुभ्रा  है  ।  इस  बीच  दामोदर  घाटी  निगम  के

 कारियों ने  परिचित  बंगाल  सरकार  से  इस  काम  के  लिये  अपना  एक  ड्रेजर  ऋण  के  तौर  पर  देने की

 प्रार्थना की  है  ।

 भाखड़ा  बांध  परियोजना

 ११४०.  भी  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  कीं  करेंगे

 कि

 भाखड़ा बांध  के  पूरा  होने में  झ्र भी  कितना  कौर  समय  लगेगा  ;

 क्या  बांध  के  पूरा  होने  पर  ही  जलाशय भरा  श्र

 भाखड़ा  के  दूसर  सिरे  पर  बिजली  घर  का  निर्माण  कब  छूरा  होगा

 ?

 मूल  म्रंग्रेजी में में
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 सिधाई
 भोर  विद्युत  मन्त्रालय में  राज्य  मन्त्री  लगे  बांध  के  शिखर  पर  कुछ

 कार्यों  नामश  ज  ,  कौर  को  छोड़  कर  मुख्य  बांध

 कौर आनुषंगिक कायें  पूर्ण  हो  गये  इन  बाकी रह  गये  कार्यो को  हाथ  में  frags  ate

 आशा है  कि  ये  १९६२  के  खत्म  होने  से  पहले  ही  पूर्ण  हो  जायेंगे  |

 भाखड़ा जलाशय  में  पहले  से  ही  PEUS-RE F Te BT HB erat से  जल  का  कुछ  हिस्सा  इकट्टा  किया  जा

 रहा  है  ।  जलाशय  का  स्तर  हर  वर्ष  ऊपर  उठाया  जा  रहा  हे  शौर  है  कि  जलाशय  PEEY-RK

 में  इस  की  अधिकतम  श्रभिकल्पित ऊंचाई  तक  भर  fear  जायेगा  ।

 amar  है  कि  भाखड़ा  दक्षिण  तट  १६६६ तक  पूर्ण  हो  जायेगा ।

 पाकिस्तान  के  साथ  रेल  सम्पर्क

 ११४१.  थी
 प्रकाशा वीर  शास्त्री

 :
 क्या  रेलवे  मंत्री  वह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  |

 कया यह  सच  है  कि  भारत में  हो  कर  पाकिस्तान के  दोनों  भागों  का  सम्बन्ध  जोड़नें

 वाली  रेल  श्रंखला  की  बातचीत  समाप्त  गई

 यदि  तो  उस  में  निर्णय  लेने  में  क्यों  देर  हो  रही

 भारत  पाकिस्तान  सम्बन्धों  की  कटुता को  ध्यान में  रखते  हुए  भी  क्या  सरकार  बातचीत

 चालू  रखना  चाहती

 इस  सम्बन्ध में  भ्रान्ति  निर्णय  कब  तक  होने  की  संभावना  है
 ?

 राव  मंत्रालय  म  उप मंत्री  शाहनवाज खाँ  )
 :  १६  नवम्बर से  १८  Rage

 तक  रावलपिण्डी  में  जो  बैठक  हुई  उस  में  भारत  कौर  पाकिस्तान  के  शिष्टमंडल  जिन  मुद्दों पर

 एक  राय  भारत  सरकार  ने  उन  का  अनुसमर्थन  अभी  नहीं  किया  है  कौर  इस  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान

 सरकार  से  ्  बातचीत  नहीं  चल  रही  है  ।  उचित  समय  जाने  पर  सभी  सम्बन्धित  बातों  को

 में  रख  कर  फैसला  किया  जायेगा
 ।

 खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  fasten

 * = TRUER.
 भी  शि नारायण

 दास  :  कया  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे कि

 सरकार  द्वारा  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  के  विशेषज्ञ  श्री To  वेले  को

 वास्तव  में  किस  प्रकार  फा  काम  सौंपा  गया

 तथा  कृषि  मन्त्रालय  म  खाद्य  उप मन्त्री  (sft wo प्र्०
 हू

 श्री  वेले  को  जो  काम

 सौंपा  गया  है  वह  सलाह  के  ढंग  का  है  दौर  उसमें  निम्नलिखित  बातें  श्ञामिल  हैं

 (१)  दुग्धशालाओं  का

 (२)  तरल  दूध  के  संबंध  में  श्र  दुग्धशाला  में  बनायी  जाने  वाली  चीजें  तैयार  करने

 के  लिए  श्रमिक  दृष्टि  से
 लाभदायक  एककों का  निर्धारण  ;  झर

 (3)  दूध  श्र  दूध  से  बनने  वाली  चीजों  के  उत्पाद  सं
 रक्षण

 att
 बिक्री  के

 झा धिक  पहलुओं
 की  छानबीन  ।

 मूल  अंग्रेज मे
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 त्रिचूर  में
 टेलीफोन

 एक्स्च ज
 ज

 श्री  वॉरियर

 ११४३-२३  बो  नायर  :

 क्या  परिवहन  तथा  त  चार  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि

 क्या  त्रिचूर  में  स्वयंचालित  टेलीफोन  एक्सचेन्ज  क  लिए  इमारत  बनाने  का  काम  आरंभ

 डटो  गया  है  ;  wiz

 यदि  तो  देर  होने  का  कारण  क्या  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  जी  नहीं  ।

 राज्य  सरकार  से  भूमि  का  हस्तान्तरण  at  नहीं
 gar  है  ।

 जन्म  सरण  शादी  के  आंकड़ों  सम्बन्धी  विभाग

 श्री  वारियर :

 ११४४.  श्री  वासुदेव  नायर  :

 भी
 पे०  | / ०

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 (#7)  क्या  सरकार  ने  इस  बात  के  लिए  कोई  कार्यवाही  की  है  कि  राज्य  सरकारें  प्रौढ़  नगर

 नाम  तपने  अपने  स्वास्थ्य  विभागों  में  जन्म रण  शादी  के  आंकड़ों  संबंधी  विभाग  स्थापित  करें  ;  कौर

 यादें  तो  उ  ta 48  i  age  परिणाम

 स्वास्थ्य  मन्त्री  सुला  :  भारत  सरकार  ने  प्रत्येक  प्राथमिक  स्वास्थ्य

 केन्द्र  में  एक  गणक  शरर  जिला  परिवार  नियोजन  अधिकारियों  के  कार्यालय  में  एक

 इखेस्टिगेटर  भर  एक  कम्प्यूटर  नियुक्त  करने  के  लिए  राज्य  सरकारों  को  ५०  प्रतिशत  केन्द्रीय

 राज  सहायता  देना  स्वीकार  किया  है  ।  राज्यों  के  मुख्य  कार्यालयों  में  जन्म  मरण  दि  के  अंकों

 संबंधी  विभाग  स्थापित  करने  की  योजना  पर  भ्र भी  विचार  हो  रहा  है  ।  इस  योजना  में  इस  प्रयोजन

 के  लिए  नगर  निगमों  को  सहयता  देने  की  कोई  बात  नहीं  है  ।

 राज्य  सरकारों  से  श्रमी  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  ।

 मेरठ  में  दिल्ली  परिवहन  टो ०  यू  ०)  बस  सेवा

 एक
 श्री जिशन चर्द्र  सेठ  :  क्या  परिवहन  तथा  संचा

 र
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 :

 क्या  दिल्ली  परिवहन  उपक्रम
 )

 ने  उत्तर  प्रदेश  में  मेरठ  तक  अपनीਂ  सेवा

 चलाने  की  एक  योजना  तैयार  की

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  दिल्ली  परिवहन  उपक्रम  को  मेरठ तक  अपनी  बसें  चलाने

 लए  लाइसेंस  नहीं  दिये  हैं  जब  कि  उत्तर  प्रदेश  रोडवेज  को  दिल्ली  तक  अपनी  बसें  चलाने  के

 अनुमति  दी  गयी

 मूल  aS  में

 ‘Demographic  Cells.
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 क्या  दिल्ली  परिवहन  उपक्रम  ने  उत्तर  प्रदेश  सरकार कें  साथ  इस  मामले में  बातचीत

 करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  प्रार्थना  की  है  ;  कौर

 इस  संबंध  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  क्या  राय  है

 तथा  संचार  मन्त्रालय  में  नौवहन  मन्त्रों  राज  बहादुर  )  :
 )  से  संलग्न

 विवरण  में  स्थिति  बतायी  गयी  है  ।

 विवरण

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  की  बसें  कई  मार्गों  पर  जो  दिल्ली  में  समाप्त  होते  हैं

 चल  रही  हैं  ।  दिल्ली  नगर  निगम  का  दिल्ली  परिवहन  उपक्रम  फिलहाल  इनमें  से  किसी  मार्ग

 पर  wal  बसें  नहीं  चला  है  ।

 २.  Reve  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  कौर  दिल्ली  प्रयास  ने  एक  समझौता  किया  था  जिसके

 अनुसार  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  इन  मार्गों  पर  बसें  चलाने  का  तब  तक  एकाधिकार  होगा  जब  तक

 कि  दिल्ली  प्रशासन  अपनी  बसें  न  चलायें  ।

 ३.  Rk Ro  में  दिल्ली  परिवहन  उपक्रम  नें  दिल्ली-मे'रठ  माग  के  राज्य  परिवहन

 से  दस  परमिट  प्राप्त  किये  ।  उत्तर  सरकार  ने  इन  परिजनों  पर  इस  ग्रा घार

 पर  प्रति हस्ताक्षर  नहीं  किये  कि  दिल्ली  प्रशासन  का  हिस्सा  दिल्ली  परिवहन  उपक्रम  द्वारा  काम

 में  नहीं  लाया  जा  सकता  क्योंकि  इस  उपक्रम  की  बसों  को  दिल्ली
 प्रशासन

 की  बसें  नहीं  समझा  जा

 सके  |

 परिवहन  उपक्रम  की  प्रार्थना  पर  वा न्द्रीय  सरकारें  उत्तर  year  सरकार  के  साथ

 इस  मामले  पर  चर्चा  की  लेकिन  कभी  तक  कोई  फसलों  नहीं  हुमा  है  ।  ६.21: ह  यह  मामला  weasels

 परिवहन  आयोग  को  सौंप  दिया  गया  है  जिसके  पास  वह  अभी  पड़ा  हुमा  है  ।

 ५.  oat  हाल  आयोग  के  प्रयत्नों  क  उत्तर  प्रदेश  an  परिवहन  अधिकारियों

 ने  दिल्ली  परिवहन  उपक्रम  को  दल्लो  att  गाजियाबाद  क  बीच  बसें  चलाने  की  धनमती  देना  मंजूर

 कर  लिया है  ।  दिल््ली-गाजियाबाद  साग  पर  परमिटों  की  संख्या  २०  से  बढाकर  ३०  कर  देने  का

 उनका  विचार  है  कौर  उन्होंने  यह  सुचित  किया  है  कि  उन्हें  इन  दस  भ्र ति रिक्त  परमिटों  पर

 हस्ताक्षर र  मारने  में  कोई  आपत्ति  नहीं  होगी  यदि  दिल्ली  का  राज्य  परिवहन  प्राधिका र  दिल्ली  परिवहन

 उपक्रम  को  दिल्ली  +क  किसी  गैर-सरकारी  परिवहन  चालकों  को  परमिट  देता  है  ।  दिल्ली

 प्रशासन  इस  प्रस्ताव  को  छानबीन  कर  रहा  है  ।

 विजयनगर  तालुका  प्रदेश )  मे  साइट  फैक्टरी  लाइन से  मिलान  वाला  रेलवे  लाइन

 [  रै  BR  थी  यामदा  रेडडी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  धि

 क्या  यह  सच  हैं  कि  ग्रान्ट्स  प्रदेश  के  विश्ञाखापत्तनम्  जिले  में  विजयनगर  तालुका
 में  प्रस्तावित  सीमेन्ट  कारखाने  के  लिए  मुख्य  लाइन  को  जोड़ने  वाली  श्रावस्ती  रेलवे  लाइन  की

 व्यवस्था  रेलवे ने  प्रभी  तक  नहीं  की
 है  ;  बौर

 वह  योजना  छब  बनायी
 §
 गयी  थी  ह

 oe

 गू  अंग्रेजी
 मं
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 रेलवे  मंत्रालय  सं  उपमन्त्रो  सें  ०  व०  रासस्वांसी )  :  आन्ध्र प्रदेश  के  विशाखा

 पत्तन तम  जिले  में  विजयनगर  तालका में  प्रस्तावित  सीमेन्ट  का'रखाने  दे  लिए  वर्तमान  wer  लाइन

 को  जोड़ने  वाली  रेलवे  लाइन  के  बारे  में  कोई  ठोस  प्रस्ताव  कभी  तक  प्राप्त  नहीं  हुद  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता

 फे  पंचायत  समितियां

 1११४७.  श्री  बार  देव  :  कया  पं चायती  राज  कौर  सहकार  मंत्री

 यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  शे

 क्या  पश्चिम  बंगाल  में  पंचायत  समितियों  में  अनुसूचित  जातियों  ate  भ्रनुसूचित

 श्रीराम  जातियों ऊ  लिए  स्थान  सुरक्षित  रखने  की  alg व्यवस्था  है  ;  कौर

 सर्दी  तो  उसना  कारण  किंया

 सामुदायिक  पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्रालय  स  उपमसन्त्री  थर

 मिश्र )  (3)  परिचित  बंगाल  पंचायत  ef EXG  में  ऐसा  कोई  उपबंध  नहीं  रखा  गया  है  ।

 उस  भ्र विनियम  की  धारा  २४  के  घिन  अनिल  पंचायत  की  कोई  समिति  बनाने

 अघिकार  मुख्य  संस्था  को  हीਂ  प्राप्त  है  ।  ऐसी  प्रत्येक  समिति  की  सं  रचना  भी  भ्रंश  प॑  यत  को

 at  निश्चित  करनी  होती  है  ।

 भ्रादिमस  जाति  पंचायत

 1११४८  श्री  दशरथ  देव  :  कया  सामुदायिक  पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्री

 यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  श्रनुदुचित  जातियों  ate  भ्रनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के  प्रयुक्त  ने  अपनी  दसवीं

 रिपोर्ट  में  यह  सुझाव  fen  है  कि  परंपरागत  ख़ादिम  जाति  पंचायतों  को  स्थानीय  परिस्थितियों  के

 भ्र नू सार  विभिन्न  प्रयोजनों  के  लिए  सहयोगी  dean  #  रूप  में  मान्यता  दीਂ  जाये  ;

 यदि a [,  तो  इस  संबंध  में  हरिपुरा  में  सरकार  का  क्या  कायंवाहों  करने  का  विचार

 है  तर

 (7)  त्रिपुरा  क्षत्रिय  मंडल  समितियां  कब  समाप्त  कर  दी  गयी  थीं  शौर  उसक  क्या  कारण

 सामुदायिक  पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्रालय  |  उप मन्त्री  इं याम घर

 : :  (a7)  off  ग्रा युक्त के  यह  एक  निदेश  है  जिससें  पंचायती  राज  के  श्रीहीन

 nqataa  जातियों  are  aaa  wifey  जातियों  क  हितों  का  संरक्षण  करने  थे  लिए  व्यवस्था  की

 जायगी

 त्रिपुर  १६६२-६३  में  छ  खंड़ों  में  पंचायतें  स्थापित  की  जा  रही  हैं  कौर

 eax  तक
 सं  पूर्ण राज्य क्षेत्र  पंचायतों  क  अन्तर्गत  जायगा  ।  इस  सुझाव  पर  उचित  समय  पर

 विचार  किया  जायगा  जंत्र  कि  त्रियुरा  में  पंचायतों  का  काम  arta  हो  जायेगा  ।

 (7)  जी  कारीਂ  इकट्ठी
 की

 जा  रही  है  ।

 क  क

 अंग्रेजी  में
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 पारवहन  विकास  परिषद

 1११४९  थी  दीदार
 देव  :  क्या  परिवहन  त  था  संचार  पत्री  नवम्बर  १९६१ क  तारांकित

 प्रदान  संख्या  ५६७  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अक्तूबर  ZERQ  में  प्रायोजित  परिवहन  विकास  परिषद  द्वारा  दिये  गये  सुझाव  तभी

 तक  किस  हुद  तक  कार्यान्वित किये  गये  हैं  ;  लोरर

 क्या  परिवहन  चालकों  को  कर  में  छुट  देने  के  लिए  कोई  कार्यवाही  की  गयी  है

 तथा
 सं  चार

 मन्त्रालय  प  नौवहन  सन्नी  राज  :  (¥)  आवश्यक
 जानकारी  देने  वाला  विवरण  संलग्न है

 ।
 पुस्तकालय  ag  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०

 ही०  ३४३६२]

 परिवहन  विकास  परिषद्  ने  एक  सिका  रिश  यह  की  थी  कि  देहाती  इलाकों  में  मोटर

 को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  उन  क्षेत्रों  में  चालकों  को  कर  में  कुछ  रियायत  दो  ज  वह

 रियायत  कितनी  att  फीस  रूप  में  दी  जाये  इसकी  छानबीन  राज्य  सरकारों  द्वारा  की  जानी  थी  |  इस

 मामले  में  उन  साथ  fa  वार-विमश  हो  रहा  है  ।

 हल्दिया  बन्दरगाह

 1११५०.  श्री  दशरथ  देव  क्या  परिवहन  तथा  सवार  पंत्र  यह  बताने  की  करेंगे  फि

 क्या  हल्दिया  को  एक  ऐसे  बन्दरगाह  क  रूप  में  विकसित  करने  की  योजना  निश्चित

 हुई
 हूं

 जिसकी  गोदियों  में  गहरे  पानी  में  चलने  वाले  जहाज  ग्रा  सकते  हैं

 यदि  बन्दरगाह  बनाने  में  क्या  प्रगति  हुई है  ;  कौर

 वास्तविक  कार्य  कब  mea  होने की  ara है  ?

 दया में तथा  संचार  मिसाल  मं  नौवहन  मन्त्री  राज  हि

 नई  गोद  व्यवस्था  करने  की  योजना  फिरता  बन्द  रंगाई  स्वायत्त  द्वारा  बनाई  गई  है  ।  यह  बन्दरगाह

 बन्दरगाह  के  सहायक  बन्दरगाह  के  रूप  में  फ्राय  करेगा  |

 एक  परियोजना  रिपोर्ट  तैयार  हो  गई  है  ।  बन्द  राह  के  विकास  के  लिए  एक  बाद  योजना

 भी  तेयार  की  गई  आजकल  परियोजना  के  बारे  में  योजना  पर  बन्दरगाह  श्रायुकतों  द्वारा

 विचार  किया  जा  रहा  है  ।  परियोजना
 के  लिए  €

 .  ३७३  वर्ग  मील
 अपेक्षित  भूमि

 प्राप्त  करने
 क

 लिए

 भारत  सरकार  ने  स्वीकृति  दे  दी  है  श्र  प्रयुक्त  पश्चिम  बंगाल  सरकार  द्वारा  किस्तों  में  भूमि  प्राप्त

 करने  की  कार्यवाही  कर  रहे  हैं  ।

 अस्थायी  समय  सारिणी  के  अ्रनुसार  जो  आयुक्तों  ने  बनाई  प्रा  रितिक
 कार्य  १

 2eRR  सें प्रारम्भ  होने  की  संभावना  है  ।

 परिवार  नियोजन

 1११५१.
 |  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिधवी :

 1  शो  हेम

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 हमारे  देश  में  TT-TSTT iT: Tal ft  कुद  को

 कम

 करते  के  सिये  परिवार  नियोजन  के  मामल

 े

 सरकारी  प्रयास  कितना  सफल  रहा  है  ;

 अंग्रेज  में
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 प्रवचन  विकास  परिषद्

 १११४९.  श्री  दशरथ  देव  :  बया  परिवहन  त  था  संचार  मंत्री  २५  a  के  तारांकित

 प्रदान  संख्या  ५६७  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 १९६१  में  प्रायोजित  परिवहन  विकास  परिषद्  द्वारा  दिये  गये  सुझाव  at

 तक  किस  हद  तक  कार्यान्वित  fat  गये  हैं  ;  र

 क्या  परिवहन  चालकों  को  कर  में  छूट  देने  के  लिए  कोई  कार्यवाही  की  गयी

 तथा  संचार  मन्त्रालय  प  नौवहन  मन्त्रों  राज
 :  आवश्यक

 जानकारी  देने  वाला  विवरण  संलग्न है
 ।

 पुस्तकालय
 रखा  देखिये  संख्या  एल०

 ही०

 परिवहन  विकास  परिषद्  ने  एक  सिका  रिश  यह  की  थी  कि  देहाती  इलाकों  में  मोटर

 परिवहन  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  उन  क्षेत्रों  में  चालकों  को  कर  में  कुछ  रियायत  दो  वह

 रियायत  feat  ate  किस  रूप  में  दी  जाये  इसकी  छानबीन  राज्य  सरकारों  द्वारा  की  जानी  थी  ।  इस

 मामले  में  उन ॥  साथ  निवारक-विमश  हो  रहा  है  ।

 हीदिया  बन्दरगाह

 1११५०.  भी  दशरथ  देव  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगें  फि :

 क्या  हल्दिया  को  एक  ऐसे  बन्दरगाह  ने  रूप  में  विकसित  करने  की  योजना  निश्चित

 हुई है  जिसकी  गोदियों  में  गहरे  पानी  में  चलने  वाले  जहाज  आ  सकते  हैं  ;

 यदि  बन्दरगाह  बनाने  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 कौर

 वास्तविक  कार्य  कब  आ  रम्भ  होने  की

 तथा  संचार  मिसाल  मं  नौवहन  मन्त्री  राज  बहादुर  )
 :  हल्दिया  में

 नई  गोदो  व्यवस्था  करने  की  योजना  फिरता  बन्दरगाह  अझ्रायक्त ष्थ्  द्वारा  बनाई  गई  है  ।  यह  बन्दरगाह

 बन्दरगाह  के  सहायक  बन्दरगाह  के  रूप  में  जायें  |

 एक  परियोजना  रिपोर्ट  तैयार हो  गई  है  |  बन्द  रगाह  के  विकास  के  लिए एक  जल्द  योजना

 भी  तैयार  at  गई  अ्राजकल  परियोजना  के  बारे  में  त  योजना  पर  बन्दरगाह  झा युकतों  द्वारा

 विचार  किया  जा रहा है  ।  परियोजना  के  लिए  ,  ३७३  वर्ग  मील  अपेक्षित भूमि  प्राप्त  क  रने के  लिए

 भारत  सरकार  ने  स्वीकृति  दे  दी  है  पर  अयुक्त  पश्चिम  बंगाल  सरकार  द्वारा  किस्तों  में  भूमि  प्राप्त

 करने  की  कार्यवाही  कर  रहे  हैं
 ।

 अस्थायी  समय  सारिणी  के  marae  जो  aT  ने  बनाई  प्रारम्भिक  कार्य  te

 ZERR  में  wa  होने  की  संभावना  है  ।

 परिवार  नियोजन

 डा०  लक्ष्मी मल्ल
 RARE

 1  श्री  हेम  बख़ुदा :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 हमारे  देश  में  जन-संख्या  वृद्धि  को  कम  करने  के  लिये  परिवार  नियोजन  के  मामले  में

 प्रयास  कितना  सफलਂ  रहा
 है  ;  भर

 प्रजा  भें



 ह»  ap  «अ २९१  १८८४  लिखित  उत
 है  ३८७

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  जनसंख्या में  वृद्धि  रोकने
 के

 लिये  क्या  उपाय  करने

 है  ?

 स्वास्थ्य  सन्नो  सुशीला  देश  को  जनसंख्या में  वृद्धि  की  दर  कम

 करने  के  परिवार  नियोजन  प्रोग्राम  के  प्रभाव  को  निर्धारित  नहीं  किया  ज़ा  सकता  |

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  जनसंख्या  में  वृद्धि  रोकने  के  लिये  लाग  किये  जाने

 के  लिये  कुछ  स्वीकृत  महत्वपूर्ण  योजनायें  निम्न  हैं

 (१)  चुने  हुए  गांवों  में  गर्भ  निरोधकों  के  वितरण  के  लिये  ७  रु०  मासिक  मानदेय  पर

 पुरुष  तथा  स्त्री  डिपो  कां  किताबों  को  नियुक्त  करने  की  अग्रिम  योजना ।  राज्य

 सरकारों  से  राज्यों  में  अग्रिम  योजना  को  लाग  करने  के  औचित्य  पर  विचार  करने

 की  प्रार्थना की  गई  है  ।

 अपने  इलाकों  में  व्यक्तियों  में  परिवार-नियोजन  की  इच्छा  जागत  करने (

 उन्हें  निरोधक  देने  के  लिये  १०  रु०  मासिक  मानदेय  पर  दाइयों  को  प्रशिक्षण

 देना  तथा  नियुक्त  करना
 ।

 आशा  है
 कि

 अपने  इलाकों  के  व्यक्तियों  में

 नियोजन  को  लोकप्रिय  बनाने  में  area  का  महत्वपूर्ण  किराम  होगा  ate

 कर  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  प्रोग्राम  लागू  करने  का  सहयोग  बड़ा  ही  महत्वपूर्ण

 समझा  जाता  है  ।

 ई  प्रत्येक  प्रारम्भिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  में  ग्रोवर  उस  के  तीन  उप-केन्द्रों  में  वित्तीय  सहायता

 के  स्वीकृत  ढंग  पर  परिवार  नियोजन  क्लिनिकों  का  बनना  ।

 (४)  वित्तीय  सहायता  के  स्वीकृत  ढंग  पर  जिस  की  red  ढीली  कर  दी  गई  उपनगरों

 में  परिवार  नियोजन  क्लिनिकों  की  स्थापना  ।

 (x)  स्वीकृत  सहायता  के  आघार  पर  राज्यों  में  प्रत्येक  जिले  में  सचल  परिवार  नियोजन

 क्लिनिक को  व्यवस्था

 (६)  प्रत्येक  जिला  परिवार  नियोजन  उप-समिति  को  २०००  रु०  वार्षिक  और

 ताल्लुक  में  परिवार  नियोजन  की  प्रत्येक  उप-समिति  को  ५००  वार्षिक

 सहायता  सभी  राज्य  सरकारों  को  दी  गई  है  ।  यह  सहायता  प्रत्येक  उप-समिति

 के  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  क्लर्क  सम्बन्धी  सहायता  शादी  का  व्यय  पूरा  करने  के  लिये

 दी  गई  है  ।

 (9)  राज्य  सरकारों  को  जिला  अस्पतालों  में  ae  ताल्लूक/तिहसील  के  अस्पतालों

 में  वन्ध्या करण  की  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  शत  प्रतिशत

 सहायता  दी  गई  है  लेकिन  यह  सहायता  प्रत्येक  मामले  में  अधिक  से  ग्रीक  Yo,  Yoo

 रु०  वार्षिक  होगी  ।  यह  सहायता  चिकित्सा  शिक्षण  में  वन्ध्या करण

 आप्रेशन  की  टेक्नीक  की  तथा  सचल  शल्य  चिकित्सा  यूनिटों  की  ट्रेनिंग  देने  के

 fag  भी  है  ।  राज्यों  को  एसे  स्थानों  पर  जहां  प्रारम्भिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  में  परिवहन

 की  सुविधायें नहीं  वन्ध्या करण  के  लिये  व्यक्तियों  के  ले  जाने  के  लिये  भी

 वित्तीय सहायता  दी  गई  है  ।

 (5)  परिवार  नियोजन  प्रदर्शनी  सामग्री  प्राप्त  की  गई  है  site  राज्यों  में  जिलों  में

 वार  नियोजन  प्रदर्शनी  करने  के  लिय  राज्यों  को  दे  दी  गई eee

 मूल  अंग्रजी में

 1685  (Ai)
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 x
 गये (8)

 अनेक  कौर  पुस्तिका  ant  गई  हैं  श्र  फिल्म  बनाये

 (0)  राज्यों  में  अवैतनिक  परिवार  नियोजन  दिक्षा  नेता  नियुक्त  किये  गये  हैं  ।  बाकी  जिलों

 में  एसी  नियुक्तियां  करने  के  प्रस्ताव  विचाराधीन  हैं  ।

 (११)  प्रत्येक  जिले  में  एक  जिला  परिवार  नियोजन  शझ्रधिकारी  नियुक्त  करने  के*लिये  भी

 राज्यों  को  ५०  प्रतिशत  केन्द्रीय  alas  सहायता  दी  गई  है  ।

 (१२)  गर्भ  निरोधक  मुफ्त  और  घटीश्दर  पर  बांटे  जाते  हैं
 ।

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  राय  का

 विचार  किये  बिना  ही  व  मुफ्त  दिये  जाते  हैं  ।

 (१३)  परिवार  नियोजन  सेवाओं  के  लिये  स्थानीय  निकायों  ax  स्वैच्छिक  संगठनों
 को

 १००  प्रतिश्त  वित्तीय  सहायता  दी  जाती  है  ।

 (१४)  प्रे
 रोक

 a  जीव-सम्बन्धी  क्षेत्रों  में  अनुसन्धान  किया  जा

 रहा है  ।

 केरल  में  राष्ट्रीय  राजपथ

 1११५२  श्री
 प०  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  केरल  में  राष्ट्र  य  राजपर्थों  सम्बन्धी

 ११  मई

 कि  :

 १९६२ के  तारांकित  प्रकट  संख्या  RAE  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 विवरण  में  उल्लिखित  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या
 ४७

 ४७-क  संबंधी
 पद

 संख्या

 ३५  से  ४४  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  किय  गये  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  कायें  हो  गय  हैं

 प  रू परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय म  नौवहन  मन्त्री  राज  (#)  तीसरी

 वर्षीय  योजना  में  केवल  पद-संख्या  ३७  शामिल  किया  गया  है  ।  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में

 संख्या  ४४  को  भी  शामिल  करने  का  प्रयास  किया  जा  रहा  है  ।

 श्रीमान  ।

 सड़क  परिवहन  उपक्रम

 कि
 ह

 न  ११५३.  थी प०  क्या  परिवहन  तथा
 संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेगे

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  पहिले  दो  वर्षों  में  और  रेलवे  योजना में  भी

 राष्ट्रीयकृत  सड़क  परिवहन  उपक्रमों  के  राज्यवार  विस्तार  प्रोग्राम  के  लिये  कितनी  घन-राशि  की

 व्यवस्था की  गई  है  ;

 इस  aided  में  से  राज्य-वार  कितना  व्यय  किया  गया  है  ;

 कया  इस  मामले  में  कोई  कठिनाई  हो  रही  है  ;  कौर

 यदि  तो  वे  कठिनाइयां  कया  हैं  ait  मामले  में  शीघ्रता  करने  के  लिये  सरकार  क्या

 कार्यवाही कर  रही  है  ?

 ba |
 मूल

 ast
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 परिवहन  सं  घार  wearers में  नौवहन  मन्त्री
 राज

 :
 से  (4)  अपेक्षित

 जानकारी  राज्यों  प्रशासित  राज्य  क्षेत्रों से  एकत्रित  को  जा  रही है  कौर  उपलब्ध होते  ही
 पटल

 पर  रख  दी  जायगी ।

 waar  परिरक्षण

 [  श्री
 भ०  क०

 गोपालन
 !

 रि  थी  उमा नाथ  :

 |  थी
 प०  कुरान :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 निन

 a Hea WK fi a fren ar aa  ग के

 तटीय

 कों

 में  पकड़ी  जाने  वाली  qTUsSTSq HLA BT  तथा  अन्य  विभिन्न  किस्म  की  मचल

 यों  की  बड़ी  मात्रा

 के  परिरक्षण  के  बारे  में  श्रनसन्धान  करने  का  कोई  उपाय  किया

 यदि  तो  वे  कार्यवाही क्या  है

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  उपसन्त्री  म०  थामस )

 केन्द्रीय  मत्स्यपालन  टेक्नालाजी एरणाकुलम  केरल  श्र  मिनिकाय दीप

 समह  के  तटीय  क्षेत्रों  में  पकड़ी  जाने  वाली  सारडाइन  तथा  wea  किस्म  की  मछलियों  के  परिरक्षण

 के  लिये  जांच-पड़ताल करती  रही  है  ।  कार्य  के  कुछ  महत्वपूर्ण  पद  हैं  सुरंग  को  हवा  से  सुखाने

 का  अंत्र  एयर  टनल  आधे-सूखे  प्लान  तैयार  प्रम्पोइनिक  एसिड
 जैसे

 रसायन  से  मछली  परिरक्षण  शोधित  नमक  क्लोनिंग  डिब्बागिरी संबंधी

 आदि  ,  तेल  में  सारडाइन  पौर  मेलजोल  का  परिरक्षण  मेकरोल

 डाइन  पीना  का  स्मोकिंग करना  ।  मछली की  तेल  इरादी  बनाना  भी  प्रोग्राम में  शामिल

 है  ।

 कृषि  योग्य  परती  भूमि

 ४.
 भक्त  देने

 भी  राम  सेवक  यादव
 :

 कया  ATS  त्या  कृषि  मंत्री  ty  १९६२  के  भ्र तारांकित  प्रदान  संख्या  १६३  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 देश  भर  में  परती  ज़मीन  का  पता  लगाने  के  लिये  नियुक्त  विशेषज्ञ  समिति  के  कायें  में

 झ्र  क्या  प्रगति हुई  है

 उस  सम्बन्ध  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  बनाई  गई  योजना  का  क्या  स्वरूप  है  ;  ौर

 इस  प्रयोजन  के  लिये  केन्द्र  द्वारा  क्या  सहायता  दी  जा  रही  है  aa  देने  का  विचार  है
 ?

 fore  तथा  कृषि  मंत्रालय  सें  राज्य
 सन्तरी

 राम  तुरग  समिति  ने  महाराष्ट्र

 के  सम्बन्ध  में  पनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी  है  ।  उड़ीसा  के  सम्बन्ध  में  रिपोर्ट  का  मसौदा  राज्य  सरकार
 के

 संबंधित  अफसरों  को  भेज  दिया  गया  है  और  उन  से  कहा  गया  है  कि  वह  इस  को  अन्तिम  रूप  देने
 aot  tenee

 अंग्रेजी में
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 के  लिये  एक  बैठक  का  प्रायोजन  करें  ।
 इसी  प्रकार  गुजरात  सम्बन्धी  रिपोर्ट  के  मसौदे  को  भी  भेजा

 जा  रहा है  ।

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  समिति  की  सिफारिशों  की  त्रियात्विति  के  बारे  में  अभी  तक

 अपने  प्रस्ताव नहीं  भेंजे  हैं  ।

 जहां  समिति  द्वारा  निशान  लगाई  गई  भूमि  को  विशेष  कर  भूमिहीन  मजदूरों  के  Taal

 के  लियें  सुधारा  जाता  केन्द्रीय  सरकार  सुधार  पर  होंने  वाले  के  आधे

 खर्चे  को  देगी  परन्तु  यह  ईस  शर्तें  पर  कि  प्लाट  सदा  भूमि  पर  होने  वाला  खर्च  RXo  रुपये  प्रति  एकड़

 से  अधिक न  हो

 भ्रंदादायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  मूल्यांकन  समिति  की  सीमा  रिशे

 भद
 भक्त  आदान

 भी  दो०  चे  शर्मा

 बया  स्वास्थ्य  मंत्री  २५  १९६२  के  अ्रतारांकित संख्या  १५२  के  उत्तर  के  संबंध  में

 मह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ग्रंदादायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  अनुसंधान  समिति  की  सिफारिशों  को

 कार्यान्वित  करने  के  लिये  इस  बीच  ate  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 स्वास्थ्य  मन्त्री  सुशीला  :  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 परिशिष्ट  २,  श्रनुजन्ध  सख्या  १२]

 अतिरिक्त  विभागीय  अफजलगढ़

 ११५७.  थी  भक्त  दर्शन
 :

 कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री ४  १९६२  के  अतारांकित

 प्रदान  संख्या  २४७०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  अफजलगढ़  स्थित  भ्र ति रिक्त  विभागीय  डाकघर  को  विभागीय

 उप-डाकघर में  परिवतित  कर  दिया  गया

 यदि  तो  इस  का  दर्जा  कब  से  बढ़ाया  गया  है  ?

 परिवहन तथा  संचार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  :
 जी

 २-७-१९६२  से  st

 are  प्रदेश  में  रेलवे  दोन

 [  ११४६८.  शी  में  वेंकटासुब्यया  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 हल  में
 ७  28S 2A MF AST को  आन्ध्र  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  न  wet  विजयवाड़ा कौर

 नाबाद
 की

 यात्रा  में  श्राद्ध  प्रदेश  के  लिये  एक  अलग  रेलवे  जौन  बनान  के  बारे  में  अ्श्यावेदन
 किया

 शोर

 यदि  तो  क्या  सरकार  ऐसे जोन  के  निर्माण के  महत्व  व  भ्रावव्यकता की  दृष्टि से  इस
 मामले

 पर  fare  करेगी  ?  a

 प्रंग्रेजी में
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 रेलवे  मन्त्रालय में  उप सन् दी  शाहनवाज  at)  :  कौर  एक  विवरण  पटल
 पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 are  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  ने  ऐसा  कोई  अ्रभ्यावदन  नहीं  किया  था  ।  राय  प्रदेश

 के  उत्पादन शुल्क  तथा  मद्य निषेध  मंत्री  जिन्हों ने  १६६२  को  विजयवाड़ा में  विजयवाड़ा

 कौर  वसूली  पटनम  के  बीच  बड़ी  लाइन  के  उद्घाटन  के  अवसर  पर  सभापतित्व  किया  था  अपने

 सभापतित्व  भाषण  में  भ्रमण  बातों  के  साथ
 इस  बारे  में  प्रार्थना  की

 ay

 मामले  पर  विचार  करने  का  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  है  क्योंकि  सरकार  ने  इस

 प्रशन  के  बारे  में  कोई  स्थिर  विचार  नहीं  बनाया  है  कौर  नये  रेलवे  जोनों  या  अन्य  किसी  पुनर्गठन

 के  बारे  में  सदैव  ही  निलिप्त  विचार  रखा  है  ।  परन्तु  यह  कार्य  प्रादेशिक  विचारों  या  प्रादेशिक  सामानों  के

 प्राधार  पर  नहीं  अपितु  संचालन  तथा  प्रशासन  की  रेलवे  प्रयोगकर्ताश्रों  की  से

 इरादी  के  आधार  पर  होना  चाहिए  |

 पंचायती  न्यायालयों  की  कार्यविधि

 ११४५९.  श्री  भक्त  दर्शन
 :

 क्या  सामुदायिक  पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्री  २८

 REI’ H
 के

 अतारांकित
 प्रश्न

 संख्या
 २०८३

 के
 उत्तर  के  सम्बन्ध  मैं  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fr

 देश  भर  की  पंचायती  सदा  लतों  की  कार्यावधि  के  aris  के  बारे  में  नियुक्त  अध्ययन  दल  ने

 भ्रपनी  जो  रिपोर्ट  कुछ  समय  पहले  प्रस्तुत  की  थी  उस  की  मुख्य  सिफारिशें  क्या

 उन  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  मांझे  तक  प्रगति हुई  है  ?

 सामुदायिक  पंचायती  राज  कौर  सहकार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  (ett  दयामघर  सिख )  :

 (*)  न्याय  पंचायत  भ्रध्ययन  दल  की  रिपोर्ट  १५  १९६२  को  सभा-पटल पर  रख  दी  गई  है  ॥

 रिपोर्ट  की  प्रतियां  dag  पुस्तकालय  में  भी  उपलब्ध  हैं  ।  अध्ययन  दल  के  मुख्य  निष्कर्ष  रिपोर्ट  के

 पृष्ठ  १२४  से  RE  पर  दिये  गये  हैं  ।

 (a)  अध्ययन दल  की  प्रमुख  सिफारिशों पर  दिल्ल  में  हाल  ही  में  इस  सामुदायिक  विकास

 वार्षिक  सम्मेलन  तथा  राज्यों  के  सामुदायिक  विकास  ate  पंचायती  राज  मंत्रियों  के  सम्मेलन में  विचार

 किया  गया  है
 ।

 इन  सम्मेलनों  में  अ्रध्ययन  दल  की  सिफारिशों  से  सहमत  होते  हुये  कुछ  एक

 सुझाव  दिये  हैं
 ।  रिपोर्ट भारत  सरकार  के  विचाराधीन हूँ  ।

 ध्रगरतलला  में  जी ०  बी ०  अस्पताल  घौर  पी  एम०  प्रस् पताल

 1११६०.  थो  दशरथ  देव
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 त्रिपुरा  में  areca  के  गोबिन्द  वल्लभ  पन्त  प्रस्ताव  तथा  वी०  एम०  अस्पताल के

 चिकित्सा  झधिकाररियों  के  विवेक  पर  कुल  कितनी  एम्बुलेंस  कार  तथा न्य  मोटर  गाड़ियां

 कया  वे  पर्याप्त  हैं
 att

 मूल  अंग्रेज ी  में
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 यदि  तो  ऐसी  गाड़ियों  की  संख्या  तत्काल  बढ़ाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गई

 हु
 ?

 a

 मन्त्री  सुशीला  दो  एम्बलेन्स कार  alt एक  जीप

 नहीं
 ।

 (7)
 भारत  सरकार  ने

 दो
 एम्बुलेंस  कार  खरीदने  की  स्वीकृति  दे  दी  है  सनौर  प्रशासन

 कार  खरीदने के  लिये  आवश्यक  कायें वाही  कर  रहा  है  ।

 रेलवे  कर्मचारियों के  बच्चों  को  छ्यात्रवत्तियां

 1११६१.  श्री  गो०  सहमति  :  क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रेलवे  बोर्ड की  ऐसी  कोई  योजना  है  कि  किसी  ब्रांच  के  कर्मचारियों  को  बच्चों  को

 छात्रवृत्तियां दी

 यदि  गो वर्ष  ZVERQ  और  PEGR—-GZA FA में  कितनी  छात्रवृत्तियां  दी  गई

 धौर

 क्या  सरकार  विस्तृत योजना  पटल  पर  रखेगी ?

 रेलवे  मन्त्रालय में  उपूसन्त्री  शाहनवाज़  ae  (7).  योजना का  ब्यौरा

 ध्नुबवध  में  दिया  है  ।  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  १२]

 १९६१-६२  REE

 PERR—-KR  १०००  ।

 वन  महोत्सव

 ११६२.  श्री  रघनाथ  सिंहः  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्र  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वन

 महोत्सव का  कार्यक्रम  जब  से  आरम्भ  किया  गया  है  तब  से  कितने  वृक्षों  का  रोपण  gar  कौर  उन  में  से

 कितने  राज  विद्यमान हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय में  राज्य  मन्त्री  रास  सुभग  १९५० से  ले  कर  reve

 तक  की  safe  में  लगाये  गये  ae  उन  में  से  जीवित  रहने  वाले  वृक्षों  की  संख्या  निम्न  प्रकार  है
 :--

 लगाय  गय  वृक्ष  १५,४६,८ े

 VERA,  SEAR जीवित रहन  वाले  afer

 इस  के  बाद  के  वर्षों  के  बारे  में  पुरी  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 तिरूचि  डिवीजन  में  सेवा  निवत्त  रेलवे कम  चारी

 थ्री  व्कह्७  गोपालन

 FREER
 |  भरी  प्र्०  | ह  राघवन

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  तिरूचि  डिवीजन  सेवा  निवृत्त  रेलवे  कर्मचारियों  को  से  वा  निवृत्ति

 प्राप्त  करने  के  दूसरे  दिन  ही  उन  के  भ्रन्तिम  देय  दे  दिये  जाते  हैं

 मल  मं ग्रे बी में
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 तिरूचि  डिवीजन  में  इस  योजना  के  लागू  होन  के  बाद  कितने  रेलवे  कर्मचारी  रिटायर  हुए

 हैं  श्र  उन्हें  कुल  कितना  भुगतान  किया  गया  है  ;

 क्या  सरकार  का  विचार  भारतीय  रेलों  के  ey  खण्डों  में  यह  योजना  लाग  करने  का

 |
 ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  शाहनवाज़  तां  वाणिज्यिक  कर्मचारियों

 तथा  सामान  संबंधी  काय  करने  वाले  उन  कर्मचारियों  को  छोड़  जिन्हों  ने  राज्य  रेलवे  भविष्य

 निधि  के  लिये  पसन्द  व्यक्त  की  कर्मचारियों के  मामले  में  ।

 योजना  १-१२-६१ को  लागू  की  गई  थी  ।  उस  के  बाद  १४३  व्यक्ति  रिटायर  हुए  हैं

 उन्हें  कुल  ५,७९,१३६ रु०  का  भुगतान  किया  गया  हैं  ।

 यथासंभव  sae  है  कि  रिटायर  होने  के  बाद  १०  दिन  में  भविष्य  निधि  का  भुगतान

 हो  जाना  चाहिये  ।  जहां  कहीं  संभव  होता  रेलवे  इस  काल  को  कम  करने  का  प्रयास  करती  है  ।

 प्रणाली  ढारा  जम्म  को  से  सिलाना

 1११६४  श्रीधर चे  इश्रा  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  काश्मीर घाटी  को  माइक्रो-वेव” प्रणाली द्वारा जम्मू प्रणाली  द्वारा  जम्मू  से  मिलाने के  प्रस्ताव

 कौर

 यदि  तो  उस  का  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 तथा  संचार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  भगवती )  :  हां

 श्री  जम्मू  और  ऊधमपुर को  वेव  रेडियो  रिले  सिक्स  पर  काम  करने  वाली

 मल्टी  चैनल  कैरियर  टेलीफोनਂ  प्रणाली  द्वारा  मिलाया  जायेगा  ॥

 भटान डाक  टिकट

 1११६५.  श्री  रघुनाथ सिह  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  कृपा  करेंगे

 कि  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  भूटान  fara  जन  संघ  का  सदस्य  नहीं  भारत के  डाक  प्रयास

 द्वारा  किया  गया  समझौता  विशेष  रूप  से  किया  जब  कि  अमेरीका  AK  ब्रिटेन  के

 में  ifra  wrt  टिकट  जारी  कर  रहा  है
 ?

 तथा  संचार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  भगवती  )  :
 भूटान  के  साथ  द्विपक्ष

 मौता  करने  का  प्रश्न  विचाराधीन है  ।

 नालागढ़  समिति

 श्री  दी०  ब् ०  फार्मा

 1११६६  ||  श्री  इन्द्रजीत लाल  मल्होत्रा

 श्री  कोयला  वाकया

 क्या  खाद्य  तथा कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नालागढ़  समिति  की  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करने  के  विषय  में  राज  तक  क्या
 प्रगति

 हुई  कौर
 te  Ont  meee

 अंग्रेजी में
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 अखिल  भारतीय  कृषि  सेवा  बनाने  के  बारे  में  निर्णय  करने  में  अरब  तक  क्या  प्रगति  हुई

 ह ै?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  राम  सुभग
 :  एक  विवरण

 संग्लन  है  |  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  १४]

 यह  wet  विचाराधीन  है  ।

 उर्वरकों  का  उत्पादन  तथा  वितरण

 1११६७.  भी  to  चं०  शर्मा  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार ने  उर्वरकों  के  उत्पादन  ae  वितरण  के  सम्बन्ध  में  कोई  नीति

 बनाई है  ;  कौर

 उत्पादन  वितरण  किस  हद  तक  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  हाथ  में  रहने  दिया  गया

 पिछले  तीन  वर्षों  में  ate  किन  शर्तों  पर  ?

 तथा  कृषि  मन्त्रालय  राज्य  we  (Sto  राम  सुलग
 :  आर

 उत्पादन
 :  PELE  के  औद्योगिक  नीति  संकल्प  के  उ्वेरक  उद्योग  का  विकास  अनुसूची

 के  अन्तर्गत भ्राता  जिस  में  वे  उद्योग  शामिल  जिन्हें  स्थापित  करने  में  राज्य  पहल  करेगा
 गैर-सरकारी  क्षेत्र  भी  राज्य  के  प्रयत्नों  में  योग  देगा  ।  उस  नीति  का  झ्रनुसरण  किया  जा  रहा  है  ।

 गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  नाइट्रोजन के  लिये  लाइसेंस  शुदा  jaaittea  क्षमता  इस  प्रकार  है  :

 ot

 (१)  वर्तमान  20,000] कुल  १२,५६,८००  टनों

 (२)  लाइसेंस  शुदा/श्रनुमोदित  Y,WE,Yoo

 योग  श्रे  ease

 GT=2oy  की  वर्तमान  €६९६,४००  टन  क्षमता  में  ८३,४००
 टन

 इस  समय  गैर-सरकारी

 क्षेत्र  में  है  ।

 वितरण  :  जबकि  सहकारी  dena  a  जो  कि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  हैं  उर्वरकों  का  वितरण

 करने  के  लिये  प्रोत्साहित किया  जाता  ग्रधिकांश  राज्यों  में  गैर-सरकारी  उत्पादक  झपना

 सुपर-फास्फेट  और  क्लोराइड--बेंचने  के  लिये  स्वयं  प्रयत्न  करते  हैं  ।

 मंगलौर  कौर  तूतीकोरिन  पसन

 tin

 ११६८.
 श्री

 दी०  क - हू  फार्मा
 :  क्या  परिवहन  तथा  संचार

 मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 मंगलौर
 और  तूतीकोरिन  पत्तनों  के  विकास  के  बारे  में  अन्तिम  स्थिति  क्या  है

 ;

 मन  अंग्रेजी  में
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 तथा  संसार  मन्त्रालय  में  नौवहन  मन्त्री  राज
 :

 गौर

 ae  जानने  के  लिये  कि  पत्तन  नेत्रावती  नदी  के  मुहाने  के  उत्तर  या  दक्षिण  में  बनाया  प्रयोग

 घौर  जांच  समाप्त  कर  ली  गई  है  ।  इन  से  प्रकट  होता  है  कि  पत्तन  नेत्रावती  के  मुहाने  के  उत्तर  में

 बनाया  जाये  ।

 पत्तन  का  तैयार  करने  के  लिये  भारत  सरकार  के  क्षेत्र  विभाग  द्वारा  विस्तृत

 खुदाई  शौर  सर्वेक्षण  किये  जा  रहे
 ।

 इस  के  बाद  विस्तृत  अनुमान  कौर  नमूने  तैयार  किये  जायेंगे
 ।

 तूतीकोरिन  के  सम्बन्ध  में  भी  पत्तन  का  नकशा  तैयार  करने  के  लिये  उक्त  काम  किया  जा

 रहा है  ।  ४०
 फुट  की  सतह  तक  समुद्र  के  अनवर  २०  सुराख  किये  जा  चुके  ale  इन  के

 की  परीक्षा  की  जा  रही  है  ।  इस  के  बाद  विस्तृत  डिजाइन  0.0  अनुमान तैयार  किये  जायेंग े।

 चंडूल  से  गुन्टूर  तक  रेलवे  लाइन

 ११६८.  श्री  कोला  वैकेया :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ६५  से  गुन्टूर  रेलवे  तक
 जो

 कि  अनुपूरक  लाइन  का

 समाप्त हो  चुकी  है  ।

 चारु  से  गुन्टूर  कौन  सी  गाड़ियां  भेजी  जायेंगी  ;

 क्या  गुन्टूर  का  रेलवे  स्टेशन  इस  लाइन  का  काम  भी  देगा  ;

 (a)  योजना  का  कुल  व्यय  क्या  है
 ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में
 उप मन्त्री

 सें०
 वेण  :

 जी  हां  ।

 कुछ  माल  गाड़ियां जो  ase  से  विजयवाड़ा  जाती  हैं  वेजेन्डला  के  रास्ते  से  देगी

 जायेंगी ।

 जी  नहीं
 ।

 गुन्टूर  के  करीब  वेजेन्डला-गुन्टूर  लाइन
 को  गुन्टूर  तोप  बड़ी

 लाइनें  से

 मिलाने  के  जो  गुन्टूर  स्टेशन  को  नहीं  जाती  एक  दूसरे  रास्ते  को  लाइन  बनाई  गई  है  ।  सीधी

 जाने  वाली  माल  गाड़ियां  इस  लाइन  से  जायेंगी  ।

 लगभग
 AE. RR

 लाख  रुपये  ।

 ठे ली प्रिन्टर

 तथा  सवार
 = क

 1११७०.  प्रीति  नायर :  क्या  परिवहन  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  एक  पुराने  समाचार  अझ्रभिकरण--इन्डियन  न्यूज़  सर्विस--को

 जो  टेली  प्रिन्टर  दिये  गये  चेन  समाचारपत्र  द्वारा  प्रयोग  किये  जा  रहे  जिन  के  पास  अधिकांश

 क्या  सरकार  ने  चेन  समाचारपत्र  को  उस  टेलीप्रिन्टर  का  प्रयोग  करने  की  अनुमति

 वेदी

 तथा  संचार  सन् याल यव  में  उप मन्त्री  जी  नहीं  ।

 उत्पन्न  नहीं
 होता  1

 aa  प्रंग्रेजी  में
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 रेलवे  कर्मचारियों  क  बच्चों  के  लिए  शिक्षा  पता

 1११७१  थ्रो
 (५  कुन्दन  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  सब  केन्द्रीय  कर्मचारियों  के  बच्चों  के  लिये  दिक्षा  मत्ता

 करने  के  आदेश  जारी  कर  दिये  हैं

 (a)  यदि
 तो

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  कर्मचारियों  को  यह  भत्ता  नहीं  दिया  गया  ;

 कि

 यदि  तो  इस  के  कारण
 ?

 1  रेलवे  मंत्रालय  में  उप मन्त्री  शाहनवाज़  :  रेलवे  के  नियमों के

 उन  रेलवे  कर्मचारियों  को  शिक्षा  सम्बन्धी  सहायता  दी  जाती  जिन्हें  बच्चों को

 मुख्यालय  से  दूर  भेजना  पड़ता  है  ।  वेतन  झ्रायोग  की  सिफारिशों  के  अनसार  वित्त  मंत्रालय  ने  केन्द्रीय

 सरकार  के  कर्मचारियों  के  लिये  रेलवे  की  योजना  के  पंवार  पर  ऐसी  एक  योजना  तैयार  की  है  ।

 दोनों  योजनायें एक  जेसी  कुछ  मामलों  में  रेलवे  के  नियम  उदार  हैं  a  कुछ  में  वित्त  मंत्रालय

 के  ।  यह  ced  कि  वित्त  मंत्रालय  के  नियमों  को  जिहाद  तक  रेलवे  में  लाग  किया  विचाराधीन

 है  ।

 पार्लियामेंट स्ट्रीट  नई  दिल्ली  में  डाक  घर

 १  ११७२.  महाराज  कुमार  विजय  आनन्द
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संघार  मंत्री  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  पालियामेंट  नई  दिल्ली  में  जून  REQS  में  एक  नया  डाकघर  खोला  गया

 हेल

 क्या  वह  इमारत  नई  दिल्ली  जी०  पी०  को  के  लिये  थी  ;

 यदि  तो  वह  डाकघर  वहां  कयों  खोला  गया  है
 ?

 तथा  संचार  मन्त्रालय  म  उप मन्त्री  भगवती )  जी  हो

 )  आयोजना  भ्रवस्था  में  जी
 ०

 पी०  to  को  वहां  ले  जाने  का  विचार  था  ;

 स्थान  की  कमी  के  कारण  एक  नया  छोटा  डाकघर  वहां  खोला  गया  था  ।

 तेल  सर्वेक्षण  पद्यों  का  पीने  के  पानी के  सम्भरण  के  लिये  प्रयोग

 1११७३. राम  रतन  गीत  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किं

 (=)
 क्या  उन  तेल  सर्वेक्षण  कूचों  को  जिन  में  से  तेल  नहीं  पीने  के  पानी  के  संभरण

 के  लिये  प्रयोग  करने  का  कोई  विचार  है  ;  श्र

 यदि
 तो  कया  खान  अर  ने  मस्त

 स्वीकार कर  लिया  है
 ?

 अंग्रेजी
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 स्वास्थ्य मन्त्री  सुशीला  यट  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।  भ्र भी

 विशिष्ट  योजना  नहीं  बनाई  गई  है  कौर  न  खान  कौर  इंधन  मंत्रालय  को  निर्दिष्ट  की  गई  है  ।  स्वास्थ्य

 aa  के  साथ  बातचीत  के  दौरान  खान  कौर  इंधन  मंत्री  ने  इस  विचार  से  सहानुभूति  प्रकट  की  थी

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 डाक  तार  जातियों  के  लिये  निःशुल्क  रेलवे  पास

 Tov  थी  यशपाल सिह  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 डाक  तार  विभाग  के  कौन  से  पदाधिकारियों  को  निःशुल्क  रेलवे  पास  पास

 दिये  जाते  है  ;

 इन  बातों  का  कसे  खयाल  रखा  जाता  है  कि  वे  ये  पास  निजी  प्रयोजनों  के  लिये  प्रयोग

 न  करें

 क्या  सदस्यों  की  तरह  इन  पदाधिकारिपों/कमंचारियों को  अन्तिम  स्टेशन  पर

 यात्रा  समाप्त  करने  के  बाद  कोई  जी काम  भरना  फड़ता

 ताकि  इन  कार्ड  का  दुरुपयोग

 न

 किया  जा सके ;

 (a) afe aet यदि  तो  इसके  कारण
 ?

 तथा  संचार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  भगवती  )  1
 एक  सूची  पटल  पर

 जाती  है  ।  परिशिष्ट २,  अनुबन्ध  संख्या  १४५  ।]

 दुरुपयोग  करने  वाले  पदाधिकारी के  विरुद्ध  अनुशासनात्मक कार्यवाही  की  जाती  है  ।

 पे  उत्तरदायी  पदाधिकारी  के  कब्जे  में  रखे  जाते  पोर  रेलवे  इनका  निरीक्षण  करते  हैं  ।

 नही ं।

 (=)  संसद  सदस्यों  हारा  भरा  जाने  वाले  फ़ार्म  लोक/राज्य  सभा  सचिवालय  से  देय  लेने  के

 प्रयोजन  के  लिये  होता  है  ।  डाक  तार  विभाग  के  पदाधिकारियों  की  यात्रा प्र ों  का  व्यय  रेलवे  द्वारा

 नहीं  दिया  जाता  ;  इसलिये  उन्हें  वे  फ़ाम  नहीं  भरने  पड़ते  ।

 श्रोंगोल  से  हैदराबाद  तक  रेलवे  लाइन

 1११७५  श्री म०  ता  स्वामी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रोकर  प्रदेश  ने  तीसरी  योजना  में  प्रयोगों  से  हैदराबाद तक  एक  नई  रेलवे  लाइन

 बनाने  का  प्रस्ताव  किया  है  ;  कौर

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  की  प्रतिक्रिया क्या  है  ?

 रेलवे  में  उप मन्त्री  सें
 ०

 वें
 ०  राम स्वामी )

 जी

 aon  यह  प्रस्ताव  तीसरी  योजना
 के

 नई  लाइन
 बनाने  के

 कार्यक्रम  में  सम्मिलित
 नहीं  है

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 खाद्यान्नों को  कमी

 1११७६.  डा०  क०  Ato  राव  :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  तीन  वर्षों  में  (१)  चावल  ate  (२)  गेहूं  कीਂ  कितनी  कमी  रही  है

 इन्हें  बाहर  से  मंगवाने  कू  लिए  (१)  मूल्य  (२)  नौवहन att  (३)  विविध  व्यय  के

 सम्बन्ध  में  कितनी  लागत  जाती  है  ;

 क्या  ऐसी  पा रि योजनायें  हैं  जिन्हें  पहले  समाप्त  कर  लेने  से  चावल  प्रौढ़  गेहूं  कीਂ  कमी

 पूरी  की  जा  सकती  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  करा  और
 रायात

 रोकने  के  लिए
 इन  में

 शीघ्रता  लाने  का

 विचार है  ?

 तथा  कृषि  मन्त्रालय  सें  उप मन्त्री  झ०  म०  :  चूंकि  भारत  में  बाहर

 से  उपभोक्ता  स्वयं  उत्पादक  इसਂ  लिए  खाद्यान्नों  की  खपत  का  ठीक-ठीक  अनुमान  लगाना  कठिन

 हैं  ।  पिछले  तीन  वित्तीय  वर्षों  में  पा न्द्रीय  भंडार
 से  श्रायात  चावल  कौर  गेहूं  का  शुद्धि  वितरण  इस

 प्रकार  AT:

 (१०  लाख  मीट्रिक  सौ  मे ं)

 माशा

 चावल
 9

 By  छ

 ~
 &.¥

 इस  प्रकार  पिछले  तीन  वर्षों  में  औसतन  ३३,००००  टन  चावल की  कमी  सनौर  ३२  लाख

 टन  गेहूं  की  कमी  का  ह

 पिछले  तीन  वर्षो  मे  बाहर  से  चावल  गेहूं  मंगवाने का  औसत  अथ चाव  थक  व्यय  इस

 नाप  को
 द

 दरें  रुपयों  में  artes
 टन  &  हिसाब

 eee  क  NES  SS  SE  SE  es  EY  et  en  क  ae  क  क  अ  क  य  SAP  NE  य  rey  us  SD

 वस्तु  अन्न  को  समुद्र  का  भारत  में  योग

 मलय ्  भाड़ा
 भ्रानुशंगिक

 व्यय

 सावल
 YQ, 0¥  WEL  २६  VEER  ARE  १६

 गह  २८५  ३७  Yo ८०  ६१.२७
 ३६. ४४

 श्र  देश  में  अन्न  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  हर  संभव पग  उठाये  ज़ा  रहे  हैं  ।  तीसरी

 योजना  की  योजनाएं  यथासंभव  after  से  शीघ्र  क्रियान्वित  की  जा  रही हूं  कौर  ope  कि  यदि

 तीसरी  योजना
 की

 प्रविधि
 में  १०००  लाख  टन  अन्न  का  लक्ष्य  प्राप्त  हो  तो  देश

 आत्म-निर्भर

 a

 Tae  अंग्रेजी  में
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 बिमान  दुर्घटनाएं

 भी  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा
 |

 ११७७  भी  सरकार :

 sit  प्र०  Wo  बया  :
 |

 बया  परिवहन  ला  संचार  मंत्री  यह  बतलाने  की कृपा कृपा  करेंगे

 १९६२  में
 अरब  तक  देश  a

 विभिन्न
 मार्गों  पर  भाई  To  ato  «sacral  को  कितनी

 शर  किस  प्रदान  की  दुर्घटनाएं  पेदा  करायीं  ;  शौर

 किन  प्रकार  की  जांचें  की  गईं  att  उना  निर्णय  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय  सें  उप मन्त्री  भगवती )  :  (=  ह श्र  मई  To

 सी० के  विमानों  को  चाल  वर्ष  में  दो  मुख्य  दुबलाएं  पेश  wei  एक  विवरण पटल  पर  रखा  जाता

 है  ।  परिशिष्ट  २;  अनुबन्ध  संख्या  १६]

 बम्बई में  व  गड़वाना

 ११७८.  श्री तन  सिंह  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  ष

 (a7)  क्या  यह  संच  है  कि  बम्बई  में  एक  नथा  बूचड़खाना  खोलने

 की  योजना  बनाई गई

 (a)
 क्या यह  सच  है  फि  उप  प्रतिदिन  ६००  ३००  गाय-बैल  और  १००

 सुपर  पटने  क्षमता  होग ;

 xe  योजना  पर  कितना  रुपया  खर्चे  फिया  जायेंगी

 मुद्रा  सरकार  योजना  में  fads  धन-रिधि  कौर  fers  दाते  पर  खर्च  करेगी  और (a)
 '

 (S)  क्या  सरकार  को  त्रय  तक  किसी  से  इस  योजना  te  विरुद्ध  विरोध-पत्र  भीਂ  प्राप्त  हुए

 चके
 स्वार्थ तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  न  Ho  थामस ):  बारबरा  में  स्थित  वर्तमान

 बूचड़खाना  PTs  €५  वर्ष  हो  चुके  लेपन  उपयोगिता  से  भी  wee  समय

 ve  mes  चका है  ।  पहर  ग  विस्तार  होने  प्रण  अत्र  वह  रिहायशी क्षेत्र  के  मध्य  में  शहरी

 गया  है  ry  वहां  पर  ग्रश्वास्थ्यादर  स्थिति  sera  हो  रहेंਂ  है  ।  इ  में  पदार्थो ंक  पूर्ण  उपयोगिता

 नच प्पा  अवाप्ति  प्रबन्ध  नहीं  हैं  ।  TIAA  बड-तरफ  (Bird  roof)  नहीं  उस

 क्षेत्र  *  गिद्ध  पय  खडा  कज  ए  सपोर्ट  पर  तरने  वाले  बड़े  विमानों  लिए  भਂ  भय  उत्पन्न

 awa  हैं  ।  बम्बई  नगर  निगम  पहर  wt  मध्य  से  १८  मय  दूर  देवदार में  लीं  नए  स्थित  पर  इंस

 बिमान  बचा  वेन  gat  मणि  1५  योजना  बनाई  है  ।  देवनार  चालू

 प्रीत

 न

 asad  को  बन्द  र  देना  चाहते *  है  ।  देवदार हो  जाने  निगम  महा-बम्बई

 प
 प्रस्तावित  बूचड़खाने  में  ३००  ६१६०  भेड़  तथा  TL"  ग्रोवर  १००  प्र  प्रतिदिन  बाटने

 कं  क्षमता  ।  यहां  यह  बताना  होगा  पि  seo  अकले  बारबरा  बचा  ताने  में

 लगभग  २४० पथ  3,40  मेड़  तथा  पहले  से  हं  ि  जा  रहे  हैं  ।
 ह -

 मय  अंग्रेज़ों  मं
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 इस  बूचड़खाने  के  निर्माण  पर  खर्च  wer  वाली  कुल  अनुमानित  राशि  १४६  लाख

 है  ।  फिर  इस  प्रयोजन के  लिए  राज्य  सरकार ने  अपनी  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में

 १२५  लाख  रुपए  का  उपबन्ध  किया  है  ।

 इस  योजना  के  लिए  adda  सरकार  सहायता  के  रूप  में  शत  प्रतिशत  ऋण  देगी  ।

 ft  at  इस  ate  राज्य  सरकार  का  ध्यान  झाफर्षित  कर  दिया  गया  है
 |

 नाहन  की  रेजिन  एण्ड  टू्पेन्टाइन  फैक्टरियों में

 1१७८.  श्री तन  सिह  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  क्रि

 क्या २६  2ER2  को  नाहन की  हिमाचल  रेजिन एण्ड  टर्पेन्टाइन  रीਂ

 प्रौढ़  तारपीन  बनाने  का  में  श्राग  लग  गई  थी

 क्या  मुख्य  शर  सारे  जमा  राल  को  भाग लग  गई  जिस से
 ७  लाख

 रुपये की  हानि  हुई

 क्या  भाग  के  कारण  की  जांच की  गई  थीं  ;  झर

 यदि  तो  जांच  के  परिणाम क्या  निवाले  ?

 तथा  कृषि  मन्त्रालय  म  उप मन्त्री  परि ०  ओछी  :
 (=)  जी

 रिकार्ड  कुछ  राल  रोक  तारपीन  प्रौढ़  अन्य
 इसा  रखें

 प्रौढ़

 ।  ¥RXVB,c00  रुपये  हानि  का  झुमाना  लगाया  गया  है  ।

 पुलिस  को  जांच  के  लिए  कहा  गया
 था  ।

 जांच  के  परिणामों  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 कृषि  उत्पादन  ary

 1११८०  श्री  प्र०  के
 ०

 देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे कि

 कुछ  साल  पहलें  स्थापित  किये  गये  कृषि  उत्पादन  ats  ने  क्या  काम  किया  है

 क्या  सरकार  बोड़  को  जारी  रखना  चाहती  है  ;  और

 यदि  तो  बोर्ड
 ४

 क्रिया
 री

 बनाने  is  लिए  सरका  र  छा  क्या  पग  उठाने  का  विचार  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  मं  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  अन्तर  मंत्रालय
 कृषि

 उत्पादन  ats  जो  कृषि  विभाग  ने  १€  ५६  में
 बनाया

 कृषि  उत्पादन  सम्बन्धी  ग्र तु सं  धानਂ  अन्तिम

 परिणाम की  जांच  करता  रहा है  शर  सके
 राज्य  सरकारों  द्वारा  प्रचार  तथा  प्रदर्शन  लिए

 सिफ़ारिशों
 करता

 ताकि
 कृषि  में  सुघार  क्या  जा

 ।
 यह

 कमी
 उत्पाद

 न
 संम्बन्धी  नई  समस्या

 पर  भी  विचार  करता  रहा  हैऔर  अनुसंधान  कार्य  को  प्रगति  का  पुनरीक्षण  भों  करता  रहा  है  ।

 जौ  a

 (*r)
 क

 ae  tit
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 बिनौले  भ्र ौर  ज्वार-बाजरे के  बारे  में  गनसन्धान ि

 ato ह्०
 क्या  वाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने

 की
 कपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  संच  है  फि  बिनौले  शर  ज्वार-बाजरे  के  बारे में  अनुसंधान  करने के  लिए

 केन्द्रीय  सरकार  ने  विभिन्न  राज्यों में  जो  पा न्द्रीय  श्रनुसंघान  केन्द्र  खोले  हैं  उनका  केन्द्रीय  नियंत्रण

 प्रभावी  नहीं  है  ;

 (@)  यदि  तो  क्या  सरकार  इन  oat  at  सम्बन्धित  सरकारों  को  सौंपना  चाहती

 है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  योजना  है  कार्य  की  देखभाल  करने  के  लिए  सरकार  केन्द्र  में  एक

 समुचित  व्यवस्था  फब  करेगी  ?

 तथा  कृषि  मन्त्रालय में  राज्य  मन्त्री  राम  सुलग  fag):  से  (7)  ये  केन्द्र

 क्षेत्रीय  पदाधिकारियों  के  अ्रघीन  हैं  जो  उन  राज्यों  के  कृषि  निदेशकों  are  प्रशासकीय  अधीक्षण  में  काम

 करते  जिन  में  ये  केन्द्र  स्थित  हैं  ।  इन  के  टैक्नीकल  कार्यक्रम  भारतीय  केन्द्रीय  कपास  कौर  तिलहन

 समिति  कौर  भारतीय  कृषि  श्रनुसंघान  परिषद्  द्वारा  अनुमोदित  तथा  स्वीकार  किये  जाते  हैं  ।  इन

 केन्द्रों  का  अक्सर  निरीक्षण  किया  जाता  है  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  परिषद्  के  अतिरिक्त  कृषि

 चक  द्वारा  उन  का  टेक्नीकल  श्री  क्षण  किया  जाता  है  जिसके  पास  ये  केन्द्र  समय-समय  पर  अपनी

 प्रगति का  प्रतिवेदन भेजते  रहते  हैं  ।  यह  वर्तमान  व्यवस्था  संतोषजनक  ढंग  से  काम  कर  रही  है

 इस  में  कोई  परिवर्तन  करने  का  विचार  नहीं  है  ।

 गंगानगर-हिन्दूमल
 कोटे

 रेलवे  लाइन

 भी  कर्मी  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  गंगानगर  से

 मल  कोटे  तक  बड़ी  लाइन  बिछाने  संबंधी  सर्वेक्षण  रिपोर्ट  श्र  प्राक्कलनों  का  अन्तिम  निर्णय  हो  गया

 ह ै?

 में  seat  सें०  थें  :  जी

 यातायात  नियन्त्रण क  लिए  एकीकृत  संस्था

 TAs.  थी  प्र०  Wo  बरपा  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  मास्टर  प्लान  के  अन्तरगत  दिल्ली  में  यातायात  नियंत्रण  के  लिये  एक  एकीकृत  संस्था

 की  सिफारिश  की  गयी

 यदि  तो  इस  मामले  पर  सरकार  ने  क्या  निर्णय  किया  कौर

 इस  निणंय  को  लागू  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही की  गई  है  ?

 मन्त्री  सुशीला  दिल्ली  के  मास्टर  प्लान  में  सिफारिश की  गयी

 है  कि
 दिल्ली

 नगर  क्षेत्र  की  यातायात  की  सदस्यों  का  सामना  करने  के  जिस  के  लिये  अनेक

 सदस्यों पर  निरन्तर  ध्यान  देने  की  आवश्यकता है  एक  प्रशिक्षित यातायात  इंजीनियर  की  अधीनता

 में  एक  यातायात  बनाया  जाये  कौर  यातायात  नियंत्रण  को  लागू  करने  का  काम  पुलिस  की  ही

 जिम्मेदारी  तथा  दोनों  के  बीच  समुचित  aah  रखा  जाये
 ।

 मल  ्  में
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 (@)  दिल्ली  का  मास्टर  प्लान  जिसमें  उपरोक्त  भाग  के  उत्तर  में  उल्लिखित  सिफारिश

 (7)  सिफारिश  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  कालान्तर  में  झ्राबरयक  कार्य वा  ही  की

 जाड़े  के  खेल-कूद  के  कद्र  क  रूप  सें  कुकरी

 1११८४.  श्री  ह ्  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह
 बताने

 की  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  हिमाचल  प्रदेश  मैं  को  जाड़े  के  खेल-कूद  के  लिये  चुप  लिया  गया

 डस  सम्बन्ध  में  अन्य  किन-किन  स्थानों  के  बारे  में  विचार  किया  जा  रहा  कौर

 क्या  विदेशी  पर्यटकों  की  जरूरतों  को  भी  ध्यान  में  रखा  गया  है
 ?

 तथा  संचार  weary  नौवहन  मन्त्री  राज
 :  से

 की  राय
 पर  केन्द्रीय  सरकार  ने  कुफरी  में  जाड़े  के  खेल-कूद  का  केन्द्र  बनाने  का  विचार  छोड़

 विशेषज्ञों  दिया  है  ।

 पर्यटन  के  विकास  के  लिये  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  २०  '
 ००  लाख की  लागत  से  गुलमर्ग

 में
 जाड़े  के  खेल-कूद  का  केन्द्र  बनाने  की  योजना  सम्मिलित  कर  ली  गई  है

 ।
 यह

 खर्च  सीध

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  किया  जाड़े  के  खेल-कूद  के  विकास  में  यह  भी  कहा  गया  है  कि  खेल-कूद

 के  उत्साही  लोगों  को  गुलमर्ग  से  भ्रल्पाथेर  ले  जानें  के  लिये  एक  रज्जुपथ  बनाया  जाये  ।  इस  योजना  का
 समन्वय  अणुशक्ति  विभाग  के  साथ  किया  जा  रहा  है  जो  पने  वैज्ञानिकों  तथा  उपस्कर  को  गुल  मर्ग

 बे  अ्रफेरवाट तक  ले  जाने  के  लिये  एक  रज्जु  पथ  बनाना  चाहता  है  ।  इस  विभाग ने  शुरू  में  चे

 किया के  इंजीनियरों  के  एक  दल  छारा  इस  क्षेत्र  का  सर्वेक्षण  कराया  जिसने  रज्जुपथ  के  लिये

 ना  सुझाव दिया  हवा  ।  पेंशन  विभाग  के  अनुरोध  पर  भ्रास्ट्रलिया  के  जाड़े  के  खेल-कूद  के  एक  विशेषज्ञ

 ने  दिसम्बर  REGO  में  उस  क्षेत्रक  दौरा  कौर  उसने  रज्जु पथ  के  मार्ग  में  थोड़ा

 परिवर्तन का  सुझाव  दिया  ।  जाड़े  की  ऋतु  में  गुलमर्ग  तक  पहुंचने
 के  उपाय  के  लिये  उसने  सुझाव

 दिया कि  तंगमगग  से  गुलमर्ग  तक  सभी  मौसमों  में  काम  st  लायक  एक  मोटर  सड़क  बनाने  वग  सुझाव
 दिया  ।  उसने  सुझाव  दिया  कि  यदि  तंग मर्ग  से  गुलमर्ग  तक  का  रास्ता  जाड़ों  में  भारों  वर्ग  के  कारण

 खला  न  रहे  तो  तंग मर्ग  श्र  गुलमर्ग  के  बीच  भी  एक  बनाया  जाय  ।  इस  योजना  के  विभिन्न

 तकनीकी  गुलाम  पर  म्रणुशक्ति  विभाग  ने  सितम्बर-भ्रक्तूबर  PERL  में  एक  फ्रांसीसी  परामर्शदाता

 इंजीनियर  की  सेवायें  उपलब्ध  कराई  |  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  सारी  योजना की  भ्र नुम  नित  लागत

 तैयार  करने  के  लिये  सभी  सुझावों  का  व्यवहारिक  सर्वेक्ष  ण  कर  रहा  है  ।  प्रथम  ब्यौरे  तथा  वित्तीय

 खर  के  ब्योरे  तैयार  नहीं  हैं  ।

 गुलम  में  जाड़े  के  खेल-कूद  का  केन्द्र  बनाने  की  योजना  बढ़ी
 संख्या

 में
 विदेशो  पर्यटकों  को  भारत

 की  दौर  करेगी  ।  परन्तु  सुविधायें  सभी  पर्यटकों  के  लिखे  देश  पर्यटकों  के  लिये  भी
 उपलब्ध

 an  i  a  लाा

 मूल  भंप्रेजा  में
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 पंजाब  में  इमारती  लकड़ियों  के  लिये

 +Vay.  भी  दलजीत सिंह  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 क्या  वैगनों  की  कमी  के  कारण  पंजाब  में  इमारती  लकड़ी  के  कारबार
 को

 बड़ा  धक्का

 cea  है  ;  शौर

 यदि  तो  भ्रधघिक  कंगन  देने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये  हैं
 ?

 मन्त्रालय  में  उपसन्त्री  सें०  Fo  :  जी  नहीं ।

 sat  उत्पन्न नहीं  होता

 पजाब म  डाकघर

 ११८६.  भी  दलजीत  सिंहः  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  कीं  कृपा  करेगे  कि

 १९६१-६२  में  पंजाब के  देहाती  क्षेत्र  में  कितने  नये  डाक  घर  खोले

 १९६१-६२  में  पंजाब के  देहाती  क्षेत्र  में  कितने  नये  डाकघर  खोलने  का  विचार  है
 ?

 परिवहन तथा  संचार  सत्कार्य  में  उप मन्त्री  :  २८४

 @)  &X  ।

 जंगल  सं  टेलीफोन  कनेक्शन  ate

 19१८७.  श्री  दल जोत fag  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  aw  बताने  की

 करेंगे कि

 नंगल  उपनगर  में  कितने  व्यक्तियों  ने  टेलीफोन  कनेक्शन  के  लिये

 दिया  site  उन्हें  प्रभी  तक  टेलीफोन  नहीं  गये

 उन्हें  अबतक  टेलीफोन  दिये  जाने  तराशा  है
 ?

 परिवहन  तथा
 सं  चार  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  भगवती  )  :  १६  ।

 नंगल  में  नया  एक्सचेंज  खुल  जाने  के  बाद  कनेक्शन  दिये  जायेंगे  ।  सामान  की  सप्लाई

 निहित  न  होने  के  कारण  इस  समय  कोई  निश्चित  तारीख  नहीं  बताई  जा  सकती  |

 खोखला के  पास  मना  पर  ate

 ग११व८  थी  io  यह  शर्मा  :  कया  सिचाई  ate  विद्या  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 fe

 क्या  सेन्ट्रल  बिजलीघर  राजघाट  को  पर्याप्त  मात्रा  में  पानी  का  संभरण  तथा  उसके  कूलिंग

 ध्लाॉंट
 के

 लिये
 अर्थात  पानी  gaia  करने  के  लिये  ज  पुना  के  मार्ग  को  स्थिर  बनाने  के  उद्देश्य

 से

 के  पास  जमुना  पशु  एक  बांघ  बनाने  योजना  पर  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  विचार
 कर  रहा है  ।

 ne

 मूल  अंग्रेज़  में

 1685  (Ai)
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 यदि  तो  उस  योजना  काਂ  ब्यौरा  व्या  कौर  इस  समय  मामला  किस  स्तर  पर

 दै  ?

 cite  विद्युत  सान्याल  में  राज्य  मन्त्री  जी  at

 योजना  के  ब्यौरे
 का

 अभी  अन्तिम  निर्णय नहीं  हो  पाया  है
 ।

 इस  समय  भनुसन्धाक

 केन्द्र  पर  met  प्रयोग  किये  जा  रहे  हैं  ।

 ह द्ासाम मं चेचक में  चेचक

 ११८९.  श्री  बसुमतारी  :  क्या  स्वास्थ्य*मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  झा साम  में  चेचक  उन्मूलन  कार्यक्रम  चल  रहा  है

 यदि  तो  कितने  चरणों  में  पूरा  किया

 कार्यक्रम के  पहले  चरण  में
 किन  प्रशासकीय जिलों  को  लिया  जायेगा  ?

 स्वास्थ्य  मन्त्री  सुशीला  नायर  )  sit  a

 कार्यक्रम  दो  चरणों  में  पूरा  जा  रहा  है
 ।

 पहले  चरण  में
 ४

 एकक  काम  करेंगे  कौर  इसमें  पांच  जले  भायेंगे
 ?

 (१)  ग्वालपाड़ा  ।

 (2)

 (3).  सिवसागर

 (४)  पहाड़ियाँ
 और

 (५)  संयुक्त  मिकिर  शर  उत्तरी  कचार  पहाड़ियां

 |
 ‘|

 कलकत्ता  से  मुगलसराय  तक  बिजली  की  रेलगाड़ियां

 ११६०.  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कलकत्ता  से  मुगलसराय  तक  बिजली  से  रेल  चलाने  का  काम  पूरा  हो  चुका
 भौर

 यदि  तो  कब  तक  हो

 क्या  इसी  वर्ष  में  बिजली  से  इस  लाइन  पर  गाड़ियां  चलने
 लगेंगी  यदि  तो  कब

 a?

 क्या  इस  बिजली से  गाड़ी  चलने  वाली  योजना  को  कौर  भी  बढ़ाने  का  विचार
 भौर

 यदि  तो  उसकी  रूपरेखा क्या  है  कब  तक  वह  पूर्ण  हो  जायेगा

 रेलवे  मन्त्रालय  में
 उप मन्त्री

 सें०
 Fo  राम स्वामी )  एक  विवरण

 साथ  नत्थी  हैं  ।

 विवरण

 हावड़ा:बंडेल-बर्दवान  सेक्शन  पर
 लाइन  के  ३०००  वोल्ट  डी०  सी

 ०  प्रणाली

 बिजली  लगायी |  अनुसार  बिजली  नवाना  जा  है श्रौर  दुर्गापुर-मुगलसराय  सेक्शन पर  भी  २५  किलोवाट To

 अंग्रेजी
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 सी
 ०  प्रणाली  के  अनुसार  बिजली  लगायी  गयी  है  ।  प्राधा है  कि  PEeY  तक  बदं वान  दुर्गापुर

 के  बाकी  टू  कड़े  पर  भी  बिजली  लगाने  का  काम  पुरा  हो  जायेगा  ।

 (@)  हावड़ा-अदवान  सेक्शन  पर  PELE  से  बिजली  की  गाड़ियां  चल  रही  हैं  ।

 सराय  सेक्शन पर  १९६१ जलाई  १९६२  के  बीच  अलग  झ  लग  चरणों  में  बिजली  लगायी

 गयी थी  कौर  माल  गाड़ियों  को  बिजली  द्वारा  चलाने  की  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ।

 se  लिखे  सैक्शन ों  पर  या  तो  बिजली  लगायी  जा  चुकी  है  या  तीसरी
 ध  योजना  के  दौरान  उनपर  बिजली लगाने  का  कार्यक्रम  बनाया  गया  है  कौर  नियत  तिथि  हर  एक  के

 सामने  दी  गयी  है

 बक्षी-पूर्वे  रेलवे  माग  किलोमीटर  नियत  तिथि

 जिसमें  ३३२.  बिजली  गाड़ियां  चलाना  श्रलग-अ्रलग

 राज  खरसवां-दांगोपोसी एक्शन  कि०  चरणों में  पहले  ही ज ग्य  |  म  पहल हा  शुरु हो  चुका

 मी०  ७५)  शामिल  नहीं  जहां  दूसरी

 आयोजना  की  अवधि  में  बिजली  लगाई

 गई थी  ॥

 सवा  १३३  ZEKRR  के  तक

 हावड़ा-खड़गपुर  रश्  VERY

 अतिरिक्त दाखा  लाइनें  न  १९६२  के  से  १६६४

 तक

 qa  रेलवे

 सियालदह-राज-घाट  ;  दमदम-बड़गांव  १४  १८६६३

 as  मान  ,  १६६४५ सियालदह

 वाक़िया-बेज़वान डॉक्स  aU)  १९६४

 wax  लखे

 दि  दिग  कि
 er

 १६६४

 VE

 इलाहबाद--कानपुर  gegy

 भव्य  रेलवे

 इगतपुरी  —  ERK

 1.  भ्

 दरगाह-भुसावल
 *

 १६६६

 क े

 मद्रास-ताम्बरम्- विषुप्पुरम्  ६०  १९६३

 aia में



 १४०६  २०  PEER

 पन्नों  के  प्रभार

 कि

 1११८१.  श्री  प्र०
 के

 देव
 :

 कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  कलकत्ते  के  व्यापारी  संघ  ने  भारत  के  विभिन्न  पत्तनों  पर  समान  प्रभार  लिये  जाने

 की  मांग की  है  ;

 (a)  क्या  देश  के  विभिन्न  पत्तनों  पर  मिलन-भिड़त  पत्तन  प्रभार  हैं  ;  शर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 तथा  संचार  मन्त्रालय  में  नौवहन  मन्त्री  (ait Tra TETET) राज
 :  जी  नही ं।

 व्यापारी  संघ  से  सरकार  को  ऐसा  कोई  प्र भ्या वेदन  नहीं  मिला  है  |

 जी  हां

 पत्तन  के  प्रभार  पत्तन  के  संधारण  की  लागत  को  ध्यान  में  रखते  हुए  निर्धारित
 *

 किये  जाते  परन्तु  विभिन्न  पत्तनों  पर  भिन्न-भिन्न  वस्तुप्नों  के  मामले  में  प्रभार  अलग-अलग  हो

 सकते  इसमें  अनेक  बातों  का  ध्यान  रखा  जाता  जैसे  सामान  के  प्रा वा गमन  की  सामान

 ी  उसे  उतारने-चढ़ाने  ई... ई ॥  ।  साथ  ही  निर्यात  सम्बद्धन  ae  प्रख्यात  के  मामलों  में  जनता  के

 fad  उस  सामान  की  जरूरत  शादी  का  भी  ध्यान  रखा  जाता  है  ।

 गुन्नौर  में  तापीय  बिजली  सन्यास

 T RLER Bt To थी  To  के०  देव  :
 कया  सिचाई  कौर  विडात कक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  मद्रास  सरकार  की  मांग  पर  गन्नौर  में  एक  तापीय  बिजली  संयंत्र  बनाया  जा  रहा  है
 ;

 यदि  at,  तो  इस  तापीय  बिजली  संयंत्र  को  कोयला  कहां  से  दिया  जायेगा
 ?

 सिंचाई  site  faery  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री
 :  जी  नहीं  ।

 vet  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 हिमाचल प्रदेश  में  कृषि

 1११८९.  थी  हेम राज
 :  क्या  लाद तथा  कृषि  मंत्री

 यह  बताने की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जर्मनी  के  विशेषज्ञ  दल  ने  हिमाचल  प्रदेश
 के

 मंडी  जिले  में  कृषि  के  fra

 के
 लिये

 भ्र पना  काम  शुरु  कर  दिया  है  ;  कौर

 मूल  प्रंप्रेजी में में

 ‘Port  Charges.
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 इस  के  लाभप्रद  परिणामों  को  पंजाब  तथा  उत्तर  प्रदेश  के
 नि

 ी  पहाड़ी  क्षत्रों के

 बाथ के  लिये  केसे  उत्पलब्ध कराया  जायेगा  ?

 तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  राम  सुलग  :  soft  नहीं  ।

 (=)  यह  सोचना  समय  से  बहुत  पहले  है  ।  कार्यक्रम  कुछ  समय  तक  चलने  और  लाभप्रद

 सिद्ध  होने  के  बाद  यह  प्रदान  पैदा  होगा  ।

 पठानकोट रेलवे  स्टेशन  पर  भारिक

 ११८६४.  शी  हेमराज  :  कया
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 :

 १£६०  में  पठानकोट  रेलवे  स्टेशन  के  लिये  कितने  भारिक  मंजूर  किये
 गय  ;

 PEK  ate  १९६२  में  कितनी वृद्धि  की  गई  ;

 क्या  पठानकोट  के  पोरों  की  यूनियन  ने  रेलवे  अधिकारियों से  मांग  की  है  कि  TES

 ae  रेलवे  अधिकारियों  की  एक  समन्वय  समिति  बनाई  जाये  जैसी  कि  जलंधर  में  बनाई  गई  है  ;

 शौर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई
 ?

 रेलवे  सम्भाव्य  में  उप मन्त्री  metas
 :  ८५1

 १९६१  में  संख्या बढा  कर  gy  कौर
 ae

 तथा  नवम्बर  के  बौच  जून  १९६२  से

 समावी  बना  कर  १२०  कर  दी  गई

 (7)  शौर
 जी  वसी  ही  एक  समिति  बना

 दी
 गयी  है  जैसाकि  जलंधर  में  है

 ।

 छाक  तथा  तार  विभाग  के  कर्मचारियों  क  लिये  बवाटंर

 1११६४.  श्री  प०  कुन्हा  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मत  पांच  वर्षों  में  हर  साल  कौर  सारे  देश  में  तथा  हर  स्किल  में  डाक  तथा  तार  विभाग  के  कर्मचारियों

 के  लिये  कुल  कितने  क्वार्टर  बनवाये  गये
 ।

 तथा  संचार  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  भगवती  )  :
 एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 a
 रखा  जाता है

 a

 मूल  wast
 में



 हैहृ  लिखित दत्त  २०  १९६२

 विवरण

 गत  पांच  वचा  सें  नवाये  गये  क्वार्टरों  की  संख्या

 TE  शि  श  ि  '

 सकील का  नाम  VERO-¥S  PEXG-YE  RRE-Fo  १९६०-६१  REE W-KR  योग

 rs

 a4  द क  ह  RR  Re  २२९

 मप्र  Ke

 है  ड बिहार  १०  र्

 द  २४  २८६२  XR

 केन्द्रीय  Yo  ¥R

 दिल्ली  Yo  ev  १०२

 १४४  RX गुजरात

 २२

 मद्यप  ev

 २६ मसूर  २५

 १०  र्

 पजाब  ay  FoR  CE  २७०

 राजस्थान  ्  प्

 उत्तर  प्रदेश  qe  २७  १२५८  ११९  २१  RR¥

 बंगाल  ३०

 कलकत्ता  जिला  ्  श्र  श्र  पद

 &&  RE बम्बई  जिला

 a,  LS  कनक

 Rov

 मिली  पकड़ने  की  मशीनी  नायें

 1११९६.  श्री  ०  ष्०  गोपालन  :  क्या  खाद्य  तथा  क़षि  तरी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  ने  लक्का
 देख  १  «८  वालों  को  मछली  पकड़ने

 की
 मशीनी  नावें  सरकारी

 सहायता  प्राप्त  मलय  पर  बचने  की  योजना  मंजूर  कर  दी  है  ;  कौर

 (@)  यदि  तो  उस  का  ब्योरा  क्या  है
 ?

 fara  तथा
 कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०

 म०  :
 हां  ॥

 tag  अंग्रेजी  में
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 इस  योजना  में  मशीनी  नावों  के  इंजन  १००  प्रतिशत  सरकारी  सहायता  पर  भौर

 का  ढांचा २५  प्रतिष्ठित  सरकारी  सहायता  पर  देने  की  बात  है  ।  नावों की  लागत  सरकारी  सहायता
 का  विवरण  नीचे  दिया  गयां है

 ब्योरा
 कुल  औसत  लागत  सरकारी  सहायता  स्वीकृत  लागत

 सु०  रू०  द्०

 , RX  नाव  नक  wR  9,  ov  BERR

 Ro’  नाव  २२१६५  PROX  20,20e

 आपातकालीन  बिजली  उपस्कर  का  निर्माण

 1११९७.  थी  प्र०  के०  देव  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 हाल  में  दक्षिण-पूर्वी  रेलवे  वर्कशाप  में

 झ्रापातकालीन  बिजली  उपस्कर बना  लिया

 गया  है  श्र  रात  में  दुर्घटना  के  समय  सहायता  काम
 की

 सुविधा  क॑  लिए  उसे  गाड़ियों  में  लगा  दिया

 गया

 फिन-किन  गाड़ियों  में  यह  सुविधा  कर  दी  गई  शौर

 क्या  अन्य  रेलवे  में
 भी  ऐसी  सुविधाओं  का  प्रबन्ध  कर  दिया  गया  है

 ?

 मन्त्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :

 जी

 दक्षिण-पूर्वी रेलवे  की  बड़ी  लाइन की  सब  एक्सप्रैस  कौर  दूर  जाने  वालीਂ

 +

 मेन

 लाइन  की  पैसेंजर  गाड़ियों  में  ।

 जी  हां  ।  भारतीय  रेलवे  की  पैसेंजर  गाड़ियों  में  भी
 धी
 Fre-sfyz  यह  उपस्कर  लगाया  जा

 रहा  है  |

 गलियारे  बाले
 रेल

 डिब्बे  में
 '

 थी प्र  देव  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  रेल  गाड़ियों

 में  प्रथम  श्रेणी  के  गलियारे  वाले  डिब्बों  में  दिए  गए  हैं  ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप सन् त्री  (aft  शाहनवाज़ :  आरम्भ में  कुछ  महत्वपूर्ण  गाड़ियों

 पर  प्रथम  श्रेणी  के  गलियारे  वाले  डिब्बों  में  रखे  गए  हैं  ।

 उर्वरकों का  मूल्य

 ग  ११६६.  राग  fito  पाण्डेय :  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 ब्  करेंगे
 किः

 क्या  किसानों are  रोपणों  को  दिए  जाने  वाले  भ्र मोनि यम  सलफेट  श्र  अन्य  उर्वरकों

 के  परचून  मूल्यों  में  कुछ
 और

 यदि  ही  तो  क्या  wat  दूर  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 तथाँ  कृषि  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभ  :  ()  एक  विवरण

 संलग्न  है  ।
 परिशिष्ट  संख्या  २,  श्रनबन्ध च्े  संख्या  १७]

 मामला  विचाराधीन  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यूनिवर्स

 डा०  लक्मीमत्ल  सिंधवी :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यू निवसंलीसਂ  के  इलाज के  लिए  भारत  में  कोई  सुविधाएं  हैं  ;

 क्या  सरकार  इस  बीमारी  के  इलाज  में  विदेशों  में  श्रौजारों  पौर  eras  सम्बन्धीਂ

 प्रतीत से  अवगत

 क्या  इस  देना  में  इसी  प्रकार  के  प्रयोगों  are  इलाज  के/सरीकों को  प्रोत्साहन  देने  के

 लिए  कुछ  किया  जा  रहा  अर

 क्या  भारत  में  इस  बीमारी  के  श्रापात  कौर  उस  के  विशेष  कारणों  के  बारे  में  विशिष्ट

 wing हैं  ?

 स्वास्थ्य  मन्त्री  सुशीला
 :  से  देश  में  सब  सामान्य  हस्पतालों

 में  ऐलोपेसिया  यूनिवर्सिटी  के  इलाज  के  लिए  सुविधाए  हैं  ।  इस  बीमारी  के  लिए  कोई  विशिष्ट

 शझौषधि  नहीं  परन्तु कुछ  हालतों  में  कौर टो स्प्रेन  परिवार  की  कुछ  औषघियां  श्रीराम  देतीਂ  हैं  ॥

 का  प्रभाव  पक्का  नहीं  है  झर  श्रलौपेसिया  युनिवर्स लिस  हो  जाती  है  यदि  स्तरीय

 कम  कर के  ६  मिलीग्राम  कर  दी  जाए  ।  कार्टिसोन का  लगाता र  प्रयोग  ठीक  नहीं  होता  ।

 इस  बीमारी  के  आपात  के  सम्बन्ध
 में  कोई  अकड़  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  कुछ  मामला  में  यह  रोग

 थ  से  फैलता  हैं  शरर  मनोवैज्ञानिक  के  कारण  भी  हो  जाता  है  ।

 sera छोटी  लाइन

 भी  बड़े  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 उज्जैन-सागर  छोटी  लाइन में  सन्  Reus  से  PERKY १  तक  अलग-अलग  प्रतिवर्ष  कितना

 खच  एवं  कितनी  आमदनी  हुई  है  ;

 क्या  यह  संच  है  कि  उज्जैन से  भ्रामक  होकर  बड़ी  लाइन  की  कोई  रुपये

 सरकार के  सामने  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  विवरण  है
 ?

 १रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  शाहनवाज
 =

 रुपयों

 वर्ष  प्रामदनी

 २  ese PeYGHNE

 gey  ६  0 +  च  क  ि  ३  र०

 १६६०-६१  र€०  *2,c€

 जी  नहीं ।

 मूल
 अंग्रेजी

 «Alopecia  universalis
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 संवाल  नहीं  उठता  ।

 ये  ह  प्रा नुमा निक  आधार
 पर

 निकाले  गये  क्योंकि  रेलवे  लाइनों  के  हद

 dart के  खच  श्र  were  का  निश्चित  हिसाब  were  नहीं  रखा  जाता  ।

 wearers

 १२०२.  श्री  बड़े  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  फि
 परिचित  रेलवे

 के  जावद  रोड  स्टेशन

 गर  प्रतीक्षालय नहीं  है  ;

 क्या  इस  विषय  में  are  श्रम्यावेदन  प्राप्त  हुए  थे  ;  शोर

 यदि  तो  उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 रेलवे  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  शाहनवाज़  arse  माननीय  सदस्य  का  मतलब

 ऊंचे  दर्ज  के  यात्रियों  क  लिए  प्रतीक्षालय  की  व्यवस्था  से  हैं  ।  यदि  ऐसा  तो  इसका  उत्तर  हां  ।

 (a)  हां

 इस  बारे  में  जांच  की  गई  थी  जिससे  चला  कि  इस  स्टेशन  पर  श्रांत-जाने  वाले

 ऊंचे  दर्जे  के  यात्रियों की  संख्या  को  देखते  हुए  यहां  ऊंचे  दर्जे  का  प्रता  क्षा लय  बनाने का  औचित्य  नहीं

 इसकी
 सूचना

 प्रतिवेदन  करने  वालों  को  दे  दी  गयी  थी  ।

 दिल्ली  में  रेलवे  क्यारियों  के  सिये  ब्वायलर

 1१२०३.  थ्री  शिव  चरण  गुप्त  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 पहली  शर  दूसरी  योजना  में  रेलवे
 मचा  रियों

 के  लिये  दिल्ली  में
 कितने

 कहां  कहां  पर  बनाये  गये  ;

 क्या  इन  क्वार्टरों  में  बिजली  लगाई  गई  है  ;  कौर

 क्या  उनमें  बिजली  के  पंखे  भी  लगाये  गये  हैं  ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  शाहनवाज़  :  (#7)  दिल्ली  क्षेत्र  में  रेलवे  तमंचा  रियों

 के  लिये  ७७७३  क्वार्टर  बनाये  गये  ।  पहिली  ate  दूसरी  योजना  में  बनाये  गये  क्वार्टरों  की  सही

 संख्या  उपलब्ध  नहीं  है
 ।

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है
 ।

 इसे  सभा  पटल
 पर

 रख  दिया  जायेगा
 ।

 ये  क्वाटर  निम्नलिखित  स्थानों  में  बनाये  गये  हैं  ।  नई

 सब्जी  लोदी

 सर/जिनी  सफद  तिलक  चेम्सफोर्ड

 वुलवाड भ्  श्री  राम  दिल्ली  क्वीन्स  सराय  ली  सराय

 दिल्ली  लाहोरी  मोतिया  हैमिल्  मोरे  पटेल  दिल्ली

 मिटो  कालेज  लेन  +

 उनमें से  ८८  प्रतिशत  eared  में  बिजली  लग  चुकी  है  ।

 ate  (7)
 ४०  .  श  प्रतिष्ठित  क्वार्टरों  में  बिजली

 के  पंखे
 लग  चुके  हैं  ।

 Tit  wast  में
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 धहुमदावाद रेलवे  स्टेशन  की  इमारतों  में  दरारें

 १२०४.  थी  रघुनाथ  सिह  रेलवे  मंत्री  यह  बनने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 (3)  क्या  पश्चिमी  रेलवे  के  छोटी  लाइन  के  श्रहमदाबाद  स्टेशन  की  नवनिर्मित इसा  रहें  में

 बड़ी  बड़ीਂ  दरारें  दिखाई  देने  लगी  हैं  ;  शर
 2]

 यदि  at  इसके  विस्तृत  विवरण  क्या  हैं  ।

 रेलवे  wearers में
 उप मन्त्री  शाहनवाज़  ait  नहीं  वेवल

 तीसरे  दर्जे  के  प्रतीक्षालय में  प्यार  सी ०  सी०  बीच  शरर  उसक  नीचे  की  ईटों  के  बीच  एक  पतला

 छेद  दिखाई  दिया  था  ।  यह  तापक्रम  के  परिवर्तन  से  हो  गया  था  ।

 निम्न  दामोदर  क्षेत्र  में  सुखा

 श्री  दोनों  भट्टा चा यें  :
 क्या  सिचाई

 ate  विद्युत  मंत्री यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  दामोदर  घाट  निगम  परियोजना  के  अ्रम्म  होने  के

 दिन  से  दामोदर  घाटी  के  नम्न  क्षेत्र ये  सुखा  पड़  रहा  है  ;  और

 की  कोई  योजना है  ?

 यदि  तो  क्या  सरकार  या  दामोदर  घाटी  निगम  के  पास  स्थिति  में
 सुघार

 करने

 सिचाई  शौर  विद्युत  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  श्रल  नहीं  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 गोगोई  डाकघर  में  wat

 कि  |
 TRE.  Wo  ड्०  बया  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 क्या  (GR &g  १९६६२  को  झ्रासाम के  हनोई  डाक
 तथा  तार  कार्यालय  में

 दुस्साहसिक  डालती

 यदि  कितनी  राशि  लूटी  गई  तथा  डकैती  में  कितने  व्यक्ति  घायल  प्रौढ़

 क्या  भ्रपराधियों को  पकड़  लिया  गया  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय  में  उपसन्त्री  :  हां  ।

 रुपये  ४४८३.२४  ना  पृ०  ।
 उप  पोस्ट  मास्टर  घायल  हुमा  है  ।

 पुलिस  ने  संदेह  के  gras पर  ५
 व्यक्तियों  को  पकड़ा  है

 ।

 आदिम  जाति  क्षेत्रों  में  जनस्वास्थ्य

 १२०७.  थी  उटिया  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  राष्ट्र के  श्रादिवापी

 क्षत्रों  में  जनस्वास्थ्य की  सुरक्षा  हेतु  सरकार  ने  कमा  विशेष  प्रयास १५  १९६२  तक  किये

 हैं  ?
 —a

 far  war
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 स्वास्थ्य  शुदोलानायर )  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  ute  ToT-TaAgq  सभा

 पटल  पर  रख  दी  जायगी

 भाडा वाँध परिथोजना ate  परियोजना

 १२०८८  eto
 क्या  सिंचाई  ake  विद्युत  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  भाखड़ा  बांध  परियोजना से  प्रभावित  सभी  व्यक्तियों  को  प्रतिकर  जा  चुका

 यदि  तो  कुल  कितनी  राशि  दी  गई  है
 ?

 सिचाई वियत  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  श्रलगेदान  )  केवल  उन्हें छोड़  कर

 जिन्हों  ने  प्रतिकर  की  वद्धि  के  लिये  दीवानी  न्यायालयों  में  कपिल  की  है  या  जो  भुगतान  लेने  नहीं

 उन्हें  छोड़  कर  सभी  व्यक्तियों को  प्रतिकर दे  दिया  गया  है

 2,80 gy  ७५८  रुपये  ।

 दिल्ली में बिजलो की दरें म॑  बिजली  की  दरें

 1१२०६  शी  दी०  | हू  wat  :  क्या  सिंचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 घर  के  काम  ara  वाली  च्च्  तथा  औद्योगिक  प्रयोग  में  ्  वाली  विद्युत  के  लिये

 एक  रूप  दरें  निश्चित  करने  में  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मन्त्री  श्रमदान  )  :  इस  प्रदान  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  कि  नई

 दिल्ली न्यू  निमित  क्षेत्र के  अधीन  ort  वालें  क्षेत्रों में  भ  वही  दरें  लागू  की  जायेंगी  जो  दिल्ली

 विद्युत  संभरण  उपक्रम  के  भ्र घन  क्षेत्रों  में  लाग  इस  संबंध  में  एक  समिति  frog  की  गई

 थी  ।  उस  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  वाला  है  ।

 नरेला  कौर  शाहदरा में  गैर-सरकारी  लायसेन्सदारों  के  द्वारा  बिजली  का  संभरण  किया  जाता

 उन्हें  दिल्ली  विद्युत  संभरण  उपक्रम  द्वारा  लिये  जाने  वाली  दरें  लेन  को  विवाद  नहीं  जा

 सकता है  ।

 fret  चलाने  वालों  की  समिति

 1१२१०  शी  दी०  Wo  शर्मा  क्या  सामुदायिक  पंचायती  राज  ale  सहकार

 मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  रिक्शा  चलाने  वालों  की  समिति  को
 स्थापना  की  जायेगी

 ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 संघ  को  कितनों  ate  किस  रूप  में  वित्तीय  सहायता  दी  जायेगी ?

 सामुदायिक  पं  चायती  राज  कौर  सहकार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  इया सबर

 दिल्ली  में  रिक्शा  चलाने  वालों  की  चार  सहकारी  समितियां  हैं  ।

 wea  उत्पन्  नहीं  होता  है
 ।

 दिल्ली  प्रशासन  ने  उनमें  से  एक  को  स्वीकृत  नियमों  के  अधीन  वित्तीय  सहायता  देने  का

 विचार  किया  हैं  जिन  के  अधीन  ऋण  के  रूम  में  ९०,  रुपये  रिक्शा  खरीदने को  शौर  €  ००  रूपया

 व्यवस्था  के  लिये  सहायता  श्रमदान  के  रूप  में  दिये

 मूल  अंग्रेजी  में



 शु  लिखित  २०  ATT,  १९६२

 पजाब में  fra की  खपत

 1१२११  भी  दी०
 Wo

 at  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे

 १  १९६२  को  पंजाब  में  प्रति  व्यक्ति  बिजली  की  खपत  कितनी

 कम  खपत  के  क्या  कारण  हूँ
 ?

 पसीना  wie  बयान  मन्त्रालय  म  राज्य  मन्त्री  कौर
 १  अगस्त

 १९६२  के  प्रतिव्यक्ति  विद्युत  की  खपत  के  संबंध  में  आंकड़े  एकत्रित  नहीं  किये  जा  सके  हैं
 ।  वर्ष  2eRY-

 ६२  को  पंजाब में  प्रति  व्यक्ति  विद्युत की  खपत  ६२  .  €  किलोवाट  है  ।  यह  खपत  कई  राज्यों  की

 सुनना में  अधिक  है  ।

 एयर  इंडिया  की  पुस्तकालयों  का  विदेशों  में  प्रकाशन

 काजरोलकर :

 |  श्री  रघुनाथ  सिंह :
 १२१९.

 “4  भी  रा०  ह  सिंह

 भी
 ०  Ho  त्रिवेदी

 परिवहन  तथा  संखार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 एयर  इंडिया  द्वारा  विदेशों  में  बोल्डरों  तथा  टिकटों की  छपाई

 में  ज  कितना  व्यय  किया  जाता  है

 ये  पुस्तकें  विदेशों  से  क्यों  छपाई  जाती  हैं

 इस  में  कितनी  विदेशी  मुद्रा  व्यय  होती  है
 ?

 परिवहन तला  संघार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  :  एयर  इंडिया या  निगम  द्वारा

 ६  कौर  PERL  में  विदेशों में  टाइम  टिकटों तथा  पुस्तिकाओं

 की  छपाई  में  किया  गया  व्यय  इस  प्रकार  है

 PEXE-Fo  १६६०-६१  PER L-KR

 ६  Fe,Yoa  रुपये
 ८  २९,०००  Fo  £2, °¥, oo  Fo

 विदेशों  में  इन  प्रकादानों  की  छपाई  के  कारण  इस  प्रकार  हैं

 (१)  निगम  द्वारा  यूरोप  में  छापा  गये  टाइम  टेबलों  में  परं ग्रेजी  के  अलावा

 इटालियन  भाषायें  रहती  हैं  ।  इन  का  प्रकाशन  जनेवा  में  किया  जाता  था  ।  तथापि  wa  एयर  इंडिया  ने

 पूरे  प्राकार  का  टाइम  टेबल  भारत  में  प्रकाशित  करना  आरम्भ  कर  दिया  है
 ।

 (२)  anh
 अतिरिक्त

 सामान  के  टिकट  विविध  का  कूपन
 ।

 इन  में  एक  विद्वेष  प्रकार  का  कार्बन  पेपर  रहता  है  जिस  का  उत्पादन  भारत  में  नहीं  किया  जाता

 है  ।  उन  के  मुद्रण  के  काडर  जापानी  फर्म  को  दिये  गये  थे  क्योंकि  उन  के  टेडर  सब  से
 कम

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  का  विकास  विभाग  ge  प्रकार के  कागज  के  उत्पादन  को

 संभावना भों बर  विचार  किया  जा  रहा  ह

 मूल  प्रंग्रेजी में
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 (३)  fasta  ब्यंग  ब्रोशर
 :

 इस  कार्य  के  लिये  रंगीन  टिश्यू  पेपर  का  भारत  में  उत्पादन  नहीं

 होता  इस  के  लिये  भी  जापानी  फर्मे  के  टेंडर  सब  से  कम  थे  इसलिये  उसी  फर्म  को  काडर  दिया  गया
 ।

 (४)  बिक्री  यात्रा  फोल्डर  बुलेटिन  इत्यादि  ।  उक्त  वस्तुओं की  सामग्री  स्थानीय

 यकता  पर  निर्भर  करती  है  ।  उन  का  व्यवहार  निगम के  विदेशों  में  काम  करने  वाले  भ्र धि कारियों

 द्वारा  स्थानीय  प्रचार के  लिये  किया  जाता  है  ।  भारत  में  इन  के  प्रकाशन  से
 न

 केवल  शझ्रसुविधा

 होगो  अपितु  पर्याप्त  विलम्ब  भी  होगा  ।  फार्मों  को  प्रतियोगी  दरों  से  छपवाने  के  लिये  यह  आवश्यक है

 कि  उन्हें  स्थानीय  रूप  से  ही  छपाया  जाये  जिस  से  वे  आवश्यकता  होनें  पर  उपलब्ध  हो  जायें  ।

 भाग  के  अधीन  जिस  राशि  का  उल्लेख  किया  गया  वह  सारी  राशि  विदेशी  मुद्रा

 मं  |

 टिप्पण  :  (  १)  प्रशन के भाग के  भाग  के  उत्तर  में  जो  राशि  दिखाई  गई  है  उस  में  कुछ  wea  मदों  जैसे

 परिवहन  व्यय  भी  शामिल  है  ।  निगम  द्वारा  इस  के  लिये  कोई  पृथक्  लखे  नहीं  रखे  जाते  हैं  ।

 (२)  REXE-—FO  के  दौरान  न्यूयॉर्क  मार्ग  से  बाहर  था  ।  अतः  प्रकाशन  पर  व्यय  कम  था  |

 ZEXE—Ko  में  भी  वर्ष  के  एक  भाग  से  ही  न्यूयॉर्क  विमान  माग  के  भीत र  पाया  |  उस  वर्ष  व्यय  बढ़

 उठा  ।  FERRE  में  यू या कपि  के  मार्ग  में  जाने  के  साथ  साथ  अमेरिका  में  कई  बिक्री  कार्यालय

 खोले
 उप

 ।
 बिक्री  बढ़ाने वाले  साधनों  के  मद  में  व्यय  पर  काफी  वृद्धि  हुई

 ।

 गाजियाबाद  में  पढ़ने  वाले
 विद्याथियों  के

 लिये  बाटल  सेवायें

 1१२१३.  कया  रेले  मंत्री  यह  बताने  की  कंपा  करेंग  कि

 क्या  गाजियाबाद के  विभिन्न  कालेजों  में  पढ़ने  वाले  लड़कों  के  लिये  दिल्ली से  गाजियाबाद

 के  लिये  कोई  शटल  सेवा

 क्या  उस  में  महिलाओं  के  लिये  पृथक  डिब्बे

 क्या  महिलाओं  के  डिब्बे  में  लड़कियों  से  प्रतीक  लड़के  बैठते  हैं  ;  atk

 यदि  तो  रेलवे  पुलिस  के  कर्मचारी  शर  अफसर  महिलायें  के  विरुद्ध  यह  छे  पछाड़

 नहीं  रोकते  हैं
 ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  शाहनवाज़  (*)  केवल  विद्याथियों के  लिये  कोई

 शटल  गाड़ी नहीं  है  तथापि  -परप  नई  दिल्ली-ग्रमृतसर  यात्रा  गाड़ो  जो  नई  दिल्ली  से  ५.  ०५

 बजे  रवाना  होती  है  गाजियाबाद में  ६  .  २७  बजे  पहुंचती  वह  पढ़ने  वाले  विद्याथियों  को  ले

 जाती  है  ।  इस  के  अ्रतिरिक्त  विद्यार्थी  अन्य  कई  गाड़ियों  में  यात्रा  करते  है  ।

 हां
 ।

 १२  वर्ष  से  कम  वायु  के  बालकों  को  महिलाभ़ों के  डिब्बे  में  यात्रा  करने  की  अनुमति है  ।

 त्षवापि  डिब्बों  में  लड़कों की  संख्या  लड़कियों  की  संख्या  से  झ्रघिक  नहीं  रहती

 वर्तमान  नियमों  के  अधीन  महिला डिब्बों में  वे  ही  यात्रा कर  सकते  हैं  जो  उस  के

 कारी  नियमों  पर  पाबन्दी  रखने  के  लियें
 आवश्यक  दल  रखा  गया

 अंग्रेजी  में
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 माइकल  कालेज

 १२१४.  थ्रो  नवल  प्रभाकर  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  एम०  do  बी०  एस०  पाठ्यक्रम  के  मैडिकल  कालेज  में

 अनुसूचित  जातियों  तथा  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  सं-टें  सुरक्षित  की  गयी  हैं

 यदि  तो  झ्रावश्यक संख्या  में  विद्यार्थियों को  लाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ;

 कौर

 कया  कुछ  संगठनों  को  से  विद्याथियों  को  लान  के  लिये  प्रचार  करने  को  कहा

 पया है  ?

 स्वास्थ्य  मन्त्री  (sto  सुशीला  (  )  हां  ।
 अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित

 भ्रादिम  जातियों  के  लिये  लीन

 शर  इस  बात  का  समाचार  पत्रों  में  तथा  कालेज  नियमावलियों  के  द्वारा  प्रचार

 किया  जाता  हें

 दिल्ली  में  घी  को  कीमतें

 1१२१४
 Sit ao  |: ह  राघवन

 श्री  पोट टेक टि

 क्या  खाय  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  दिल्ली  में  कीमतें  चढ़  '

 सरकार  कीमतों  को  कम  करने  के  लिय  क्या  कदम  उठा  रही  है
 ?

 era  तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री
 Wo  ०

 जी

 इस  संबंध में  सीधी  प्रतिबन्धित  कार्यवाही  करने  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।  तथापि  यह

 झाड़ा  की  जाती  है  देश  में  चीनी  तिलहन  उत्पादन  तथा  दुग्ध  पदार्थों  की  वृद्धि  होने  पर  feat

 में  अप्रत्यक्ष रूप  से  सधार  होगा

 भी दर लंड  के  साथ  1-1६: (|  को  दल  बदल
 ह

 1१२१६.  श्री  मानसिक प  ०  पटेल  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  के  चिड़ियाघर  के  बाघों  तथा  सारसों  को  नीदरलैंड की  किसी  गैर-सरकारी

 फर्म  के  द्वारा  यूरोपीय  जानवरों  से  बदलने  का  विचार  है

 (=)  यदि  तो  इस  का  ब्यौरा  क्या

 यह  समझौता  कहां  तक  क्रियान्वित  gar  है
 ?

 लार  तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  राम  सुलग
 !

 जी

 १९६०  में  दल्ली  चिड़ियाघर  ak  हालैण्ड  की  एक  सुप्रसिद्ध  फर्म  मैसेज वान  डेन  ब्रिक

 के  साथ  एक  जोड़े  शेर  के  ५  चित्तेदार  ३५  २  जोड़े  थ् पग्घे  के  बदले  ६  मकीं

 २४  बटेरों  एक  जोड़ा  चिम्पांजी  प्राप्त  करने  का  समझोता  किया  गया  था  इस  वस्तु

 विनिमय  का  मूल्य  €  १२०  रु०  है  ।

 २  शेरों  के  बच्चे तथा  २०  सारस  जिनकी  कीमतें  ४७२६  रु०  है  दिल्ली  चिड़ियाघर से  भेजे

 गये  |  इसके  बदले  १३  बाज  ६  1...  तोते  जिनकी  कीमत  २२३३०  रु०  है  प्राप्त  किये  गयें  ।  फर्म ते

 मूल  समझोते  की  ५५  शत  पूरी  करने  अपनी  असमर्थता  दिखलाई  |  वे  ९  रानी  को  नगद  यां

 अन्य  नस्लों  के  जानवरों  के  रूप  में  देने  को  तैयार  हैं  तय  किया  गया  है  कि  १०  gery  बटेर  प्राप्त

 करने के  जिनकी  कीमत  १३९६  रु०  है  यह  सौदा  समाप्त  कर  दिया  जायें  ।
 ~——  नमा  eT

 गमन  aval  म
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 बिहार में  पाम  को  फसल

 |
 1१२१७.  श्रीमती  रामदुलारी  क्या  eer  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ह

 क्या  यह  सच  है  कि  बिहार  में  श्राम  की  फल  इस  वर्ष  बहुत  अच्छी  हुई  है  ;

 (@)  यदि  अन्य  किन  राज्यों  में  श्राम  की  फसल  भ्रमणी  हुई  है  ;

 (4)  कामों  की  फसल  इतनी  अच्छी  होने  का  क्या  कारण  है
 ?

 तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  राम  सुभग
 से

 इस
 वर्ष

 कुछ  राज्यों  में  की  असाधारण  रूप  से  भ्रच्छी  हुई  है  ।  राज्यों  से  जानकारी  एकत्र  की

 जा  रही  है  उसे  यथा  समय  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 गन्ने की कीमत की  कीमत

 १२  १८.  श्रीमती  रामदुलारी  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 हूं  ;

 QEKL-K -H ALAA के  मौसम
 में  फीस  seg  में  किस

 रप

 el  दिय  गय

 एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य  के  दाम  में  अन्तर  होने  का  कया  कारण  है  ;

 प्रत्येक  राज्य  में  गन्ने  की  खेती  में  प्रति  एकड़  क्या  खर्चा  पड़ता  है  ;  कौर

 किस  राज्य  में  किसानों  के  गन्ने  का  कितना  दाम  बाकी  है  भर  उसे  भुगतान  करने  का

 बया  प्रबन्ध हो  रहा  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  Wo  म०  थामस )  :  (a)  १९६१-६२

 में  महाराष्ट्र  शर  गुजरात  को  छोड़  कर  समस्त  भारत  में  गन्ने  की  मिल  दरवाज़े  पर  पहुंच  की  न्यूनतम

 कीमत १  रु०  ६२  न०  पृ०  प्रति  मन  रेल  स्थित  केन्द्रों  पर  १  रु०  Yo  तत्०  Fo  प्रतिमन थी  ।  मिलों

 ।  ने  सड़क  से  गन्ना  ले  जाने  का  खर्चा  काट  कर  यही  कीमतें  चुकाई थीं  ।  पहली मई  के  बाद  पेरे  गए  गन्ने

 पर  साप्ताहिक  उपलब्धि  में  प्रत्येक
 ०  .  १  प्रतिशत  की  कमी  होने  से  उत्तर  बिहार  शौर  पंजाब  में

 g.¥  न०  Fo  प्रतिमा  की  छूट  सप्ताह  में  €  प्रतिशत  से  कम  उपलब्धि  होने  पर  दी  जाती  ।  इसके

 गन्ना  यदि  वे  इसके  हकदार  तो  विलम्बित  भुगतान  के  अ्रधिकारी  भी  थे  ।

 राष्ट्र  गूजरात  में  समेकित  कीमत  कीमत  जमा  विलम्बित  नियत है  ध्रौर

 पिछली  फसल  की  उपलब्धि  के  श्राघार  पर  १९६१-६२  में  मिलों  हारा  दी  जाने  वाली  कीमत  यह  थी  :

 ee

 गुजरात
 महा  राष्ट्र  >

 a  प्रति  (%e  प्रति

 wo  प्रतिशत कम  उपलब्धि  %2/-  १०  प्रतिशत से  कम  की  उपलब्धि  va}

 ११  प्रतिशत शरीर  इससे  afr  लेकिन  ५३/-  १०  इससे  अ्रधिक  लेकिन

 ११.४५  प्रतिदिन  से  कम  उपलब्धि  Lo  ५  प्रतिशत से  कम  की  उपलब्धि  .  xof-.

 ११.  ४५  प्रतिशत  ate  इससे  श्रमिक  लेकिन  Yo.¥  प्रतिशत  कौर  इससे  प्रतीक  लेकिन

 १२  प्रतिशत  से  कम  की  शरू  ११  प्रतिशत से  कम  कਂ  उपलब्धि  ्र

 १२  प्रतिशत  शौर  इससे  अधिक  लेकिन  ११  प्रतिशत  are  इससे  प्रतीक  किन्तु

 नल
 १२.५  प्रतिष्ठित  से  कम  की  yx /  g.4

 बतियत  से  कम  को  saafes
 %3/-

 अंग्रेजी में



 १४९८  लिखित  उत्तर  सौरव  ९०  १९६२

 महाराष्ट्र  गुजरात >

 प्रतिशत  ate  इससे  प्र धिक की की  ११.५  प्रतिष्ठित  शौर  इससे  अधिक  लेकिन

 उपलब्धि  भद्र  १२  प्रतिशत  से  कम  की  उपलब्धि  xx/

 १२  प्रतिशत  कौर  इससे  श्रमिक  लेकिन  १२.४

 प्रतिशत  से  को  उपलब्धि  uy

 gz
 ४  प्रतिदिन  झर

 इससे
 अधिक  की

 लब्धि  ¥&/
 tn

 प्रत्येक  राज्य  में  हक पन्न  के  उत्पादन  के  विश्वसनीय  उपलब्ध  नहीं  हें  ।

 १  ५  FERR  को  १९६१-६२ की  फसल  को  उपेक्षित  सूचना  का  विवरण

 संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  २,  श्रतु बर्थ  संख्या  १८]

 गन्ने  की

 पिछली  शोष  कामत  का

 a

 भुगतान  करने  के  लिये  राज्य  सरकारों

 को  कह

 दिया  गया  है  |

 FAIMTTT  रेलें  मेल  सेवा  को  इमारत

 1१२१६.  श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा  :  बया  परिवहन तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने की

 करेंगे  कि

 क्या  पिछले  तीन  वर्षों  से  मुजफ्फरपुर  की  कार  एम०  एस०  इमारत  में  शौचालय

 तथा  जल  सम्भरण  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गयी  है

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  व्यवस्था  की  जा  रही  है

 बिहार  डाक  खण्ड  के  डब्लू  डिवीजन  में  रेलवे  मेल  सेवा  के  कितने  कार्यालय  काम कर  रहे

 हैं  ;  धौर

 इन  इमारतों में  शोचालय कब  तक  बन  जायेंगे
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  मुजफ्फरपुर  कार  एम०

 एस०  इमारत  में  एक  शौचालय  तथा  पानी  का  नल  था  ।  जिसे  REKo  को  गिरा  दिया  गया  |

 इसके  पहचान  से  रायल  मेल  सेवा  के  कमेंट्री  रेलवे  प्लेटफार्म  में  सीवेज  निक  शौचालय  का  उपयोग

 रहे  हैं  ।  मेल  कार्यालय  के  निकट  एक  पानी  का  नल  है  जहां  कर्मचारी  पीने  तशौथा  wear  प्रयोजनों  के

 लिये  पानी  का  संग्रह  करता  है ॥

 मुजफ्फरपुर रेलवे  मेल  सेवा  की  इमारत  में  शौचालय  तथा  पानी  की  व्यवस्था
 पर

 विचार  चल  रहा  है  ।  मामले  के  सम्बन्ध  में  रेलवे  से  बातचीत  की  गयी  है  ।

 कदाचित  क़ब्ल  डिवीजन  का  तात्पर्य  यू  डिवीजन  से  है  ।  रेलवे  मेल  सेवा  कार्यालय

 दरभंगा  समस्तीपुर  ate  मामली  में  हैं  ।  बरौली व कटिहार व  कटिहार  में
 ध्  ग

 शौचालय नहीं  बनाये  गये  हैं  ।

 रेलवे  ने
 बरौनी

 कटिहार  में  शौचालय  बनाने  से  इंकार  कर  दिय  है
 ।  इन  स्टेशनों  &

 उक्त  सुविधायें  देने  कें  सम्बन्ध  में
 रेल

 को  लिखा  जायेगा
 ।  मुजफ्फरपुर के  बारे  मैं  भाग  में  पहिले

 हँ
 बताया  जा  चुका

 मूल  भंंग्रेजी  में



 १८८४  )  लिखित  उत्तर  श्श्

 विलीन  दिल्ली

 1१२२१.  श्री  दी०  च०  :
 क्या  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 पिछले  तीन  महीनों  में  विलिंग्डन  नई  बिना  में  औसतन  कितने  बीमारों

 का  इलज  किया  गया  है  ;

 क्या  बीमारों  की  संख्या  बढ़  रही  है  ;

 अस्पताल  में  कितने  व्यक्ति  कार्य  कहते  हैं  ;

 .  क्या  सरकार  यह  समझती  है  कि  इतने  कर्मचारी  बीमारों  का  इलाज  करने  के  लिये

 काफी है  ;  अर

 (=)  यदि  नहीं  तो  अस्पताल  में  तमंचा  रियों  की  संख्या  बढ़ाने  के  लिये  सरकार  कया  कार्यवाही  कर

 रही
 है

 ?

 स्वास्थ्य  सन्तरी  gy  ) हीला  नायर

 मई  RPEKR  acy

 जुन  १९६२  १७३२

 जलाई  १९६२  १८३१

 जी

 Vo
 प्रथम  श्रेणी  १  तथा २

 तृतीय  श्रेणी  .  २२६
 4

 चतुर्थ  श्रेणी  .  ३३०

 तथा  जी  हां  ।  बीमारों की  सं  on  में  काफ  वृद्धि  हो  जाने  के  कारण  केजुएलिटी  तथा

 झर स्प ताल  के  बाहर  aaa  वाले  व्यवसायों  में  वृद्धि  की  जांच  की  जा  रही  है  कौर  उसके  बाद  ही  इस

 बारे  में  निर्णय  किया  जायेंगी  |

 केन्द्रीय नदी  ats  समिति

 1१२२२.  डा०  श्रीनिवासन  :  क्या  सिचाई प्रौढ़  faa  मन्त्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोई  केन्द्रीय  नदी  बोर्ड  समिति  बनाने  का  विचार  है  ;

 यदि  तो  वह  किस  किस्म  का  बोर्ड  होगा  तथा  उसके  कार्य  क्या  होंगे  ;

 यदि  नहीं  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 कौर  विद्युत  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  अ्रलगेदान  )  :  जी  नहीं ।

 यह  saa  नहीं  उठता  |

 नदी  बोर्ड
 अघिनियम  १९५६  जिसके  हज  भारत  सरकार  देश  में  कुछ  महत्वपूर्ण

 छान्तर्राज्यीय  नदी  घाटी  के  लिये  एक  केन्द्रीय  नदी  समिति  बनाने  की  सोच  रही  इस  प्रकार  की

 कोई  व्यवस्था नहीं  है  ।

 1685  (Ai)



 न  लिखित  उत्तर  २०  १९६२

 भारत  की  बड़ी  नदियां

 १२२३.  डा०  श्रीनिवासन :  क्या  सिचाई  शौर  विद्युत् मन्त्री यह बताने मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 भारत में  बड़ी  बड़ी  नदियां कितनी  हैं  ;

 इनमें  से  कितने  प्रतिशत  पानी  (१)  सिंचाई  (२)  विद्युत् (३)  पीने  के  लिये  कौर

 ¥)  समुद्र  में  बेकार  जाता

 सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मानी  :  भारत  में  बढ़ी

 बड़ी  नदियां--सहायक नदियों  को  छोड़  कर  निम्न  हैं

 १.  सिन्धु  घाटी

 २.  गंगा

 ३.
 ब्रह्मपुत्र

 ४.  महानदी

 कृष्णा

 कावेरी

 ७  ताप्ती

 ८.  निंदा

 €.  गोदावरी

 १०.  दामोदर

 सभी  नदियों  के  पानी  के  साधनों  का  एवं  किस  प्रतिशत  से  वे  विभिन्न  कार्यों  के  लिये

 योग  की  जाती  अभी  तक  पता  नहीं  चल  सका  है  ।  फिर  भी  उनका  प्राक्कलन  इस  प्रकार  है  ——

 (१)  ह्िंतीय  योजना  के  wet  तक  कुल  नदियों  के  उपयोग  किये  जाने  वाले  पानी  का

 WT  २७  प्रतिदिन  श्र  कुल  पानी  का  लगभग  ८  प्रतिशत  पानी  प्रयोग  में  लाया  गया

 है  ।

 (२)  सभी  नदियों  में
 बहने  वाले  कुल  पानी  का  लगभग ४  shearer  जल  विद्युत  तैयार  करने

 में  काम  भ्राता है  ।

 (३)  ate  (४).  इस  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं  मिली  है  ।

 न्यू  बैरकपुर  हाल्ट  स्टेशन  पर  लेवल  क्रासिंग  बनाना

 १२२४.  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  व्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वी  रेलवे  के  उपनगरीय  क्षेत्रों  में  इस  कारण  बहुत  मृत्यु  होती  ह

 क्योंकि  वहां  लोग  रेल  की  पटरियों  पर  घूमते  रहते  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वी  रेलवे  के  न्यू  बैरकपुर  रेलवे  स्टेशन  के  दोनों  घनी  आबादी

 के
 कारण  वहां  लोग  प्राय

 रेल  की
 पटरियों  पर  घूमते  रहते  हैं  क्योंकि  वहां  कोई  पुल

 न
 होने  के  कारण

 उन  पर  कोई  नियन्त्रण नहीं  रहता  ;  1)

 यहां  यह  सच  है  कि  कालिज  की  लड़कियां  के  लड़के  तथा  बच्चे  सड़क  पार

 करते  उन  पर  कोई  नियन्त्रण  नहीं  रहता  ।

 क्या  रेल  की  पटरियों  के  साथ  बाजार  भी  ;
 at

 etn  mee

 मूल
 भ्रंग्रेजी  में



 २६  १८५४  लिखित  उत्तर  है ४२

 क्या  सरकार  ने  की  कौर  बच्चों  सुरक्षा  के  लिये  वहां  कोई  फाटक

 लगाने  के  बारे  में  विचार  किया  है  ?

 रेलवे  सम्त्रालय में  उप मन्त्री  बे०  राम स्वामी ):  सड़क पार  करते  समय

 कभी  कभी  कुछ  व्यक्ति मर  जाते  हैं  ।

 से  (5४).  जी  हां  ।  सड़क  पार  करने  वालों  को  रोकना  बड़ा  मुश्किल है  क्योंकि  वे

 उस  फाटक  पर  से  रेल  की  लाइन  पार  नहीं  करते  बल्कि  छोटा  रास्ता  करने  के  लिये  इधर  उधर से  सड़क

 थार  करते हैं  ।

 बसीरहाट-बारसाट  रेलवे  को  सियालदह  से  मिलाना

 १९२२५.  श्रीमती  रेणु  चक्रवातों  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  से  सियालदह  तक  बिजली  के  द्वारा  डिब्बे  चलाकर  बसीरहाट-बारसाट

 रेलवे  को  सीधे  सियालदह  से  मिलाया  जायेगा  ;

 बिजली  की  रेल
 हो

 जाने  के  बाद  atria  सैक्शन  पर  कितनी  गाड़ियां  कम  हो  जायेंगी
 ;

 कौर

 क्या  बारसाट  ak  डमडम  के  बीच  रेलवे  लाइन
 को

 दुहरा  करने  का  प्रश्न  विचारा  बीन

 रेलवे  सन्ध्रालय  में  उप सन् त्री  से
 ०

 वे
 ०  रासस्वामी ) : (क )  जी  कभी  तो  नहीं  ।

 यह  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 ऐसा  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन नहीं  है  ।  यदि  यात्रियों  की  संख्या  बढ़ने  से  रेलों

 की  संख्या  में  वृद्धि  हुई  तभी  इस  बारे  में  विचार  किया  जायेगा  |

 रेलगाड़ियों  में  महिला  डिब्बे

 १२२६.  श्री  बैरवा  कोटा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 जब  कि  सरकार  की  शर  से  स्त्रियों  को  समान  अ्रधिकार  दिये  गये  हैं  ae  पर्दा  प्रथा

 भी  बन्द  कर  दी  गई  हे  तो  इनके  लिये  रेलवे  में  gem  डिब्बा  कयों  लगाया  जाता  है  जब  कि  अलग

 डिब्बों  में  कई  बार  बदमाश  चोरी  कर  ले  जाते  हैं ग्र ौर  स्त्रियों  के  अ्रकेली  बैठी  रहने
 के  कारण  कई

 हृत्यायें
 भी  हुई  हैं

 इस
 बारे  में  सरकार  ने  क्या  सोचा  है  शौर  इन  लूट-सार

 की
 घटनाओं

 से
 बचाने

 के

 लिए  सरकार  ने  क्या  प्रबन्ध  किया  है  ;

 क्या  अलग  रखे  जाने  वाले  स्त्रियों  के  डिब्बे  समाप्त  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  कौर

 यदि  तो  यह  कब  से  समाप्त  कर  दिये  शर

 यंदि  तो  क्यों  नहीं
 ?

 रेलवे  मन्त्रालय
 में  उपसन्त्री  शाहनवाज़  अर  रेल  प्रशासनों  पर

 यह  एक  सांविधिक  दायित्व है  १८९८ के  भारतीय  रेल  अधि  ९  की  धारा  ६४)

 कि
 वे

 यात्रियों  को  ले  जाने  वाली  प्रत्येक  गाड़ी  में  केवल  महिला  यात्रियों  के  इस्तेमाल  के  गाड़ी

 के  रंग  के  रूप  कम  से  कम  सबसे  निचले  दर्जे  का  अलग  डिब्बा  लगाने
 की  व्यवस्था करें  ।  इस

 fut  अंग्रेजी  में
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 सुविधा  से  महिला  यात्रियों  की  आवश्यकता  पुरी  हो  जाती  विशेष  रूप  से  उन  महिला  यात्रियों

 की  जिनके  साथ  कोई  पुरुष  सम्बन्धी  यात्रा  नहीं  करते  कौर  जो  महिलाओं  के  श्रलगडिब्बे  में  यात्रा

 करना  पसन्द  करती  हैं  ।  इन  अलग  डिब्बों  में  यात्रा  करने  वाली  महिला ग्र ों  की

 सुरक्षा  के  लिए  इनमें  सुरक्षा  की  यथासम्भव  पूरी  व्यवस्था  रहती  है  ।  एक  बयान  साथ  नत्थी  जिसमें

 विस्तार  से  बताया  गया  है  कि  महिलाओं  के  लिए  नियत  wert  डिब्बे  में  यात्रा  करने  वाली  महिला प्र ों

 की  सुरक्षा  के  लिए  क्या  उपाय  ध  गये  हैं  ।  परिशिष्ट  २,  श्रनुबन्घ  संख्या  28]

 जी  नही ं।

 महिलाओं  के  लिए  डिब्बों  का  आरक्षण  महिलायें  के  हित  में  आवश्यक  समझा  गया

 है  ।  यह  सुविधा  समाप्त  करने  से  उन्हें  बहुत  बड़ी  सुविधा  होने  की  है  ।

 स्टेशनों  पर  स्वच्छ  पानी  का  प्रबन्ध

 1१२२७  थ्री
 बैरवा  कोटा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  क  रेंगे  कि

 जहां  स्टेशनों  पर  पानी  की  टंकियां  बनी  हुई  हैं  ae  उन्हीं  से  कनेक्शन  किये  हुए

 स्टेशनों  पर  नल  लगा  रखे  हैं  क्या  वह  पानी  स्वच्छ  होता  है

 यदि  तो  कयों  नहीं  कौर  क्या  सरकार  ने  कभी  इसके  बारे  में  सोचा

 यदि  सरकार  पानी  स्वच्छ  रखने  का  विचार  रखती  है  तो  ऐसा  कब  से  किया  जायेगा

 यह  पानी  की  टंकियां  कब  साफ  की  जाती  हैं  तौर  इनके  साफ  करने  की  क्या  प्रगति  है
 ?

 रेलवे  सवाल  में  उसकी  शाहनवाज़  at):  जी  सभी  स्टेशनों  पर  नहीं  ।

 पानी  को  पीने  के  योग्य  बनाने  के  लिए  सभी  स्टेशनों  पर  उसे  छानना  जरूरी  नहीं है  ।

 जब  कभी  ग्रा वस् यकता  समझी  जाती  पानी  छान  लिया  जाता  है  |

 ऊपर  भाग  के  उत्तर  को  देखते  हुए  सवाल  नहीं  उठता
 |

 तीन  महीने से  लेकर  छः  महीने  के  भ्रमर  टंकियों  को  एक  बार  खुरचकर  पूरी  तरह

 साफ  किया  जाता  है  ।  यह  सफाई  टंकियों  में  जमा  हो  जाने  वाली  गाद  की  मात्रा के  झ्राधार  पर

 की  जाती है  ।  विशेष  स्थितियों  में  सफाई  इससे  भी  कम  अन्तर  पर  की  जाती  है  ।  जहां  भ्रावश्यकः

 होता  टंकियों  को  रोगाणु-नाशक  दवाई  से  भी  साफ़  किया  जाता  है  ।

 बारां  स्टेशन  पर  रेल  कमंचारो  की  गाड़ी  से  दब  कर  सत्य

 १२२८.  श्री  बेर वा कोटा  क्या  रेलवे  मंत्र  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिनांक  १४  १९६२  को
 बारां  स्टन

 पर  एक  रेलवे  कर्मचारी  अपनी

 छू यूटी  देते  हुए  शाम  की  गाड़ी  से  कट  कर  मर

 यदि  तो  उसके  बच्चों  के  लिये  सरकार  को  ar  से  क्या  प्रबन्ध  किया  जायेगा  पौर

 यह  प्रबंध  कब  तक  किया  जायेगा
 ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री

 (sit fo
 व

 जी  हां  ।

 अंग्रेज़ी
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 ate  मृत  कमेंचारी  के  आश्रितों  को  कामगार  मुआवज़ा  एक्ट  के  2,000

 €पये  मुआवज़ा  दिया  जायेगा  ।  यह  रकम  कामगार  मुआवजा  कोटा के  पास  ३

 BERR  से  पहले जमा  करा  दी  जायेगी  ।

 मृत  व्यक्ति  के  निर्वाह-निधि के  खाते  में  १४६२
 रु०  RY  न  Fo

 की  रकम  उसके  नामित  या
 उसके

 बैध  उत्तराधिकारी  को  देय  है
 |  इसके  अलावा  निर्वाह-निधि में  विशेष  अंशदान के  €  ००  रु०  भी

 झाश्ितों  को  देय  हैं  ।  ग्रावश्यक  श्रौपचा  रिक  कार्रवाइयों  के  पूरा  होने  पर  इन  दोनों  रकमों  का  भुगतान

 क्र  दिया  जायेंगी

 पश्चिम  रेलवे  म  सन  VERL  स  अनुसूचित  जाति  के  व्यक्तियों  को  नियुक्ति

 1१२२९.  श्री  बैरवा  कोटा  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सन्  EGR  में  कितने  अनुसूचित  जाति  के  व्यक्तियों को  पश्चिम  रेलवे में  नौकरियां

 थी  झ्र

 इसी  wafer  में  श्रव्य  जाति  के  कितने  व्यक्तियों  को  उक्त  रेलवे  में  नौकरियां  दी  ग

 मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  शाहनवाज़ खां  )

 दर्जा  ३  ka

 6  SCo

 दर्जा ३  GoYX

 दर्जा ¥  CoQS

 रासायनिक से  पैदा  को
 wet  ocr
 Te  कदे

 १२३०.  शिव  अरबा  कोटा  क्या  खाघ  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जो

 फसलें  रासायनिक  खाद्य  व  दवाइयां  डालकर  पैदा  की  जाती  हैं  इनका  मनुष्यों  श्र  पात्रों  स्वास्थ्य

 पर  क्या  प्रभाव पड़ता  है  ?

 खाद्य  तथा  मन्त्री  राम  gan  fag):  यदि  रासायनिक  उर्वरकों  का  विवेक

 प्रयोग  किया  तो  मनुष्यों  शर  पात्रों  के  स्वास्थ्य  पर  कोई  बुरा  प्रभाव  नहीं  होता  हैं  ।  वास्तव

 में  फास्फोरस  पूरक  जैसे  कुछ  उर्वरकों  के  प्रयोग  से  कुछ  अ्रतुकूल  प्रभाव  पड़ने  की  सम्भावना  है

 जिससे  पौदों  की  तोषणिक  कमी  हो  दूर  किया  जा  सकेगा  श्र  प्राप्त  उनके  प्रयोग  द्वारा  मनुष्यों

 कौर  पशतूनों  के  दारीर  में  भी  इस  कमी  को  पुरा  किया  जा  सकेगा  ।

 जहां  तक  दवाइयों का  सम्बन्ध  है  है  कि  इस  स्थान  पर  दवाईयों  का  तात्पय  फफूंद

 खरपतवार  प्रौढ़  बढ़ौत्तरी-नियामकों से  है  )  केवल  कीटनाशी

 खरपतवार  नाशी  श्र  बढ़ौत्तरी-नियामकों जैसी  दवाईयों  की  वनस्पति-रक्षा म  उपयोग  करने

 के  लिए  सिफारिश की  जाती  जिनका  कि  निर्घारित  मात्रा  सिफारिश  की  गई  विधियों  से  देने

 में  मनुष्यों  ्  के  स्वास्थ्य  पर  हानिकारक  भ्र सर  नहीं  होता  है  ।

 कोटा  सिटी  arse  एससी  का  बन्द  होना

 १२३१.  शी
 बरवा  कया  ७ रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कोटा  सिटी  रेलवे  आउट  एजेन्सी  बंद  कर  दी  है  ;  wt

 wash  में
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 यदि  तो  क्यों  ?

 रेलवे  (2. (1  में  उपसन्त्री से  ०  बे  ०  रासस्वास्ी ):  कौर  ठेकेदार  ने  गंभीर

 अनियमितताएं की  इसलिए  १-७-६२  से  प्राप्त  ऐजेन्सी  प्र स्थायी  तौर  पर  बन्द  कर  दी  गयी  ।

 मेकांग  अनुसन्धान  परियोजना

 १२३२.  शी  बैरवा  कोटा
 :

 कया  सिचाई  ake  विद्युत  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  टोनले  सेरा  और  शाकांग  श्रनुसंघान  परियोजना  के  क्षेत्रों  का  निरीक्षण

 करने  के  लिये  कमीशन  के  दो  अफ़सर  १९६१  में  बैंकाक  भेजे  गये  थे  ;

 यदि  तो  ESR  तक  प्रस्तुत  उन  की  रिपोर्ट  का  क्या  ब्यौरा  है  ?

 सिचाई  ate  विद्युत  मन्त्रालय  सें  राज्य  मन्त्री  WATT )  at

 अपेक्षित  का  विवरण  संलग्न  है  ।
 न

 fares

 केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  ara  के  अ्रधिकारियों  द्वारा  wa  तक  दी  गई  रिपोर्टों  का  ब्यौरा

 संक्षेप  रूप  में  नीचे  दिया  जाता  है  :

 १.  टोनले  सैप  बैरॉज  एक  बहुत  लाभप्रद  परियोजना  सिद्ध  जोकि  ौर  के  साथ

 मछलियों की  पैदावार  को  शुष्क  ऋतु  में  पानी  के  स्तर  को  थोड़ा  बढ़ा  कर  बड़ी  झील

 के  सदा  रहने  को  निश्चित  सा  कर  देगी  प्रौढ़  निम्न  डेल्टा  में  बाढ़  शिखर  में  से  १  a  Bf  मीटर  कम

 करने  में  सहायता  देगी  ।

 २.  बैरॉज  के  लिये  दो  वैकल्पिक  स्थल  हैं  ।  स्थल  का  अन्तिम  चुनाव  विस्तृत  क्षेत्नीय

 जोकि aa  किया  जा रहा  के  बाद  करना  |

 प्रस्तावित  स्थलों  में  से  एक  में  उप स्तर  को  मोटे  रूप  से  जानने  के  लिये  प्रभी  तक  जांच  के  तीन

 निम्नलिखित तरीके  उपयोग  में  लाये  गये  हैं

 (१)  चक्रीकरण  भूकम्प  विज्ञान  द्वारा
 भू-भौतिकीय  अध्ययन  (Geophysical  studies

 through  réfraction  seismology)

 (२)  नग्न  परीक्षण  at  (Open  trial  Pits)

 (3)  वाश-बोरिंगਂ

 ३.  जहां  तक  मछलियों  पर  अध्ययन  का  सम्बन्ध  भारतीय  दल  बड़ी  झील  के  सुधार  के

 लिये  पग  उठाने  के  सम्बन्ध  में  एक  विस्तृत  नोट  तैयार  कर  रहा  है  ।  इस  में  झील  को

 बनाए  रखने  की  गाए  पकता  तथा  कुछ  श्र  तत्सम्बन्धी  विषय  भी  सम्मिलित  होंगे  ।

 ४.  उपयुक्त  निर्माण  सामग्री  को  चुने  के  लिये  तथा  उन  का  इंजीनियरी  गुण  जानने  के  वास्ते

 परीक्षण  करने  के  कम्बोदिया  में  एक  मिट्टी  तथा  कंक्रीट  की  प्रयोगशाला  स्थापित  करने  का

 विचार  है  ।  भारत  में  मिलने  वाले  लगभग  सारे  सामान  के  लिये  ast  दे  दिये  गये  हैं  ।

 y  कम्बन  rate  वीतनाम  के  कुछ  इंजीनियरों  के  लिये  भारत  में  प्रशिक्षण  सुविधायें  दीः

 जा  रही  हैं
 ।
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 भूचाल ोय  इं जूनियर

 १२३३.  भी
 बैरवा  कोटा  :  क्या  सिचाई  ake  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वाली  क्षेत्रों
 में  बांधों के  निर्माण  के  काम  की  भूचालीय  इंजीनियरी  में  हुई  नवीन  खोजों  का  श्रध्ययन

 करने  के  लिये  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  झ्रायोग  के  जल  संभाग  के  जो  सदस्य  खास  तौर  पर  जापान

 भेजे  गये  थे  उनकी  भूचालीय  स्थल  में  बांधों  के  निर्माण  के  बारे  में  रिपोर्ट  का  क्या  ब्यौरा  है  ?

 सिचाई  और  विद्युत  मंत्रालय  सें  राज्य-मन्त्री  घ्ल गढा  )  :  विवरण  संलग्न  है  ।

 क्रिया

 महत्वपूर्ण  ब्यौरा/सुझाव  निम्नलिखित  हैं

 (१)  स्पन्दन  सम्बन्धी  तथा  गत्यात्मक  समस्याओं  से  ate  विशेषतया  भूचालीय  इंजीनियरी

 ले  सम्बद्ध  अनुसन्धान  निम्नलिखित  प्रयोगशालाओं  में  करने  पड़ते  हैं  :--

 (१)  विविध  विश्वविद्यालयों की  प्रयोगशालाओं  में  ।

 (२)  इंजीनियरी  महाविद्यालयों की  प्रयोगशालाओं  में  ।

 (3)  सिंचाई तथा  frag  रेलवे  कौर  भवन  शादी की
 शालाओं में  ।

 (२)  नदी  परियोजनाओं  के  क्षेत्र  संरचनाश्रों  के  व्यवहार  के  निरीक्षण
 को

 ४

 करने  के  लिये  संरचनाओं  में  यंत्रों  के  अवस्थापन  को  सुनिश्चित  करने  के  लिये  विशेष  उपाय  किये

 नायें  ।

 (3)  नेशनल  फिजिकल  लेबोरेटरी  से  सलाह  निरीक्षणों  के  लियें  भ्रावव्यक

 बाजार  तथा  सम्बद्ध  यंत्रों  को  बनाने  के  लिये  पग  उठाने  चाहियें  |

 (४)  विकट  क्षेत्रों  में  काम  करने  वाले  इंजीनियरों  की  टीमें  जापान  जैसे  देशों  में  भेजी

 जानी  ताकि  बे  भूचालीय  इंजीनियरी  के  क्षेत्र  में  की  गई  प्रगति  से  aoa  सम्बन्ध  स्थापित

 रख
 ~

 |

 (५)  गत्यात्मक  प्रतिरूपों  की  सहायता से  केन्द्रीय  जल  तथा  ४७.  गवेषणा  पूना  में

 झंध्ययन  दर  करना  चाहिये  |

 Geese  oer
 (eS  sl

 १२३४.
 भी  बैरवा  कोटा

 :
 क्या  तथा  कृषि  मंत्री  यह

 बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 भारत  सरकार  ने  टिड्डी  दल  को  रोकने  के  लिये  कितना  रुपया  तीनों  योजनायें  में  हित

 तक  खर्च  किया  है  ;

 (@)  देश  में  किन  स्थानों  पर  टिड्डी  संकट  को  रोकने  में  सफलता  मिली  है
 ;

 (7)  दिनांक  ७  ZERR  को  मथुरा  से  कोसीकलां  स्टेशन
 तक

 बड़ी  तादाद  में

 टिड्डी  दल  बैठा  gar  था  ;  और

 x
 ~

 (a)  यदि
 तो  उसको

 कने  के  लिये  हमारे  विशेषज्ञों  ने  क्या  प्रयत्न  किया
 ?

 मल  ह  में



 ४२६  उत्तर  २०  १९६२

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय  सें  राज्य-मिस्त्री  राम  छु मग  :

 रुपये

 (१)  पहली  योजना  2,08  Rsk

 (2)  दूसरी  1७०,  2G, 0%}

 (3)  तीसरी  ड

 १९६१-६२  e  e  RAV  ASG

 १९६२-६३  e  २५४. रे  ३०,६३६

 निम्न  राज्य  टिड्डियों  से  प्रभावित  हैं
 :--

 जम्मू  हिमाचल प्रदेश  और  दिल्ली  के  संघीय  उत्तर

 मध्य  गजरात पंजाब  |

 भारत  में  उसके  पश्चिमी  देशों  से  खाने  वाले  विदेशी  टिड्डी  दलों  को  रोका  नहीं  जा

 लेकिन  भारत  के  नियत  मरुस्थल  क्षेत्र  और  राज्यों  में  केन्द्रीय पौर  राज्यीय  टिड्डी  विरोधी

 संगठनों  ने  टिड्डियों  को  बरबाद  करने  के  लिये  तुरन्त  नियंत्रण  उपाय  किये  हैं  ।  उड़ते बैठे  हुए

 अनेक  दलों  को  नष्ट  कर  दिया  गया  ।  सभी  प्रभावित  स्थानों  में  स्थिति  भली  प्रकार  नियंत्रण में

 झंडों  से  बच्चे  निकलते  ही  उनको  नष्ट  करने  के  लिये  पर्याप्त  प्रबन्ध  किये  हुए  हैं  ।

 जी

 राजस्व  शर  अरन्य  विकास  विभागों  के  स्थानीय  कर्मचारियों  के  सहयोग  से  उत्तर  प्रदेश

 कृषि  विभाग  की  वनस्पति  रक्षा  सेवा  ने  कीटनाशी  दवाईयों  के  कूदा रने  कौर  सरकने  के  द्वारा  बैठे

 दलों  को  बरबाद  करने  के  तुरन्त  उपाय  किये  ।

 भारतीय रेलवे  में  नीय  शक्तियां

 १२३४.  श्री  [-  देव  त्रिपाठी  :  कया  aa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रेल  मंत्रालय  के  अन्तर्गत  विभिन्न  क्षेत्रीय  रेलवे  प्रयोग  एवं  प्राधिकारियों  द्वारा  भारतीय

 रेलों में  काम  करने  के  लिये  कितने  कर्मचारियों  की  नियुक्ति  १६५७ से  PERR  ae

 की  रई ;

 इन  नियुक्तियों  में  कितने  भ्रनुसुचित  जाति  कौर  पिछड़े

 वर्ग  के  व्यक्ति  भ्रमण-प्रलय  संख्या  में  थे  ;  कौर

 उक्त  अवधि  में  नियुक्त  किये  गये  व्यक्तियों  में  भारत  सरकार  द्वारा  घोषित  अनुसूचित

 जातियों  की  उपजातियों  में  से  प्रत्येक  के  कितने  व्यक्ति  थे
 ?

 मंत्रालय  में  उप मन्त्री  शाहनवाज़  :  सूचना  मंगाई जा  रही  है
 भोर

 सभा-पटल पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 (१)  मुसलमानों  के  लिये  कोई  भ्रारक्षण  नहीं  है
 ।

 (२)  एंग्लो-इंडियनों  के  लिये  जो  भ्रारक्षण  निर्धारित  था  वहू  '२६-१-१९६०  &

 समाप्त  हो  गया  |
 १९४५७

 से  २५  १९६६०  तक  की  सुचना

 मंगाई
 जा  रही  है  कौर  सभा-पटल  पर  रख  दी

 जायेगी

 मूल  झ्न॑ग्रेजी  न्



 9acyY है  |  लिखित  उत्तर  १४२७

 (3)  प्रनुसूचित  जातियों  के  सम्बन्ध  में  सुचना  मंगाई  जा  रही  है  कौर  सभा-पटल  पर

 रख  दी  जायेंगी ।

 (४)  पिछड़े  हुए  वर्गों  के  लिये  कोई  aren  नहीं  है  ।

 जाति  के  spear  पर  झांकड़े  नहीं  रखे  जाते  ।

 बंगाल  फ्लाइंग  बलब

 1१२३६.  श्री  कार्ली  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (a)  क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  बंगाल  फ्लाइंग  क्लब  को  कुरी

 वित्तीय  श्रनियमिततायें  कौर  धन  की  कमी  के  कारण  शीघ्र  ही  बन्द  किया  जाने  वाला  है  ;

 )  क्या  यह  भी  सच  है  कि  क्लब  को  बैरकपुर  से  बोला  ले  जाने  का  विचार  था  ताकि
 इस

 के  ay  में  कुछ  बचत  हो  सके  रनवेज  बनाई  जा  सके  eee  में  वहां  हैंगर  बनाने  का  काम

 भी  शुरू  हो  गया  लेकिन  कुछ  पदाधिकारियों  के  विरोध  के  कारण  न  हो  सका

 क्या  सरकार  ने  पीछे  भी  क्लब  को  समाप्त  होने  से  बचाने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की
 a  कुरी  तियों  तथा  वित्तीय  ग्र नियमितता ओं  के  कारण  जानने  के  बारे  में  मालूम  किया  था  ;

 यदि  हां  तो  वे  कार्यवाही  कया  हैं  ak  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 परिवहन  तथा  सं  चार  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  भगवती  )  :  बंगाल  क्लब  को  समाप्त

 करने  के  बारे  में  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 जी  हां  ।  क्रियात्मक  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इसे  बैरकपुर  से  हटा  कर  बहेला

 लाने  का  विचार  था  ।  पदाधिकारियों  ने  इसे  हटाने  के  बारे  में  कोई  विरोध  किया  इसकी  हमें

 कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 बहेला  में  निर्माण कार्य  aS  से  शुरू  प्  |  हवाई  प्रिया  लगभग  तैयार  है  कौर  पानी  तथा

 मिलते  ही  वहां  काम  शुरू  हो  जायेगा ।

 इस  क्लब  की  कुछ  वित्तीय  झनियमिततायें  भूतकाल  में  सरकार  की  जानकारी  में

 भर  स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  श्रावक  कार्यवाही  की  गई  थी  ।

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 १९५०-५१  में  क्लब  में  सुप्रबन्ध  तथा  वित्तीय  झनियमितताओओं के  बारे  में  सरकार  को  मालूम

 em  weirs  उड्डयन  विभाग  के  पदाधिकारी  को  क्लब  की  जांच  करने  के  लिये
 भेजा  जांच  से

 मालूम  gal  कि  क्लब  के  प्रेसीडेंट  ही  इन  अनियमितताओं  के  लिये  उत्तरदायी  हैं  ।  क्लब  की  एक  विशेष

 समिति  बुलाई  गई  कौर  इसके  प्रेसीडेंट को  त्यागपत्र  देने  के  लिये  तैयार  किया  गया  ।  एक  नरई

 प्रबन्ध  समिति  बनाई  गई  |

 २.  Reud—ue Hara ahs Ugaa Prat F में  नव  सैनिक  उड्डयन  विभाग  के  एक  पदाधिकारी क्लब  की  जांच  कर  रहे  थे
 तो

 कुछ  वित्तीय  अनियमितताओं के  बारे  में  पता  चला  ।  इनकी  कौर  प्रबध  समिति  का  ध्यान  झ्राकर्षित
 किया  गया  और

 कहा  गया  कि  वे  इन  अनियमितताओं  को  दुर  करें  तथा  क्लब
 का  प्रबन्ध  भी

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ठीक  करें  ।  क्लब  को  दी  जाने  वाली  सहायता  भी  कुछ  समय  के  लिये  रोक  ली  गई  लेकिन  क्लब की  स्थिति

 में  सुधार  हो  जाने  के  बाद  वह  सहायता  फिर  से  चालू  कर  दी  गई  |

 ३.  १६६०-६१  में  क्लब  के  काम  के  बारे  में  कुछ  अनियमितता यें  ध्यान  ।  सैनिक

 उड्ड्यन  विभाग  का  एक  पदाधिकारी  उन  मामलों  की  जांच  करने  के  विशेष  रूप  से  भेजा  गया  ।

 जांच  से  पता  चला  कि  वहां  कुछ  वित्तीय  श्रतियमिततायें  थीं  और  उड़ान  के  घंटे  जाली  तौर  पर

 कर  लिखे गये  थे  |  राज्य  सरकार  की  राय  से  क्लब  के  पुनर्गठन  के  लिये  गौर  भविष्य में  फिर  इस  प्रकार

 कीं  अनियमितताओं  er  पुनरावृत्ति  को  रोकने  के  लिये  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 परिवार  fiataet

 1१२३७.
 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 परिवार  नियोजन  के  काम
 में  पंचायतों  का  सहयोग  पाने  के  क्या  कायंवाही

 की  गई  ate

 ग्रामीण  स्तर  पर  गईं  निरोधक  तथा  गर्भ  निरोधक  साहित्य  बांटने  के  प्रबन्ध

 किया  गया  है  ?

 स्वास्थ्य  सुशीला
 नायर  तथा

 तीन  तीन  दिन  के  परिवार  नियोजन

 शिविर  fate  रूप से  गांवों  के  निवासियों  एवं  उत्साही  कार्यकर्ताओं में  परिवार  नियोजन  कार्यक्रम

 को  चालू  करने
 की  स्वीकृति  पाने  के  लिये  लगाये  जाते  हैं  ।  परिवार  नियोजन  सेवायें  प्रत्येक  स्वास्थ्य

 केन्द्र में  उपलब्ध  हैं  कौर  इन  केन्द्रों  के  साथ  तीन  तीन  उपकेन्द्र  भी  रहते  हैं  ।  गांवों  में  व्यक्तियों की  श्राय

 को  ध्यान  में  न  रखते  हुए  प्रत्येक  को  निःशुल्क  गर्भनिरोधक  उपकरण  दिये  जाते  हैं  ।  परिवार  नियोजन  कार्य

 कार्यक्रम के  अधीन  स्थापित  किये  गये  प्र  त्येक  केन्द्र  में  साहित्य  भी  उपलब्ध  कराया  जाता  है  ।

 अवकाश  में  विद्याथियों  के  लिये  यात्रा  सम्बन्धी  सुविधायें

 १२३८.  श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री  :  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 के नी  लियें क्या  यह  सच
 है  कि  छात्रों  को  अवकाश  के  दिनों  में  अपने

 घर  तक  प्रा
 जाने

 अथवा  किन्हीं  यात्रा  विषयों  पर  जाने  जाने  के  लिये  विभाग  की  झोर  से  कुछ  सुविधायें  दी  जाती

 क्या  यह  भी
 सच  है

 कि  सुविधायें सरकार  द्वारा  मान्यता
 प्राप्त

 दक्षिण  संस्था  को  ही  दी

 जाती

 यदि  तो  क्या  कुछ  ऐसी संस्थायें भी  इसका  लाभ  प्राप्त  कर  रही  हैं  जो  सरकार  द्वारा

 मान्यता  प्राप्त  नहीं  हैं  ;

 यदि  तो  उनको  किन  विशेष  स्थितियों  में  यह  सुविधायें  दी  गयीं  कौर  उन  के  नाम

 गया  हैं  ?

 +  ead  मन्त्रालय
 में  उप सन् त्री  शाहनवाज  जी  विद्याथियों

 रियायती  किराये  पर  टिकट  दिये  जाते  हैं  ।

 श्र  मान्यता  प्राप्त  शिक्षा  संस्थानों  के  विद्यार्थियों  को  जो  रियायत  दी

 जाती  है  वह  प्रत्येक  मामले  को  ध्यान  में  रखते  हुए  दूसरी  भ्रनुमोदित  संस्थापकों  के

 शादी  को  भी  दी  जाती  हैं  ।  इस  समय  जो  संस्थायें  इन  रियायतों  के  पाने  की  हकदार  उन  छी

 एक  पूरी  सूची  इसके  नत्थी  है  ।
 परिशिष्ट

 २,  अनुबन्ध  संख्या  Ro]

 पत्रिका  मं ग्रे डी  में
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 दिल्ली  में  भ्रंधदायी  स्वास्थ्य  योजना

 श्री  जगदेव  fag  सिध्यन्ति  :  क्या  स्व/स्थ्व  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  .

 क्या  बहुत  कुछ  केन्द्रीय  सरकार के  कर्मचारी  जिला  रोहतक  के  बहादुरगढ़  में  रह  रहे

 Z;

 (a)  क्या  यह  सच  है  कि  क्या  इनको  ग्रंशदायी  स्वास्थ्य  योजाना  का  लाभ  नहीं  यदि

 हां  तो  क्या  सरकार  का  विचार  इस  योजना  को  वहां  भी  लागू  करने  का  कौर

 यदि  तो  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  वहां  की  सिविल  डिस्पेंसरी बहुत  छोटी

 है  इन  कर्मचारियों  को  क्या  चिकित्सा  सुविधायें  दी  जायेंगी  ?

 स्वास्थ्य  सन्तरी  सुशीला  :  से
 बहादुरगढ़  दिल्ली  से  १८  मील  दूर  है

 sie  दिल्ली  के  राज्य  क्षेत्र  से  बाहर  है  ।  मालम  हुमा  है  कि  वहां  १०००  केन्द्रीय सरकार  के  कर्मचारी

 रहते  जब  गांधी
 नगर

 रानी  स्थानों  पर
 जो  कि

 दिल्ली  के  राज्य  क्षेत्र  के  अन्तर्गत आते  हैं

 वहां  यह  सेवा  जारी  नहीं
 की

 गई  है
 तो

 फिर  बहादुरगढ़  में  जारी  करने
 की

 संभावाना बहुत  ह  कम

 है  ।

 बहादुरगढ़  में  रहने  वाले  व्यक्तियों  को  चिकित्सा  सुविधायें देने  के  लिये  पंजाब  सरकार

 दायी है  ।

 लीबिया  मेडीकल  दिल्ली

 1१२४०.  श्री  जगदेव  सिह  सिद्धान्त  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि  :

 क्या  लीबिया  मेडिकल  कालिज  को  मौलाना  आजाद  मैडिकल  कालेज  के  भ्रन्तगंत  लाने

 का  विचार

 आयुर्वेदिक  पद्धति  का  भारत  में  सुधार  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई

 क्या  लीबिया  कालेज  के  डिग्री  प्राप्त  विद्यार्थियों  को  एम०  बी०  बी०  एस०  का  एक

 वर्षीय  संक्षिप्त  पाठ्यक्रम  पढ़ने  की  अनुमति  दी

 क्या  लीबिया कालेज  की  बी  ०  झाई०  एम०  एस०  डिग्री  को  एम०  बी०  बी०  एस०  के

 समकक्ष  बनाने  का  कोई  विचार  अर

 यदि  तो  इस  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 स्वास्थ्य  मन्त्री  सुनील  :  भारत  सरकार  को  लीबिया  कालेज  को  लेने

 तथा  उसका  विकास  करने  के  बारे  में  कुछ  सुझाव  मिले

 एक  विवरण  संलग्न  है
 ।

 नहीं  ।

 जी  नहीं  ।

 यह  we  नहीं

 विवरण

 (१)  आयुर्वेद  का  विकास  करने  के  लिये  भारत  सरकार  ने  एक  केन्द्रीय  भ्रायुर्वेद  ALATA

 परिषद्  बनाई  है  ।  इस  परिषद्  ने  एक  पाठ्यक्रम  तयार  किया  है
 |

 न

 मिल  अंग्रेज़ी
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 (२)  एक  नई  संस्था  बनाने  तथा  वर्तमान  संस्था  बढ़ाने के  लिये  वितीय  सहायता दी  जा

 रही है  ।

 (३)  विभिन्न  विषयों  पर  श्नुसत्थान  करने  के  लिये  एक  प्रस क्स्यात  इकाई  बताई गई  है  ।

 विभिन्न  संस्थापकों  में  भ्रनुसन्धान  करने  के  लिये  कुछ  ale  इकाइयां  भी  स्थापित  रह  हैं  ।

 (४)  जामनगर
 में

 चिकित्सा
 की  देशीय  पद्धति  के  लिये  एक  केन्द्रीय  ग्रतुसन्वान  संस्था ate

 झायुर्वेद में  प्रवर  स्नातक  प्रशिक्षण केन्द्र  खोला  गया  इस  प्रकार के  प्रोर भो  कागज  बो  लते  का  विवार

 है  ।  बनारस तथा  पुना  में  इस  प्रकार  के  केन्द्र  खोलने  का  प्रशन  विचाराधीन  है  ।

 (५)  पुना  में  भूमि  खरीद  ली  गई  है  ताकि  वहां  औषधि  उपवन  लगाया  जा  सके  ।

 (६)  चिकित्सा  संम्बन्धी  पौदों  का  सवब क्षण  हरिद्वार में  एक  सवाल  इकाई  के  लिये  स्त्री  कृति

 दे  दी  गई  है  ।  प्रौढ़  अघिक  इकाइयों की  स्थापना  करने  का  बरन  विचाराधीन  है  ।

 राजस्थान में  गांवों  में  पानी  का  सम् भरण

 1१२४१  डा०  लक्ष्मी सल्ल सिंधवी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 FAT  राजस्थान  सरकार  ने  राजस्थान  के  गावों  में  पानी  का  संभरण  करने  के  लिये  कोई

 व्यापक  योजना  प्रस्तुत  की  है  ।

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है

 वहां  पीने  के  पानी  की  कमी  को  दूर  करने  के  लिये  कितने  ट्यूबवेल  तथा  पाती के  a cn

 बनाये  गये  हैं

 जैसलमेर  कौर  बीकानेर  जिलों  में  पानी  का  संभरण  करने  के  लिये  झ्र  तक  परी

 तथा  तीसरी  योजना  में  कितना  धन  व्यय  किया  गया  कौर

 इन  क्षेत्रों  में  पानी  का  संभरण  करने  के  लिये  इतना  कम  ध्यान  दिया  गया  है  इसके  क्या

 कारण है  ?

 स्वास्थ्य  सन्तरी  सुशीला  राजस्थान के  गांवों  में  पानी  का  संभरण

 रने के  लिये  राजस्थान  सरकार  से  कोई  व्यापक  योजना  नहीं  सिली  कुछ  व्यक्तियों से  द्वितीय

 लथा  तटीय  योजना  में  पानी  को  संभरण  करन  के  लिये  भ्र वश्य ही  कुछ  सुझाव  मिले हैं  ।

 को  देखते  हुए  ्  प्रश्न  नहीं  उठता  |

 वांछित  जानकारी  राजस्थान सरकार  से  एकत्रित  की  जा  रही  है  भ्र ौर  मिलने

 पर  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 वाय  चालित  fara  सन् यन्त्र

 १२४२  श्री  बसुमतारी  :  वया  सिचाई  धौर  fara  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  विद्युत्  की  कमी  पूरी  करने  के  लिये  वायु  चालित  frag  संयंत्रों

 की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  इटली  की  एक  फर्म  से  वार्ता  चल  रही  है  ।  पौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 सिचाई  ale  fara  मन्त्रालय  में  राज्य-मन्थली  (ait  न  §  नहीं

 मल अंग्रजी में
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 set  उत्पन्न नहीं  होता

 विभाजन  में  मछली  पकड़ने  का  बन्दरगाह

 शी प०  कुन्दन
 TLR

 at
 हू ०  क्०  गोपालन

 क्या  पथ  तथा  कृषिमंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  केरल  के  विजान्जम  मेंडली  पकड़ने  का  एक ्  बदरगाह के  निर्माण

 की  योजना  का  श्रीमोहन कर  दिया

 यदि  तो  निर्माण  कार्य  कब  area  होगा
 ?

 fares  तथा  कृषि  मन्त्रालय म  उप मन्त्री  श्र०  झ०  थामस )  प्रौढ़
 में  मछली  पकड़ने  का  एक  बन्दरगाह  बनाने  की  योजना  केरल  राज्य  की  तुतीय  पंचवर्षीय  योजना  में

 शामिल  बन्दरगाह तक  जाने  की  सड़कें  बनाने  का  काम  चल  रहा  है  ।

 झालर  प्रदेश  सें  माल  डिब्बों  की  कमी

 1१२४४.  श्री  व०  बं ०  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  श्रान्त  प्रदेश  की  चावल  अनऋ  नारियल  के  दूकानदारों  ने
 विजयवाड़ा में  माल  डिब्बों

 की  सुविधाओं के  लिय  उनके  पास  कोई  प्रतिनिधान  भेजा  है  ;

 सरकार  ग्रान्ट्स  प्रदेश  के  सरकार  जिलों  से  खपत  के  क्षत्रों  तक  चावल  कौर  नारियल  के

 परिवहन  की  स्थिति  सुविधापूर्ण  बनाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही कर  रही  है

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रभी  भी  माल-डिब्बों  की  कमी  हैं  ;

 सरकार  को  उन  की  कमी  दूर  करने  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 मन्त्रालय में
 उप मन्त्री  (sit से  ०  व०  राम स्वामी )  हां

 ।

 से  wey  यातायात  को  बनाये  रखते  इस  यातायात को  स्थान  देन  के  लिये
 यथासम्भव

 प्रबन्ध  किया  जा  रहा  उनकी  मांग  साल  भर  एक  सी  नहीं  रहती  |  बाजार में  चावल  की
 फसल  खाने  के  तुरन्त  बाद  पंजीयन  एक  दम  बढ़  जाता  है  ।  जब  कि  परिवहन  के  क्षमता  की  व्यवस्था  पुरे

 बर्ष  के  लिये  एक  समान  मांग  के  पर  की  जाती  दोष  यातायात  को  यथा  संभव
 थी  करता

 से

 निबटाने  के  लिय  प्रयास  किये  जा  रहे  हैं  1

 नगरीय  तथा  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  थल  सब् मरण को  योजनायें

 1१२४५.  शी  तन  सिह  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सम् भरण  योजनाकारों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  किसी क्या  दाहरी तथा देह तथा  देह

 प्रकार  की  प्रन्त राष्ट  a  प्राप्त  == Ae  रने  ॥  प्रयत्न  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कभी  किया  गया

 यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम  रहा  ;  ak

 यदि  तो  इसके  कारण  क्या  '  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मन्त्री  सुशीला  :  जी  a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 अन्तर्राष्ट्रीय  प्राधिकरणों  से  ae  तक  जो  सहायता  प्राप्त  ह  ag  विस्तार से  निम्न

 प्रकार

 १.  संयुक्त  राष्ट्र  अमेरिका

 (१)  लगभग  ३  करोड़  रुपया  डालर  ५,£८४,१८१.  gy)  य  स्वोदने के सामान के  सामान

 कास्ट  fas  मिलों  इत्यादि  के  सामान  ग्रोवर  ७ अस्त्र  के  रूप  में

 (२)  ७  अमरीकी  प्रविधिज्ञों की  सेवायें  LELW— VETO  के  बीच

 (३)  १९६०  में  तीन  इंजीनियरों का  तीन  महीनों  के  लिए  ताकि  राष्ट्रीय  जल  सम्भरण

 तथा  सफाई  कार्यक्रम  का  मूल्यांकन  हो  सके  |

 (४)  २०  जन  स्वास्थ्य  इंजीनियरों  की  फैलोशिप  २६५४-६१  तक ;

 (२)  fara  स्वास्थ्य  संस्था

 (१)  wat  पास  की  सफाई  की  दो  alae  परियोजनाओं  लखनऊ  कौर  ट्राविड्रम  faa

 स्वास्थ्य  संस्था  के  सहयोग  से  स्थापित  की  गयी  है  ।  विषव  स्वास्थ्य  संस्था  ने  सामान  भी  दिया
 अर  एक  सफाई  इंजीनियर  एक  स्वच्छता  विशेषज्ञ  की  व्यवस्था २  वर्ष  के  लिए  की  ।

 (२)  जन  स्वास्थ्य  इंजीनियर  के  एक  प्रोफेसर  की  पेशावरों  की  व्यवस्था  १  ६  YX-GR  तक

 किया  गया  ताकि  ag  इंजीनियर  कालिज  frei  मद्रास  में  स्नातकोत्तर  श्रेणी  को  farerm  सहायता

 दे  सके |

 (३)  संयुक्त  राष्ट्र विशेष  कोष

 (१)  ¥  विशेषज्ञों के  सलाहकार  दल  को  १९४५६ में  जल  TRA  तथा गंघ  हटाने

 का  महा  कलकत्ते  में  लगाने  के  लिए  दिया  गया  |

 (२)  केन्द्रीय  जन  स्वास्थ्य इंजीनियर  गवेषणा  संस्था  को  ५२५०००  डालर का  सामान

 अर  मशीनरी  देना  स्वीकार  किया  गया  |

 (४)  कोलम्बो  योजना

 PEXG—-UY  तक  एक  ay  के  लिए  सफाई  इंजीनियरों की  सेवायें  ।

 (५)  फोड़  फाउण्डेशन

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  काल  गवेषणा  तथा  कार्य  परियोजना  टट्टी  साफ  करने  के  कार्यक्रम

 के  लिए  पूनामैल्ली  ate  नजफगढ़ में  फाड  फाउंड-दान  की  सहायता  से  स्थापित  किये  गये  हैं

 प्रश्न  उत्पन्न  ही  नहीं  होता

 पोस्ट  कार्ड  तथा  ध्म्तददीय की  बसी

 थी  हेम  राज
 :

 1१२४६.  |  an  Ho  Ho

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :  ह

 क्या  यह  सच  है  कि  पोस्ट  भ्रातृ  शिव  पत्र  तथा  लिफ़ाफ़ों  की  ग्रामीण  तथा

 सक्रिय  डाकघरों  में  बहुत  कमी  है  ae  उन्हें  प्राप्त  करने  के  लिये  जनता  को  काफ़ी  कठिनाई  हो  रही

 pc णा  एएए  एलाट
 है  ;

 मल  ध्रंग्रेजी  में



 RE  श्रावण  Raoyv  लिखित  उत्तर  १४ रे  रे

 यदि  तो  स्थिति  को  हल  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ;

 इस  कमी  के  कारण  क्या  हैं
 ?

 परिवहन  तथा  संवार  मंत्रालय  में  उप मन्त्री  भगवती
 :  से  जी  हां।श्रन्तदेशीय

 की
 विशेषत  कमी  थी  ।  पोस्ट  कार्ड  तथा  लिफाफों  की  इंतनी*कमी  नहीं  थी  ।  इसके  कई  कारण

 थे  कागज़  मिलें  इतना  कागज़  तैयार  नहीं  कर  सकीं  कि  देश  की  आवश्यकता  के  अनुकूल
 थे  ग्रन्तरदेशीय  पत्र  बनाये  जा  सकें  |  रेलों  द्वारा  माल  के  में  भी  कमी  सिक्योरिटी  प्रेस  उत्पादन

 में  कमी  प्रौढ़  अचानक  ही  मांग  बढ़  जाना  भी  कश  कारण  था  ।  सिक्योरिटी प्रेस  को  पर्याप्त  मात्रा

 में  कागज़  मिलों  द्वारा  कागज़  का  संभरण  करने  के  लिये  कार्यवाही  की  गई  है  ।  रेलों को  कहा

 गया है  कि  वे  सिक्योरिटी प्रेस  से  ढाक  घर  की  को  शीघ्रता  से  भेजने  के  लिये  कहा  गया  हैं
 ।

 सिक्योरिटी प्रेस  बढ़ती  हुई  मांग  की  पूति  करने  के  लिये  प्रयत्न  कर  रहा  है
 |

 होशियारपुर  से  टेलीफोन  सम्यक

 1१२४७.  श्री  दलजीत  सिह  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री ४  १९६२  क

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ११००  के  उत्तर  के  संबंधों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  कहें

 स

 हैं

 पि

 हालिया
 एट

 सुधा  याग  में  सर दिया ता  और
 हरियाना  ;  झ्र

 यदि हा ं[,  तो  इन  नगरों  को  होशियारपुर  से मिलाने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  जा

 रही
 है  ?

 तथा  संसार  मन्त्रालय  सें  उप मन्त्री  भगवती )  जी  हां  ।

 एक  ट्रंक  सरकिट  द्वारा  ये  नगर  पहिले  ही  होशियारपुर  से  मिले  हुए  हैं
 ।

 हिमाचल  प्रवेश  में  fart  डाक्टरों  के  अस्पताल

 [१२४८  श्री  वीरभद्र  सिह  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेगे  कि

 क्या  हिमाचल प्रदेश  में  कई  अस्पतालों wiz  डिस्पेंसरियों  में  डाक्टर  नहीं  हैं  ;

 यदि  तो  वहां  ऐसे  कितने  अस्पताल  कौर  डिस्पैंसरियों  हैं  ;  झर

 सरकार  द्वारा  इस  मामले  में  क्या  की  जा  रही  है

 स्वास्थ्य  मन्त्री  सुशीला  (7)  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही

 है  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 हिमाचल
 अस्पताल

 स्नान  शिमला

 1१२४९.  श्री  सिह  कया  स्वास्थ्य  मंत्री यह ह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 कया  यह
 स  है  कि  पलंगों  क  कन  के  रो  को  हिमाचल

 शिमला  में  स्थन  नहीं  सकता  श्र

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 स्वास्थ्य  मन्त्री  (Sto  :
 से

 (*)  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  से

 जानकारी  एकत्र  को  जा  रही  है  जानकारी  को
 यथा  समय

 क  यद  acca  पदा  बरसा  ।
 a

 —  —

 मलिक  भ्रंग्रेजी  में



 १४३४  लिखित  छत्तर  २०  BERR

 पंजाब  में  प्रामीण  क्षेत्रों  में  जल  सम् भरण

 १२४५०.  थी
 हेम  राज

 :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्र  यह  बताने  की  करेंगे  कि :

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  पंजाब  सरकार  ने  गांवों  में  पीने  के  पानी  के

 संभरण  की  योजनाओं  के  लिये  कितना  रुपया  स्वीकृत  किया

 क्या  पंजाब  में  कुछ  क्षेत्र ऐसे  यथा  मोहिन्द्र गढ़  ak  गुड़गांव  के  पहाड़ी  site  सुखे

 क्षेत्र  जहां  ताने  के  पानी  की  स्थायी  कमी  है  ;

 क्या  पंजाब  सरकार  ने  अतिरिक्त  राशि  की  भी  मांग  की  है  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  का
 इस

 संबंध  में  क्या  रवैया

 स्वास्थ्य  मन्त्री  सुशीला  :  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत

 राष्ट्रीय  जल  संभरण  कौर  स्वास्थ्य  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  गांवों  में  जल  संभरण  के  लिये  ७४५  लाख

 रुपये  की  व्यवस्था की  गयी  है  ।

 जी

 a  राज्य  सरकार  TsTaTaAT  से  ग्रामीण  योजनाकारों  में  ५०  लाख

 रुपये  का  स्थानान्तरण  करने  का  विचार  कर  रही  है  ।  राज्य  सरकार से  प्रस्ताव  श्राने पर भारत पर  भारत

 सरकार  इस  पर  विचार  करेगी  ।

 बनाती  रेलवे  )  पर  गाड़ी के  ठहरने की  व्यवस्था

 1१२५१.  श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बतलाने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 (*)  क्या  सरकार  के  पास  इस  प्रकार  का  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  ठुकना  है  कि  बम्बई  से

 सप्ताह  में  दो  बार  जाने  वाली  जनता  एक्सप्रैस  को  पिपरिया  कौर  गाडरवाड़ा  के

 बीच  बनखड़ी  पर  ठहराया  जाय  ;

 क्या  भ्र भ्या वेदन  पर  विचार  किया  गया  है  ;  शौर

 यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम  ext  ?

 मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  दाहनवाज़्  :  जी  हां  ।

 जी  हां  ।

 इन  सुझावों  को  स्वीकार  नहीं  किया  गया
 ।

 यातायात  की  दृष्टि  से  इस  का  कोई  औचित्य

 नहीं  समझा गया  ।

 इलाहाबाद  होकर  जाने  वाली  बम्बई-हावड़ा  जनता  एक्सप्रेस

 1१२५२.  श्री  हरि  कामत
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगें  कि
 :

 क्या  सप्ताह  में  दो  बार  चलने  वाली  इलाहाबाद  हो
 कर

 जाने  वाली  बम्बई-हावड़ा

 जनता  एक्सप्रैस  को  रोजाना  चलाने  के  लिये  सरकार  का  विचार  है  ;

 यदि  तो  इस  के  कारण  कया  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उप मन्त्री  metas  :
 जी  नहीं  ।

 यातायात
 लाइनों  की  कमी  कौर  पर्याप्त  R

 के
 कारण  |

 faa  ait  में



 २९  १८८४  स्थगन  प्रस्ताव  १४३४५

 लेडी  हाडिन  मे निकल  कालिज  कौर  नयी  दिल्ली

 1१२५३.  श्री  प्र०  चे  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ag  सच  है  कि  लेडी  हाडिन  मैडीकल  कालिज  अस्पताल  के  प्रशासन  विभाग

 शौर  कार्यपालक  विभाग  में  गम्भीर  गड़बड़  चल  रही  है

 यदि  तो  क्या  हाल  ही  में  इन  मामलों  की  जांच  की  गई  है
 ;

 यदि  तो  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 स्वास्थ्य  सत्र  (Sto  सुशीला  नहीं  |

 शौर  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 स्थगन  प्रस्ताव  बार  म

 गजनी  बूटा  सिह  :  मैं  ने  एक  स्थगन  प्रस्ताव  का  नोटिस  दिया है  ।

 prem  सहोदय  :  माननीय  सदस्य  अपने  स्थान  पर  बैठें  उन्हें  उस  भाषण  नहीं  देना

 |

 श्री  बूटा  सिह
 :

 यहां  कुछ  लोकतंत्र
 तो

 बचा  रहने  दीजिये
 ।  पंजाब में  संकट  की

 महोदय
 :

 कृपया  स्थान  पर  बैठिये  |

 श्री  गुलदान  स्पीकर  पंजाब  गवर्नमेंट  तो  डेमोक्रेसी  की  प्रा वाज़  को  दबा

 रही  हे  लेकिन  यहां  तो  लॉक  pare  यहां  तो  जनता  की  बात  सुन  ली  जानी  चाहिये  .

 meat  महोदय  :

 एफ़  दम  के  तर  कौर  इनायत  के  बोलना  साका  है

 पर

 बह
 लोकसभा  की  कार्यवाही  में  बिगाड़  डालना  है  ।

 श्री  गुलदान  :  हम  बिगाड़  नहीं  डालना  चाहते  लेकिन  हम  तो  यहां  पर  श्रषनी  बात

 कहना  चाहते  हैं

 अघ्यक्ष  महोदय  :  अरब  यहां  लोकसभा  के  जो  नियम  हैं  उन  के  मुताबिक  चलिये  तो  हर  एक  बात

 at  इजाजत  मिल  सकती  है  लेकिन  इस  तरह  से  नहीं  किया  जा  सकता  कि  कोई  साहब  एकदम  बगैर

 स्पीकर  की  इजाजत  लिये  बोलना  शुरू  कर  दें  ।  लोकसभा  के  नियम  हैं  उन  के  मातहत  मोमिन

 लाया जाय  प्रौढ़  हाउस  की  मर्जी  के  मुताबिक  वह  किया  जा  सकता  है  ।  श्राप  उस  के  मुताबिक  चलें

 लेकिन  यह  कसा  कायदा  है  कि  कोई  साहब  खड़े  हो  जायें  कौर  जो  दिल  में  सख्त  बात  हो  कहना  दुरू

 कर  दें
 ?

 इस  तरह  से  यहां  का  निजाम  कैसे  चलेगा
 ?

 pat  बागड़ी  :  कौन  ए  प्वाएंट श्राफ  ATS,  सर  ।  पंजाब  में  ला  एंड  मेंटेन

 नहीं  किया  जा  रहा  है  att  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  कं रों शाही  के  खिलाफ  यहां  पर  बहस

 a

 महोदय  :  शान्ति  ।

 a

 भ्रंग्रेंजी  में

 1685  (Ai)



 १४३६  ay  शक्ति  दिये  Yo  १९६२

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र

 दिल्ली  ena  अपमिश्रण  रोक  नियम

 स्वास्थ्य  मन्त्री
 alten  खाद्य  भ्रपमिश्रण  रोक  ee 2

 की
 धारा  २४  की  उप-घौंरा  (३)  के  अन्तर्गत दिनांक  २८  १९६२  के  दिल्ली  गजट  में  प्रकाशित

 अधिसूचना  संख्या  र्फ०  ३२  (१०  1/६१/एम. एण्ड  पी  एच  की  एक  जिस  में  दिल्ली खाद्य

 भ्रपमिश्रण  रोक
 १९६२ दिये  हुए  सभा

 पटल  पर  रखती  हूं
 में  रखी गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  eto  ३३६/६२)]

 aaa  क  प्रति  निर्दयता  निवारण  कल्याण  बोर्ड  के  लिए  सदस्यों  का  निर्वाचन  )  १९६१

 खाद्य तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  राम  सुभग  में  पशतूनों के  प्रति  नंदिता

 निवारण  REGO  की  धारा  ३८  की  उप-धारा  (४)  के  अधीन  दिनांक  २३  दिसम्बर

 १९६१  की  शभ्रधिसूचना संख्या  एस०  Alo  208%  में  प्रकाशित  के  प्रति  निर्दयता

 (Tq  कल्याण  बोर्ड  के  लिये  सदस्यों  का  ERR  एक  प्रति  सभा  पटल  पर

 रखता  हूं  ।  में  रखी  गई  ।
 देखिए  संख्या  एल०  टी

 ०  ३४०/६२]

 रेलवे  सुरक्षा  बल  )  नियम

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप सन् त्री  शाहनवाज़  खा ं)  :  रेलवे  बल  अधिनियम  Reus

 की  घारा  २१  की  उप-धारा  (३)  के  अन्तर्गत २८  १९६२  की  अधिसूचना संख्या संख्या  जी० एस  ०

 कार  १०१८  में  प्रकाशित  रेलवे  सुरक्षा  बल  )  १९६२  की  एक  प्रति  सभा

 पर  रखता  हूं  ।  में  रखी  गई
 |

 देखिए  संख्या  एल०  ठी  ३४१/६२ |

 राज्य सभा  स  सदा

 सचिव  :  मुझे  राज्य  सभा  के  सचिव  से  प्राप्त  निम्न  सन्देश  की  सुचना  देनी  है
 :--

 राज्य  सभा  ने  १७  १९६२  की  अपनी  बैठक  में  एक  प्रस्ताव  स्वीकार  किया

 जिस  के  द्वारा  श्री  एम०  पी०  भागंव  के  भारतीय  समुद्रीय  बीमा  PeXE

 को  दोनों  सभाओं  के  ३०  सदस्यों  की  संयुक्त  समिति  को  सौंपा  गया  जिस  में

 राज्य सभा  के  १०,  भ्रर्थात  श्री  बी०  रामकृष्ण  श्री  रोहित म०  श्री  सुरेश

 ज  श्री  नीरेन  श्री  पी०  Wao  श्री  एम०  एम०  श्री

 दयाभाई वी  ०  श्री  एम०  गोविन्द  श्री  पन्नालाल  पड़ेंगी  तथा  श्री एम  ०

 पी०  भार्गव  लोक  सभा  के  २०  सदस्य  हों  प्रौर  यह  सिफारिश  की  है  कि

 सभा  ser  संयुक्त  समिति  में  सम्मिलित  हो  कौर  लोक-सभा  द्वारा  उक्त  संयुक्त

 समिति  में  किये  जाने  वाले  सदस्यों  के  नाम  उस  सभा  को  बताये  ।

 on  pap  eee

 ay  शाक्ति  विधेयक

 भ्रष् यक्ष  महोदय  :  सदन  अरब  भरण  शाक्ति  विधेयक  पर  विचार  करेगा
 |

 wast  में



 २९  १८८४  अणु  शाक्ति  विधेयक

 प्रधान  मन्त्री  तथा  वे  दैनिक  कार्य  तथा  अणु  प्रगति  मन्त्री  जवाहरलाल  :

 मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 भ्रूण  शक्ति  के  भारत  के  लोगों  के  कल्याण  अरन्य  शान्तिपूर्ण  प्रयोजनों  के  लिये

 नियंत्रण  कौर  प्रयोग  तथा  तत्सम्बन्धी  विषयों  की  व्यवस्था  करने  वाले

 विधेयक  पर  विचार  किया  जाय  शी

 सदन  को  याद  होगा  कि  १४  वर्ष  हुए  अणुशक्ति  अघिनियम  पारित  किया  गया  था  ।  तब  से

 तक  बहुत  परिवर्तन  हो  चुके  हैं  ।  देश  में  वैज्ञानिक  एवं  श्रौद्योगिकीय  क्षेत्र  में  जो  तबदीलियां  हुई  उस

 प्रगति  के  कारण  evs  का  अधिनियम  समयानुकूल  नहीं  रहा  ।  इस  में  संशोधन  भी  किये  जा  सकते

 हैं  परन्तु हम  ने  नया  विधेयक  प्रस्तुत  करना  ही  ठीक  समझा  है  ।  मेरे  विचार  में  इस  विधेयक

 में  कुछ  भी  विवादास्पद  नहीं  है  ।  इस  के  द्वारा  aa  को  नियमों  के  बनाने  की  कुछ  शक्तियां  प्रदान

 की  गई  हैं  ।  बात  यह  है  कि  रेडियम  धर्मी  पदार्थों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कड़े  नियमों  का  बनाना  श्रावयक्यक

 है  ताकि  कोई  दुर्घटना  न  हो  जाय  ।

 हमने  ay  afer  खनिजों  का  उल्लेख  किया  है  ।  यह  उपबन्ध  किया  गया  है  कि  ्  शक्ति

 विशेष  कर  पर  भारत  सरकार  का  नियंत्रण  स्वामित्व  रहे
 ।  इस  के

 साथ  ही  भारत  सरकार  थि  के  सम्बन्ध  में  किन्हीं  पेटेंटों  को  मान्यता  नहीं  देगी  जैसीकि

 विद  राजगोपाल  आयंगर  ने  अ्रपने  पेटेंट  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  में  सुझाव  दिया  था  ।  नियमों  के  उल्लंघन

 के  मामले  में  कुछ  दंड  बढ़ा  दिये  गये  हैं  ।

 यह  विधेयक  का  सारांश  है  ।  कौर  इस  में  कुछ  भी  विवाद  वाली  बात  नहीं  है  ।  यह  सौभाग्य

 की  बात  है  कि  पिछले  कुछ  वर्षों  में  हमारी  च्  शक्ति  स्थापना  का  aga  विकास  हुम  है  |  हम

 च्  के  झाधार  पर  विद्युत  केन्द्र  चलाने  की  बात  भी  हम  सोच  रहे  हैं  ।  हमारा  कार्य  अच्छा

 रहा  है  भी  शभ्रच्छा  होने  की  भ्राता  समुचित  विधान  की  अपेक्षा  थी  ।  इस  की  व्यवस्था

 की  गई  है
 ।

 सुझाव  दिया  गया  है  कि  विधेयक  को  प्रवर  समिति  के  पास  भेजा  जाय  ।  यह  भी  एक  माननीय

 सदस्य  का  प्रस्ताव  है  कि  इसे  जनमत  के  लिये  परिचालित  किया  जाय  ।  मेरे  विचार  में  इस  प्रकार

 सरल  कौर  निविवाद  विधेयक  में  इस  की  कोई  भ्रावश्यकता  नहीं  ।  भरत  मेरा  निवेदन  है  कि  विधेयक

 पर  विचार  किया  जाय  कौर  इसे  इसी  सत्र  में  पारित  भी  किया  जाय
 ।

 महोदय  :
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  :

 भी  हरि  विष्णु कामत  :  यह  विधेयक  लोक  सभा  के  प्रक्रिया  और  कार्य  संचालन
 के  नियम  ६९  कौर  ७०  का  पालन  नहीं  करता  ।  नियम  ६४  में  लिखा  है

 विधेयक  में  व्यय  श्रन्तर्गस्त  उस  के  साथ  एक  वित्तीय  ज्ञापन  होगा

 जिस  में  व्यय  भ्रन्तग्रेस्त  होने  वाले  खंडों  की  कौर  विशे  मत  या  ध्यान  दिलाया  जायेगा  .

 नियम  ६९  की  शब्दावली  बहुत  सुनिश्चित  ste  भ्र ज्ञापक  है
 ।

 विधेयक  को
 उन  नियमों

 से

 बाहर  नहीं  रखा  जा  सकता  ।  मेरा  निवदन  है  कि  इस  पर  विचार  उस  समय  तक  स्थगित  किया  जाना

 चाहिए जब  तक  कि  विधेयक के  अन्तर्गत  होने  वाले  श्रावर्तक  तथा  झनावर्तक  व्यय  क्या  प्राक्कलन  सभा

 —
 के  समक्ष  पेश  न  किया  जाय  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  जो  प्रस्ताव  विचारार्थ  रखा  है  वह  नियमानुकूल  नहीं

 मूल  अंग्रेजी  में



 को श  ३८  क्त  २  »  FERR

 मन्त्री  to  कु०  :  प्रधान  मंत्री  की  झ्रोर  से  में  प्राप़्ति  का  जवाब  देने

 भ खड़ा
 हुआ  हूं

 ।
 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  माननीय  सदस्य  ने  जो  आपत्ति  की  है  उस  में  वजन  नहीं  है  ।

 (  १)  बहुत  साधारण  ge  aq
 सता  कसर  पले

 न
 ae  चत्तर  लती

 y

 होना  चाहिए  जिस  में  व्यय  वाले  खंड़ों  की  कौर  विशेष  रूप  से  ध्यान  श्रीकृष्ण  करवाया  गया  हो  at

 श्रौतं  तथा  भ्रनावर्तक  व्यय  का  प्राक्कलन  देने  के  लिए  कहा  गया  है  वह
 यथासम्भव

 दिया  जाना

 चाहिए  ।  उसकी  रचेना  इस  प्रकार  की  जानी  चाहिए  कि  वह  संविधि  प्रभावकारी हो  सके  ।

 महोदय  :  में  ने  इस  प्रकार  की  भ्र प्त त्ति को  ठीक  ठहराया  कि  उस  विधेयक का  जो

 वित्तीय  ज्ञापन  था  वह  स्पष्ट  नहीं  था  ।  यह  भी  नहीं  कहा  गया  था  कि  ऐसा  करना  सम्भव  नहीं  ।

 तक  इस  विधेयक  का  सम्बन्ध  वित्तीय  ज्ञापन  में  नियम  की  आवश्यकता  को  पूरा  करने  का  प्रयत्न  किया

 गया है  ।  सरकार  के  लिए  इस  समय  प्राक्कलन  तैयार  करना  सम्भव  नहीं  है  ।  जब  प्राक्कलन

 सम्भव  नहीं  है  तो  इसे  उस  नियम  का  उल्लंघन  भी  नहीं  समझा जा  सकता

 क  श्री श्र०  कु०  सेन
 :  खंड

 ३०
 के  genie  नियम  बनाने  का भ्र घि कार  असाधारण  प्रकार

 के
 नियम  बनाने  के

 aaa
 कोई  नहीं  होते  |  सभी  प्रकार  के  नियम  आवश्यक होते

 fat नी  ०  श्री  कान्ती  नायर  )  में  प्रस्तुत  करता

 विधेयक
 को

 उस  पर  ३१  भ्रक्तूबर  PEGR  तक  राय  जानने के
 शर  निती

 जाय '
 क

 थि ग४  हरि  विष्णु  कामत  :
 में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 के  विधेयक को  १४  सदस्यों की  डा०  मा  ०  श्री
 ०

 रामचन्द्र  free  qs,

 श्री  To  मो  ०  श्री  श्री  so Fo  श्री  कांशी  राम

 श्री  हेम  सरदार  कपूर  श्री  हरिश्चन्द्र  डा०

 श्री  नटराजन  श्री  इमाम  लाल  श्री  बिशन  चन्द्र  श्री  !  शबीर

 शास्त्री  कौर  श्री  हरि  विष्णु  कामत  की  एक  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाय

 अगले  सत्र  के  द्वितीय  सप्ताह  के  अन्तिम  दिन  तक  अरपना  प्रतिवे  दन  प्रस्तुत  करने  का

 द
 area  दिया  जाय  |

 द  जितना  सहोदर  :  मूल  प्रस्ताव संशोधन  सभा के  समक्ष  है

 श्री  नी  ०  श्रीकान्तन नायर च् नायर  :  यह  कहना  बिलकूल गलत  है  कि  विधेयक  विवादस्पद  नहीं  है  ।

 वास्तव  में  यह  सभा  में  पेदा  किये  गये  विधयकों  में  सबंधित  विवादास्पद है  ।  उसका  भारत  के  भ

 राज्यों  तथा  केन्द्रों  के  संबंधों  पर  बहुत  गहरा  असर  पड़ेगा
 |

 यह  विधेयक  बहुत  खराब  बनाया  गत

 2  वास्तविक  उद्देश्य  कौर  कारण  सभा  से  छिपा  कर  रखे
 गये  श्रम  मंत्रालय  के  प्राधिकार

 को  कारखाना  अधिनियम  के  अ्रन्तगंत  छीन  लिया  गया  शौर  उसके  स्थान पर  किसी  aa

 मंत्रालय  को  प्राधिकार नहीं  दिया  गया  है  ।  विधेयक  के  श्रन्त्गत  बरीलियम ''  ..

 खनिज  केन्द्रीय  सरकार  की  सम्पत्ति  हो  जायेंगे  |  यह  बहुत  महत्वपूर्ण कदम  है  I

 दूसरी  बात  यह  है  कि  यह  विधेयक  उन  राज्यों  के  जैसे  केरल  कौर  मद्रास  के  जो  कि  खनन  के
 व

 म

 में  लगे  हुए  हैं  इन  वस्तुझ्नों  के  खनन  कौर  उन  के  तैयार  करने  के  नियंत्रण  एवं  एकाधिकार  के

 अधिकारों  को  समाप्त करता  है  ।  वैसे  तो  यह  विधेयक  स  भी  राज्यों  के  अधिकारों  में  कुछ  न
 |  कुछ  कटौती

 ल  अंग्रेजी में

 व्



 २४  १८८४  )  अणु  शक्ति  विधेयक  १४३६,

 करता
 है

 किन्तु  कुछ  राज्यों  के
 अधिकारों

 में
 विशेष

 रूप  से
 aa

 सवाल  यह  है
 कि

 क्या  इस  विधेयक  को

 उपस्थित  करने  से  पहले  राज्य  सरकारों  की  सहमति  ले  ली  गई  थी  ।

 यह  विधेयक  श्रम  विभाग  के  उस  प्राधिकार  को  ले  लेता  है  जिस  के  ara  कि  वह  कारखाना

 नियम  Re¥5  के  उपबन्धों  को  लागू  करता  है  ।  इसी  प्रकार  यह भरतीय बिजली  अधिनियम  १६१०

 को  भी  otter  कर  देता  है  ।  मेरा  कहने  का  अभिप्राय  यह  है  कि  यदि  राज्य  सरकारों  को  इस  के  बारे में

 कोई  पत्ति नहीं  है  तो  फिर  इसका  कोई  विरोध  नहीं

 इस  विधेयक का  उद्देश्य  अझ्रणुदाक्ति  feat  को  mete  झाड़ियों का  प्रदान  करना है  ।

 प्रशासन  को  इतनी  rw  दम्पतियों  का  देना  ara  है ।  देश  को  ऐसे  विशेषज्ञ  देने  में

 रहा है  जो  हमें  प्रविधिक जानकारी  दे  सकें  |  विभाग  द्वारा  अन्य  खनिजों  जिनका  मोबाइल  निकालने

 के  पूर्व  खनन  किया  जाना  के  सम्बन्ध  में  कोई  wees  नहीं  किया  गया  ”

 को  विनिहित  पदार्थों में  से  निकाल देना  चाहिये  ।

 aa  में  में  यही  कहूंगा  कि  agate  विभाग को  इतने  व्यापक  श्रधघिकार  नहीं  देने  चाहिये

 साथ ही  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  इस  विधेयक  के  बारेमें  जल्दबाज़ी  नहीं  करनी  चाहिये  बल्कि  इसे

 जनमत  जानने के  लिये  परिचालित  करना  चाहिये  ।  साथ  ही  प्रधान  मंत्री  से  भी  यह  निवेदन है  कि

 वह  मेरी  बातों  पर  ध्यान  दें  ।

 श्री ga  )
 :

 यह  विधेयक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण है
 ।

 हम  अरब  प्रगति  की  बढ़

 रहे  हैं  ।  यह  हमारे  देश  कौर  हमारे  प्रधान  मंत्री  के  लिये  बहुत  ही  श्रेय की  बात  है  ।  प्रधान  मंत्री ने  कहा

 है  कि  हमारा देश  किसी  भी  हालत  में  आणविक  हथियारों का  कार्यक्रम  नहीं  श्रपनायेंगा |  प्राथमिक

 अनुसंधान  के  पीछे  हमारा  उद्देश्य  शांतिपूर्ण  हैलेकिन  धार्मिक 1.0  के  बारे  में  alas

 कुछ  नहीं  कहा  गया  है  ।  व्यक्तिगत  वैज्ञानिकों  ने  तो  इस  बारे  में  घोषणा  की  है  लेकिन  वैज्ञानिकों

 के  किसी गुट  ने  इस  बारे  में  प्रभी  तक  कोई  घोषणा  नहीं  की

 इसलिये  मेरा  निवेदन है  कि  सरकार  को  यह  विचार  करना  चाहिये  कि  क्या  भारत  राष्ट्र संघ

 में  इस  प्रदाय  का  संकल्प पेश  नहीं  कर  सकता  है  कि  वह  निकाय  समस्त  faa  धारित म

 से  उत्पन्न  संकटों
 के

 प्रश्नों
 पर  विचार करने  के  लिये  वैज्ञानिकों का  एक  अन्तर्राष्ट्रीय  आयोग  नियुक्त

 करे  |

 इस  विधेयक का  नाम  भी  बड़ा  अस्पष्ट है
 ।

 इस  में  यह
 भी

 नहों  बताया  गया  है  कि  हमारे  यहां
 aman खोज  किस  प्रकार  की होंगी  ।  जब  कि  भ्रमरी का  के  अणु  विधेयक  में  इसका  उद्देश्य  स्पष्ट

 किया  गया

 मेरा  ऐसा  विचार है  कि  यह  विधेयक  विदेशी  ay  विधेयकों  की  नकल  है  ।  उदाहरणार्थ खंड  €

 (१),  १०  (१)  पौर  २१  (१)  इंगलिस्तान  के  अणुशक्ति  अधिनियम  की  नकल  हैं  ।  खंड  ¥(2)

 तथा  ¥ ( %) apts an  की  नकल  है  खंड  कनाडा  कौर  खंड  RAC 8  अमरीका की

 नकल  है  ।  लेकिन  मुझे  इस  में  कोई  नहीं  विदेशों  से  प्रेस  णा  लेना  तो  भ्रच्छी  बात  है  ।  विधायक

 तैयार करने  के  लिये  यदि  विदेशी  सहायता  ली  गई  है  तो  इस  में  कोई  हानि  नहीं है  ।

 खंड  १०  केन्द्रीय  सरकार  को  इस  बात  का  अधिकार  देता  है  कि  हम  अपना  कार्यक्रम  किस

 प्रकार  बनायें  ।  यह  एक  भ्रच्छा  उपबंध  है  ।  खंड २१  में  सरकार तथा  व्यक्ति  ग्रीवा  किसी  दल  के  बीच

 मतभेद  होने  पर  मध्यस्थता  करने का  प्रशन है  ।  यदि इस  से  भी  झगड़ा  नहीं
 निबटता  तो  वह  मामला

 मूल  अंग्रेजी  में
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 फिर  अदालत  में  जाता है  ।  मेरा  विचार  है  कि  इस  से  मामले  में  काफ़ी  देर  होगी  ।  हम  यह  नहीं  चाहते  कि
 झ्ायोग का काम का  काम  रुके  और  देश  की  उन्नति  में  बाधा  पहुंच े।

 इसी  प्रकार खंड  १५  भी  बहुत  ही  were है
 ।  ऐसा  मालूम  होता  है  कि  म्रमरीका  के  श्रमशक्ति

 अधिनियम  १९५४  की  ५२  से  प्रेरणा  ली  गई  हो  लेकिन  हम  नहीं  चाहते कि  यह  ॒  प्रेरणा  वहां

 से
 ली  जाये  ।  इस  प्रकार  हम  देखते  हैं  कि  विदेशों  के  अधिनियमों  से  बहुत सी  बातें  ली  गई  हैं  ।  विधेयक

 का  खंड  १०,  जिसकी  ब्रिटेन  से  प्रेरणा  ली  गई  ,  खेद  १२,  दौरे १४५  के  जोड़  देने  से  खराब

 हो  गया  इन  समस्त  प्रतिबंधात्मक उपबंधों  कौ  असर  यह  होगा  कि  कायें  को  हानि  पहुंचेगी ।

 खंड  २३  भारत  सरकार  के  अन्य  विभागों  से  सहयोग  लेने  के  बारे  में  है  ।  यह
 शक्ति  आयोग  देश को  बिजली  देगा  ।  यह  आयोग  श्रम  तथा  विद्युत  मंत्रालय  से  सहयोग  पाता  है  ।

 काल के  समय  यह  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  से  भी  सम्बन्ध  स्थापित  करता

 इस  विधेयक  में  सुरक्षा  की  शर्तों  तथा  रेडियम  धायिता  के  बारे  में  भी  व्यवस्था  की  गई  इस

 तरह  इसका  सम्बन्ध  स्वास्थ्य  मंत्रालय से  स्थापित  होता  हूँ  ।  हमारा  वैज्ञानिक  अनुसंधान  कौर

 सांस्कृतिक कार्य  मंत्रालय  भी  कुछ  कुछ  वही  काम  करता  है  जो  कि  यह  अणुशक्ति  विभाग  कार्य

 करता हैं  इस  प्रकार  यह  उसके  सम्पर्क  में  भी  भ्राता  है  ।
 लेकिन  इस  विधेयक  में  इन  के  ग्र ति रिक्त

 aa  विभागों  से  सम्पर्क  बनाने के  लिये  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  ।  प्रायः  होता यह  है  कि

 हमारे यहां  कभी  कभी  काम  की  पुनरावृत्ति हो  जाती  है  ।  इस  से  काम  की  जटिलता  बढ़ेगी

 अ्रणद्क्ति  स्थापना  द्वारा  की  गई  खोज  को  संभरण  प्रदान  किया  जाना  चाहिये  war कि

 ब्रिटेन  में  किया  गया  है  ।  खंड  २४  अच्छा  उपबन्ध  है  ।

 विधेयक  पर  west  तरह  विचार  करने  के  बाद  में  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचा  हूं  कि  इस  विधेयक  में

 बहुत  सी  कमियां  हैं  ate  इसका  क्षेत्र  इतना  व्यापक  नहीं  है  जितना  कि  होना  चाहिये
 ?  जितनी

 श्रद्धा  थी  उतना  are  यह  विधेयक  नहीं  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  इसे  प्रवर  समिति

 को  सौंपा जाय  ।

 fat  जोकि  आल्वा  )
 :

 यह  विधेयक  हमारे  सामने  आन्तरिक  एवं
 विदेशी  समस्या

 प्रस्तुत  करता  है  ।

 श्री  बरुआ  ने  कहा  है  कि  हमने  बहुत  सी  चीजें  विदेशों  से  ली  है
 ।

 में  समझाता हूं  कि  इसमें

 कोई
 हानि  नहीं  है

 ।

 इस  विधायक  के  नाम  पर  हमें  गव  अनुभव  करना  इसके  उद्देश्य  में  गया  है
 कि

 आणविक  शक्ति का  उपयोग  शांति  ah  ate  के  लिये  किया  जायेगा  |  यह  बड़े  गौरव की  बात

 । 2  इसमें  कहीं  भी  हिसा  की  भावना  नहीं  कराई  है  ।  इस  भ्र धि नियम  का  उद्देश्य  यह  है  कि  सभी

 चीज़  राज्य  की  होनी  चाहिये  ।  जब  कि  अमरीका में  यह  चीज  गर  सरकारी
 अधिकरण

 द्वारा  तैयार

 की  जाती हें  ।

 हमें  यह  बात  याद  रखनी  चाहिये  कि  हमें  ऐसी  भावी  सन्तति  का  निर्माण करना  चाहिये  जिसकी

 भौतिक  शास्त्र  के  अध्ययन  में  रुच  हो  ।  इस  दिशा  में  जोरदार  प्रयत्न  करना  चाहिय े।  atc

 कों अपने  वैज्ञानि
 की  सेवा

 का  भी

 परा  पूरा  अयोग  किया  जाना
 चाहिय े।  विज्ञान  अर  विद्युत्

 मूल  अंग्रेजी  में
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 को  भारत  में  काफी  प्रगति  करनी  है  ।  विज्ञान  att  विद्युत  का  हमारी  पर  भी  काफी

 प्रभाव  पड़ेगा  |

 हमारे  यहां  २६  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाएं हैं  उन्होंने ७००  पेशेन्टस तैयार  किये
 लकिन

 ga  इतने  से  ही  संतोष  नहीं  करना  है  ।  हमें  कौर  भी  प्रगति  करनी  है  ।  हमें  अपनी  प्रगति कम  से

 क्रम  करनी  है  ।

 भारत  के  पं  जी  पतियों  ने  हमारे  वैज्ञानिकों  की  का  उपयोग  नहीं  किया  है  ।  ग्राववयकता

 इस  बात  की  है  कि  इन वैज्ञानिकों को  प्रोत्साहन  दिया  जाय  ।  हमारे  यहां  से  बहुत  से  वैज्ञानिक

 बाहर  गये  हैं  उन्हें  वापस  बुलाकर  उनका  सेवायों  की  सदुपयोग  किया  जाना  चाहिये  ।

 हमारी  अणुशक्ति  स्थापना  को  धायिताਂ  के  प्रभावों  का  भी  काय॑  संभालना  चाहियें

 उसके  प्रभाव  से  जनता  को  बचाना  चाहिये  ।  रेडियम धर्मी  waste  को  इस  प्रकार  नष्ट  किया  जाना

 चाहिये  कि  उसका  बुरा  प्रभाव  न  पड़े  ।

 हमारे  अनुसंधान  काय  की  प्रगति  सन्तोषजनक नहीं  है

 सुधार सोना  चाहिये  ।  अनुसंधान  कार्य  में  वैज्ञानिकों  को  प्रशिक्षण  किया  जाना  चाहिय े।

 अन्त  में  में  इस  विधेयक  का  समान  करता  इस  विधेयक  के  नाम  पर  हमे  गौरव  है  |

 हम  सदैव  ही  अपने  राष्ट्र  का  निर्माण  करते  ake  उसे  सुदृढ़  बनाने  में  इस  नाम  से  प्रेरणा

 लेते  रहेंगे  ।
 aN  _s

 पे०
 wo

 हमारा
 :  विधेयक

 के  उद्देश्य  के  बारे
 में  कोई  वाद-विवाद

 नहीं है  प्रधान  मंत्री  ने  भी  इसे  बताया  है  |  हमारा  देश  ही  एक  ऐसा  महान  है

 जिसने  आणविक  शक्तियों  का  उपयोग  शांति  के  लिये  घोषित  किया  हैं  ।

 मेरा  विचार  है  कि  इस  विधायक  को  जनमत  जानने  के  लिये  प्रचालित किया  जाना  चाहिये  ।

 इस  विधेयक  के  भ्रमित  केरल  को  जो  रायल्टी  wa  तक  मिलती  थी  अरब  नहीं  मिल  सकेगी  ।

 यही  तो  बिडम्बना  है  कि  aaa  के  शक्तिशाली  राज्य  में  हम  अरब  तक  वह  रायलटी  पा  रहे  थे  लेकिन

 अब  वहीं  सिलना बंद  हो  जायेगा  ।  में  यही  कहना  चाहूंगा  कि  केरल  को  उसके  अधिकार

 से  बंचित  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  केरल  के  निवासियों के  मन  में  यह  भावना  व्याप्त है  कि  उनके

 साथ  न्याय  नहीं  हो  रहा  है  |  उनके मन  में  से  यह  भावना  निकालनी  चाहिये वर्ना  यह  केरल  की

 आधिक  स्थिति  पर  प्रभाव  डालेगी  ।  इसलिये  केरल  की  जनता  तथा  वहां के  विधान  मंडल  से

 सलाह लेनी  चाहिये  ।

 केन्द्रीय  सरकार  को  राज्यों  के  उन  झगड़ों  से  सबक  सीखना  चाहिये  जो  कि  उनके  केन्द्रीय

 सरकार  के  साथ  चल  रहे  हैं  ।

 यत
 में  में  यही  कहूंगा  कि  इसे  जनमत  जानने  के  लिये  प्रचालित  किया  जाय  ताकि  केरल  के

 इस  fag  की  जटिलताश्रों को  अच्छी  तरह  मान  सके  ।  मुझे  मालूम  हुआ  है  कि  केरल

 सरकार  से  इस  बारे  में  बिल्कुल  भी  परामर्श  नहीं  लिया गया  है  ।  उन्हें  इस  बारे  में  कुछ  भी  पता

 नहीं
 है

 ||

 शौ उ०
 न०  एयर  )  :  म  सरकार  परौ  अणुशक्ति योग  को  इस

 विधेयक

 को
 सभा

 में  पेश
 करने

 के  लिये  विधान  देता हूँ
 ।

 इस  विधेयक  में
 न

 केवल  शक्तियां  मांगी  गई

 मूल  wait
 में
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 उ०  न०

 परन्तु  अपने  पर  कुछ  प्रतिबन्ध  भी  लगाएं  गये  हैं  ।  कौर भी  अच्छा  होता यदि  विधेयक  के  sie

 में

 जो

 कहा  गया  है  बह  विधेयक  के  खण्ड

 ३  में  लगा  दिया  जाए  ।

 कहा  गया  है  कि  विधेयक  सरकार  को  अ्रसाधारण  शक्तियां देता  है  ।  परन्तु  शक्ति

 का  घारण  करना  स्वयं  ही  एक  जिम्मेदारी  है  जिसका  विनिमय  करना  होगा  ।

 श्रनुदक्ति का  जनसमुदाय  के  पूर्ण  जीवन  के  लिये  बहुत  महत्व  हूं  ।  सदस्यों को  इस

 बात  पर  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  हमें  कुछ  नियन्त्रण  स्वीकार  करने  चाहियें  |  q  नियन्त्रण

 समुदाय के  दिन  के  जिए  हं  ।  इस  लिए  हें  कि  देश  का  स्वाधघोनता को  कायम  cad के  लिए

 auf का  प्रयोग  होगा  |  विधेयक में  जो  नियन्त्रण और  विनियमन के  उपलब्ध  रखे

 ह  व  बहुत  अच्छी  ह  ।

 खण्ड  २(१)(६)  में  विनियमित  पदार्थ  व्याख्या  के  सम्बन्ध  में  अग्रसर  विचार  किया

 जाना  चाहिये  i  भ्रनसन्धान  के  लिये  काम  में  लाये  जाने  वाल  पदार्थ  भी  उस  में  सम्मिलित किए

 जाने  चाहिये  ।

 कुछ  जिन  का  दुरुपयोग  हो  सकता  है  उन  पर  नियन्त्रणों की  आवश्यकता  कौर  दोषियों

 जों  कि  लोगों  की  स्वाधीन ताओ ओं को  कम  कर  सकती  हैं  उस  में  सन्तुलन का  प्रदान  है  ।

 संसार  में  भ्र णु शक्ति के  सम्बन्ध  में  इस  लिये  wages है  कि  वे  भ्र णु शक्ति के  शान्तिमय  प्रयोग
 पर  बल  नहीं  देते  हैं  ।  परन्तु इस  के  सेनिक  पहलू  पर  विचार  करते  हैं  ।

 भारत इस  समस्या  पर  संतुलित  दृष्टिकोण  से  विचार  कर  रहा  है  भारत  पर  इस  बात  का

 उत्तरदायित्व है  कि  बह  संसार  को  बताये  कि  west  बरी  नहीं  है  परन्त इसे लोगों के इसे  लोगों  के  कल्याणकारी

 कार्यों  के  लिये  प्रयोग  में  लाना  चाहिये  ।

 अणुशक्ति आयोग  को  जनता  के लोगों  को  प्राणशक्ति के  महत्व  के  बारे  में  शिक्षा  देनी  है  ।

 मस्तिष्क में  यह  बात  बैठानी  चाहिये  कि  भारत  ने  एक  नए  यग  में  प्रवेश  किया  है  |  अयोग को

 लोगों  को  wafer  के  बारे  में  जानकारी  देने  के  लिये  शिक्षा  मंत्रालय  are  aa  गैर-सरकारी

 संघटनों  से  सम्पक  रखना  चाहिये  |

 moat के  प्रश्न  पर  राष्ट्रीय के  दृष्टिकोण से  ही  नहीं  विचार  परन्तु

 स्थिति  at  गई  है  कि  अणुशक्ति  पर  श्रन्तर्राष्ट्रीय  दृष्टिकोण  से  विचार  करना  चाहिये  ।

 ऐसी  स्थिति  राने  वाली  है  जब  कि  संसार  में  शांति  के  हित  से  मानवता  की  सुरक्षा  के  हित  में

 हमें  कुछ  राष्ट्रीय  स्वायन्त्रता  छोड़नी  पड़े  |

 मुझे  aren  हे  कि  माननीय  मंत्री  विधेयक  के  दीपक  के  मतलब  को  खण्ड  ३  में  लगा  लगे  ।

 fat  व०  ato  गांधी  नगर-मध्य  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  यह  विधेयक

 विवादास्पद नहीं  है  ।  परन्तु  इस  विधेयक  को  समझना  area  नहीं  है  ।  तरह  बहुत
 सी

 बातें

 चाहता है  |  में  चाहता  हं  कि
 डा०

 भाभा  हमें  भ्र णु शक्ति  के  सम्बन्ध  में  कुछ  शिक्षा  देंगे
 |

 अणुशक्ति में  हम  ने  बहुत  प्रगति की  ह  ।  इसका  बहुत  सा  श्रेय  हमारे
 प्रधान  मंत्री

 जी
 को

 है  ।

 मं
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 जब  हम  थ  के  सम्बन्ध  में  अनुसंधान  के  लाइसेन्स  देने  से  इंकार  की  व्यवस्था को  पढ़ते

 हैं  तो  हम  इसे  स्वीकार  करना  नहीं  चाहते  ।  व्यवहारिक  विचारों  से  यह  अनुभव  हो  सकता  है  कि

 श्रणराक्ति  के  सम्बन्ध  में  प्रनसन्धान  के  लाइसेन्स  देने  से  इन्कार  की  नीति  एक  आवश्यक  नीति  है  ।

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  फैक्टरी  अधिनियम के  प्रशासन  कौर  उसे  लाग  करने  के  प्राधिकार को

 झपने  हाथ  में  लेना  इस  लिये  भ्रावश्यक  हु  क्योंकि  किराया  सरकार  ही  उन  फैक्टरियों  में  उत्पन्न

 होने  वाले  संकटों  के  सम्बन्ध  में  व्यवस्था करने  में  समर्थ है  ।  इन  दादों  के  साथ  में  विधेयक  का  समर्थन

 करता ह

 कृष्ण पाल सिह  (  )  इस  विधेयक में  सरकार  ने  श्रमशक्ति के  प्रतिरक्षा

 के  कामों  के  लिये  प्रयोग  के  बारे  में  व्यवस्था  नहीं  की  है  जिस  संसार  में  हम  रह  रहे  हैं  उसके

 वरण  के  ऐसी  व्यवस्था  करने  में  कोई  आपत्ति  नहीं  है  कि  अब  अणुशक्ति का  प्रयोग  अन्य

 कामों  के  लिये  किया  जा  सकता  था  ।

 महोदय  पीठासीन  हुए

 मेरी  समझ  में  नहीं  fe  सरकार  परमाणु  दार क्ति  का  प्रयोग  शान्तिमय  कामों  के  लिय  क्यों  सीमित

 रखना  वास्तव  है  ।  उन्हें  गैर-सरकारी  संस्थाओं  के  श्रनुसंघान  करने  से  क्यों  रोकना  चाहिये  |

 जब  इस  शाक्ति  का  प्रयोग  शान्तिमय  कामों  के  लिये  किया  जाता  है  तो  सरकार  को  इस  का  एक

 एकाधिकार  नहीं  होना  चाहिय े|

 हमारे  अनुसन्धान  केन्द्र  ऐसे  स्थानों  में  होने  चाहियें  जहां  सुगमता  से  न  पहुंचा  जा  सके  |

 खण्ड  २२  के  प्रस्तर  सरकार  के  स्टेशनों  में  बिजली  देने  तथा  उस  की  दरों  का

 विनियमन  करेगी  ।  इस  को  स्पष्ट  करने  के  लिये  परन्तु  जोड़ना  चाहिये  |  परन्तु इस  लिये

 होना  चाहिये  कि  इस  प्राधिकार  का  प्रयोग  केवल  उसी  अवस्था  में  किया  जायेगा  यदि  अन्य  साधनों  से

 उत्पादित  बिजली  के  दाम  कम  होंगे  सरकार  को  इस  स्त्री  नियम  के  अन्तर्गत  बहुत  शक्तियां  होंगी ।

 इस  विधेयक  को  लोक  मत  जानने  के  लिये  परिचालित  किया  जाए  |

 न्  as  :  उपाध्यक्ष  ऐटमिक  एनर्जी  बिल  जो  प्रधान  मंत्री  यहां  लाये

 हैं  उसके  लिये  में  उन  का  झधिनन्दन  करता  हूं  ।  लेकिन  साथ  ही  साथ  इस  के  प्रिएम्बल  में  जो

 यह  लिखा  है

 के  कल्याण  के  लिए  च्  के  नियंत्रण ak  प्रयोग  की

 व्यवस्था

 उस  के  सम्बन्ध  में  मेने  द  का  ऐक्ट  भी  देखा  जहां  एटमिक  एनर्जी  PEEVE

 का  फिर  ऑडियो  ऐक्टिव  सब्स्टैन्केज  ऐक्ट  रेडियो  ऐटिमिक  एनर्जी  mail  ऐक्ट है

 उन
 को  देखा

 ।
 उन  सब  में  यह  है  :

 देश  की  प्रतिरक्षा  के  लिए  व्यवस्था  करना
 0.0

 आखिर  इस  बिल  मं  यह  क्यों  नहीं  लिखा  है  ।  मुझे  तो  इस  का  यही  उद्देश्य  मालूम  होता

 जेसा  कि  यहां  भी  जितनी  स्पीचेस  उन  में  कहा  गया  कि  चूंकि  शांति  की  रक्षा  के

 के  निर्माण के  हम  को  किसी  से  लड़ाई  नहीं  करना  है  इसलिये  एटमिक  एनर्जी

 a or  दिक  Site:  ies)  Vane  eal

 म

 sel  तागा  है  oe  sew  ते  मे  हाता ——

 qa  अंग्रेजी  में
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 श्री

 वहां  पर  जब  में  ग्रामों  में  जाता  हूं  तो  लोगों  को  यह  कहते  पाता  हूं  कि  उन
 को

 समझ

 में  यह  नहीं  माता  है  कि  जब  चाइना  एटमिक  ध  ले  कर  हमारे  सामने  भ्राता  पाकिस्तान

 ऐटमिक  वेपन  हमारे  सामने  ले  ग्राता है  गोझा  में  शांति  के  लिये  हम  लेकिन  हम  को

 वहां  जब  गोलियां  खानी  तब  यह  जो  श्राक्रांता  राक्षस  डेमन्स  उन  के  सामने  हम

 aft  शांति  करेंगे  तो  वह  शांति  कहां  wet  रक्षा  करने  के  वास्ते  यदि  हम  एटमिक

 एनर्जी  से  डिफेंस  ak  मिलिटरी  वापस  तो  उसमें  कौन  सा  गनाह  कसे

 बह  के  खिलाफ  जाता  यह  चीज  मेरी  समझ  में  नहीं  art  ।  महात्माजी ने

 जो  शभ्रहिंसा  हमारे  सामने  रक्खी  are  हम  उस  ak  पंचशील  को  अपने

 सामने  रखना  चाहते  हैं  तो  फिर  मिग  विमानों की  क्या  जरुरत है  ?  मिलिटरी  की  जरुरत क्या  है

 बन्दूकें  तैयार  करने  की  जरुरत  क्या  है
 ?

 इतने  बड़े  मिलिटरी  के  इस्तेमाल  के  लिये  डिफेंस  कारखाने

 खोलने  की  जरूरत  क्या  है
 ?

 जब  गन  पाउडर  तैयार  करते  दूसरे  तैयार  करते  है

 जितनी  मिलिटरी  तैयार  करनी  उसे  करते  मिग  विमानों  की  तरफ  झुक  रहे  तो  एटमिक

 एनर्जी  ने  क्या  गुनाह  किया  है  कि  उस  का  इस्तेमाल  मिलिटरी  की  श्रावद्यकताओओं  के  लिये  नहीं हो
 सकता  है

 ?
 मेरी  छोटी  बुद्धि  में  यह  प्रदान  कराता  गांव  गांव  के  लोगों  के  मन  में  यह  प्रदान  श्राता  है  कि

 इतने  बड़े  नेता  जो  राज्य  करते  हैं  और  कहते  हैं  कि  हम  संसार  में  पीस  चाहते  वे  पीस  के

 मंत्र  के  विरूद्ध  जा  कर  ऐटमिक  एनर्जी  से  मिलिटरी  ७  नहीं  तैयार  करते  इस  का  कारण

 are  ।  जब  श्राप  ने  इस  में  दूसरे  देशों  के  ऐक्स  से  कापी  किया  तो  इंग्लैंड में  श्र
 य०

 एस०  ए०  के  ऐक्स  में  जो  डिफेंस  का  शब्द  लिखा  gut  उस  को  ama  ने  क्यों  नहीं

 लिया  ।  इस  डिफेंस  शब्द  को  क्यों  छोड़  दिया  हूं  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  ।

 मेंने  कभी  हाल  में  टाइम्सਂ में  पढ़ा

 मादल  चेन  यी  ने  कहा  कि  चीन  के  पास  केवल  परमाणु  शक्ति  के  शांतिमय प्रयोग

 के  लिए  अनुसन्धान  के  लिए  बड़ा  शक्तिशाली  संगठन  अणु  बम्ब

 के  निर्माण  के  लिए  भी  शक्तिशाली  संगठन  है
 13.0

 कामन  पब्लिक  के  लिये  अपील  होगी  i  वह  कहते  हैं

 ऐसा  इसलिए  करते  हैं  कि  पूंजीवादी  लोग  हमें  कमजोर  समझेंगे  यदि  हमारे

 पास  च्  बम्ब  नहीं

 उनको  दूसरे  वीक  इसलिये  वह  डिफेंस  के  वास्ते  एटमिक  एनर्जी  के  शस्त्र  तैयार  करते

 ऐसा  वहां  के  फौरन  मिनिस्टर  श्री  चेन  यी  कहते  है  ।  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  यदि  श्राप

 एनर्जी  से  डिफेंस  के  वास्ते  शस्त्र  तैयार  करें
 क्या  हज  जब  सब  जगह

 बम  तैयार  हो  रहे  शस्त्र  तैयार  हो  रहे  है  ढाल  के  प्रोटेक्शन के  नाते

 यदि  एटमिक  एनर्जी  से  हम  शास्त्र  तैयार  करें  तो  कोई  हज  नहीं  है  ।

 लेकिन  इतना  कहने  के  बाद  भी  मेरे  मित्र  श्री  कामत  ने  जो  संशोधन  रक्खा
 है  सेलेक्ट

 कमेटी  के  निर्माण  में  भी  उस  का  समर्थन  करता  हूं  ।  में  ने  भी  बहुत  से  Wisteq x  तैयार

 किये  लेकिन  में  समझता  था  कि  पहल  लेंड  एक्वीजिशन  ऐक्ट  करायेगा  शर  यह  कल

 लेकिन  जब  में  ने  बार्डर  पेपर  देखा  तो  पाया  कि  सब  कुछ  टाप्सी  टर्वी  हो  ate  यह  बिल

 पहल  गया  ।

 में  खास  तौर  से  जो  मंत्री  इस  से  ल  करते  है  उन  के  सामने  दो  तीन  सुझाव  रखना

 चाहूंगा  ।  हमारे  कम्पनी  ऐक्ट  में  २५  है  उस  में  लिखा
 हुमा

 है  :  d
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 समवाय  का  at  निकाय  से  है  जिसमें  फर्म  ate  अन्य  संस्थाएं  श्री  जाती है

 यह  बहुत  लूज  डेफिनिशन  है
 ।

 लेंड  एक्वीजिशन  ऐक्ट  में  लिखा  हुआ  है  जिस  तरह
 से

 का  तात्पयं  किसी  अधिनियम  विशेष  अन्तर्गत  पंजीवद्ध  समवाय  है  ।''

 उसी  प्रकार से  इस  में  डेफिनिशन  लगभग  ऊपर  वाली  होनी  चाहिये  थी
 :

 कोई  भी  ऐसोसियेशन  श्राफ  इंडिविजुअल  हो  सकता  है  ।

 कम्पनी  में
 भी

 मनुष्य  ही  होते  हैं
 ।

 इसमें  इतनी  लूज  वरडिग्स  लिखी  गई  है
 कि

 मगर  यह

 बिल  कमेटी  में  जाता  तो  कम्पनी  के  बराबर  रख  कर  इस  डेफिनिशन  को  सकंमवेंट

 कर  दिया  जाता  ।

 दूसरी बात  में  सेक्शन  २५  के  बारे  में  कहता  हूं  किउस  में  asa  श्राफ  प्रूफ  क्या  होगा
 ?

 इस  में  ट  श्राफ  ye  जूरिज्प्रेडेंस  के  प्रिंसिपल  के  तत्वों  के  खिलाफ  रक्खा  गया  है  ?

 सेक्शन  २४५  में  लिखा  wr  है
 :

 साथ  में  ad  यह  भी  है  कि  ट्रस  उपधारा  के  खण्ड  में  किसी  व्यवस्था के

 होते  हुए  भी  कोई  ऐसा  व्यक्ति  दण्डनीय  नहीं  होगा  यदि  वह  यह  सिद्ध  कर

 दे  कि  अपराध  उस  की  वश  अथवा  उस  ने  इस  प्रकार  की  सभी
 सावधानी  बर्ती हो  कि  इस  प्रकार का  are  न  हो  पाये पप

 निगेटिव  र  श्राफ  साधारण  जूरिज्प्रेडेंस  के  विरूद्ध  रक्खा  गया  है  क्योंकि  इसमें

 टिव  सबूत  होना  निगेटिव सबूत  नहीं  होना  चाहिये

 दूसरा  इसमें  डिफंक्ट  यह  है  कि  इसमें  रीफिलिंग  इलाज  तो  दिया  हुमा

 १६४८  निर्मित  किया  जाता  है
 13.0

 लेकिन  इसमें  इसके  साथ  सेविंग  sare  नहीं  दिया  गया  ।  सन्  १९४८  के  ऐक्ट  के  च्

 बहुत
 से  arse

 ग्रोवर  सर कुल सं  ate  far  गए
 उन

 के  लिए  इस  ऐक्ट  में  सेविग्ग  इलाज  होना

 चाहिए जो  इस  प्रकार हो  सकता  था  :

 १९४८  के  mena  दी  गई  शक्तियों  के  aq  कोई

 किया  गया  काम  या  की  गई  कार्यवाही  अधिसुचनाम्रों  या  बनाए

 या  जारी किए  नियमों कौ  मिला  कर  ।  जहां तक  कि  वह  काम  इस

 अधिनियम  के  उपबन्धों  के  विपरीत  नहीं  है  उस  के  बारे  में

 यह  समझा  जाएगा  कि  वह  काम  या  कार्रवाई  इस  अधिनियम  के  अन्तर्गत

 उपलब्ध  शक्तियों  के  अनुसार  किया  गया  है  ate  यह  भी  माना  जाएगा  कि
 जब  ऐसी  कारवाई  की  गई  भ्र धि नियम उस  समय  भी  लागू  पप

 लेकिन  इस  प्रकार  का  सेविंग  wart  इसमें  नहीं  है  ।

 दूसरा  मेरा  यह  कहना  है  कि  इसमें  जो  कम्पेन्सेशन  का  कलाम  है  वह  डीके  स्टीव  है  ॥

 मेंने  दूसरे  deed  में  काम्पैंसेशन  का  प्राचीन  देखा  लेकिन  इसमें  उससे  फर्क  है  ।

 इसमें  जो  लोगों  के  राइट्स  लिये  जायेंगे  उनके  लिए  कम्मेपेन्सेशन  देने  के  लिए  एक

 बिट्रेन  नियुक्त  किया  जाएगा  फिर  केवल  हाई  कोर्ट  में  उसके  फैसले  की  कपिल  हो

 सकेगी
 ।

 बीच  में  कोई  सीढ़ी  नहीं  रखी  गयी  है  ।  तो  एक  डिफंक्ट  यह  भी  है  ।

 एक  शौर  डिफंक्ट  है  ह हि ै प्रसक्नाइब्ड  मैटीरियल  के  बारे  में
 ।

 इस  शब्द  के  से

 वकीलों
 को

 बहुत  are  हो  जाएगी  ।  दूसरा  शब्द  हे  नोटीफाइड  इसके  बारे  में
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 भी  यहीं  आपत्ति हे  ।

 निर्धारित  cart  से  अभिप्राय  यह  है  कि  सरकार  किसी  भी  पदार्थ  के  बारे  में

 अधिकार  प्राप्त  करना  चाहती  है  ।

 wa  जब  उनके  दिमाग  में  जाएगा  कि  इस  नोटीफाइड  एरिया  या  म्यूनिसिपैलिटी  को

 फाइड  करना  चाहिए  क्योंकि  इसमें  प्रेस्क्राइब  सबस्टेंस  वे  ऐसा  कर  सकेंगे  ।  यह  बहुत

 बड़ी  शाक्ति  गवर्नमेंट के  पास  रहेगी  ।  जिस  चीज से  भी  एटामिक  इनर्जी  बन  सकती  &  हर  चीज

 को  प्रेस्क्राइब  सबस्टेंस  नोटीफाई  किया  जा  सकेगा  ।  इसको  साफ  करना  चाहिए  ।

 इसके  साथ  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इटामिक  इनर्जी  के  सम्बन्ध  में  कभी  हिन्दुस्तान

 में  पूरा  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है  ।  हमारे  यहां  माइका  माइंस  हें  जिसमें  एक  किस्म  का

 पत्थर  मिलता  है  ।  उसका  किसी  ने  mt  तक  सर्वे  नहीं  किया  है  कि  यह  इटामिक  इनर्जी  पैदा

 करने  के  लिए  काम  में  a  सकता  है  ।  मुझे  साइंस  का  ज्ञान  नहीं  है  लेकिन  में  ने  सुना  है  कि

 माइका
 माइंस

 में  से  जो  पिच  ब्लेंड  शर  afer  नाम  का  पत्थर  निकलता  है  उससे  इटामिक
 इनर्जी  पैदा  हो  सकती  है  ।  मध्य  प्रदेश  में  ager  में  माइका  माइंस  हैं  उनका  इस  प्रकार

 का  सर्वे  होना  चाहिए ।

 हमारे  यहां  एक  जरमन  टूरिस्ट  कराया  था  ।  उसने  हमको  बताया  था  कि  उनके  यहां

 टूरिस्ट  लोगों  को  सरकार  की  तरफ  से  जीगर  काउंटर  नाम  के  यंत्र  दे  दिए  जाते  है  जिनसे

 पता  चल  जाता  हे  कि  किसी  श्रमुक  पदार्थ  से  इटामिक  इनर्जी  तिलक  सकती  है  ।  टूरिस्ट

 इसकी  खबर  सरकार  को  दे  देते  ह  शर  फिर  इसका  सर्वे  कर  दिया  जाता  है  ।  मेरा  सुझाव

 है  इस  प्रकार  का  यंत्र  हमारे  यहां  भी  टूरिस्ट  लोगों  को  दिया  जाए  ।  सतपुड़ा  क्षेत्र  में  बहुत

 माइका  माइंस  है  कौर  वहां  का  सव  किया  जाए  तो  बहुत  सा  ऐसा  मैटीरियल  मिल  सकता  है

 जिसका  इस  काम  के  लिये  उपयोग  हो  सके  ।

 इस  बिल  को  पास  करने  की  जल्दी  क्या  है  ।  इसको  सिलेक्ट  कमेटी  क  पास  ६  या

 ७  सितम्बर  तक  के  लिए  भेज  दिया  जाए  ताकि  इसमें  सुधार  हो  सके  कौर  तब  इसको  पास

 किया  जाए  ।  इसमें  जनता  के  बहुत  से  राइट्स  का  सवाल  है  ।  इसलिए  इसको  पास  करने

 की  जल्दी  नहीं  करनी  चाहिए  ।

 में  तो  देखता  हुंडी  कहीं  की  ईंट  कहीं  का  रोड़ा  ले  कर  इस  सोनमती  के  कुनबे  को

 बनाया  गया  है  ।  अनेक  ऐक्ट ों  से  प्रावीजन्स  ले  कर  इसको  बना  दिया  गया  है  ।  यह  बहुत

 लग  है  ।  इसलिए  मेरी  प्रार्थना  है  कि  इसको  सिलेक्ट  कमेटी  के  पास  भेज  दिया  जाए

 श्री  हेमा  (  निजामाबाद  :  में  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  ।  मुझ  ara  थी  कि  प्रधान  मंत्री

 sofa  में  की  गई  प्रगति  का  सर्वेक्षण  देंगे  ।  जब  हम  श्रणद्यक्ति  पर  इतना  धन  व्यय  कर  रहे  हैं

 तो  कितना weer  होता  यदि  कछ  ग्रामों  में  इस  का  प्रयोग  किया  होता  ।  झ्राद्या  है  किः

 अणुशक्ति का  प्रयोग  किया  जाएगा  ।

 होने  वाले  व्यय  के  बारे  में  सही  आंकड़े देना  तो  कठिन  परन्तु बजट  में  कुछ  व्यवस्थाः

 होनी  चाहिए  थी  ।

 लोगों  को  बताना  चाहिये कि  अणुशक्ति  में  कितनी  लगती  हुई  है  कौर  हम  कितना  wa  कर

 रहे  हैं
 |

 faa  wae  में
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 अणुशक्ति  श्रापों ने  बरच्छा  काम  किया  फिर भी  कुछ  त्रुटियां  झायोग में  काम  के

 लिये  चने  गए  नवयुवकों  को  टीक  प्रशिक्षण  दिया  जाना  चाहिए  जो  कि  उन  के  काम  में  श्राए  ।

 मुआवजे के  लिए  बहुत  पेचीदा  प्रक्रिया
 यदि  किसी

 के
 पास  खानें

 निकालने
 का  पट्टा है

 कौर  उसे  एसी  खान  मिल  जाती  है  जिसमें  से  थोरियम  निकल  are  तो  सरकार  उसे  आसानी  से  ले

 सकती
 हू  शर  मुआवजे का  प्रदान  नहीं

 उठता  |

 ऐसा  कोई  विशेष् कारण  नहीं  था  फैक्टरी  झ्धघिनियम  के  aaa  किसी  ऐसी  भी

 फैक्टरी  से  सामान्य  देखरेख  के  अधिकार  क्यों  ले  लिये  जांए  तो  सरकार इस  विधेयक के  उपबन्धों  के

 mead  स्थापित कर  सकती  थी  ।  इस  मामले  पर  सरकार  को  विचार करना  चाहिए  प्रौर  ऐसा

 पालम  भी  होना  चाहिए  कि  सरकार  झपने  कारखाने  में  ऐसी  बात  करनी  जो  व  दूसरों

 नहीं  करने  देती

 महोदय  :  अब  उत्तर  दिया  जाए  ।

 श्री हरि  fas  कामत  :  में  नियम  REN  के भ्रन्तगेंत  यह प्रस्ताव  चाहूंगा कि  इस  विधेयक

 का  समय  इसके  महत्व  के  कारण  चार  घंटे  कर  दिया  जाए  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अध्यक्ष  महोदय  ने  समय को  एक  घण्टा  बढ़ा  दिया  है  ।  मेरे  विचार  में  इसे

 पर्याप्त  समय  दे  दिया गया  है  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  जब  में  ने  नियम  २९२  के  अ्न्तगेंत  प्रस्ताव  किया  है  तो  इसे

 इतनी  आसानी  से  कसे  निपटा  सकते  हैं
 ?

 महोदय  :  अध्यक्ष  ने  इसे  अपनी  wala  नहीं  दी  है  ।

 श्री  हरि  fan  कामत  :  अध्यक्ष से  सलाह ले  ली  जाए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  श्री  प्र ०  क ०  सेन
 !

 मंत्री  श्र०  कु०  :  सरकार की  से  मुझे  यह  बताते  हुए  हम  हो  रहा  है  कि

 इस  विधेयक  को  सभी  दिशाओं  से  समर्थन  प्राप्त  हुआ  कोई  विशेष  संशोधन  भी प्रस्तुत नहीं  किये

 गये  ।  एक  संशोधन  श्री  कामत  का  है  कि  विधेयक को  प्रवर  समिति  को  सौंपा  कौर एक

 श्री  + स  नायर  का  है  कि  विधेयक  को  जनमत  के  लिए  परिचालित  किया  जाय  ।  खेद  है  कि

 सरकार इन्हें  स्वीकार  नहीं कर  सकती  ।  कारण यह  कि  विधेयक  के  उपबन्धों  के  सम्बन्ध  में  सिद्धान्तत

 कोई  मतभेद  नहीं  सभी  बातों  की  समुचित  व्यवस्था  कर  दी  गयी  वैसे भी  afar  के

 मामले  में  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  ही  सारे  अधिकार रहने  चाहिऐं  ।  उसका  उत्पादन  ate  वितरण

 उसके ही  हाथ  में  रहना  चाहिए  ।  कौर  हम  ने  जिन  सिद्धान्तों  का  पालन  किया  है  उस  के  बारे  में  कोई

 भी
 मतभेद  नहीं  हो  सकता

 ।
 हम  ने  ब्रिटेन  का  सिद्धान्त  स्वीकार  किया  है  कि  अणुशक्ति  सामग्री

 को

 मुआवजा कर  ले  सकते  हैं  ।  यदि  किसी  विशेष  स्थिति  में  अधिकारों  का  प्रयोग  किसी  दूसरे
 ढंग से

 भी
 करना  होगा  तो  उसके  लिए  dag  की  स्वीकृति  से  नियम  बनाये  जायेंगे  ।  सनौर  उन  नियमों के

 अनुसार  हम
 TA

 ग्रंथकारों
 का

 प्रयोग  करेंगे
 ।  ऐसी  परिस्थिति में  किसी  अथवा

 विधायक  को  प्रवर  समिति  के  सौंपे  जाने  या  जनमत  के  लिए  परिचालित  करने  की  कोई  श्रावव्यकता
 ।

 क  करन

 मल  wast  में
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 विधेयक  के  उपबन्धों  को  औपचारिक परामर्श  समिति  के  सदस्यों  के  पास  स्पष्टीकरण  टिप्पण

 के  साथ  परिचालित  कर  दिया  गया  था  ।  उस  समिति  के  किसी  भी  सदस्य ने  किसी  data  का

 wae  नहीं  किया  ।  कौर  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  सर्वत्र  एकमत  था  कौर कोई  विवाद  नहीं

 विधेयक को  कहीं  भी  भेजने  का  प्रदान  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  यदि  कोई  माननीय सदस्य  कोई

 विवाद वाली  बात  बताये  तो  हम  बहुत  साभार  मानेंग  |

 यदि  कोई  सम्भव  विवाद  हो  सकता  है  तो  वह  यही  है  कि  राज्य  सरकारों  का  किराये  के  रूप  में

 रायलटी  प्राप्त  करने  का  शभ्रधिकार है  जोकि  खंड  १३  के  भ्रन्तर्गत  भ्राता  उसके लिए  व्यवस्था

 हो  गयी है  ।  धारा  ७
 के  बारे  में  qa  तक  कोई  विवाद  होने  की  हमें  सुचना  नहीं  ।  कुछ  बातों को

 में  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  ।  सरकार  का  कोई  इरादा  नहीं  कि  खानों  का  स्वामित्व  प्राप्त  किया

 परन्तु  जो
 भी

 सामग्री  केन्द्रीय  सरकार
 लेगी  उसका  मुआवजा  दिया  जायगा  कौर  राज्य  सरकारों  के

 अधिकार  उसी  तरह  कायम  नज़र हग  |  इस  बात  की  व्यवस्था  सीधे  यक  के  खंड  २१  में  कर  दी  गई

 इसके  पश्चात्  खानों  के  नियन्त्रण  का  प्रश्न  पाता  नियंत्रण  वर्तमान  कानून  के  अनुसार

 राज्य  सरकारों  का  ही  ,  परन्तु  यहां  कहीं  भी  झ्र णु शक्ति  खानों पर  केन्द्रीय  सरकार  कब्जा

 उसका  मुश् नाव जा  दिया  जायगा  ।  इसी  तरह  रायलटी  के  मामले में  भी  wat  की

 मुआवजे के  ढंग  के  बारे  में  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  झ्र पने भय  प्रकट  किये  उच्च  न्यायालय में

 अपील  के  मामले  में  श्री  हेम  TST  का  कहना  है  कि  इस  से  श्रनावश्यक  देरी  होगी  |  परन्तु यह  तो

 से  झ्राशाा  की  ही  जाती  है  कि  यदि  मुआवजा  मनमाने  ढंग  से  लगा  दिया  जाय  तो  उस  गलती  को

 ठीक  करने के  लिये  walt  की  व्यवस्था  हो  ।  प्रौढ़  इ  सकी  झ्रावश्यकता सब  से  भ्रमित  राज्य  सरकारों  को

 होगी  ।  मध्यस्थों  की  बात  इस  मामल  में  प्रति  नहीं  मानी  जानी  चाहिये  ।  उच्च  न्यायालय  में  जाने

 से  देरी  होती  है  इस  कारण  इसकी  व्यवस्था  न  करना  ठीक  नहीं  सरकार  श्रमशक्ति  का

 ढंगों  से  कैसे  प्रयोग  करेगी इस  बारे  में  कोई  श्राइवासन देना  जोखिम  का  काम

 होगा  ।  जिन  विभिन्न  शांतिमय  प्रयोजनों के  लिए  भ्रणशक्ति के  प्रयोग  का  विचार  किया  उनकी

 परिभाषा करना  प्रावश्यक  नहीं  विशेषकर उस  भ्र वस् था  में  जब  कि  संसार  में  नयी  नयी  बातें

 प्रति-दिन हो  रही  हं  ।

 भारत  सरकार  ने  २०० एम  ०  वी  ०  बिजली  उत्पादन  स्टेशनों  के  स्थापित  करने  का  विचार

 किया  जिस से  राजस्थान  में  कोटा के  निकट  प्रतापगढ़  में  और  बम्बई  में  तारापुर  के  स्थान पर

 अणुशक्ति  से  बिजली  का  उत्पादन  हो  सकेगा
 |

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  विधेयक  को  उस  पर  west  जानने  के  लिये  परीक्षा लित  का  प्रस्ताव

 रखा  गया  तथा  श्रस्वोकृत  FAT  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  परब  हम  श्री  कामत  का  संशोधन लेंगे
 ।  विधेयक को  एक  प्रवर

 समिति

 को  सौंपे  जाने  के  प्रस्ताव पर  लोक  सभा  में  मत  विभाजन  ंड  पक्ष में  ३२  शौर  विपक्ष  में

 प्रस्ताव  श्रस्वोकृत  |

 treme  महोदय  :  प्रश्न यह  है
 :--

 भारत  की  जनता  as  कल्याण  तथा  तत्सम्बन्धी  शांतिप्रिय  के  लिये  झणशक्ति

 के  विकास  उपयोग  दौर  नियन्त्रण  की  व्यवस्था  करने  वालें  विषयक  पर  बिचार

 किया  जाय  ी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 गश्रध्यकष  महोदय
 :  शरत्  हम  खण्डों  को  लेंगे  :--

 mt  यह  है  :

 खण्ड  २  से  ४  विधेयक  का  गंग  बने  ?

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खण्ड  २  से  ४
 विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 खण्ड  ५  क  लिये  एक संशोधन  परन्तु  सम्बद्ध  सदस्य  उपस्थित

 मैं  सभी  खडों  को  एक  साथ  मतदान  के  लिये  रखता  हुं  ।

 met यह  है  :

 खंड  ४  से  ३२  an  विधेयक  का  a  बने  प

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खण्ड ५  से  ३२  तक  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 खण्ड  १,  झ्रधिनियस सुत्र  ake  विधेयक  का  नाम  विधायक  में  जोड़  दिये  गये
 ।

 श्री  ८.” हू ५  कु०  प्रधान  मंत्रा  की  बरसे  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  पीपी

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  हैं

 विधेयक  को  पारित  किया  जाय  13.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 मिलावटी  ate  नकली  अ्रौषधियों  का  निर्माण  तथा  बिक्री

 महोदय :
 ay  बागड़ी  मिलावटी  तथा  नकली  दवाइयों  के  निर्माण  कौर  विक्रय

 पर  चर्चा  प्रारम्भ  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  बागड़ी  :  अध्यक्ष  मिलावटी  कौर  जाली  दवाओं  ऊपर  चर्चा

 करने  के  लिये  जो  प्रस्ताव  मैं  रख  रहा  हूं  उस  *.  सम्बन्ध  में  मैं  प्राय  क  मौत  लंदन  में  यह  अरज  करना

 चाहता हूं  कि  जिस  देश  के  अन्दर इस  तरह  की  जाली  ate  नकली  दवायें  प्रचलित हो  जाया  करती

 उस  देश  के  इन्दर  बाहर  से  fedt qat खतरे  के  are  की  जरूरत  नहीं  रह  नकली  कौर

 फर्जी  दवायें  देना  में  समझता  उस  देश  की  जनता  को  जहर  पिलाना  उन्हें  जहर दे  कर

 सामना है  |  इस  तरह  की  दवाबो ंका  इस्तेमाल  करना  उस  के  साथ  पाप  प्रौढ़  कौर

 za  की  भोली  भाली  जनता  के  साथ  एक  किस्म  का  घोखा  प्रौर  फ्राड  है  ।

 मैं  इन  जाली  दवातों  को  तीन  हिस्सों  में  रखता  हूं  कौर  उन  को
 तीन  दृष्टिकोणों  से  विचार

 व अनन णएु —
 करने  लिये  झाप  के  सामने  रखूंगा  ।  पहला  तो  ae  फि  दो  किस्म  की  दवायें  इस

 देश  में  बहुत
 प्रचलित

 मूल  अंग्रेजी  में
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 एक  आयुर्वेदिक  और  दूसरी  ऐलोपैथिक  |  आयुर्वेदिक  दवायें  तथा  जड़ी  बूटियां  सुखी  मिलती

 इसलिये  उन  में  मिलावट  बहुत  कम  है  ।  ऐलोपैथिक  दवायें  कम्पनियों  की  मौत  बनती  हैं  ।

 इंजेक्दान  वगेरह  या  डिस्टिल्ड  वाटर  वगैरह  जितने  वह  ऐलोपैथिक  की  माफंत  बनाये  जाते

 उन  के  अन्दर  मिलावट  ज्यादा है  ।  मैं  ्र  कर  रहा  था  फि  यह  मिलावट  न  fam  हमारे  देश  य  म्रन्दर

 जान  का  खतरा  पैदा  करती  है  या  इस  से  जनता  का  विश्वास  दवा  दारू  से  उठता  बल्कि  हमारे

 मिलावट  करने  वालें  कौर  मिलावट  को  चलाने  जाली  carat  को  पैदा  करने  दुनिया  फे

 अन्दर  हमारे  देश  के  वक़ार  को  धाम  करते  हैं  ।  met  तो  दुनियां  को  सन्देश  देते  उस  दुनियां  को

 जो  जाहिलों  की  दुनिया  जहां  इन्सानों  का  कत्ल  व  गारत  होता  कौर  कहां  हम  इस  तरह  से

 हैं  ।  दुनिया  के  इन्दर  राज  रेड  क्रास  की  माँ  पुष्पों  को  दवायें  दे  कर  बचाया  जाता हैं
 |

 जहां  दुनिया  में  इतना  बड़ा  लोगों  का  मेदार  वहां  हमारे  पंचशील  कौर  देवता त्रों  क  इस  देश  फे

 अपने  ही  लोगों  को  इस  तरीक  से  दवाबों  बहाने  से  जहर  दे  कर  हत्या  की  जा  रही  है  ।  यह

 देश  के  लिये  एक  धमकी की  बात  हैं  ।

 मजाक  का  माहोल  था  । अभी  मैँ  बाहर  बैठा  कुछ  लोगों  में  मजाक  चल  रहा  था  |

 कहने  लगे  कि  जो  पेन्सिलीन  का  इंजेक्शन  था  उसके  weet  मक्खी  निकल  कोई  कहने  लगा

 कि  सोडा  वाटर  के  eat  छिपकली  निकल  ore  ।  इस  पर  एक  भाई  कहने  लगे  कि  क्या  यह  थोड़ी

 तरक्की  हमने  की  राज  तो  लोग  चांद  में  ही  जाते  गैर  मुल्क  वाले  बड़ी  चीज  से

 छोटी  चीज  में  जाते  यह  कोई  तरक्की हुई  ?  राज  अगर  वाटल  के  ग्रामर  छिपकली  निकल  भाई

 तो  हो  सकता  है  कि  कुछ  दिन  के  अन्दर  हेल्थ  मिनिस्टर  साहब  काया  पलट  कर  खुद  पैन्सिलीन  में

 अज  जब  इस  तरह  की  चर्चायें  चलने  लग  जाती  अर  लोगों  का दाखिल  होने  लग  जायें  ।

 विश्वास  घटता  जाता  है  भ्र पने  लोगों  की  तरफ  से  तो  वहू  बीमारियों  को  घटायेंगे  क्या  ?  वह  रोगों

 को  बढ़ायेंगे |

 यह  कोई  मामूली  बात  नहीं  एफ  दो  आदमियों  की  बात  नही ंहू  ।.  यह  सरकार  के  आंकड़े

 हैं  कि  बंगाल  फ  अन्दर  कितनी  जाली  दवायें  पकड़ी  गईं  ।  डिस्टलरी  वाटर  भ्रंग्रेज़ी  का  दाऊद  मैं

 उसे  बहुत  तो  नहीं  समझता  लेकिन  वाटर  का  मतलब  समझता हूं
 क्रि  पानी  होता  हैं  डिस्टलरी

 का  मतलब  भी  कोई  छोटा  मोटा  होगा  ।  पानी  भी  मिलावटी  नमक  का  पानी  भी  मिलावटी

 तो  फिर  meat  कौन  सी  चीज  होगी  ?  बंगाल  की  सरकार  का  ऐलान  है  कि  कई  लाख  जाली

 कौर  फर्ज़ी  शीशियां  पकड़ी  गई  ।  ee  के  मुख्य  मंत्री  का  ऐलान है
 कि  मार्च  के  अन्दर  पचास

 फी  सदी  दवायें  राज  जाली  हैं  ।  इस  से  ज्यादा ौर  क्या  सबूत  इस  देश की  जनता  को  और  सरकार

 को  बतलाया  जा  सकता है
 ?  जब  सरकार  ही  पचास  फो  मंदी  मानती  है  तो  मैं  कहता  हूं  कि  पचास

 फी  सदी  बीमारियों  की  रोक  थाम  की  चीज़ों  में  जहर  मिला  garg  शौर  १००  फी  सदी  रोग  बनता

 है  देवा  की  बीमार  जनता  के  वास्ते  ।  इसी  तरह  से  श्राप  मैसूर
 को

 गुजरात  को
 मध्य

 प्रदेश को  देखिये  ।  वहां  फर्जी  पिक्चर  पकड़ा  गया  !  st  दिल्ली  में  जाइये  तो  पायेंगे कि  क्या

 तरीको  उसने को  वहां  कया  रूप  मिलावट  वाले  कारण  कर  रहे  कहीं  में  से  चूहा

 श्री  wat  frat  की  वाटल  में  कीड़े  मकोड़े  प्रा  कहीं  छिपकली  श्री  गई  |

 हर  दवा  के  हर  पीने  वार्ली  चीज  के  जो  क्रि  सब  a  लिये  जरूरी  मिलावट

 मगर  होती है  तो  उसे  मैँ  मु जरि माना  गफलत  सरकार  की  कहता  सरकार  की  मुर्जारमाना
 गफलत

 की  पर  इस  देश  के  इन्दर  नकली  दवाओं
 का  धन्धा

 चल  रहा  है  श्राज  सिफ
 दवातों

 का  ही

 वेद  ऐसा  दवायें  ऐसी  होती  हैं  जो  यह  नहीं  सोचतीं
 कि

 यह  दुश्मन है  ae  यह
 दोस्त

 ।.  दवा  एक

 ऐसी  चीज हैं  जो  यह  नहीं  सोचती  कि  यह  ऊंचा  है  कौर यह  नीचा  यह  गरीब है  सोर  गहे  परदार
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 ध्यान  दिलाना

 है  ।  दवाओं  का  रूप  खुद  भगवान  का  रूप  हैं
 ।

 मगर  कोई  खुदा  का  रूप  है  तो  वह  दवा  का  रूप  है
 ।
 मैं

 कहना  चाहता हूं  कि  हमारी  कांग्रेस  की  सरकार  ale  कांग्रेस  की  मिनिस्ट्री  इस  बात  के  लिये  मुजरिम

 हैं  कि  उसने  खुदा जैसे  पवित्र  नाम  को  भी  अपनी  सरकार
 के

 के
 अन्दर  इतना

 aaa  बना

 श्त्रष्टाचारी  बना  दिया  कि  दवा  भीਂ  जाली  ate  नकली  है  ।  बेचने  वाले  इन्सान  इन्सानों

 को  खत्म  करने  वाले  इस  में  कोई  दो  नहीं  सोचने  की  भी  बात  नहीं  है  कि  जाली  दवायें

 बनती हैं  या  नहीं  ।  बनती  बिकती  हैं  प्रो  प्राम  बिकती  हैं  ।  राज  तगर  यह  समाजवादी

 समाज  है  तो  इस  को  रोकने  का  इन्तजाम  करो ।

 अराज  २३  हजार  के  करीब  लाइसेंस  हैं  कौर  मेरे  खयाल  में  aU)  हजार  के  करीब  दवाओं  के

 राज  इसਂ बेचने  वाले  हैं  |  लेकिन  इनको  पकड़ने  वाले  कितने हैं  ?  १०७  AT  Zok |

 समाजवादी  समाज  के  ग्र्त्दर  ok  इन्स्पेक्टर  हैं  जब  कि  कम्पनियां  २३  हजार  जिन  को  लाइसेंसਂ

 दिया  जाता  है  प्रौढ़  बेचने  वाले  ६७  हजार हैं  लेकिन  चेकर  gok  हैं  ।  दूसरे  मुल्कों में  भी  अपने

 मुल्क  से  orate  भेजी  जातीਂ  है  इन  बातों  के  लेकिन  हमारे  देश  ५  अंदर  इस  बेईमान  ATT

 भ्रष्टाचार  को  रोकने  के  लिये  Faw  Fok  हैं  इतनेਂ  चेकर  कैसे  इतने  लोगों  को

 पकड़  सकते  हैं  ?  १०९  इन्स्पेक्टर खाना  बदोशों को  पकड़ते  इन  दवाओं  Gy  बेईमानों को  कब  पकड़ने

 वाल
 हैं

 ।

 जब  दवाई  बुनियादी  तौर पर  देश  के  मरीजों  के  लिए  है  तो  में  पुरजोर  लफ्जों  में  ast  क  रंगा कि

 दवाई  बनाने  का  काम  मुनाफाखोरों  के  हाथ  में  नहीं  रहने  देना  चाहिए  ।  य  लोग  जो  रवा  पर  खच  करते

 हैं  कौर  जो  इ  नका  मना फा थि  होता  है  उस  में  बड़ा  भेद  है  !  य  देते  तो  हैं  पानी  कौर  कीमतें  लेते  हैं  रत्न  की

 जब  तक  इतने  बड़े  मुनाफे  की  चीज  सरमाए दारों  के  हाथों में  रहेगी  तो  इस  चीज  को  रोकना  दुनिया की

 किसी भी  ताकत  के  लिए  मुमकिन नहीं  यह  चीज  चरागे  बढ़ेगी  ।  दवाई न  केवल  देश  के  लोगों  की

 जिन्दगी  के  वास्ते  जरूरी  है  बल्कि यह  सारी  मानवता  का  सवाल है  ।  इसलिए  दवाएं  बनाने के

 कारखाने  प्रौढ़  कम्पनियां इन  सरमाएदारों  के  हाथों में  नहीं  रहनी  चाहिएं  बल्कि  इसको  नेदा नला इज

 कर  देना  चाहिए  |  जब  बिजली  को  नेशन ला इज किया  हुम  है  तो  दवाओं के  कारखानों  को  नेशनलाइज

 न  करने  का  क्या  मतलब  है  ।  कलकत्ता  में  बिड़ला  लेबोरेटरीज  हैं  जहां  दवाएं  बनती  हैं  ।  कौन  सी

 चीज  है  जो  सरकार  उनको  नहीं  देगी  ।  बिड़ला  मोटर  बनाते  गाड़ी  बनाते  लोहे  के  कारखाने  बनाते

 हैं  ,  दुनिया भर  की  चीजो ंके  कारखाने  खोलते  हैं  ।  अब  दवा  का  डाक्टर भी  बिड़ला को  बना  दिया

 गया  क्योंकि  बिड़ला  लेबोरेटरीज चल  रही  है  ।  जब  यह  हालत  इस  तरह  से  मुनाफाखोरों को

 फायदा  होता  हो  भ्र बड़े  से  बड़े  उन  के  भाग  झुक  जाते  तो  भ्रष्टाचार  फैले  दुनिया

 की  कोई  ताकत
 उसको  नहीं  रोक  सकती  ।  यह  चीज  fen  बातों  से  नहीं  हट  सकती  |  मुझे तो  डर

 है  |

 जब  हम  बच्चे थे  तो  सुना  करते  थे  कि  शुद्ध  घी  कौर  नकली  घी  ।  शुद्ध घी  गाय  भर  का  होता है

 और  नकली  मशीन  का  ।  उस  वक्त  लोग  कहते  थ  कि  नकली  घी  से  आदमी  बीमार  हो  जाता  है  ॥

 आपके  यहां  शुद्ध  घी  की  दुकान  है  fas  पार्लियामेंट  के  मैम्बरों  के  लिए  ate  बाकी  के  लोग  नकली  घी

 खाओ ।  मुझे  डर  है  कि  अगर  सरकार  इसी  तरह  से  चलती  रही  तो  भ्र सली  दवाएं  भी  पार्लियामेंट के

 मेम्बरों  को  मिला  करेंगी  ate  दूसरे  लोगों  को  नकली  दवाएं  मिलेंगी  कौर  वे  दूसरी  दुनिया  में

 पहुंच
 ७५४७५

 ।

 were  महोदय :  माननीय  सदस्य
 बहुत  जोर

 न
 जल्दी  थक  जाएंगे

 ।

 श्री  बागड़ी
 :

 में  जोर  इसलिए  नहीं  लगाता  कि  में  इसका  are  हूं  ।  में  जोर  इसलिए  लगाता

 हू ंकि  मेरे  दिल  में  दें  है
 ।

 में
 भी

 मीठे  मीठे  बोल  सकता  हूं  .  .  .
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 ध्यान  दिलाना

 अध्यक्ष  महोदय  :  म॑  तो  माननीय  सदस्य  से  इसलिए  कह  रहा था  कि  उनका गला  न  पकड़ा

 जाए  |

 बागड़ी  :  मेरा  गला  क्यों  पकड़ा  गला  पकड़ा  जाएगा पापी  लोगों  का  ।

 तो  में  कर  रहा  था  कि  बाप  देखेंगे  कि  किस  तरह  से  यह  नकली  दवाबो ंका  जाल  फलाया

 जा  रहा  में  एक  प्रति
 तो  उनको  मुजरिम  ठहराता हूं  कि  वह  कुसूरवार  उनकी

 मुजिरमाना  गफलत  है
 ।

 जाली  दवाएं  बनती  उनकी  रोक  पर  ध्यान  नहीं  दिया  लेकिन  श्राप

 हमारे  मिनिस्टर  साहब  को  यह  कह  दो  कि
 शमशान  का  उद्घाटन  करना  है

 तो  वह  झट  अपनी घोती धोती

 टोपी  उठाकर चल  देंगे  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 जरार  प्राप्त
 |

 माननीय  सदस्य  को  कुछ  तो  हदूद  में  रहना  चाहिए
 ।  ये

 बातें  अच्छी नहीं  हैं  ।
 जो

 उनका  पब्लिक  में  काम  है  उस  के  बारे  में  चाहे  जो  कुछ  उसकी

 बिलकूल  नुक्ताचीनी  करें  में  नहीं  रोकता ।  लेकिन  यह  कहना  कि--धोती कौर  टोपी  लेकर  चल

 देंगे--अच्छी  चीज़  नहीं  उन  के  कामु  की  नुक्ताचीनी  में  नहीं  लेकिन

 किसी  से  धोती  टोपी  की  बात  कहना  बरच्छा  नहीं

 श्री  बागड़ी  :  मेरा  मतलब  fan  यह  था  कि  उनको  केवल  उद्घाटन  का  काम  रह  गया  है

 फिर  वाह  वह  इमरान  का  हो  या  मुर्गे  और  कबूतर ८»  का  हो  ।  रात  को  भी  शरीर  श्राप  इस  काम  के  लिए

 मिनिस्टर  को  उठायें  तो  वे  श्रमिकों  मिल  जाएंगे  ।  लेकिन  यहां  पर  पानी  का  संकट है  ,  दीवारों में

 मुनाफाखोरी हो  रही  दवाएं नकली  बन  उनकी  तरफ  तवज्जह देना  मुश्किल  काम  है

 इसका  जवाब  देने  की  उनको  फ़रहत  नहीं  ।  तो  में  यह  कह  था  कि  इनको  एक  उद्घाटन

 का  काम  रह  गया  है  भ्र  काम  होता ही  नहीं  ।  में  चाहता हूं  कि  यह  चीज  मिटनी  चाहिए |

 राज जो  एक  आदमी  जाली  दवाएं  बेचता  पकड़ा  जाता  है  तो  उसको  ज्यादा  से  ज्यादा एक

 साल की  सजा  होती  एक  पूंजीपति  के  लिए  एक  साल  की  पक्ष  क्या  मानी  रखती  है  ।  जो  जहर

 देता  इरादतन कत्ल  करता  है  ३०७ का  जुर्म  करता  जो  कौम के  सामने  गद्दा राना

 qe  अदा  करता  है  दूसरे  मुल्कों  में  ये  दवाएं  जाएं  तो  मुल्क की  साख  खत्म  हो  उसको एक

 साल  की  सजा  दी  जाती  है  ।  यह  साबित  करता  है  कि  ऐसी  मामूली सजा  इसलिए  रखी  है  कि  उनके

 अंशी  वंशी  ये  बोगस  फर्जी  कार्रवाई  करते  हैं  ।  वरना  उनकी  सजा  तो  मौत  की  सजा  होनी

 कम  से  कम  उनको दफा  ३०७  के  मातहत  सजा
 दी

 जानी
 इस  से  कम

 सजा
 नहीं  होनी

 चाहिए  |  तो  मेरा  यह  सजेशन  है  कि  इस  को  रोकने  के  लिय  सख्त  सजा  होनी  चाहिए  ।

 तो  पहली बात  जो  में  ने  कही  वह  यह  कि  ये  जो  तमाम  cami  की  कम्पनियों को  लाइट्स

 दिए गए  हैं  उनको रद्द  कर  के  इस  काम  को  नेशनलाइज  करना  जो  बड़े-बड़े  पूंजीपति  हैं

 शौर  जिनका  काम  मुनाफा  कमाना  है  उनका  दवाओं  से  क्या  मतलब  ?  बिड़ला  लेबोरेटरीज चल  रही

 हैं  ।  बिड़ला  का  उन  से  क्या  मतलब  कोई  बहीखाते की  बात  हो  तो  ठीक  लकिन  दवाबों

 से  उनका  क्या  मतलब  है  ?  इस  किस्म  के  जो  मुनाफा  कमाने  वाले  लोग  हैं  उनके  दवाओं  के  कारखानों

 को  नेदानलाइज करना  चाहिए  ।  प्रौढ़ज  छोटी-छोटी  लेबोरेटरीज हैं  उनकी  कोआपरेटिव  सोसाइटी

 बनाकर  उनको  लाइसेंस  दिया  जाए
 ।
 श्र  लाइसेंस  देने  वाले  सिफ॑  यह  मिनिस्टर  लोग  या  fas दो

 चार  चपर  मुक़ाम  चौधरी न  बल्कि  समझदार  क्वालिफाइड  लोग  हों  जो  यह  देखें कि

 जो  कम्पनी  दवा  बनाना  चाहती  है  उस  के  पास  काफी  साधन  हैं  या  नहीं  ag  दवा  बना  सकती

 है  या  नहीं  ।  तो  मेरा  सुझाव  है
 कि

 ठीक  तौर  तरीके  के  मुताबिक  लाइसेंस  दिए  जांए  ।  भ्र  लाइसेंस

 देन ेके  बाद  ही  जिम्मेदारी  खत्म  न  हो  जाए  बल्कि  उन  कारखानों  की  caw  के  नमूने  सरकार  के  पास



 २६  १८८४,
 )  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  कं  झ्र  र  RAR

 घ्यान  दिलाना

 जांच  के  लिए  भेजे  जांए  श्र  इंस्पेक्टरों की  तादाद  बढ़ायी  जाए  ।  कौर जो  इंस्पेक्टर  रथे  जाएं  वे

 काबिल हों  ,  मामा  भानजे  वाले न  हों  ,  वह  पुरे  क्वालिफाइड  डाक्टरी  पास  लोग  नाम  के  डाक्टर

 न  प्राजक  नेता  लोगों  को  मुफ्त  में  डाक्टरी  का  लकब  मिल  जाता  तो  जो  इन्स्पेक्टर  रखें

 जाए ंवे  वास्तव  में  दवा  के  नाते  डाक्टर  हों  ।

 इस  के  बाद  में  यह  करना  चाहता  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  को  यह  नकली  capa के  रोकथाम

 के  काम  को  राज्य  सरकारों  से  प्यार  हाथ  में  ले  लेना  चाहिए  कौर  इसको  मिटाने  के  लिए  ऐन  इसी  तरह

 से  कोशिश  करनी  चाहिए  जिस  तरह  से  उन  जासूसों  को  मिटाने की  कोशिश  की  जाती  है  जो  विदेशों

 से  देश  में  ar  कर  तोड़  फोड़  करते  जिस  तरह  से  इमरजेंसी  हालत  का  मुक़ाबला  किया  जाता  है  उसी

 तरह  से  इसका  मुकाबला  किया  जाना  चाहिए  कौर  जो  सारे  प्रदेशों का  जाली  दवाओं  को  रोकने

 का  काम  है  इसको  केन्द्रीय  सरकार  को  अपने हाथ हाथ  में  लेकर  करना  चाहिए  |

 इस  के  अलावा  सरकार  को  इसको  रोकने के  लिए  वैज्ञानिक  ,  पौर  जानकार लोगों  की  एक

 संस्था  या  सोसाइटी बनानी  चाहिए  प्रौर जो  लोग  इस  काम  को  करते  हैं  यानी जो  जाली  दवाएं

 बनाते  या  बचते  हैं  उन  के  लिए  कानन  बना  कर  सख्त  स  सख्त  सजा  रखनी  चाहिए  |

 एक बात  भ्र  मे  प्राप्ति  खिदमत  में  करना  चाहता  हूं  ।  हमारे  देश  में  नकली  कौर  असली

 दवाओं  की  पहचान  करने  वाली  केवल  एक  लेबारेटरी कलकत्ता  में  है  ।  सारे  देश  में  इस  चीज़  का  ब्रह्मांड

 wage  गौर  उस  के  लिए  कलकत्ता में  सिर्फ एक  लेबोरेटरी  में  आपके  मारफत  W  क  दूंगा

 mt  सुझाव  लगा कि  यह  मसला  बहुत  जरूरी  है  ।  मिनिस्टर  तो  चालीस  की  जगह  पचास

 पचास की  जगह  ५२  हो  जाते हैं  जो  गर-जरूरी  दवाओं की  जांच  करने के  लिए  लेबारेटरीज की

 बहुत  जरूरत  है  ।  ।  इस  के  लिए  चाहे  ग्राहको  कुछ  मिनिस्टरों  या  स्टेट  मिनिस्टरों  को  कम  करना

 लेकिन  हर  प्रान्त  में  नकली  रवि  की  जांच  के  लिए-एक एक  लेबारेटरी  जरूर  बनायी  जाए

 जो  शनाख्त कर  सके  ।

 श्र  जिन  लोगों  के  खि  लाफ  साबित  हो  सके  कि  ये  नकली  कौर  फर्जी  दवाएं  बनाते  बचते  हैं

 उन  के  खिलाफ सख्त  से  सख्त  कारवाई की  जाए  उनको  सख्त सजा  दी  यह  नहीं  कि

 एक  साल की  कंद  की  सजा  दे  अगर  किसी  weal  ने  इस  काम  से  ६०  हजार  रुपया  कमा

 लिया  प्रौर  उसको  एक  साल  की  सजा  हो  गयी तो  उसको  पांच  हजार  रुपये  महीने का  मनाफा  हो  गया

 जो  कि  एक  मिनिस्टर  सेश्रच्छा  है  ।  वह  भी  एक  तरह  का  पैरेलल  मिनिस्टर  बन  जाएगा ।  तो  में

 ae क  दूंगा  कि  जो  नकली  दवाएं  बनाने  वाले  कारखाने  कम्पनियां  हैं  कौर  जो  लोग  नकली  दवाएं

 बेचते हैं  उन  के  लिए  ऐसा  कानून  बनाया  जाए  कि  सजा  के  साथ-साथ  जितना  उन्होंने  बेईमानी  तौर

 भ्रष्टाचार से  पेसा  कमाया है  उसका  दूना  उन  पेसू  किया  जाए  |  यह सब  सज़ा  उस  के  साथ

 लगनी  चाहिये  ।  केन्द्रीय  दवाघर  ने  भी  इस  बात  को  माना  है  कि  २०  फीसदी  दवाईयां  तो  नकली

 जाली लती  हैं  ।

 स्पीकर
 में  दो  मिनट  प्र ौर अजे  कर  के  at  जगह  में  इस

 मुअज्जिन  ऐवान  के  श्राप  की  मौत  agua  करूंगा  कि  इस  नकलीपन  को  इस  देश

 से  निकाला  जाये
 ।

 राज  दुर्भाग्यवश  नकलीपन  इस  देश  के  wee  घर  करता  जा  रहा  है
 ।

 नकलीपन  यहां  तक  बढ़  गया  है  कि  हमारे  राष्ट्रपिता  के  साथ  भी  नकलीपन  करता  जा  रहा  है
 ।

 उन
 की  दाहीदी  यादगार  भी  नकली  बनाई  जा  रही  है  ।  बिड़ला  हाउस  जहां  गांधी  जी  शहीद

 हुए  थे  वहां  वह  यादगार  न  बना  कर  राजघाट  में  बनायी  गयी
 ।

 ae  इस  नकलीपन
 को

 रोकने  की
 सब  से  बड़ी  आवश्यकता  है

 ।
 में  तो

 a
 करूंगा  कि  भ्रमर  यह  नकलीपन

 नहीं  रोक
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 !

 हैं  तो  मंत्री  महोदय  ब  पद  से  इस्तीफा  दे  दें  ।  कोई  बड़ी  बात  नहीं  है  ।

 मिनिस्ट्री  कोई  उन  की  सही  जायदाद  नहीं  हैकि  जिस  को  वह  छोड़  न  सकें
 ।

 झ्र गर वह  इस

 को  रोकने  में  कौर  अरपना  कत्तव्य  पूरा  करने  में  नाकामयाब  रहते  हैं  यह  नकली पन  नहीं

 रुकता  है  तो  फिर  उनको  मिनिस्टर  नहीं  बने  रहना  चाहिये  ।  में  लीडर  ग्राफ  दी  हाउस  atk

 प्राइम  मिनिस्टर  साहब  से  न  करूंगा  कि  भ्रमर  इन  मिनिस्टर  साहब  को  उन्हें  मिनिस्टर  ही

 बनाये  रखना  है  तो  फिर  उनको  बेकाम  की  मद  में  मिनिस्टर  लगा  दें  ।  मुझे उस  में  कोई

 ऐतराज  नहीं  लेकिन  मौजूदा  पद  पर  रहते  हुए  जो  वह  पुरे  तरह  से  नाकामयाब  हुए

 हैं  और  नकली  श्र  जाली  दवाओं  के  प्रचलन  से  जो  लोगों  की  जानें  जा  रही  और  वह

 अपनी  कुर्सी  से  चिमटे  हुए  उन  से  तो  लोगों  का  पीछा  छुड़ाइये  ae  जो  जाली  दवाई

 रूपी  डायन  देश  के  ऊपर  जमी  हुई  है  उस  से  पिंड  छुड़ाने  के  लिये  में  at  करूंगा  कि  मिनिस्टर

 महोदय  को  इस्तीफा  दे  ही  देना  चाहिए  ae  ane  वह  स्वयं  इस्तीफा  न  दें  तो  उन  से  इस्तीफा

 ले  लेना  चाहिये  कौर  जो  में  ने  ama  दिये  हैं  उन  पर  कमल  करना  चाहिये  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 पेशतर  इस  के  कि  में  भ्र गले  मेम्बर  साहब  को  बुलाऊं  कि  वह  art

 तकरीर  करें  में  हाउस  से  कुछ  wt  करना  चाहता  हुं  कि  पालियामेंट  में  जो  बहस  होती  रही

 मै  यहां  amt  तक  एक  मियार  रहा  है  जिस  से  कि  हम  नीचे  नहीं  गये  है  ।  बागड़ी  साहब  ने

 जो  सुझाव  जो  उन  की  नुक्ताचीनी  हो  वह  दुरूस्त  है  उस  से  मुझे  कोई  सरोकार  नहीं

 और  में  ने  उन  को  बीच  में  बन्द  भी  नहीं  किया  क्योंकि  वह  शायद  ऐसा  समझते  कि  सरकार

 पर  जो  नुक्ताचीनी  की  जा  रही  है  उस  में  शायद  में  दखल  देना  चाहता  हूं  ।  नुक्ताचीनी

 जितनी  भी  चाहें  करें  नुक्ताचीनी  इस  से  भी  ज्यादा  की  सकती  है  मुझे  उस  में  कोई

 ऐतराज  नहीं  है  ।  मगर  एक  मिनिमम  ले  तो  होना  चाहिए  जोकि  हाउस  में  कायम  रखा

 जाये  ।  हम  ने  मिनिमम  लेवल  श्रॉफ  डिबेट  हमेशा  कायम  रक्खा  है  ऐसा  न  हो  कि  उस  को  हम

 गिरा  दें  ate  मजाक  का  एक  मौजूं  बन  जायें  पार्लियामेंट  के  ग्रामर  भी  वही  हालत

 हो  जायें  जैसी  कि  बाहर  देश  में  कितनी  ही  जगह  है  कि  वहां  पर  लेवल  श्रॉफ  डिबेट  बहुत

 नीचे  गिर  गया  कम  से  कम  पार्लियामेंट  में  तो  हमें  भ्रपने  डिबेट  का  लेविल  न  गिरने  देना

 इस  में  में  श्राप  सब  का  सहयोग  चाहता  हूं  और  मेम्बर  साहिबान  से  अरपिल  करता  हूं

 कि
 वह  मिनिमम  लेविल  को  गिरने  न  दें  श्र उस  का  खयाल  रक्खें  ।  वे  नुक्ताचीनी  कर  सकते

 नुक्ताचीनी  मुझे  कोई  ऐतराज  नहीं  है  ।  जो  दलील  देनी  हो  जितनी  नुक्ताचीनी

 करनी  हो  वहू  उन  का  हक  है  मुझे  उस  में  कोई  रुकावट  डालने  का  हक  नहीं
 न

 मेंउस  में  शामिल  होना  चाहता  लेकिन  लेवल  श्रॉफ  डिबेट  एक  हद  से  नीचे  नहीं

 गिरनी  चाहिए ।  बागड़ी  साहब  से  मेरी  alia  होगी  कि  वह  इस  बात  का  ख्याल  रक्खें
 ।

 जब  माननीय  सदस्य  कोई  ऐसी  बात  कहते  हैं  जो  कि  इस  हाउस  में  कहना  शोभा  नहीं  देता

 ot  दूसरे  माननीय  सदस्य  उस  को  इंज्वाय  करते  हैं  कौर  उस  में  शामिल  होते  हें  तो  उस  से

 श्र  ज्यादा  बुरा  पड़ता  है  |  यह  नहीं  होना  चाहिए  ake  इसको  प्ूबल की नजर की  नजर

 से  देखा  जाये  तो  शायद  हम  ज  a  को  सम्हाल  इसलिए  में  बागड़ी  जी

 बाकी  दूसरे  साहिबान  से  waite  करता  हूं  कि  वे  इस  बात  का  खयाल  रक्खें  ।

 श्री  बागड़ी  :  स्पो कर  चूंकि  मेरी  बात
 पर

 श्राप
 ने

 कुछ  कहा  है  इसलिए में

 करना  हूं  कि  में  ने  हाउस  की  जो  एक  सभ्यता  होती  है  उस  का  उल्लंघन  नहीं  किया
 ।
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 हिन्दुस्तान  की  सभ्यता  बहन  प्रौढ़  भाई  की  जो  होती  है  उस  का  में  ने  उल्लंघन  नहीं  किया

 अलबत्ता  अगर  गरीब  लोगों  के  साथ  अन्याय  करने  वालों  के  लिए  कड़े  शब्द  का  प्रयोग  करना

 हाउस  की  मर्यादा  का  उल्लंघन  करना  हो  तो  कम  से  कम  में  तो  वह  भअ्रवश्य  करूंगा

 का  मुझे  पता  नहीं
 .  .  .

 अध्यक्ष महोदय  :  नगर  श्राप  करेंगे तो  फिर  उस  को  देखा  जायेगा  कि  यह  हाउस उस  में
 ~

 कुछ  कर  सकता  है  या  नहीं  मगर  में  चाहता  हूं  कि  ऐसा  न  किया  जाये
 .  .  .

 श्री  बागड़ी :  गरीबों  की  बात  न  कही  जाये  ?  .

 ?
 दरिया  महोदय  :  म्राडेर  ।  कया  मुझे  इस  का  हक  नहीं है  कि  हाउस  को  कुछ  कह

 सक ८

 at  में  तो  गरीबों  की  बात  जरूर  कहना

 meq
 जब  माननीय  सदस्य  जो  कुछ  कहेंगे  तो  उस  में  देखूंगा  ।  झगर

 उस  में  मुझे  दखल  करने  की  जरुरत  होगी  तो  करूंगा  वरना  नहीं  कहूंगा  ।

 श्री  फ्रैंक  एंटनी  :  यह  एक  नये  प्रकार  की  चर्चा  इस

 सदन  में  हो  रही  है  ।  शायद  इससे  कुछ  अच्छा  परिणाम  हो  ।  देश  में  खाद्य  पदार्थों  और

 दवाइयों  की  मिलावट  इतनी  अधिक  हो  गई  है  कि  मेरे  विचार  में  स्वास्थ्य  मंत्रालय  अपनी

 सीमित  wheat  से  उसे  रोकने  में  असमर्थ  देना  में  बनाई  जाने  वाली  झ्रौषधियों में  लोगों

 का  विश्वास  कम  होता जा  रहा  है  ।  कुछ  वर्ष  हुए  मेरे  भ्रपने  डाक्टर  ने  मझे  दिया

 था  कि  भारतीय  पेनिसिलीन  का  प्रयोग  मत  बल्कि  उसे  हाथ  मत  लगाना  ।  इसी  के

 कारण  श्री  वि०
 डी०

 त्रिपाठी  की  मृत्यु  हो  गयी  थी  ।  कहते  है  कि  परंपरा  में  जो  पेनिसिलीन

 तैयार  होती  है  वह  ठीक  नहीं  है
 ।

 भ्र भी  हाल  ही  की  वहां  की  स्थिति  कया  इसका  मुझे

 पता  नहीं  ।  बच्चों  के  खाद्यों  में  मिलावट  हो  रही  है  कौर  इस  विषम  समस्या  को  हमारी

 स्वास्थ्य  मंत्री  कुछ  हल  कर  लेंगी  इसमें  मुझे  सन्देह  ही  है  ।

 राजकुमारी  अमृत  कौर  के  समय  भी  यह  चर्चा  उठी  थी  कौर  यह  कहा  गया  था  कि

 देश  में  जो  कुछ  भी  थी  उपलब्ध  है  उसमें
 g 9

 प्रतिशत  में  मिलावट  है
 ।

 oe  भी  जो  दूध

 मिल  रहा  है  उसमें  cy  प्रतिशत  मिलावट  है  ।  में  ने  प्रभी  हाल  एक  लेख  पढ़ा  था  जिससे

 यह  ज्ञात  होता  था  कि  gy
 प्रतिशत  मसालों  में  मिलावट  रहती  है

 ।

 जहां  तक  औषधियों  के  निर्माण  का  प्रदान  है  राज  वैदेशिक  मुद्रा  के  अभाव  से  में

 आयात  किये  जाने  वाली  भ्रांतियों  में  कटौती  हो  गयी  है  ॥
 हमारे  देश  में  बहुत  ही

 कम

 ऐसे  भ्रौषधि  निर्माण  की  फर्में  है  जो  विशुद्ध  औषधियों  का  निर्माण  करती  हैं  भ्र न्य था  अधिकांश

 कर्म  तो  इस  बात  की  रंच  मात्र  भी  परवाह  नहीं  करती  है  ।

 संविधान  के  निर्माण  के  समय  भी  में  ने  इस  बात  के  लिये  आवाज  उठायी  थी  कि

 स्वास्थ्य  ait  दिक्षा  दोनों  बहुत  उपयोगी  विषय  है  ait  लोकहित  को  देखते  हुए  यह  विषय

 समवर्ती  सूची  में  रखे  जाने  चाहियें  ।  क्योंकि  संभव  है  कि  एक  राज्य  का  प्रयास  बरच्छा  हो

 मूल
 कैच  बी  में
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 श्री  फ्रेंक  मन्थनी |

 तथापि  दूसरे  राज्य  का  बुरा  भी  हो  सकता  भले  ही  कुछ  हमें  चाहिये  कि  हम  स्वास्थ्य

 मंत्रालय  को  श्र  ates  दाक्तियां  देवें
 ।

 जब  यह  अभिधेय  प्रस्तुत  किया  गया  था  तभीप्में  ने  यह  बात  कही  थी  कि

 we  विधेयक  प्रसाद  है  क्योंकि  इससे  केन्द्र  को  कोई  अतिरिक्त  शक्तियां  नहीं  दी
 जा

 रही

 ak  राज्यों  से  यह  श्राशा  करना  कि  निरीक्षण  कौर  इसके  उपबन्धों  को  लागू

 केवल  मजाक  होगा  |

 औषधियों  की  मिलावट  के  निरीक्षण  के  लिये  जो  निरीक्षक  रखे  गये  वे  केवल

 RR4  रु०  प्रतिमाह  के  है  जिन्हें  थोड़े  ही  रुपयों  में  खरीदा  जा  सकता  है  ।  प्रौर यही  कारण

 है  कि  भारत  में  शभ्रौषधियों  का  अपमिश्रण  बड़े  पैमाने  पर  संभव  हो  रहा  है  ।  ये  लोग  इतने

 प्रभावशाली  हैं  कि  विधायकों  को  भी  न  केवल  खरीद  सकते  हैं
 अपितु  मनमाने  विधायकों  को

 भी  विधान  सभाओं  में  भेज  सकते  है  ।

 में  एक  बार  पुनः  स्वास्थ्य  मंत्री  से  यह  प्रबोध  करता  हूं  कि  स्वास्थ्य  को  समवर्ती

 सूची  पर  रखा  जाये
 ।

 गायतोंडे  दमन  कौर  मेरा  विचार  है  कि  विशेषत

 अवधियों  के  बारे  में  जो  बातें  यहां  पर  कही  गई  हैं  बढ़ा  चढ़ा  कर  कही  गयी  श्री  फ्रेंक

 एंथनी ने  ग्रांट  के  एक  अधिकारी  व्यक्ति का  उल्लेख  करते  हुए  कहा  कि  उन्होंने  कहा कि  लगभग

 yo  प्रतिशत  झलकियां  नकली  होती  हैं  ।  में  ने  इसका  पता  लगाने  की  कोशिश  की  श्रोर  ज्ञात

 gou  कि  वहां एक  भी  मुकदमा  नहीं  चलाया  गया  ।

 वस्तुतः  यही  समस्या  केवल  औषधियों  के  सम्बन्ध  में  ही  नहीं  है  वास्तविकता  है  कि  सभी

 चीजों  में  मिलावट  हो  रही  है  यहां  तक  कि  खद्दर  में  भी  मिलावट  होने  लगी  है  हमें

 सभी  स्तरों  से  इस  मिलावट  का  सामना  करना

 में  आपको  टीचरों  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  कई  ऐसे  टिंक्चर  है  जो  डाक्टरों

 द्वारा  कभी  विहित  नहीं  किये  जाते  हूं  तथापि  फिर  भी  उनकी  बहुत  बिक्री  होती  है  ।  ait  कुछ

 दिन  हुए  दिल्ली  में  ८०,०००  पौंड  पिक्चर  पकड़ा  गया  ।  ये  वस्तुएँ  ऐसे  ही  स्थानों  में  अधिक

 बिकती  है  कि  नशाबन्दी  होती  है  |

 १९५२  के  अधिनियम  में  भ्रौषधि  की  जो  व्याख्या  की  गयी  है  वह  दोषपूर्ण है  प्रौढ़

 उससे  पिक्चर  sofa  के  निर्माताओं  को  बचने  का  रास्ता  मिल  रहा  है  ।  औषधियों  के  निरीक्षण

 ग्रीवा  परीक्षण  के  लिये  कोई  संतोषजनक  व्यवस्था  नहीं  है  ।  निरीक्षकों  की  संख्या  इतनी  कम

 है  कि  कोई  भी  निरीक्षण  अथवा  परीक्षण  नहीं  किया  जा  सकता है  ।  के  लिये  पश्चिम

 बंगाल  में  दो  हजार  औषधि  निर्माताओं  के  पीछें  एक  निरीक्षक  है  ।

 निरीक्षकों  की  संख्या  बढ़ाई  जानी  चाहिये  ,  उनको  वेतन  भी  दिया  जाना  चाहिये  ताकि

 बे  अनुचित  प्रभाव  में  न  सकें  ।  santa  के  निरीक्षण  पर  केद्रीय  नियंत्रण  होना  चाहिये  ।

 मूल  प्रेग्नेंसी



 २६  Coa  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ak  १४५७

 ध्यान  दिलाना

 मंत्रालय  के  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  शिक्षा  विभाग  से  इस  प्रकार  की  पुस्तकों  छपनी  च/हियें  जिनमें

 स्वयं  इलाज  करने  के  कुप्रभाव  से  जनता  को  सावधान  किया  जाये  |  ये  पुस्तकों  स्थानीय

 भाषाओं में  प्रकाशित  की  जायें

 में  यह  सुझाव  देता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  समिति  बनायी  जाये.तृथा  जनता  को  इस  समस्या  से
 अवगत  किया  जाये  ।

 श्री  हाजी
 :  में  इस  बात  का  समर्थन करता  हूं  कि  यह  समस्या बहुत  गम्भीर

 है  हमें  इस  पर  केवल  चर्चा  ही  करना  काफी  नहीं  है  भ्रमित  हमें  चाहिये  कि  हम  इस  मामले  की

 जड़  तक  पहुंचें  ।

 अत्यधिक  दुःख  की  बात  यह  है  कि  औषधि  निर्माण  उद्योग  एक  स्थान  पर  केन्द्रित  है

 निरीक्षक दूसरे  स्थान  इसके  अतिरिक्त  शोक  की  बात  है  कि  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  दस  वर्ष

 बाद  भी  हम  राष्ट्रीय  औषधि  उद्योग  की  स्थापना  नहीं  कर  सके  है
 ।

 दुःख  की  बात  है  कि  सरकार  एक  राष्ट्रीय  विश्लेषण  प्रयोगशाला  स्थापित  करने  में  भी  सफल

 रही  है
 ।  तथा  औषधियों के  परीक्षण  की  aid  तक  कोई  संतोषजनक व्यवस्था  नहीं  है  ।

 कुछ  विदेशी  कम्पनियों  को  औषधियां  बनाने  के  लिये  लायसेंस  दिये  गये  थे  परन्तु  यदि  हम

 उनका  रिका े  देखें  तो  ज्ञात  होगा  कि  उनका  रिकार्ड  निष्कलंक  नहीं  रहा  है  ।  एंटीबायोटिक्स  जैसी

 दवायें  जो  जीवन  के  लिये  अ्रनिवाय  है  बहुत  ऊंचे  मूल्य  पर  बिक  रही  हैं  ।

 नकली  दवायें  बेचने  वालों  को  अन्य  देशों  में  कड़ा  दंड  दिया  जाता है  ।  तथापि  भारत  में

 कड़ा  दंड  देने  की  कोई  व्यवस्था  नहीं है  ।  न  ही  देश  में  इस  बात  की  व्यवस्था  है  कि  बिक्री  के  carat

 का  निरीक्षण किया  जाये  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  मुदलियार  समिति  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  ।

 मुदलियार  समिति ने  यह  बताया  है  कि  देश  में  २८००  whats  निर्माता  हैं  उनमें  से  केवल  १२५

 कारखाने ऐसे  है  जिनमें  १२५  से  व्यक्ति
 शेष

 गृह  उद्योग  के  पैमाने पर  कार्य  करते

 हैं  पहिले  परिचय  बंगाल  में  यह  नियम  था  कि  यदि  कोई  नकली  दवायें  तैयार करने  का  दोषी

 ठहराया  जाता  था  तो  उसका  नाम  प्रकाशित  किया  जाता  था  तथापि  दबाव  डाल  कर  यह  प्रथा  बन्द

 करवा दी  गई  |

 इसके  अतिरिक्त  यह  भी  आवश्यक  है  कि  पैटेंट  झ्र घि नियम  में  संशोधन  किया  जाये  जिससे

 कि  हमारे  देशी  निर्माता  aaa  द्वारा  तैयार  किये  गये  फार्मूलों  के  लाभों  से  वंचित  न  हों  ।

 राज्य  mistrial  तथा  खाद्य पदार्थों में  मिलावट  के  मामले  में  अपनी  जिम्मेदारी  के  प्रति  जागरूक

 नहीं
 है  ।  केन्द्र  को  चाहिये  कि  वे  इस  मामले  में  प्रावश्यक  कदम  उठाये ं।

 उद्योग  स्थापित  करने  के  लिये  भी  कदम  उठाये  जाने  चाहियें  ।

 श्री  हरि  विष्णु कामत
 :

 श्राइन  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  श्री  संजीव  रेडी  ने  यंह

 वक्तव्य  दिया  q|  कि  ५०  प्रतिशत  दवायें  नकली  इस  के पद चात  इस  सम्बन्ध में  संदेह  की  कोई

 मिलावट  समाज  में  हमारे  भीतर
 तक

 बैठी  एक  बुराई  का  द्योतक  है
 ।.  इसके के  लिये

 सरकार  जिम्मेदार  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 १४१४८  भ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  २०  १९६९

 ध्यान  दिलाना

 aft  विष्णु

 हमारे  देश  में  st  हाल  से  कानन  के  लिये  उपेक्षा  की  भावना  बहुत  बढ़  गई  है  ।  मद्यनिशेध

 ने  पेशेवर  धंधे  का  रूप  धारण  कर  लिया  है  ।

 भूतपूर्व  स्वास्थ्य  मंत्री  ने  भ्रांतियों  में  ग्रामीण  करने  वालों  की  हत्यारों  से  तुलना  की  थी  ।

 वास्तव  में  यदि  कोई  व्यक्ति  इस  अपराध  का  दोषी  ठहराया  जाये  तो  उसे  वही  सजा  मिलनी  चाहिये
 चो

 एग
 इ  को

 ही  चाहीं  है  यि  ag  सभा

 स

 सी  लागे  तो  गला  से  रम
 खुले  प्राम  कोड़े  जरूर

 लगाये जाने  चाहिये  ।

 सरकार  को  निश्चय  कर  लेना  चाहिये  कि  मिलावट  करने  वालों  के  लिये  वह  कया  दंड  निर्धारित

 करना  चाहती  है  ।

 दवाइयों  निरीक्षणालय बिल्कुल  कमज़ोर  भ्र भि करण  है  ।  इसके  केन्द्रीय  नियंत्रण कें
 अन्तर्गत ले  लेना  चाहिये  ae  कर्मचारियों की  संख्या  भी  बढ़ा  देनी  चाहिये  ।  लोगों के  मन  में

 यह  संदेह  है  कि  निरीक्षक  भ्रष्टाचार  करते  है  कौर  हज़ार  दो  हज़ार  रुपया  ले  कर  मिलाव:ः  करने

 बालों  को  छोड़  देते  है  ।  इस  ara  की  जांच  करनी  चाहिये  व्यवस्था  कड़ी कर  देनी

 चाहिये  ।

 महोदय  पीठासीन  हुए

 एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  स्वास्थ्य  मंत्री  ने  माना  है  अस्पतालों  में  दी  जाने  वाली

 ear  wale में  मिट्टी  wie  अन्य  बाहरी  पदार्थ  पाये  जाते  है  ।  गम्भीर  चिन्ता

 का  विषय ्र  में  समझता  हुं  कि  wa  सेवा  बलिदान  का  युग  नहीं  रहा  ।

 उसकी जगह  झूठ  श्र  धोखे  बाजी  ने  ले  ली  हे  ।  जब  तक  सरकार  ऐसा  करने  वालों  के  विरुद्ध

 कड़ा  दंड  निर्धारित  नहीं  करती--जेसा  कि  कोड़े  माना--तंत्र तक  भ्रष्टाचार खत्म  नहीं

 होगा  ।

 tetera  माथुर
 )  यह  मानी  हुई  बात  है  कि  मिलावट  शादी  की

 राई  बहुत  फैली  हुई  में  केवल  राज्य  सरकारों  को  ही  दोष  नहीं  देना  केन्द्रीय  सरकार

 भी  झपने  उत्तरदायित्व  से  बच  नहीं  सकती ।  में  जानना  चाहूंगा कि  t&Re  से  केन्द्रीय  सरकार

 ने  क्या  ठोस  पग  उठाये  हैं  ।  १९६०  में  स्वास्थ्य  मंत्री  ने  एक  विधेयक  प्रस्तुत  करने  का

 श्राइवासन दिया  था  ।  किन्तु  उस  समय  जो  अधिनियम  उस  के  ६...  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 यह  भी  बताया  जाना  चाहिये  कि  क्या  केन्द्रीय  प्रशासित  क्षेत्रों  में  कोई  प्रभाव-पुणे  कदम  उठाये  गये

 |
 ?

 प्रयास  के  सब  विभागों  में  नये  लोग  किये  गये  हैं  ।  क्या  निरीक्षकों की  संख्या  नहीं

 क्या  सदन  ने  कभी  पर्याप्त  संख्या  में  निरक्षक  किये  जाने  की  मंजरी बढ़ाई जा  सकती  ?

 ey  से  इन्कार  किया  है
 ?

 कभी  तक  उन  फर्मों  के  नाम  भी  नहीं  बताये  गये  जो  नकली  कौर  खराब  किस्म  की  औषधियाँ

 तैयार  करती  में  स्वास्थ्य  मंत्री  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  ऐसी  फर्मों  के  नाम  अस्पतालों

 _  को  सूचित  कर  दिये  गये  है

 नसल  dwt  में



 २९  १८८४  )  अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  श्र  १४५६

 यदि  ५०  प्रतिशत  झ्रौषधियां नकली  बिक  रही  तो  निरीक्षक कहीं  भी  जा  कर  उन  को

 बेचने  वालों  को  पकड़  सकते  किन्तु  ऐसा  क्यों  नहीं  किया  जा  रहा  ?  ऐसा  करने  में  कठिनाई

 है  ?  aqua है  कि  प्रतिवर्ष  ३०  से  ४०
 करोड़  रुपये  की  नकली  झोपड़ियां  बाज़ार  में  जाती  है  ।

 सरकार ने  इन  को  रोकने  के  लिये  क्या  किया  है  ?
 मेरे  विचार  में  यदि  स्वास्थ्य मंत्री  को  इस  बुराई

 को  दर  करने  के  लिये  किसी  श्रध्यादेश
 की

 शरण  लेनी  पड़ती  तो  कुछ  अनुचित  नहीं
 था  ।

 मेर  निवेदन  है  कि  उत्तरदायित्व को  केन्द्र  ae  राज्यों  के  बीच  बांटा  जाना  उचित  नहीं  है  ।

 अधिनियम के  अन्तर्गत  केन्द्र  की  निश्चित  जिम्मेदारी  है  ।  उस  ने  ग्रा इवा सर  दिया  था  कि  एक

 व्यापक  विधेयक  लाया  किन्तु  दो  साल  से  इसके  बारे  में  कुछ  मालूम  नहीं  |  जब  स्वास्थ्य

 मंत्री  उत्तर  तो  हम  कोई  सामान्य  वक्तव्य  नहीं  सुनना  किन्तु  यह  जानना  चाहते  है  कि  क्या

 ठोस  कार्यवाही की  गई  विशेष  कर  संघ  राज्य  क्षेत्रों  कितने  व्यक्तियों को  दंड  दिया  गया  है

 पौर  trey  को  फि यास् वित  करने  के  लिये  क्या  पग  उठायें  गये
 मा०  श्री ०  श्रेणी  हमारे  कल्याणकारी राज्य  में  लोगों  के  स्वास्थ्य  से

 गे
 अधिक  महत्वपूर्ण  और  कोई  चीज  नहीं  है  ।  राज्य  का  यह  कत्तव्य  है  कि  जब  भी  वे  बीमार  पड़ें  या

 उन  को  भ्रांतियों की  जरूरत  तो  राज्य  की  ae  से  व्यवस्था  की  जाये  |  इसलिये  लोगों  का

 औषधियों  के  निर्माताओं  ate  राष्ट्र  के  स्वास्थ्य  के  जिम्मेदार  व्यक्तियों में  विश्वास  उत्पन्न
 जाना

 चाहियें  ।

 हम  दावा  करते  है  कि  हम  समाजवादी  ढांचे  का  समाज  स्थापित  करने  जा  रहे  है  कौर  हम  यह

 भी  दावा  करते  है  कि  हम  लोगों  के  हितों की  रक्षा  करेंगे  ।  हम  करोड़ों  रुपये  खच  कर  रहे  है  ।

 इस  लिये  मेरे  विचार  में  सरकार  को  इस  विषय  को  सब  से  ate  प्राथमिकता देनी  चाहिये  ।  यह

 कहने  का  लाभ  नहीं  है  कि  यह  राज्य  सरकारों  की  जिम्मेदारी है  ।  केन्द्रीय  सरकार  को  यह

 व्यवस्था करनी  चाहिये  कि  ऐसी  बनाई  भविष्य  में  न  यदि  उचित  कड़ा  निरीक्षण

 श्र  दोषी  व्यक्तियों को  कड़ा  दंड  देने  की  भावना  से  काम  लिया  तो  मिलावटी  नकली

 दवाइयों  की  बनाई  को  थोड़े  समय  में  ही  खत्म  किया  जा  सकता  है  ।

 हमें  ऐसी  कार्यवाही  करनी  चाहिये  कि  लोगों  के  मन  में  यह  विश्वास  उत्पन्न  हो  कि  सरकार

 अपना  कत्तव्य  अच्छी  तरह  निभा  रही  है  |  लोगों  के  सहयोग  से  श्राप  avi  जा  सकते  में

 करता  हूं  कि  राज्य  सरकारें  भी  इस  बुराई  को  दूर  करने  के  लिये  उचित  कदम  उठायेगी  |

 fart  त्यागी
 :  देश  में  खाद्य  पदार्थों  श्र  झोपड़ियों  में  मिलावट  का  काम  बहुत  बड़े

 ज़माने  पर  हो  रहा  इस  बात  पर  सब  किन्तु  यह  wk  बात  है  कि  दोष  किस  का  है

 राज्य  सरकारों  का  था  केन्द्रीय  सरकार  का  ।  इस  बात  पर  मतभेद  हो  सकता है  |

 सरकार  के  लिये  यह  दावा  करना  भी  कठिन  है  कि  वे  इस  पर  शतप्रतिशत  काब  पा  सकती  है  |

 जब  तक  सामान्य  जनता  सहयोग  न  दे  इस  के  विरुद्ध  जनमत  पैदा  न  किया  हमें  सफलता

 प्राप्त  नहीं  हो  ।  मंत्री  या  मंत्रिमंडल  से  त्यागपत्र  की  मांग  करने  से  कोई  लाभ  नहीं  क्योंकि

 सरकार  इस  समस्या  को  हल  नहीं  कर  सकती  |  इसके  लिये  उचित  वातावरण

 जनमत  पेदा  करने  की  भ्रावश्यकता  है  |  सदन  एकमत  से  यह  मांग  करता  है  कि  यदि  शभ्रावश्यक  तो

 अधिक  कच्छ  कानून  बनाये  जायें  शौर  सरकार  अपने  हाथ  में  अधिक  शक्तियां  ले  ले  ।

 मूल क  में



 RVR  भ्र विलम्ब नीय लोक  महत्वके  विषय  की  २०  अगस्त  FER

 ध्यान  दिलाना

 लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी  :  देश  में  नकली  औषधियों  का  अस्तित्व  ही  समाज

 वादी  आयोजन  की  कारण  के  विरुद्ध  है  जिस  में  कि  हमे  लगे  हुए  हैं  ।  aver  है  कि  सरकार
 इ इस  बुराई

 को
 दूर  करने  में  कोई  प्रयत्न  बाकी  नहीं  छोड़ेगी

 ।

 मेरे  विचार  में  हमारे  देश  के  कानून  पर्याप्त  नहीं  है  ।  किन्तु इस  मामले  में  केवल  दंड  को  कड़ा  कर

 देने  से  समस्या  हल  नहीं  होगी  |
 आ्रावश्यकता  इस  बात  की  है  वर्तमान  कानूनों  को  श्रच्छीं  तरह  लाग

 किया  जाये  शर  वर्तमान  व्यवस्था  का  पुर्ननिर्माण  किया  जाये  ।

 fencer  मंत्री  सुशीला  इस  वादविवाद में  जो  भावनाएं  व्यक्त की  गई  हैं

 में  उन  से  सहमत  हूं  ।  यह  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  विषय  है  कि  मिलावटी  ate  नकली  दवाइयों  को  रोकने

 के  लिये  प्रभावोत्पादक कार्यवाही  की  जाये  ।

 श्री  एंथनी  ने  कहा  कि  मंत्री  महोदय  एक  जोरदार  वक्तव्य  दे  देंगे  जिस  का  art  ger  में  कुछ

 नहीं  निकलेगा
 ।

 मेरे  लिये  यह  कहना  गलत  होगा  कि  अगले  ६  महीनों  में  कुछ  जादू  हो  जिस  के

 कारण  १५  की  समस्या  हल  हो  यद्यपि  में  सनौर  उपमंत्री  श्रीनिवासन  दे  सकते  हैं  कि  सरकार

 कौर  मंत्रालय  के  पदाधिकारी  इस  को  हल  में  कोई  कसर  नहीं  उठा  रखेंगे  |  हमारे  प्रयत्नों

 का  परिणाम  क्या  अभा  स  नहीं  कहा  जा  सकता  ।

 श्री  बागड़ी  ने  मुझे  त्यागपत्र  देने  के  लिये  कहा  है  ।  मेरे  लिए  ale  उपमंत्री  के  लिये  ऐसा  करने

 में  कोई  देर  नहीं  लगती  कौर  हम  डाक्टरी  के  काम  में  लग  सकते  हैं  ।  किन्तु  हमारे  नेता  ने  हमें  यहां

 इसलिये  रखा  है  कि  हम  इस  मंत्रालय  की  समस्याओं  को  हल  करने  में  कुछ  सहायता  दे  सकेंगे  ।  हम

 इस  से  ग्रधघिव  कुछ  नहीं  कह  सकते  कि  हम  अपनी  योग्यता  के  भ्रनुसार  पुरा  प्रयत्न  करेंगे  |

 श्री  मांथर  ने  कहा  है  कि  एक  व्यापक  विधेयक  लाने  का  seared  दिया  गया  जो  कभी

 तक  नहीं  लाया  गया  ।  मुझे  इस  के  बारे  में  ज्ञान  नहीं  है
 ।

 यदि  कोई  विधेयक  प्रस्तावित  तो  वह

 सदन  के  सामने  जायेगा
 ।

 किन्तु  में  इस  समस्या  का  बहुत  पहले  से  भ्रध्ययन  करती  रही  हूं  इस

 को  माननीय  सदस्यों  से  अधिक  समझती  हूं  ।

 १९६०  में  यह  संशोधन  किया  गया  था  कि  शभ्रपराधी  को  १  वर्ष  की  दी  जायेगी ।  मझे  खेद

 है  कि  इस  उपबन्ध  का  उचित  प्रयोग  नहीं  किया  गया  ।  में  श्री  त्यागी  से  सहमत  हूं  कि  कानूनों  को

 क्रियान्वित  करने  में  जनमत  का  बड़ा  हाथ  होता  है  ।  कार्यपालिका  द्वारा  न्यायपालिका  को  कोई  निदेश

 नहीं  दिया  जा  सकता  |  किन्तु  जनमत  उन्हें  बाध्य  कर  सकता  है  ।

 कुछ  तथ्य  के  समक्ष  रखती  हं
 ।

 alee  अधिनियम  के  eta  इस  प्रकार  के  म्रपराधों

 के  लिये  सजा  एक  ज  से  बढ़ा  कर  तीन  वर्ष  कर  दी  गई  है  ।  परन्तु  हैरानी  इस  बात  की  है  कि  एक

 ae  की  कम  से  कम  सजा  का  भी  कोई  उपयोग  नहीं  किया  गया  ।  १९५८-५४  में  २०७  मुकदमे चले

 जिन  में  से  केवल  २४  व्यक्तियों  को  सजा  हुई  ।  बाकी  लोगों  को  केवल  जुर्माना  दाना  ।  fEXE-Fo

 में  Pky  पर  मुकदमा  चला  झर  केवल  १७  को  कैद  हुई  ।  १९६०-६१  में  २०७  में  से  केवल  १०  को

 जेल  हुई  |  हालांकि  विधान  में  यह  व्यवस्था  है  कि  यदि  जेल  की  सजा  नहीं  दी  :
 यार्ड गि  तो  दंडाधिकारी

 को  लिखित  रुप  में  इस  के  कारण  बताने  होते  हैं  ।  कई  बार  इस  प्रकार  की  परिस्थितियों  का  कुछ

 हमारे  मित्र  राजनीतिक  लाभ  उठाने  लग  जाते  हैं  ।  सब  दलों  को  एक  पवित्र  वायदा  करना  चाहिये

 कि  इस  प्रकार  के  मामले  में  कभी  राजनीतिक  लाभ  उठाने  का  प्रयत्न  नहीं  किया  जायेगा  ।  जो  भी

 सरकार  हो  afar  उसे  जिम्मेदारी  तो  पुरी  करनी  होती  है  ।
 A

 मूल  अंग्रेजी  में



 Re  १८८४  प्र विलम्बन ोय
 लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  PVE

 ध्यान  दिलाना

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  कई  छोटी  संस्थायें  श्रौषध  उद्योग  में  लग  रही

 हैं  ।  मुझे  इस  का  पता  है  कौर  में  उन  के  खतरों  से  भी  परिचित  हूं  ।  PRs  तो  पुराने  संस्थान  हैं  उन  के

 पास  मशीनरी  भी  है  ate  कर्मचारी  भी  ।  उन  के  उत्पाद  भी  aes  श्र  अधिकृत  होते  हैं  ।  परन्तु

 R800  ऐसे  संस्थान  हैं  जिन  के  पास  समुचित  साधन  नहीं  हैं  ।  उन्हें  क्यों  कौर  से  लाइसेंस  मिला  sar

 है
 ?

 मुझे  पता  है  ्र  मुझे  इस  का  खेद  है  कि  कई  बार  दलों  के  व्यक्तियों  के  दबाव  से  लाइसेंस  दे  दिया

 जाता  है  ।  मेरे  विचार  में  हम  सब  को  जनता  के  प्रतिनिधि  होने  के  कारण  इस  प्रकार  के  दबाव  बन्द

 कर  देने  चाहियें  ।  माननीय  सदस्यों  को  भी  इस  प्रकर  की  सिफारिशें  नहीं  करनी  चाहियें  ।  एक

 में  इस  सदन के  ५००  माननीय  सदस्यों  इस  सदन  के  द्वारा  में  अपनी  आवाज  को  राज्य  विधान

 मंडलों  के  माननीय  सदस्यों  तक  भी  पहुंचाना  चाहती  हूं  कि  इस  कार्य  में  वे  सहयोग  दें  ।  इस

 प्रकार  के  किसी  निकाय  की  इस  प्रकार  का  कार्य  करने  के  लिये  सिफारिश  न  करे  |  यह  कोई  एक  दल

 का  प्रश्न  नहीं  |  इस  मामले  में  हम  सब  एक  हैं  ।  सरकार  भी  इस  के  प्रति  जागरूक  है  इस

 रोग  का  शीघ्रातिशीघ्र नाश  कर  देना  चाहती  है

 यह  ठीक  है  कि  निरीक्षक  नियुक्त  करने  की  व्यवस्था  थी  परन्तु  जब  स्वास्थ्य  मंत्रालय  ने

 निरीक्षकों  की  नियुक्तियों  का  परन  उठाया  तो  वित्त  मंत्रालय  ने  उसे  ce  कर  दिया  कौर  सुझाव  दिया
 कि  उन्हें  निरीक्षक  नियुक्त  न  कर  के  सजा  बढ़ा  देनी  चाहिये  ।  अरब  हम  शीघ्र  ही  निरीक्षकों  की  व्यवस्था

 कर  रहे  प्रौढ़  दो  तीन  मास  में  केन्द्रीय  सरकार  के  निरीक्षक  नियुक्त  हो  जायेंगे  ।  मेरी यह  कदापि

 इच्छा  नहीं  fe  कोई  जिम्मेदारी राज्य  सरकारों  पर  डाल  दी  जाये  ।  कौर  स्वास्थ्य  का  विषय

 राज्य  सरकार  का  होने  के  कारण  इस  दिशा  का  कार्य  राज्य  सरकारों  पर  छोड़  दिया  जाये  ।  मेरा

 निवेदन  है  कि  सामान्य  व्यक्ति  राज्य  सरकार  तौर  केन्द्रीय  सरकार  में  कोई  नहीं  देख  सकता  |

 यह  मेरा  उत्तरदायित्व  है  कि  राज्य  मंत्रालयों  के  साथ  सहयोग  कर  के  इस  भ्रौषध  मिलावट  को

 रोकने  का  प्रयत्न  करे  ।  इसलिये  मैं  काफी  राज्यों  में  घूमती  रही  हूं  ।  इस  मामले  में  हमारा  संयुक्त

 उत्तरदायित्व  है  ।  हम  मिल  कर  जो  कुछ  सम्भव  होगा  करेंगे  ।

 हम  sites  निरीक्षक  नियुक्त  कर  रहे  हैं  श्र  soe  नियंत्रण  भ्रमणकारी  को  इस  समस्या

 को  पूरी  तरह  हल  करने  के  लिये  पूरा  स्टाफ  दिया  जायेगा  ।  जो  निरीक्षक  नियुक्त  किये  जायेंगे  उन्हें

 steal  का  प्रारम्भिक  ज्ञान  भी  होगा  भ्र  कुछ  विधि  प्रक्रिया  का  भी  पता  रहेगा  |  कुछ  माननीय

 सदस्यों  ने  औषध  उद्योग  के  राष्ट्रीयकरण  की  बात  की  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  सरकार  सरकारी

 क्षेत्र  में  औषधियों  का  निर्माण  करने  सम्बन्ध  में  अधिकाधिक  प्रयत्न  कर  रही  है  ।  पेंस लीन  भी

 सरकारी  क्षेत्र  में  बनाई  जा  रही  है  ।  रोक  इस  बात  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  कि  इस  के  कुप्रभावों

 से  बचा  जाय
 |

 कई  बार  उस  का  कुप्रभाव  होता  है  उस  के  प्रति  हम  पूर्ण  रुप  से  जागरूक हैं  |

 इस  दिदा  में  अरन्य  संयंत्र  भी  लगाये  जा  रहे  हैं  ।  कुछ  रूसी  सरकार  की  सहायता  से  लगाये

 जा  रहे  हैं  तौर  कुछ  ग्न्य  देशों  की  सहायता  से
 ।

 इस  बात  का  सरकार  का  पूरा  निश्चय  है  कि  झ्ौषधों

 के  मामले  में  देश  को  श्रात्मनिभर  बना  दिया  जायेगा
 |

 श्रेषऋ  उत्पादन  का  मुख्य  भाग  सरकारी

 क्षेत्रों में  ही  हो  है  ।  कुछ  भाग  गैर-सरकारी क्षेत्र  में  है  ।  २,७००  छोटे  छोटे  जो  संगठन  इस  दिशा

 में  कार्य कर  रहे  हम  उन  की  समुचित  जांच  करने  का  विचार  रहे  |  हम  यह  प्रयत्न  करेंगे  कि

 वे  या  तो  समुचित  व्यवस्था  करें  अथवा  बन्द  कर  दिये  जायें  ।  इस  से  भी  खतरा  काफी  सीमा  तक

 टल  जायेगा  एक  बात  सब  को  समझ  लेनी  चाहिये  कि  छोटे  लोगों  की  झ्राधिक  स्थिति  को  ऊंचा

 करने  के  उद्देश्य  से  हम  देश  के  माननीय  जीवन  से  नहीं  खेल  सकते  ।  ऐसे  छोटे  छोटे  लोगों  को  लाइसेंस

 देने  में  कुछ  ढील  भले  ही  बरती  गई  हो  परन्तु  वे  किन्हीं  महत्वपूर्ण  औषधियों  का  निर्माण  नहीं  कर  रहे

 हैं
 ।

 में  यह
 भी

 बता  देना  चाहती  हुं  कि  बायोटिक्सਂ  तथा  अन्य  चीजों  की  पूरी  छानबीन  की



 PERN  अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  वि  क  २०  १९६२

 ध्यान  दिलाना

 [sto  सुशीला

 जाती  है
 ।

 भ्र स्प तालों  को  सम्भरण  करने  वाली  शभ्रौषधियों  को  भी  सरकारी  साधनों  से  पूरी  छानबीन

 करके  जाता  है  ।

 परिशोधित  जल  के  बारे  में  जो  इतना  जोश  दिखाई  दिया  है  यह  लघु  उद्योगों  में  निर्माण  होता

 है  ।  यह  जो  सुझाव  है  कि  इन  सब  का  सारा  उत्तरदायित्व  केन्द्र  को  ले  लेना  व्यावहारिक नहीं

 है  ।  राज्य  सरकारों  की  सहायता  के  बिना  यह  काम  नहीं  हो  सकता  |  उन  की  सक्रिय  सहायता

 सहयोग  बड़े  महत्व  की  बात  है
 ।

 परन्तु  इतना  में  माननीय  सदस्यों  को  बताना  चाहती  हुं  कि  राज्य

 सरकारें  भी  इस  रोग  का  उपचार  करने  के  लिये  हमारी  तरह  ही  चिंतातुर  हैं  ।  हम  जो  निरीक्षक

 नियुक्त  करेंगे  वे  राज्य  सरकारों  की  सहायता  करेंगे  ।  वे  निर्माण  करने  वालों  बेचने  वालों

 के  यहां  जायेंगे  ।

 इस  दिशा  में  एक  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि  पहिले  प्रत्येक  व्यक्ति  steer  बेच  सकता  था  परन्तु

 wa  यह  सम्भव  नहीं  ।  प्रयोग  अधिनियम  के  ः  बेचने  वालों  को  झपना  नाम  रजिस्टर  कराना

 होगा  ।  बिक्री  के  स्थानों  का  नियंत्रण  भी  बड़ा  ही  प्राप्यक-है  ।  कई  बार  प्रतीक  देर  तक  पड़े  रहने

 के  कारण  प्रयोग  खराब  हो  जाते  हैं  We  बिक्री  के  योग्य  नहीं  रहते  |  बड़ा  व्यापक  विषय  है  बड़ा

 ब्यापक  काम  है  ।  हजारों  निर्माताओं  ate  हजारों  विक्रेताओं  के  नियंत्रण  का  प्रश्न  है  ।  में  इस

 चर्चा  शर  इस  के  दौरान  दिये  गये  सुझावों  का  स्वागत  करती  हूं  ।  मैं  इस  बारे  में  एक  बार  श्री

 त्यागी  की  भ्रमित  को  दोहराती  हूं  कि  यदि  हम  चाहते  हैं  कि  इस  बारे  में  कुछ  aes  परिणाम  निकलें

 तो  हमें  सर्वत्र  देश  में  जनता  को  जागरूक  करके  एक  जनमत  का  निर्माण  करना  होगा  ।  में  यह

 देती  हुं  कि  स्वास्थ्य  मंत्रालय  से  जो  कुछ  सम्भव  होगा  वह  करेगा
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 चर्चा  समाप्त  हुई  ।

 इसके  चक  लोक  सभा  मंगलवार  २१  अगस्त  LERR/eTaT  ३०,  १८८४  के

 ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई
 ।

 पुंज  प्रंप्रेजी  में
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 श्री  मनीराम  बागड़ी  ने  मिलावटी  कौर  नकली  ग्रौषघियों  के  निर्माण  तथा

 बिक्री  पर  चर्चा  उठायी  |  स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  नायर  )  .  ने

 वाद-विवाद  का  उत्तर  दिया  तथा  चर्चा  समाप्त  हुई  ।
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 विधेयक  १९६६२,  तथा  भूमि  दरजन  विधेयक पर  चर्चा

 तथा  उनका  पारित  किया  जाना  ॥
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